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 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 रांची  एक्सप्रेस  दुर्घटना  के  पीड़ितों  को  प्रतिकर

 कब  सदा  :

 ग  १४०६.  स०  चे  सामन्त  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  घाटशिला  के  पास  रांची  एक्सप्रेस  sear  के  पीड़ितों  को  कोई  प्रतिकर  दिया

 यदि  तो  कितना  धन  दिया  गया  है  ;  कौर

 कितने  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दिया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  शाहनवाज  .  जी

 ate  (77)  १२  मृत  तथा  सात  प्राह  व्यक्तियों के  लिये  अरब  तक  १६,६५०  रुपये  की

 प्रतिकर  के  रूप  में
 दी

 गई  है
 ।

 यह  रकम  उस  रकम  के  ग्रतिरिक्त है जो है  जों  १६  मृत  तथा  १३७

 व्यक्तियों  के  सम्बन्ध में  उप-दान  के  रूप  में  दी  गई  थी  ।

 घी  सुबोध  हंसदा : क्या सभी दावेदारों के कया  सभी  दावेदारों  के
 प्रतिकर

 को  समान  रूप  दिया  गया  था

 ee  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  में  कोई  भेदभाव  रखा  गया  था
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 EERE

 1226  (Ai)



 ४1७००  मौखिक  उत्तर

 fat  शाहनवाज़  खां
 :

 दावा  प्रांयक्ट च्  का  अपना  काम  करने  का  झपना  ढंग  है
 ।  एक  विशेष

 प्रतिक्रिया के  अनुसार  वह  काम  करते हैं  |

 श्री  सुबोध  सदा  प्रतिकर  के  भुगतान  के  लिये  सरकार
 को

 कितने  दावे  मिले  हैं
 ?  कितनी

 रकम
 का  भुगतान  कर  दिया  गया  है  तथा  कितनी  का  भुगतान  अभी  दोष  ह  ?

 प्री  शाहनवाज़  खां
 :  १४६  दावे  मिले  है

 ।
 अब

 तक
 केवल  एक  दावा  निबटाया  गया  है

 ।

 fait  स०  सामन्त  :  कया  मंत्रालय  को  ऐसी  कोई  शिकायत  मिली  है  कि  जिन  व्यक्तियों  को

 प्रतिकर  दिया  गया  था  जो  अस्पताल  में  भरती  रहे  उनको  मूल्यवान  दवाइयों  के  पेसे  देने  पड़े  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 ऐसी  किसी  शिकायत  की  मुझे  जानकारी  नहीं  है
 ।

 परन्तु  रेलवे  मंत्रालय
 ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  ऐसे  व्यक्तियों  के  इलाज  के  लिये  eg  किया  गया  धन

 दवाओं  के  लिये  व्ययਂ  रेलवे  वहन  करेगी  ।  हम  उसके  लिये  तेयार  हैं  ।

 श्री  सॉोहसिन
 :

 क्या  ऐसे  सभी  मामलों  में  प्रतिकर  दिया  गया  है  aaa यह  विशेष

 था  जिसमें  प्रतिकर  दिया  गया  था  ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 रेल  दुर्घटनाओं  में  स्वेदी  दिया  जाता  है  ।

 श्री  स०  मो ०  इस  जाँच  के  परिणाम  स्वरूप  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 गई ?  वह  व्यक्ति  कौन  कौन  हैं  तथा  क्या  उनमें  प्रथम  श्रेणी  का  भी  कोई  कमंचारी है  ?

 थी  शाहनवाज  खां
 :

 प्रभी  उसको  afer  रूप  देना  है  ।

 fait  इन्द्रजीत गुप्त  :  ड्राइवर  के  परिवार को  तथा  इंजन  चलाने वाले  अरन्य  कर्मचारियों
 के

 परिवारों  को  क्या  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  था  ?

 पृश्नी  शाहनवाज खां
 :

 में  बता  चुका हूं  कि  हम  उपदान  दे  चुके  हैं  अर्थात  परिवारों  की

 नाइयों
 को

 दूर  करने  के  लिये  तदर्थ  भुगतान  कर  चके  हैं
 ।

 गयी  प्रतिकर  पर  दावा  aaa
 को  निर्णय

 करना  है  तथा  उस  पर  तक  नीचे  य  नहीं  किया  गया  है  ।

 थ्री  चल  सिंह
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  बतलावेंगे
 कि

 क्या  कारण  है  कि  पिछले  कुछ  महीनों  से  आये

 दिन  रेल  के  ऑक्सीडेंट्स बढ़ते  जा  रहे  हैं  ?

 महोदय  :  यह  दूसरा  सवाल  है  |

 श्री
 विभूति  मिश्र

 :
 में जानना  चाहता हूं

 कि  कया  सरकार  ने  कोई  ara  श्रेणीबद्ध  किये  हैं  कि

 मरे  को  या  हिन  को  या  चोट  लगने  वालों  को  किस  रेट  से  काम्पैंसेशन  दिया  जायेगा  ?

 wert  महोदय :  कन्सेशन  देने  के  लिये  रूट्स  हैं  जिन  के  अनुसार  इन्स्पेक्टर  लोग  इसे  तय

 करते हैं  ।

 न मूल  प्रंग्रेजी
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 मत  aaa

 |  प्री  सुबोध  सदा

 |  श्री  स०  wo

 |  श्री  दिव नज प्पा

 RCo  4  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान

 श्री  प्र०  च०

 थी  मे०  wo

 श्रीमती  मिनीमाता  :
 |

 कया  खाद्य  तथा  ota  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कुछ  समय  पहले  खाद्योत्पादन  का  जो  कार्यक्रम  स्वीकृत  किया गया  था

 उसे  किन  किन  स्थानों में  चालू  किया  गया  है  ;

 उपरोक्त  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  प्रत्येक  जिले  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  श्र

 इस  कार्यक्रम  को  ag  किन  जिलों  में  चालू  करने  का  विचार  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री के  सभा-सचिव  fared  )
 :  से  सभा  की  पटल पर  एक

 विवरण
 रख  दिया  गया  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  १७]

 श्री  भक्त  दर्शन :  में  जो  मुख्य  बात  जानना  चाहता  यह  है  कि  इन  सात  जिलों

 को  कितना  रुपया इस  विभाग  की
 are  से  लगेगा  कौर  उससे  कितना  उत्पादन  बढ़ना  भर जो

 दन  बढ़ेगा क्या  वहू  इन  रुपयों  के  अनुपात  के  भ्रनुकूल  होगा  ;  यानी  जितना  रुपया  लगेगा  उसके
 सार  उत्पादन  बड़ेगा  या  नहीं  ?

 श्री  fare
 :

 तराशा  है  कि  आगामी  पाँच  वर्षों  में  लगभग
 ७

 करोड़  रुपया  व्यय  होगा  शर  ४०

 से  ६०  प्रतिशत  उत्पादन  बढ़  जाने  की  आ्राशषा  है  ।

 श्री  भक्त  दोन
 :  श्रीमन् यह यह  जो  सात  राज्यों में  सात  जिलों  को  छांटा गया  उनके  छांटने

 का  झ्राघार क्या  था
 ?  उनको

 किस  तरीके  से  छांटा  गया
 ?

 कौनसी  कसौटी  है  जिनके  अनुसार

 उनको छांटा  गया  है  ?

 att  fare  :  विभिन्न  राज्य  सरकारों
 से

 प्रस्ताव
 माँगे  गये  थे

 तथा  विभिन्न  जिलों  का
 चुनाव

 करने  के  लिये  विशेषज्ञों  का  परामर्श  लिया  गया  था  ।  विशेषज्ञों तथा  कृषि  अर्थशास्त्रियों  के  cea

 के  अनुसार  पेकेज  प्रोग्रामों  के  लिये  जिलों  को  छांटा  गया था  ।

 fait  सुबोध  दूसरा  विवरण  से  पता  लगा  है  कि
 ७  जिलों में  १३५००  प्रदर्शन किये  गये  थे

 तथा  उनके  परिणाम  बड़े  प्रोत्साहन  रहे  हैं  ।  क्या  उन  प्रदर्शन  वाले  क्षेत्रों  के  उत्पादन लागत  का  कोई

 निर्धारण  किया  गया  है  तथा  यदि  हाँ  तो  किसानों  द्वारा  एवं  रक  इरादी  की  खरीद  का  स्तर

 उत्पादन  लागत  के  अनुपात  में  है
 ?

 yaa  अग्रेजी  में
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 fate  तथा
 pia  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  क०  :  विस्तृत कृषि  कार्यक्रम  का  उदेश्य

 अच्छे  खेतों  बुरा  खेत  बनाने  के  लिए  नहीं  है  ।  उद्देश्य  यह  है  कि  अच्छे  खेतों  को  उत्तम  तथा  उत्तम

 खेतों  को  सर्वोत्तम  खेत  बनाया  जाये
 ।

 इस  प्रयोग  के  निर्घारण  के  सम्बन्ध  में  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि

 परिणाम बड़े  उत्साहजनक  हैं  ।  शाहाबाद  जिले  में  १९६१-६२  के  वर्ष  में  प्रदान  के  खेतों  में  रबी

 का  उत्पादन  ४€  से  २४४  प्रतिशत  हो  गया  है  ।  पश्चिम  गोदावरी  में  अधिकतम  वृद्धि  ८३  प्रतिशत

 तंजौर में  वृद्धि
 ८

 से  ५०  प्रतिशत थीਂ  ।  wets में  वृद्धि  rg  से  ८२  प्रतिशत थी  ।  इस

 प्रकार  परिणाम  बड़े  उत्साहजनक  हैं  ।  उकेरा  की  खपत  के  बारे  में  arg  विवरण  में  देख  सकते  हैं  कि

 इसकी  खपत  PEK W—-KR  में  YV,000  टन  से  €०,०००  टन  हो  गई  है  ।

 स स०  चं०  सामन्त
 :

 विवरण  से  मालूम  होता  है  कि  मिट्टी  की  जांच  की  शोधनशाला

 प्रत्येक  पैकेज  जिले  में  स्थापित  होगी  ।  क्या  किसानों  को  इसके  लिए  कुछ  देना  होगा  ।  क्या  राज्य

 सरकारें  इन  सुविधाओं  के  लिए  कुछ  घन  ले  रही  हैं
 ?

 श्री to  Ho  थामस  :  मेरी  जानकारी  यह  है  कि  मिट्टी  की  जांच  के  लिए  कुछ  नहीं  लिया

 जायेगा  ।

 श्री  प्र०  च०  बख्शा  :  इस  योजना  की  क्रियान्विति  के  परिणामस्वरूप  इन  ज़िलों  में  कितनी

 उत्पादन  क्षमता  बढ़  जायेगी  तथा  उत्पादन  में  कितनी  भ्र तु मानित वृद्धि  है  ?

 fat श्र०  कठ  थामस :  मेरे  साथी  सभा  सचिव  बता  चुके  हैं  कि
 ४०  से  ६०  प्रतिशत  वृद्धि  की

 आशा  है  ।  देवा  में  आगामी  पांच  वर्षों  में  उत्पादन  ३१.  ५  प्रतिशत  बढ़  जाने  की  झ्राद्या  है  ।

 जबकि  इन  जिलों  में  उत्पादन
 vo

 से  ६०  प्रतिशत  बढ़  जाने  की  है  ।

 fat से०
 कठ

 कुमारन
 :  इस  सत्र  में  हमें  पहले  बताया  गया  था  कि  केरल  के

 दो
 ज़िलों  में

 कार्यक्रम  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  था  ।  क्या  वहां  पर  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  में  कोई  विशेष

 कठिनाई है  ?

 श्र  हू  स०  थामस  :
 केरल  के  पालघाट  तथा  प्रैलप्पि  के  दोनों  जिलों  में  विभिन्न  प्रारम्भिक

 कार्यवाहियां की  गई  हैं  ।

 pat  रानी  क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  के  श्री  स़्थान  ने  योजना  का  बड़े  ध्यान  से

 अघ्ययन  किया  था  शौर  कुछ  रचनात्मक  सुझाव  दिये  थे  तथा  यदि  तो  उसके  बारे  में  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 fat प्र०  स०  थामस
 :

 उचित  कार्यवाही  की  जा  रही  है  i

 fot  तुलसीदास  जाघव  :  जो  ware  की  बढ़ोत्तरी  होनी  है  वह  ज्यादा  एवरेज  के  कारण  होती

 है  या  कि  पर  एकड़  उसका  उत्पादन  ज्यादा होता  है  ?

 fat  fared
 :

 घनी  खेती  से  उत्पादन  बढ़  जाने  की  भाषा  दै
 ।

 मिल



 ९२  Qaav  )  मौखिक  उत्तर  ¥i903

 के  view

 1१४०६.  थ्रो  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारत  दर्द
 न  के

 लिये  जाने  वाले  विदेशी  पर्यटकों  की  संख्या
 पर

 कोई  प्रतिबन्ध

 यदि  तो  कया  यह  प्रतिबन्ध  प्रत्येक  के  पर्यटकों  पर  समान  रूप  से  लागू
 होता

 क्या  अमरीकी  कौर  रूसी  पर्यटकों  पर  समान  प्रतिबन्ध  कौर

 यदि  तो  सच्चे  वास्तविक  पर्यटकों
 को

 बिना  किसी  प्रतिबन्ध  के  प्रवेश  अनुमति

 न  देने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालयम  में  नौवहन  मंत्री  ख  SINT  AQIZS) #  wat

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्री  इज़्ज़त  गुप्त
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  रूस  अथवा  अन्य  पुर्व  योरोपीय  देशों  से  भराने

 वाले  पर्यटकों  की  संख्या  पर  अमरीका  अथवा  इंगलैंड  से  वालों  की  तुलना  में  प्रतिबन्ध  है  ?

 fait राज  बहादुर  :  हम  ने  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  है  मामला  यह  है  कि  रूस  में  इस

 देना
 को

 वाले  रूसियों  का  संगठन  करने  वाला  एक  विभाग  इस  बात  पर  बल  देता  है
 कि

 ag  इसके  लिए  उत्सुक  भी  है  कि  कितने  रूसी  भारत  जायें  उतने  ही  रूसमें  भा  राज्य  भी  जाने  चाहिए  ।

 हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  ऐसा  करना  कठिन  है  ।

 fat  अन्सार  हर वानी
 :  क्या  wed  में  भी  विनिमय  पद्धति है  ?

 महोदय  :  शान्ति  |

 att  राज  बहादुर
 :

 विदेशी  मुद्रा
 पर

 प्रतिबन्ध  होने  के  कारण  पर्यटन  में  ऐसा  करना  हमारे

 लिए  सम्भव  नहीं  है

 श्री  इद्रीस गुप्त  :  मैं  नहीं  जानता  कि  उसका  क्या  प्रभाव  है  ।

 ी  राज  बहादुर  :  हम  तो  रूस  से  सीमित  संख्या  में  पर्यटकों  का  स्वागत  करेंगे

 हमारे  लिए  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  ag  सम्भव  नहीं  है  कि  उतने  ही  देशवासियों  को

 वहां पर  भेजें  ॥

 at

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  रूस  से  कराने  वाले  पर्यटकों  की  संख्या  १९६१

 की  अपेक्षा  श्रमिक  हुई  है  या  कम  हुई  है
 ?

 fait राज  बहादुर  :  यह  निश्चित  ७  इस  समय  मेरे  पास  नहीं  हैं

 श्री  भक्त  दर्शन :  श्री मनु  क्या  कोई  ऐसा  उदाहरण  है  कि  रूस  से  oe  वाले  यात्रियों को

 किसी  प्रकार
 रोका

 गया  हो  ?

 सल  wast  में



 Vigo¥  मौखिक  उत्तर  १२  4,  ZERR

 श्री  राज  बहादुर :  जी  ary  पर  कोई  प्रतिबन्ध  या  रुकावट  नहीं  है  ।

 fart  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  भारतीय  पर्यटक  विभाग  रूस  के  संगठन  से  सम्बन्ध

 बनाये  हुए  है  तथा  क्या  भूतकाल  में  हम  ने  भारत  में  ल
 wet

 पर्यटकों  के  स्थान
 पर

 झपने  यहां  के

 पर्यटकों को  रूस  भेजा  है  ?

 धी  राज  बहादुर  :  हमारा  पर्यटन  विभाग  सम्बन्ध  बनाये  हुए  है
 ।  १६५८ में  उन्होंने  Yoo

 पर्यटकों  के  दल  को  भारत  भेजा  १९५७  में हम  ने  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों  के  का  रण  पर्यटकों

 पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  था  ।  PeYG—KE  में  का  एक  शिष्टमंडल  यहां  प्राया  था  कौर

 वह  चाहते  थे  कि  एक  ऐ  सा  समझौता  हो  जाये  कि  उनके  यहां  पर  कराये  ५००  रूसियों पर  १०००  भारतीय

 रूस  wa  चाहिए  ।  ऐसा  निश्चित  नियम  बनाना  हमारे  लिए  उचित  नहीं  था  ।

 भूमि  जैन

 1१४११.  श्री  दिवचरण  गुप्त
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियां  राज्य  सरकारों  कौर  संघ

 के  प्रशासनों  से  ray  लिये  भूमि  wert  अधिनियमों  के  अन्तर्गत  भूमि  अजित  करने  की  प्रार्थना  करती

 रही  हैं  प्रौढ़  अनेक  कम्पनियों  ने  इस  प्रकार  भूमि  अजित  कर  ली

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  ने  १५  १९६१  को  एक

 निर्णय  दिया  है  जिंस  से  उत्तर  प्रदेश  के  कलेक्टर  द्वारा  भूमि  अजन  अधिनियम  की  धारा  ६  के
 अधीन

 जारी  की  गई  भ्र धि सुचना  रह  हो  गई  है शौर  तब  से  भूमि  भ्र जन  की  इसਂ  प्रकार  की  सारी  प्रखरता

 वाहियां रुक  गई  कौर

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  कि  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियां

 भूमि  भ्रजूंन  द्वा  रा  अथवा  अन्यथा  का  रखाने  /  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  भूमि  wits कर  सकें  ?

 feta  तथा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र्  स०  :  जहां  |

 भर  (7)  उच्चतम  न्यायालय  ने  १४५  १९६१  के  अपने  निर्णय  में  भूमि  अंजन

 अधिनियम
 की

 घारा  ६  के  अधीन  प्र धि सुचना  को  te  कर  दिया  है  ।  निर्णय  के  फलस्वरूप  उत्पन्न

 मामलों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  शिवचरण गुप्त  :  क्या  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  उच्चतम  न्यायालय के

 निर्णय  के  ores  पर  भूमि  भजन  प्रीमियम
 की

 धारा
 ४०

 तथा  ४१  को  न  मानने  वाले  मामलों  की

 सूची  बनाई  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उन  समझौतों  को  पूरा  करने  के  लिए  कोई

 कार्यवाही करने  का  है  ?

 गधी  श्र०
 स०

 थामस
 :

 इस  समय  हमें  कुल  मामलों  का  पता  नहीं  है  परन्तु  राज्य  सरकारों

 ने  ऐसी  आशंका  जाहिर  की  है  कि  इस  निर्णय  से  उद्योगों  के  आयोजित  विकास  में  बहुत  कठिनाई  होगी  +

 उन्होंने  सीमा  रिश  की  है
 कि

 केन्द्र  प्रावश्यक  विधान  पारित  कर  दे  ।  हमने  विधि मंत्रालय तथा  श्रटोरनी

 जनरल  का  लिया  उनकी  राय  हमें  मिल  गई  है  पौर  हम  समझते  हैं  कि  विधान  में  संशोधन

 करना  पड़ेगा
 शर

 आवश्यक  उपबन्ध  करने  पड़ेंगे  जिनके  ware  कम्पनियों  प्राणी  के  लिए  सरकार

 भूमि  का  at  कर  सकेगी  ।

 मिल  अग्रेजी  दें
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 fat ब्र०
 बि०  महरोत्रा  :  क्या  मंत्री  जी  को  मालूम  है

 कि
 उत्तर  प्रदेश  में  भूमि  का

 प्रजनन
 बहुत

 सस्ते  मलय  पर  किया  जाता  है
 ?

 fat  ८," हूँ०  स०  थामस  इस  मामले  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  वर्तमान  प्रीमियम  के  भाग  (७)

 के  उपबन्ध  का  उल्लंघन  करके  वस्त्र  बनाने  की  मशीनों  के  पूर्व  बनाने  का  कारखाना  बनाने  के  लिए

 कम्पनी  के  लिए  कमी  का  अजन  किया  sal  मामले  में  उच्चतम  न्यायालय  ने  निर्णय  दिया  था  कि

 सरकार  को  कोई  अधिकार  नहीं  है  कि  कम्पनी  के  लिए  भूमि  का  श्रवन  कर  सके  ।

 fat उ०  wo  त्रिवेदी  :  क्या  सरकार  का  विचार  समस्त  भारत  में  भूमि  अरजन को  समान

 विधि  बनाने का  तथा  विभिन्न  की  oat  विधियों  को  अन्तिम  तिथि  तक  संशोधित करने  का  ह ै?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  दूसरा  प्रदान है  ।

 पथी  |. ह ०  Ho  थामस  I5kv  का  वर्तमान  कमी  अजन  जिसके  सम्बन्ध  में

 उच्चतम  न्यायालय  का  निर्णय  हमा  समस्त  देश  में  लाग  है

 में  art

 +

 श्री  शि नारायण  दास

 श्री  निदान  चन्द्र  सेठ
 +*  १४१२.1

 |
 थी  गोरों

 |  डा०  sent  मल्ल  सिंघवी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है  कि  थि पर ही  जब  कि  वह  कलकत्ता  से  लिवरपूल जा

 रहा  लंग  गई

 यह  घटना  किन  परिस्थितियों  में  कौर

 कितने  मूल्य  के  सामान  की  हानि  हुई
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहनਂ  मंत्री  राज
 :  at  ef

 कलकत्ता  से  लिवरपूल  जाते  हुए  स्टेज  नहर
 के

 पास
 ६  १९६२  को  भारतीय  मालवाही  जहाज

 शीघ्र  के  हैच  संख्या  ४  में  om  लग  गई  थी  |

 ate
 जहाज  के  नुकसान  तथा  झाग  के  कारणों  का  इस  समय  पता  नहीं  है

 ।
 जनहानि

 नहीं हुई  है  ।  जहाज
 को

 समुद्र  में  चलाये  जाने  योग्य  घोषित  कर  दिया  गया  था  शौर  वह  oar  में

 लिवरपूल  तथा  एवनमाउथ  को  चल  दिया  था  ॥

 गोरी  :  उसमें  जो  सामान  था  उसकी  क्षति  के  बारे  में  भी  जांच  की  गयी
 ?

 fat राज  बहादुर  :  जिस  ्  में  प्रगति  मिली  उसमें  फाइल  सेक्स  थे  कौर  कुछ  जूट  फाइबर  का

 कारगो AT  |

 लक्ष्मी
 मल्ल

 सिंधवी
 :  प्राग  दुर्घटना  की  कया  जांच  की  गई  तथा  उससे  कितनी  हानि  हुई

 ?

 राज  बहादुर  :  जहाज  जब  बम्बई  लौट  जायेगा  तब  दुर्घटना  की  आरम्भिक  जांच  होगी  ।

 आशा  हैं  कि  यह  जुलाई  में  यहां  प्रा  जायेगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 50६  मा  तक  मंगलवार  १२  ZERR

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  wa  तक  कितनी  हानि  का  पता  लगा
 ?

 महोदय  :  श्री  रघुनाथ  सिंह  |

 fat  रघुनाथ सिंह  :  यह  जहाज  इण्डियन  स्टीम  शिप  नेविगेशन  कम्पनी  का  हैं  ।  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  कारण  हैं  कि  इस  कम्पनी  के  जहाजों  में  साल  भर  में  तीन  चार  बार  लग  चुकी  हैं

 शर  इनमें  से  एक  जहाज  तो  समाप्त  प्राय  हो  चुका  हैं
 ?

 क्या  सरकार  की  तरफ से  इसकी कोई

 यदि  होगी  क्योंकि  ये  जहाज  हमारे  यहां  मारगेज्ड  ?

 राज  बहादुर  :  यह  बिल्कुल  आकस्मिक  घटना  हैं  कि  प्राग  लग  जाती  हैं  ।  वैसे  तो  उसके

 में  नियम  बने  हुए  हैं  ale  एक्सप्लोसिव  वर्ग रह  लादने  के  भी  नियम  हैं  ।  जब  ऐसी  घटना  होती  है

 तो  जांच  होती  sare  प्रे लिमि नरी  जांच  के  समय  ऐसे  तथ्य  मिलते  हैं  जिनके  प्राकार  पर

 फारमल  जांच  हो  तो  वैसा  भी  किया  जाता  है  |

 की  रघुनाथ  सिह  :  हमारा  सवाल  यह  था  कि  इसी  कम्पनी  के  जहाजों  में  क्यों  एक  साल  में  तीन

 चार  बार  लगी
 ?

 क्या  इसकी  कोई  इनक्वायरी हुई  कि  केवल  इसी  कम्पनी  के  जहाजों  में  क्यों  भरा

 लगती  है  क्योंकि  ये  जहाज  हमारे  पास  मारगेज्ड  हैं
 ?

 राज  बहादुर  :  जहाज  तो  सभी  मरगेज्ड  हैदर  इसके  अलावा  वे  sears  भी  होते
 तो

 ऐसा  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  इससे  कोई  दूसरा  नतीजा  निकाला  जा  सकताਂ  है  ।  ate  कम्पनियों के

 जहाजों  म॑  भी  प्राग  लग  जाती  है  ।  दुर्घटना  तो  सभी  जगह  होती है  ।

 श्री हेडा हेमा  :  जहाज  तथा  माल  का  कितने  का  बीमा  था  तथा  कम्पनी  को  कितना  नुकसान  होगा ?

 fait  राज  बहादुर  :  इसी  विषय  की  जांच  होगी
 ।

 जैसा  मैंने  बताया
 कि

 जैसे  ही  जहाज  जुलाई

 में  लौटेगा  तय  हो  आरम्भिक  जांच  होगी  are  तभी  कितनी  हानि  हुई है  प्रिया  जहाज  के  ढांचे  को  कितना

 तराह  इन  सभी  प्रश्नों  को  जांच  फी  जायेगी  |

 जल  संभरण  योजनाएं

 1*१४१३.  श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रत्येक  श  (  १)  में  जल  सम्भरण प्रौर  (२)  गांवों में  जल

 सम् भरण  पर  कितनी  रकम  रखें  की  गयी  है  ;

 )  क्या  ग्रामीण  जल  सम्भरण  योजनायें  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कोई  उत्तरदायित्व

 नहीं है  प्रौढ़  वह  कवल  नगरीय  जत्न  सम्भरण  योजनाओं  के  लिये  हीਂ  सहायता  देती  है

 यदि  तो  ग्रामीण  जनता  के  साथ  इस  भेदभावपूर्ण  व्यवहार  का  सरकार  क्या  कारण
 बताती  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  Ao  :  जानकारी  इकट्ठा  की  जा

 रही  हे  पौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 नगरीय  जल  सम् भरण  योजनाओं  कीਂ  देखभाल  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई

 wat  नहीं  दी  गई  है  ।

 ee
 उपरोक्त  भाग  कैटरीना  पर  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मिल  wast  में
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 fait  हरिहरन  माथुर
 :

 नगरीय  तथा  ग्राम्य  जल  सम्भरण  योजनाओं  के  लिये  किस  आघार

 पर  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  है  ?  क्या  सरकार  नहीं  जानती  कि  नगरीय  क्षेत्रों  में  जल  सम् भरण  को

 राज्य  सहायता  दी  जाती है  ?

 द०  स०  राजू  :  नगरीय  योजनाओं  के  लिये  कोई  सहायता नहीं  दी  जातीਂ  है
 ।  सम्भवत या

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  नगरीय  योजनायें  को  शत  प्रतिदिन  ऋण  सहायता  दी  जाती  है  जबकि

 ग्राम्य  योजनाओं  को  ५०  प्रतिशत  अनुदान  दिया  जाता  है
 ।

 मुंडा  गोविन्द  दास
 :

 जबकि  दोहराती  क्षेत्र  में  शत  प्रतिशत  सबसिडी  दी  जाती  है
 तो  देहाती

 क्षेत्र  में  केवल  ४५०  प्रतिशत  देने  का  क्या  कारण  है
 ?

 सौंदर्य
 :

 लोन  दिया  जाता  है  सबसिडी  नहीं  ।

 गोविन्द  जब  नगरीय  क्षेत्रों  के  लिये  दत  प्रतिशत  ऋण  दिया  जाता  है  तो  ग्राम्य  क्षेत्रों

 के  लिये  केवल  ४५०  प्रतिशत  क्यों  दिया  जाता  है  ?

 द०  स०  राजू
 :

 ऋण  पर
 ४

 प्रथव  VI  सूद  दिया  जाता  है
 ।

 पति  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 कुछ  दिन  पहले  ही  माननीय  मन्त्री  ने  वक्तव्य  दिया  था

 कि
 नगरीय  क्षेत्रों

 के  लिये  PEGW—KR  के  लिये  २० .  २२  करोड़  रुपये  का  प्राचीन  किया  गया  है  जबकि  ग्राम्य  क्षेत्रों  के

 लिये
 ४  ,  ५  करोड़  रुपये  का  आवंटन  किया  गया  e  ६२-६३ में  नगरीय  क्षेत्रों  के  लिये  १८,  १४

 करोड़  रुपये  हें  जबकि  ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिये  RE  करोड़  रुपये  मेँ
 जानना  चाहता  हूं  कि

 ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिये  कस  acs  का  क्या  afar  है  जबकि  वहां  की  ote  आ्रावस्यकता  है  कौर

 जनसंख्या  भी  कुल  का
 ०  ८२  प्रतिशत  है  ?

 पडा द०  स०  राजू
 :

 ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिये  ५०  प्रतिदिन  अनुदान  दिया  गया  है  तथा  राज्य

 कारों  प्रौर  जनता  द्वारा  ५०  प्रतिशत  इकट्ठा  करने  की  तराशा  है  ।

 fart  दया मलाल  सर्राफ  :  क्या  सरकार  का  विचार  जल  सम्भरण  योजनाओं  को  प्रादेशिक  आधार

 पर  चलाने  का  है  जिससे  इस  के  अर्न्तगत  अधिक  क्षेत्र  तथा  अधिक  जनता  सरा  जाये  ?

 द०  स०  यह  श्राघार  नही ंहै
 ।  वास्तव  में  राज्य  सरकारें  योजनाओं  किस्मत

 करती  हैं  ।  वास्तव  में  राज्य  सरकारों  पर  इसकीਂ  जिम्मेदारी  है  ?

 श्री  त्यागी :  राज्य  सरकारों  के  अतिरिक्त  यह  सरकार  भीਂ  सन्तोषजनक  स्पष्टीकरण  नहीं  दे

 पाई  है
 कि

 नगरीय  भाइयों  तथा  ग्रामवासियों  के  बीच  यह  भेदभाव  क्यों  किया  गया
 ।

 किस  कारण  से

 ऐसा  जनसंख्या  अथवा  आवश्यकता  के  आघार  पर  नहीं  किया  गया  ?

 अध्यक्ष महोंदय : यान्ति महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।  वह  कि  कर  रहे  हैं  ।  क्या  माननीय  मन्त्री  उत्तर  देना  चाहते

 ह

 पृश्नी  द०  स०
 राजू

 :
 मुझे  कोई  भेदभाव  मालूम  नहीं  पड़ता  है  ।  वास्तव  में  उनके  साथ  पक्षपात

 किया  गया  है
 ।

 क्योंकि  उनको  बिना  सूद  वाला  ५०  प्रतिशत  अनुदान  दिया  गया  है  ।

 शो  श्रोता
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  अपने  उन  वायदों  की  याद  है  जो  उन्होंने  नगरीय  तथा

 ग्राम्य  जल  सम्भरण  योजनाओं  के  लिये  किए  थे  तथा  सरकार  का  विचार  उन  वायदों  को  पुरा  करने

 ज war
 मिल
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 डा०  द०  स०  राजू  :  वह  उन  वायदों  को  करने  को  तैयार  हूँ
 ।

 fet  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  भारत  में  ६००,०००  के  लगभग  गांवों  का  सही  तथा  सही से  कुछ

 कम  अनुमान  लगाया  गया  था  कि  दो  पंचवर्षीय  योजनायें  के  पूरा  हो  जाने  के  बाद  भी  उन  स्वच्छ  तथा

 लगातार  जल  सम् भरण  नहीं  हो  रहा  है
 ?

 क्या  यह  ५०  प्रतिशत है  ?

 श्री  द०  स०  :  भारत  के  गांवों  का  वास्तविक  सर्वक्षण  नहीं  किया
 गया

 है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कितने  प्रतिशत  गांवों  में  स्वच्छ  तथा  लगातार  पीने  के  पाती  का

 करने  की  व्यवस्था नहीं  हैं  ?

 {Slo  द०  स०  काफी  ast  प्रतिशतता है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  प्रतिशतता नहीं  बता  सकते  हैं  ।

 क्रि  दा०  ना०  चतुर्वेदी  :  कया  यह  सच  है  कि  एक  गांव  की  योजना  के  लिये  ११०००  रुपये  कीਂ

 सीमा  निश्चित  कर  दी  गई  है
 ?

 डा०  द०  स०  गांव  के  लिये  दस  हजार  की  जनसंख्या  का  आधार  बनाया  गया  है  ।

 धी  मान  सिह  पटेल  :  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  राज्य  सरकारों  को  सहायता

 न  दिये  जाने  के  कारण  वह  दूसरी  योजना  में  प्रारम्भ  की  गई  योजनाओं  को  तीसरी  योजना  में  बन्द  कर

 fat  द०  स०  :  मुझे  इसके  लिये  सूचना  चाहिये  ।

 श्री द०  स०  क्या  में  यह  समझूं  कि  माननीय  मन्त्री  को  यह  मालूम  नहीं  है  कि  ग्राम्य  जल

 सम् भरण  योजना  को  चलाने  के  लिये  कोई  सहायता  नहीं  दी  जाती  है  जबकि  नगरीय  जल  सभम्भरण

 योजना  जैसे  दिल्ली  की
 जल  सम् भरण  योजना  सहायता  प्राप्त  हैं  ।  ऐसा  हाल  में  ही  माननीय  मन्त्री  ने

 बताया
 था

 जानना  चाहता  हुं  कि  जनसंख्या  जल  सम्भरण  के  मामल  में  नगरीय  क्षेत्रों  तथा  राज्य

 ग्राम्य  क्षेत्रों  म  ऐसा  भेदभाव  क्यों  रखा  जाता  है
 ?

 द्०  स०
 सहायता  को  म॑  नहीं  समझा  हूं

 महोदय  :  वह  कह  रहे  हैं  कि  नगरीय  जल  सम्भरण  को  जब  सहायता  दी  जा  रही  है  तो

 ग्राम्य  जल  सम्भरण
 को

 सहायता  क्यों  नहीं
 दी

 जा  रही  है  ।  इस  भेदभाव  के  क्या  कारण

 fat  हरिश्चन्द्र  मायूर  हाल
 में

 ही  हमें  बताया  गया  था
 कि

 दिल्ली  में
 जल

 सम्भरण  में  नुकसान
 हो  रहा  है  ।

 वह  WS  ATA  की  दर  पर  सम्भरण  कर  रहे  थे  कौर  उनको  २०  लख  रुपया  अथवा  १८  लाख

 रुपये  का  नुकसान  है  ।  इसलिये  उन्होंने  इसको  १२
 ने  कर  दिया  है

 ।
 कभी  भीਂ  इतना  नुकसान  है  ।  इस

 नुकसान से  सहायता  देकर  पूरा  किया  जा  रहा  है  जबकि  ग्राम्य  जलसे  ava  यो  जनाज़ों  को  एक  पाई  भी

 नहीं
 दी

 जा  रही  है
 ।  इस

 भेदभाव  का  कया  कारण  है  जबकि  जल  सम्भरण  के  मामले  में  बड़ी  कठिनाई

 द  स०  राज  :  ग्राम्य  योजनाओं को  ५०
 प्रतिशत  भ्रनुदान  दिया  जाता  है  |  यह  पर्याप्त

 ज्रिध्यक्ष  महोदय  :  गदर  ।

 मूल  wit  में
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 छल  क  रोगों  का  दिल्ली

 1१४१५.  थ्री  प्र०  हूँ  बुरा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच  है  कि  किंग्जवे  दिल्ली  के  छूत  के

 रोगों  के  अस्पताल  में  बहुत ही
 गन्दी  झर  अस्वास्थ्यकर  स्थिति  विद्यमान  है  ;

 यदि  तो  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  कदम  उठाये जा  रहे  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :
 इस  मामले  में

 एक  रिपोर्टे  दिल्ली  की  नगरपालिका  निगम  से  मांगी  गई  जो  इन  भ्र स्प तालों  को  चलाता है  शौर

 अपेक्षित सुचना  जब  प्राप्त  हो  जायेगी  तो  AAT  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 श्री  to  do  क्या  यह  संच  है  कि  स्थानाभाव के  रोगियों को  ब्रांडों  में

 रखा  जाता  गौर  वहां  उन  पर  मक्खियां  ara  हैं  तथा  गद  पड़ती  हैं  प्रौढ़  यदि  तो  क्या  ५०

 पलंग  के  ars  का  निर्माण  मंजूर  किया  गया  था  att  यदि  तो  इसकी  प्रगति  क्या  है  ?

 द०  स०  माननीय  सदस्य  को  बता  दूं  कि  में  अस्पताल में  गया

 था
 ।  वहां  कुछ  wast  बातें  भी  हैं  श्र  बुरी  बातें  भी  हैं  ।  se  बरांडों  में  कोई  रोगी  नहीं  था

 ।  कुछ

 वाड  स्वच्छ  कुछ  इतने  साफ  नहीं  रखे  गये  थे
 ।

 कुछ  वार्ड  १९४४  में  बनाये  गये  थे
 ।

 वे  अच्छी

 हालत में  रखे  हुए  हैं  ।  कुछ  वाड  १९३०  में  बनाये गये  थे  |  उसकी  हालत  बुरी  उनमें  सफेदी  कौर

 मरम्मत  इरादी  की  झ्रावश्यकता है  ।  यह  मामला  नगरपालिका  निगम  के  विचाराधीन  है  ।  वे

 दायीਂ लोग  हैं  ।  उन्हें  इसका  निपटारा  करना  पड़ता  है  प्रौढ़  मामले  की  सुचना  उनको  दे  दी  गई  है  ।

 शी  जयपाल  सिंह
 :  इस  प्रदान

 की
 सुचना

 दस  दिन
 पहले

 दी
 गई

 थी  ।
 किन्तु  मौके  पर  हमें  रिपो

 की  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ।  ऐसा  क्यों  होनें  दिया  जाता  है  ?

 ऋण  स०  राजू :  उत्तर  देनें  में  उनकी  wae  कठिनाइयां  हैं
 ।

 हम  उत्तर  मांग  रहे  हैं  ।

 हमें  उत्तर  प्राप्त  हो  हम  उसे  सभा  के  समक्ष  रख  देंगे  ।

 fait  प्र०
 चे

 :  क्या  कर्मचारियों  की  भारी  उदाहरणार्थ  गलत  शादियों  में

 गलत  दवाइयां  भर  देने  की  सरकार  को  मालूम  हुई  हैं  कौर  यदि  तो  क्या  कोई  कार्रवाई  की

 गई  है
 ?

 गंडा०  द०  स०  राजू  :  हमें  इसकी  सुचना  नहीं  मिली  |

 श्री  स०  मों०  बनर्जी  :  अज  उपमंत्री  हस्पताल  किस  कारण  गये  सूचना  दस  दिन  पहले दी

 गई  थी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 इसमें  कया  arta है  ?  ag  केवल  यह  कह  सकते  थे  कि  क्या  उनको  पूर्व

 सुचना  देकर  गये  थे
 ।

 वह  ऐसा  कहू  सकते  हैं  ।

 धी  स०  मों०  बनर्जी  :  यदि  वह  वहां  पहले  गये  होते  तो  उनको  सुचना  मिल  जाती  ।

 डा०  द्०  स०  राजू  :

 में  पिछले  दस  दिनों  से  er
 लों  में  जा

 ध् [ल  ग्रेड  मं
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 दिल्ली-जीनगर  दुर-संचार  सेवा

 1*१४१६.  श्री  गती  गोनी  :  क्या
 परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  शौर  श्रीनगर  के  बीच  दुर-संचार  सेवा  अक्सर बिगड़  जाती

 ?

 )  क्या  यह  भी  सच  है  कि  २५  ZERR  से  यह  सेवा  कुछ  दिनों  तक  के  लिये  बन्द  रही  ;

 यदि  तो  इस  सेवा  का  अक्सर  बन्द  होना  रोकने  के  लिये  सरकार  उपाय  करने

 वाली है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ।

 नहीं  ।  तथापि  दिल्ली

 कौर  श्रीनगर  के  बीच  खुली  तार  लाइनों  पर  जो  तार  संचार  सकंट  लगायें  गये  उनमें  समय  समय  पर

 अ्रन्तर्बाधा होती  है  ।

 नहीं  ।

 कई  बार  अन्तर्बाह्य  इसलिए  होती  है  कि  लाइन ce  जाती  जो  aaa  रोकी  नहीं

 जा  सकती  |  वैकल्पिक  संचार  टेलीफोन  कौर  दोनों  की  व्यवस्था  बेतार के  तार  द्वारा

 दिल्ली  ale  श्रीनगर  के  बीच  की  गई  है  ।

 folk  अब्दुल  गनी  गोनी
 :

 दिल्ली  भ्र ौर श्रीनगर  के  बीच  कुल  कितने  घंटे  तार  संचार  लाइन  बन्द

 रही ?

 |  भगवती
 :  २५  मई  से  २७  मई  १९६२  तक  तीन  दिन  भ्रन्तर्बाधा  रही  ।  दो  टेलीफोन

 सकील--कुल  २३  घंटे  ।  किन्तु  रेडियो  टेलीफोन  सकी तीन  घंटों  के  अतिरिक्त  हमेशा  चलता  रहा  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 श्रीनगर  ate  दिल्ली  के  बीच  कितनी  लाइनें  सके  करती  हैं  ?  दो  सर्किट

 हैं  या  तीन  साकट  हैं  ?

 धी  भगवती
 :  इस  समय  दो  ग्रोवर  हैड  लाइनें  काम  करती  हैं  बेतार  सकी  इनकी

 सहायता करते  हैं  ।

 fet  रघुनाथ  सिंह  :  कितनी  लाइनें  दो  या  तीन

 पथरी  भगवती  :  दो  टेलीफोन  लाइन  ।  दो  टेलीग्राफ  लाइन  ।

 pal  श्यामलाल  सर्राफ
 :

 क्या  यह  रेडियो  टेलीफोन  लाइन  साधारण  व्यक्तियों  को  साधारण

 उपयोग  के  लिये  मिल  सकती  है  ?

 fat  भगवती
 :

 यह  सब  के  लिये  खुली  है
 ।

 प्रायः  सभी  टेलीफोन संचार  बेतार  ज  पर

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :
 पिछले  सप्ताह

 ही
 टेलीफोन  काल  एक  हफ्ते  के  लिये  उपलब्ध

 नहीं थी  ।

 महोदय
 :

 यह  सुचना  दी  जा  रही  है  ।

 पमूलंग्रेजी  में
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 चिकित्सा के  स्नातक

 1१४१८.  थी  विभूति  सिश
 क्या स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  चिकित्सा  स्नातकों  द्वारा  उपाधि  प्राप्त  करने  के  बाद  ही  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 उनसे  कुछ  समय  तक  काम  कराने  की  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  :  धौर  इस  प्रश्न का  उत्तर

 गेंद-काया  मंत्री  बाद  में  देंगे  ।

 शि  विभूति  साथ  :  मुझे  उत्तर  सुनाई  नहीं  पड़ा
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उत्तर  यह  है  कि  इस  प्रदान  का
 जवाब  बाद  में  किसी

 दिन
 गृह-कार्य  मंत्री  द्वार

 दिया  जायेगा  ।  क्या  माननीय  सदस्य  को  इसकी  सुचना  मिल  गई  थी  ?

 श्री  विभूति  सिधे  जी  मूझे  नहीं  मिली  ।

 महोदय  :  यदि  कार्यालय के  पास  सुचना  तो  यह  सम्बद्ध  सदस्य  को  क्यों  नहीं  दी

 गई ?

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  इस  प्रश्न  को  गह-कायें  मंत्रालय  को  हस्तांतरित  करने  कारण

 यह  ग्रामोण  क्षेत्रों में  चिकित्सा  स्नातकों के  काम  करने  का  मामला  है  ।  यह  अखिल  भारतीय
 1  आदि  का  wea  नहीं  है  ।

 इसका  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  उत्तर  क्यों  नहीं  दिया

 ?

 द०  स०  राजू  :
 दतर

 इच  विप

 समरी  दल सन  ह  पौर इस  करर  परत
 गर गृह

 शाए
 मंत्रालय  को  विचार  करना  था  ।

 शी  हरि  विष्णु कामत  मेरा  औचित्य  प्रदान  है  कि  अपने  पहले  रादेश  दिया  था  कि  मंत्रालय

 बदले  जाने  पर  सम्बद्ध  सदस्य  को  सुचना  दी  जानी  किन्तु  इस  प्रश्न  के  बदले  जाने  की  सुचना

 नहीं दी  गई  ।

 महोदय  :  पिछली  बार  मेंने  मंत्रियों  को  कहा  था  किः  ऐसी_ग्रवस्था  में  उन्हें  दफ्तर

 को  सूचना दे  देनी  चाहिए  ।  जो  शुद्धि पत्र  जारी  किया गया  ह  उसमें  सुचना दे
 दो

 गई  है
 ।

 छी  दाजी
 :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 कि

 यह  प्रशन  क्यों
 कायें  मंत्रालय  को  हस्तांतरित किया  गया  ?

 ज्िव्यक्ष  महोदय :  उत्तर  बाने  पर  हम  फैसला  करेंगे  कि  इसका  वास्तव  में  किस  मंत्रालय  से

 सम्बन्ध  है  प्र  क्या  इसमें  कुछ  उलझनें  हैं  या  नहीं  ।

 पनी  अब  विद्यार्थी  को  जो  ond  भरना  पड़ता  उसमें  यह  ad  लिखी  होती  है  कि

 उसे  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  काम  करना  aye  यह  फार्म  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  जारी  किया  गया  है
 ।

 अध्यक्ष  उत्तर  जाने  पर  देखेंगे  कि  क्या  इसका  हस्तांतरण  ठीक  था  या  नहीं
 |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 भुवनेश्वर  स्टेशन

 चणक  थ्म्द्ब >>.  ort
 महेश्वर  नायक

 :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1१४२

 क्या  यह  सच  है  कि  भुवनेश्वर  में  एक  नये  रेलवे  स्टेशन  का  निर्माण  कायें  कार्यक्रम  के

 नहीं
 चल

 रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  काम  की  जितनी  शीघ्र  आवश्यकता  है  उसको  शीघ्रतापूर्वक  पूरा  करने  के  लिये

 बया  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  ate  .  योजना  को  अन्तिम रूप

 देने  में  प्रेरित  से  अधिक  समय  लग  गया  क्योंकि  सब  संगत  विशेषकर  वस्तुभ्नों  सम्बन्धी

 बातों  at  ध्यानपूर्वक  जांघ  करनी  ताकि  राज्य  सरकार  के  परामर्श  के  साथ  भुवनेश्वर  की  चि्षेष

 वास्तुकला के  साथ  मेल  खाये  |

 योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  देने  के  लिये
 ae

 इस  वर्ष  के  नद  काम  प्रारम्भ
 करने

 के
 लिये

 विशेष  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  यह  सही  है  कि  जिस  ठेकेदार  को  भुवनेश्वर का  नया  स्टेशन

 को  काम  दिया  गया  उसने  वह  सामान  उसको  दिया  गया  अपने  दूसरे  काम  में  लगा  दिया

 fat  ang  नवाज  खां
 :  म  नहीं  कहू  सकता

 कि
 ठेकेदार  ने  उसका  क्या  किया  है  ।

 श्री  मज़ेदार  नायक  या  यह  देखना  रेलवे  अशास  की  जिम्मेवारी  नहीं  है  कि  उनके  पास  जो

 ठेकेदार  काम  कर  रहा  है  वह  प्रनुसूची  के  अनुसार  काम  कर  रहा  है  प्रौढ़  विशिष्ट  परियोजना  के

 उपयोग  के  लिये  सामान  का  उपयोग  करता  है  ?

 गधी  शाह  नवाज  खां
 :

 जैसा  मेंने  कुछ  विलम्ब  gar  था  क्योंकि  राज्य  सरकार

 रेलवे  के  वास्तुकला  भिज्ञ  के  बीच  परामर्श  होना  था
 ।

 किन्तु  अब  हम  भ्रान्ति  निर्णय  पर  पहुंच  रहे  हैं

 are  ara  है  कि  इसी  वर्ष  के  भ्रमर  काम  प्रकार  कर  देंगे  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 क्या  मेँ  यह  समझूं
 कि

 निर्माण  के  लिये  कोई  ठेकेदार  नियुक्त नहीं
 किया

 गया है  ?

 श्री  शाह  नवाज  खां
 :

 टैंडर  मांगे  गये  हैं  श्र  ऐसे  काम  करवाने  का  यही  सामान्य  तरीका  है  ।

 इसी  का  निस्संदेह  पालन  किया  जायेगा  ।

 थो  भक्त  मदान
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  वर्षों  से  इस  डिजाइन  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  ate  aa  कितने  वर्ष  इस  के  पुरा  होने  में  लगेंग े।

 श्री  शाहनवाज खां  :  जैसा
 कि

 म
 ने

 अर्ज  किया  इसी  साल  काम  शरू  हो  जायेगा ।

 श्री
 उ०

 मू०  त्रिवेदी  :  कितने  वर्षों  से  यह  काम  चल  रहा  है  ?

 श्री  बड़े
 :  मनानीय मंत्री  ने  पहले  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  कि  कितने  वर्षो  से  यह  काम

 चल  रहा  है  ।
 बणा

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 poem  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  का  स्वाल  ag  था  कि
 कितने  वर्षों  से  याद  काम  चल  रहा

 है  wit  कितने  वर्ष  लगेंगे  ।

 थ्रो  शाहनवाज ब्रा  :
 दो  तीन  साल  से  जारी  है  ate  इसी  साल  काम  शरू  हो  जायेगा  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  श्रीमती  मेरे  प्रश्न का  जवाब  श्रभी भी भी  नहीं  दिया  गया है  ।

 maya  महोदय
 :  क्या  मिनिस्टर साहब  कोई  आइडिया  नहीं  दे  सकते  कि  इस  काम  को

 कम्मल  होने  में  कितने  साल  लगेंगे  ?
 माननीय  सदस्य  बार  बार  यही  बात  पुछ  रहे  हैं ।

 श्री  शाहनवाज  खां  :  में  यहाँ  नहीं  कस  लेकिन  बहुत  साल  डेढ  साल

 कम्मल  हो
 जायेगा  |

 श्री  बागडी  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क  &  क  +  क

 अ्रच्यक्ष  प्राप्त  |  FAT  माननीय  सदस्य  को  लाइसेन्स  है  कि  वह  जब  चाह

 खड़े  हो  जायें  att  सवाल  करने  लगें  ?

 fot  महेश्वर  नायक  :  कब  तक निर्मित  कायें  पूरा  होने  की  संभावना  है
 ?

 पाध्या  महोदय
 :

 वह  इसका  जितना  उत्तर  दे
 सकते  दे  चुके  हैं

 अगला  प्रश्न
 ।

 थ्री  बाग डी  :  में  अरज़  करना  चाहता  हूं  कि

 mera  महोदय
 :

 अब  में  ने
 नैक्स्ट  कंचन  बुला  लिया  है

 ।

 दिल्ली क  अस्पताल

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :

 1*१४२१.५  श्री  टाटिया  :

 भक्त
 दर्शन  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिल्ली  के  भ्र स्प तालों  की  हालत  के  सम्बन्ध  में  १९६२  के

 की  =o अन्तिम  सप्ताह  में  टाइम्स  श्राफ  इंडियाਂ  में  प्रकाशित  लेख  माला  वं  i  हैरी  गया

 है  ;

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  उसमें  की  गई  शिकायतों  की  ध्यान  दिया  है  ;  श्र

 उसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  द०  स०  :
 जी

 ।
 उल्लिखित  लेख

 दिल्ली  नगरपालिका निगम  द्वारा  चलाये  गये  दिल्ली  के  कुछ  सरकारी  शझ्रस्पतालों की  हालतों  के

 बारे में  है

 जी  हाँ

 (7)  उपयुक्त  कार्यवाई  के  लिए  इस  मामले  की  झोर  निगम  का  ध्यान  आकर्षित  किया

 क  आ
 गया है  ।

 मूल  wat  में
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 श्री  ग  कामत :  सरकार  को  पता  है  कि  रोगी  मनुष्यों  की  सेवा  की  भावना

 जो
 डाक्टरों  site  नसों  में  होनी  पिछले  दस  वर्षों  में

 जो
 सेवा

 की  भावना  उस
 की  तुलना

 में  गिर  गई  fate  अस्पतालों  के  अन्य  कर्मचारियों में  अनुशासन  तथा  स्वच्छता  का  भाव

 कम  हो  गया  है  ?  यदि  तो  इन  मामलों  को  सुधारने  के  लिए  सरकार  क्या  उपाय  करने

 का  विचार करती  &  ?

 न  स०  राजू  :  में  समझता  हूं  कि  डाक्टरों  ग्रोवर  नसों  में  सेवा  की  भावना  वृद्धि  पर

 है  द् |

 धो  हरि  विष्णु  are बढ़ी  है  तो  ठीक है  ।  किन्तु  दूसरी  बात  का  क्या  उत्तर

 है
 )

 स०  राजू  :  डाक्टरों नर्सों  तथा  पलंगों  की  कमी  इन  बातों  को  ध्यान

 ं
 रखते  हुए  उस  प्रकार  की  स्वच्छता  सफाई  सही  है  ।

 fat हेम  यह  बात  स्वीकार कर  ली  गई  हैं ।

 श्री  हरि  विष्णु इक़ामत  :  क्या  सरकार को  समाचार  प्राप्त हुए  है  कि  न  केवल  दिल्ली में  अपितु

 समूचे देश  में  कुछ  हस्पतालों में  कुछ  सजन  अपमान  करने से  इनकार  कर  देते हैं  कौर  रोगियों
 को

 मेज  पर  ही  छोड़  देते  हैं  यदि  उन  को  नगद  फीस  नहीं  दी  जाती ॥

 द०  स०  TH:  कुछ  इक्का  दुक्का  घटनाएं हो  सकती  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  मुझ

 ऐसे  मामलों  की
 सुचना  इसे  ठीक  किया  जा  सकता  है  ।  किन्तु यह  सामान्य  बात  नहीं

 हैं  ।

 श्री  रविवार  टाटिया  :  क्या  यह  तथ्य  है
 कि

 बहुत  से  रोगियों  को  डाकटर
 की

 मंत्रणा

 प्राप्त  करने  के  लिए  घंटों  लाइन  में  खड़ा  रहना  पड़ता  है
 ?  तो  क्या  सरकार  ईन  हस्पतालों  में

 डाक्टरों  की  संख्या  बढ़ाने  का  विचार  करेगी
 ?

 द्०  स०  ्  यह  विचाराधीन है  ।  डाक्टरों की  कमी
 हैं  पोर

 के  रोगियों  को  प्रती  क्षा  करनी  पड़ती  है  ।  यह  स्थिति  समूचे  देश  में

 श्री  भक्त  ददन  चंकी  कई  वर्षों  से  इन  ग्र स्प तालों  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें रही

 हैं  प्रौढ़  दल्ली  म्यूनिसिपल  कार्पोरेशन ने  अभी  तक  इस  सम्बन्ध  में  कोई  व्यवस्था  नहीं  की

 इस  लिए  क्या  केन्द्रीय  सरकार  इन  को  सीधे  अपने  हाथ  में  लेने  का  विचार कर  रही

 स०  उपज  यह  कार्रवाई  का  सुझाव है  ।

 wea  |  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  इन

 को  अ्रपने हाथ  में  लेने  का  विचार  कर  रही  यह  स्जेस्टियन  नहीं  है  ।

 द०
 स०

 इस  पर  विचार  करना  इस  समय  यह  नहीं  हो  रहा
 ।

 fat  हरि  विष्णु कामत  :  कया  दिल्ली  में  इस  प्रायः की  फैली  हुई  कुछ  खबरों  में  कोई  सत्यता

 है
 कि  वरिष्ठ  मंत्री

 व  ag  उपस्थित  नहीं हैं  स्वयं  मंत्री  बनने  से  पूर्वे
 इस  का दुखद  अन भव  तरा  था  कि  रोगियों  के  प्रति  कुछ  डाक्टरों  का  रवैया  इस  बात पर  निर्भर

 होता  है  कि  क्या  रोगी  मंत्रियों  या  wea  बड़े  अ्रफसरों  से  संबंध  रखता है  या  नहीं  ?

 पाल  अग्रेजी  में
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 पुश्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  सब  अनुमान  हैं

 छी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  अनुमान  नहीं  है  सच्चाई है  ।

 महोदय
 :  संभवत  :  इस  मंत्री  को

 यह  अनुभव  न  हुजरा  हो  |

 पृश्नी  हरि  विष्णु  मंत्री  को  यह  अनुभव  है  ।

 झ्  शिवचरण  गुप्त  :  क्या  यह  सही  है  कि  कुछ  हस्पतालों  में  ग्रा प्रे शन  थियेटर  वातानुकुलित

 नहीं  है  जिसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  श्रीरंगम  कई  महीनों  तक  स्थगित  किये  जाते  हैं  ?

 न  स०  राजू  :.  यह  सही  है  कि  गर्मी  के  मौसम  बड़े  ऑप्रेशन  करना  कठिन  होता

 जबतक  कि  ata  मीटर  वातानुकूलित  न  हो  ।  कुछ  हस्पतालों  में  ऐसा  ग्रा

 थ्री  तुलसी दास  जाघव  :  अभी  कहा  गया  है  कि  फीस  सदा  न  होने  की  सुरत  में  डाक्टर  पेशंट

 को  झ्रापरेदन न  करके  ही  छोड़ कर  चले  गए  ।  मैँ  जानना  चाहता हैं  कि  क्या  इस  तरह  के

 ग्रीवेंसिस  सरकार  के  कानों  तक  कराए  हैं  ate  नगर  am  हैं  तो  उनकी  गिनती  कितनी

 है  ।

 द०  स०  हमें
 इस

 का  पता  नहीं  है  ।

 थ्री  बड़े  :  क्या  यह  सच  है  कि  दिली  में  पहले  नसों  को  दिन  में  are  are  घंटे  ही  काम

 करना  पड़ता  था  जबकि  श्री  उनको  बारह  बारह  घंटे  काम  करना  पड़ता  ;  क्या  इसलिए वे

 काम  नहीं  करती  ठोक  काम  नहीं  करती  हैं
 ?

 पथी  बड़े  :
 क्या  मैं  अंग्रेजी में  क्योंकि  कोई  उत्तर  नहीं  गया

 श्रव्य  महोदय  म्रंग्रेज़ी में  सवाल  करने  की  यह  बात  नहीं  है  ।  में  समझा  था  कि  येह

 सवाल  जनरल  है  ।  लेकिन  बाप  नसों  में  चले  गए  के  के  )  शान्ति  शान्ति  ।

 चूंकि  सवाल  जनरल  था  इसलिए  मेने  उनको  जवाब  देने  के  लिए  नहीं  बुलाया  ।

 हेम  राज  :  दिल्ली  के  जो  हस्पताल  क्या  यह  सच  है  कि  उनके  एम्प्लायीज  में  वहाँ

 झापस में  जांच
 की  इसलिए  वहाँ  जो  पेशेंट्स  होते  उनका

 इलाज  दुरुस्त  तौर
 पर  नहीं  किया

 जाता है  ?

 द०  स०  राजू  :  जी  नहीं  ।  हमें इस  की  सुचना  नहीं  मिली ।

 पर्यटक  कारों  का

 +

 १४२२.  f  डा०
 लक्ष्मीोमल्ल  सिंघवी

 न  श्री
 घ०  च०  बस्रा

 क्या  परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया  भारत  में  लग्जरी  पर्यटक कारों  के  आयात  के

 लिये  एक  श्रमरीकीधमं  के  साथ  एक  वस्तु-विनिमय  करार  के  लिए  बातचीत  कर  रहा  है  ;

 तर

 मूल  wat  में

 1226  (Ai)
 et
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 यदि  तो  प्रस्तावित  करार  का
 वित्तीय  दायित्व  क्या  होगा ?

 परिवहन  तथा  संघार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  :  जी  नहीं ॥

 इस  श्राइय  का  एक प्रस्ताव  एयर  इंडिया से  कुछ  महीने  हुए  प्राप्त
 था

 कौर
 उस

 की  जांच

 वित्त  एवं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालयों  द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 प्रस्ताव  के  वित्तीय  पहलू  rat  एयर  इंडिया  से  मालूम  नहीं  किये  गए
 ।

 T3To  लक्ष्मी मल्ल सिंघवी  :  इस  प्रस्ताव  का  अन्तिम  रूप  से  जाच  किये  जाने  में

 समय  लगेगा  र  परस्पर  विनियम  सौदे  की  अ्रवस्था  क्या  है  ?

 feat  राज  बहादुर  :  निश्चित  समय  झ्र वधि  बता  सकना  संभव  नहीं  कि  कब

 अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  जाएगा  ?

 मुंडा  लक्ष्मी मल्ल  अमरीका से  विलासमय  कारों  के  बदले  कौन  सी
 भारतीय

 वस्तुएं  हमें  देने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ?

 थ्री राज  बहादुर  :  जो  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है  वह  यह  है  कि  कुछ  दलों के  लिए  प्रथम

 की  यात्रा  की  व्यवस्था  की  जाएगी  जो  इन  कारों  का  भारत  में  निर्यात  करेगी  ।

 tito  चे  कया  कुछ  प्राय  झमरीकी फार्म  हैं  जिन्होंने  श्रमदान-प्रदान  के

 आधार पर  कारों  का  निर्यात  करने की  Gar  कश  की  है  कौर  यदि  हाँ  तो  इन  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  जहां तक  परिवहन  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  एयर  इंडिया  ने  पूछताछ  की

 हमने  प्रस्ताव  का  अध्ययन  किया  है  सरकार  ने  इंस  पर  विचार  किया हैं  तथा  वार्तालाप  आरंभ

 हैं  प्रौढ़  एयर  इंडिया  से  वेवल  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  शुभ्रा हैं  ।

 fet  विद्याचरण शुक्ल  :  कया  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार करने  से  विदेशी  मुद्रा  में  कोई  लाक

 होगा ?

 प्री  राज  में  समझता  हूं  कि  वित्त  एवं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालयों  के  विचार
 का

 निष्कर्ष  का  अनुमान  इस  समय  मेरे  लिए  लगभग  उचित  नहीं  है  ।

 fat 16%  न०७  चतुर्वेदी  :  क्या ये  लक्जरी कारे  भारत  में  नहीं  बनाई  जा  सकती  ?

 fat  राज  बहादुर :  में  ऐसा  नहीं  समझता |  इस  समय  इन  कारों  के  आयात  पर  प्रतिबंध  है

 इन  को  प्रख्यात  करने  का  विचार  है  ।

 गयी  त्यागी  :  UTo  मंत्री  के  उत्तर  से  dia  होता  है  कि  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय

 ने  इन
 विलासनी  कारों

 के  श्रायात  का  प्रस्ताव  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार  किया  जब  मंत्रालय

 सहमत  हो  जायेगा  तब  यह  प्रस्ताव  मंत्रालयों  के  पास  जांच  के  लिए  इस
 मंत्रालय

 का  कया  रुख  हैं  ?

 1६: |  राज  बहादुर  :  सरकार
 का

 निर्णय  सामूहिक  भर  संयुक्त  उत्तरदायित्व  के  श्रीनगर  पर

 किया  जाता  हैं  ।  यह  कहना  स्वेता  सत्य  नहीं  होगा  कि  परिवहन  मंत्र लव  ने  स्वीकार  कर  लिया

 हैं  या  नही ं।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  एवं  वित्त  मंत्रालयों  को  मंत्रणा  प्राप्त  होने  के  बाद  हम

 विचार  करेंगे  ।

 श्री  |: 1५  ला०  द्विवेदी  :  मं  जानना  चाहता हूं  कि  ऐसी  कितनी  कारों  के  ग्रा यात  के  जिए
 सरकार  के  पास  प्रस्ताव  कराया  था

 मत  म्रंग्रेजी  में



 २२  १८८४  (a)  Yo

 श्री  राज  बहादुर  :  में  गिनती  तो  नहीं  बता  सकता हूं  कि  कितनी  कारों  के  लिए  ara

 था  लेकिन  उन्होंने
 एक  उसूल  की  बात  पूछी  थी  कि  क्या  इस  झ्राघार

 पर  कोई
 नेगोशियेशन  चालू

 की  जा  सकती हैं  ।

 श्री  ला०  द्विवेदी  :  मेरे  सवाल  का  अकाराध  यह  हैं  कि  जो  सुझाव  एयर  इंडिया से  aa

 होगा  तो  उसके  जवाब  में  सरकार  ने  कोई  गिनती  मांगी  होगी  कितनी  कारों  की

 इसका  पड़ेगी  कौर  कितनी  कारों  की  उसने  मांग  रखो  है  ?

 थ्री  राज  बहादुर :  जो  प्रस्ताव  मेरे  सामने  हैं  उसमें  गिनती  नहीं है  ।

 ्
 पडा०  सा०  श्री०  ण  :  क्या  सरकार  के  लिए  भारत  में  पर्यटक  कारें  बनाना  संभव  नहीं

 |  हूँ  ?  यदि  यह  श्री  संभव  नहीं  हैं  तो  उनको  के  नियम  करना  कब  संभव  होगा  ?

 fat  राज  बहादूर  :  यह  प्रदान  इस्पात  तथा  भारी  उद्योग  मंत्री  को  पूछना  चाहिये  ।

 लकष्मीमलल  सिंधवी
 :  क्या  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल ने

 wal  फर्मों  के  नाम

 बताए  हूँ  जिन  के  साथ  ऐसा  श्रमदान  प्रदान  का  समझौता  होना  संभव  हैं  प्रौढ़  जिन  के  साथ

 चमक  बात  चीत  हो  चुकी  है
 ?

 sat  राज  बहादुर
 :

 फर्म  का  नाम  हमको  बताया  जा  चुका  किन्तु  मेरे  लिए इस  हालत

 में  उस  फर्म  का  नाम  बताना  उचित  नहीं हैं  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  et  बहुत  सी  ज़रूरी

 मशीनरी  को  जरूरत  कौर  हमें  कभी  कभी  यह  श्रमदान-प्रदान  समझौता  करना  पड़ता  जो

 बड़ा  संतोषजनक  सम्झौता  नहीं  माना
 कया  में  यह जान  सकता  हूं  कि  विकारयुक्त  पर्यटक

 कारों  का  आयात  करने  को  क्या  शीघ्रता  है  जो  प्राथमिकता  की  सुची  में  बहुत  नीचे  होंगी  ?

 fat  राज  बहादुर  :  शीघ्रता  यह  है  कि  बहुत  से  पर्यटन  जो  बकरी का  से  उनकों

 उन  बड़ी  कारों  का  शक  हैं  अरार  यदि  हम  इन  लोगों  का  भारत  में  भ्रमण  बढ़ाने  को  प्रोत्साहन

 देना  नहीं  चाहते  है  कौर  यदि  हम  उन  के  भ्रधघिक  ठहरने  को  प्रोत्साहन  देना  चाहते  हैं  हमें

 वे
 कारें  खरीदनी  पड़ेंगी  ।  इसलिए  den  विभाग  यह  अनुभव  करता  हैं  कि  हमारे  पास  पर्यटकों

 की  श्रावश्यकताशओं  को  पुरा  करने  के  लिए  ऐसी  बहुत  सी  कारें  रखनी
 चाहिएं

 ।  अथवा

 समूचे  प्रस्ताव  फे  संतोषजनक  स्वरूप  का  अन्यथा  स्वरूप  पर  निर्भर  करता  है  ।

 हावड़ा  स्टे  दान  पर  सन्दूक  में  व्यक्ति  का  मिलना

 | थी स० स०  मो०  बनर्जी
 |

 भी
 हेम

 1*१४२३.  ९  att  मुहम्मद  इलियास  :

 |  श्री  दौनेन  भट्टाचार्य
 :

 इन्द्रजीत  गुप्त

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  २२  १९६२  को  हावड़ा  स्टेशन  पर  एक  सन्दूकचे  पटसन  मिल

 का  एक  कर्मचारी
 मिला  था

 ;
 का

 मूल  wit  मे
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 यदि  तो  क्या  उसने  कोई  बयान  दिया  है  ;

 यदि  तो  उका  क्या  eater  हैं  ;  फिर

 (4)  क्या  इस  मामले  में  पुलिस  ने  किसी  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  किया  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  (#)  जी  ट्  |

 जी  ati

 नाते  उसे  कार  में उसने  पुलिस  को  बताया  हैं  कि  कार्मिक  संघ  सदस्य  ह

 कुछ  प्रज्ञात  लागों  ने  किस  अधिकार  ने  उसे  बनय,ा  था  |  वह  यह  नहीं  कह  सकता

 कि  उसे  कहां  बन्द  रखा  गया  उसे  कस  TH  में  ताला  बन्द  करके  रखा  गया  |

 ग्रां  तक  कोई  गिरफ्तारी  नहीं  की  गई  ।

 क्या  ag  सच  हैं  कि  ag  नूर-उल-हसन  मजूरी  ध. बोडें  के श्री  स०  Ato  बनर्जी

 सामने  सक्षम  qa  हता  था  शरार  उसने  मजरा  बाद  के  सामने  यह  साक्ष्य  दिया  AR  पटसन

 मिल  मालिकों  की  इशारो ंके  विरुद्ध  कुछ  कहा  कौर  इसी  कारण  पटसन  मिज  मालिकों  ने  उसे

 इस  प्रकार  बाघा  तौ ण्ग्ग च  दर  भेज  दिया  ?

 श्री सें०  वें०  राम स्वामी  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उसने  पुलिस के  सामने  यह  कडा
 था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  वह  प्र नू मान  लगाते  हैं  कि  पटसन  मिल  मालिकों  ने  उसे  बक्स  में  बंद  कर

 दिया था  |

 fait  स०  मों०  बनर्जी  :  क्या  उसका  साक्ष्य  केवल  पुलिस  अफसरों  की  उपस्थिति  में  लिखा  गया

 या  प्राय  अ्रघिकारी भी  वहां  थे  ।

 शो  सें०  व०  राम स्वामी  :  मुझे  यह  सब  ब्योरा  मालूम  नहीं  हैं  ।  मेरे  पास  उस  वक्तव्य की  बातें

 हैं  जो  उसने  तहकीकात  के  दौरान  पुलिस  के  सामने  कही  हैं  ।

 श्री  इद्ध जीत  गुप्त  :  जिस  मामले  का  मेरे  मा ०  मित्र  श्री  स०  Ato  बनर्जी  ने  उल्लेख  किया

 है  उस  की  पृष्ठ  भूमि  की  दृष्टि  मैँ  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  इस  मामले  को  तहकीकात  करते  समय

 रेलवे  पुलिस  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार  को  श्रम  विभाग  तथा  मिल  के  अधिकारियों  का  सह

 प्राप्त  कर  रही  है  ।  भ्रथवा  दोषी  व्यक्ति  को  पकड़ना  संभव  नहीं  होगा  ।

 श्री  सें०  do  समूची  तहकीकात  सरकारी  रेलवे  पुलिस  द्वारा  की  जा  रही  है  कौर

 वह  राज्य  की  पुलिस  हैं  ।

 jal हेम  बरू  क्या यह  सही  नहीं है  कि  उस  व्यक्ति ने  मजूरी  बोड़े  के  सामने  साक्ष्य

 उसे  बरखास्त  कर  दिया  गया  तब  केवल  कार्मिक  संघ  द्वारा  हस्तक्षेप  प  करने  पर  उस  पुनः  काम

 लगाया

 गया ?  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  वक्तव्य  में  उसने  कुछ  लोगों  के
 विरुद्ध

 भारी  आरोप  लगायें

 जिन  में  श्रम  निरीक्षक  शामिल हैं
 ?

 fat सें०
 व०  राम स्वामी  :  यह  सब  कुछ  इस  प्रश्न  से  पैदा  नहीं  होता  ।

 दिनों
 :  क्या  यह  सही  है  कि

 wrt  वक्तव्य  में  उसने  मिल  के  श्रम  अफसर के  बारे  में  यह  Har

 था
 कि

 उसने  उसके  द्वारा  वक्तव्य  दिये  जाने  के  तुरन्त  रचित
 उसे  धमकी  दी  ?

 मूल  wal  में
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 कुछ  साए०  सदस्य

 महोदय
 :  शाँति  |

 मंत्री  स्वरण  fag)  जहाँ  तक  ताकि  कात  के  ब्योरे  का  सम्बन्ध  यह  पूर्णतया  राज्य

 सरकार  तथा  सरकारी  रेलवे  पुलिस ,  यद्यपि इसे  रेलवे  पुलिस  कहा  जाता  राज्य  पुलिस  के  भ्र ति रिक्त

 कुछ  नहीं  बल्कि  उसका  ही  at  क्यों  कि  विधि  कौर  व्यवस्था  कायम  रखना  उनकी

 वारी है  ।  इस  मामले  wa  तक  हुई  तहकीकात  से  पता  चला  है  कि  केवल  रेलवे  कर्मचारी  था  उन  से

 संबद्ध  कोई  व्यक्ति  का  इसके  साथ  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  एक  साधारण  अपराध  है  तौर  यदि  प्रौढ़  कुछ

 सुचना  माँगी  जाती  उसके  लिये  यह  उचित  स्थल  नहीं  है  ।

 थी  नम्बियार  :
 कया  रेलवे  एक  सी  ०  भाई  डी

 ०  रेलवे  विभाग  है
 ?

 इस  प्रकार  का  एक  विभाग

 है  जिसका  रेलवे  प्रशासन  के  साथ  संबंध  है
 ।

 क्या
 रेलवे  की  सी०

 भाई
 डी०

 ने  इस  हत्या  का  मूल

 कारण  जानने  का  कोई  प्रयत्न  किया  है  प्रौढ़  राज्य  सरकार  को  सुचना  दी  है  ?

 fumed  महोदय  :
 कया  यह  हत्या  है

 ?  एक  प्रो  वह
 सी

 भाई  डी
 ०

 के  बारे  में  उत्तर  चाहते  हैं

 कौर  दूसरी  हत्या  की  बात  करना  चाहते  हैं  ।

 फी  स०  मो०  बनर्जी  :
 क्या  यह  मालूम  किया  गया  है

 कि
 वह  कुल  कितने  घंटे  बकस  में  रहा  शर

 क्या  उसने  इस  खाद्य  BT  कोई  साक्ष्य  दिया है  ?

 श्री  स्वर्ण  सिंह
 :

 हमें  ऐसी  कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 उड़ीसा  में  रेलवे  द्वारा  वयस्क  का  परिवहन

 1१४२४.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  कलकत्ता  पत्तन  से  निर्यात  के  लिये  उड़ीसा  से  PER LEQ’ A में  खनिज  वयस्कों

 की  ढुलाई  के  निर्धारित  लक्ष्य  को  पूरा  कर  सकी  है  ;  कौर

 खनन  उद्योग  की  कुल  माँग  क्या  है  प्रौढ़  इस  समय  उड़ीसा  में  विभिन्न  रेलवे  स्टेशनों पर

 ढुलाई  के  लिये  कितना  वयस्क  पड़ा  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  कलकत्ता  पत्तन  सेਂ  निर्यात  के  लिये

 उड़ीसा  से  १६६१-६२  में  खनिज  वयस्कों  की  ढुलाई  निर्धारित  लक्ष्य  पूरे  नहीं  किये  जा  सके  क्योंकि

 बदामपहाड़  भ्र ौर  जजपुर  के  श्रोनझर  रोड  क्षेत्र  में  पर्याप्त  इन्डेक्स  नहीं  थे  बरामद  क्षेत्र  के  इन्डेक्स

 वर्ष
 के

 yard
 में  इकट्ठे  कर  दिये  गये  ate  साथ  ही  इस  क्षेत्र  से  कला  इस्पात  संयंत्र

 को
 वयस्क

 भेजने  को  उच्च  पूर्ववतिता  देनी  पड़ी  ।

 १-५-६२  को  बरामद में  पड़े  हुये  श्रयस्क की की  ढुलाई  के  लिये  २७१३  बीजी  वैगन

 अ्वसयक  थेमोर  बदामपहाड़  में  पड़े  हुये  ग्राहक  की  ढलाई  के  लिये  दो  बीजी  बैगन  की  माँग  की  गयी

 थी  ।  जाजपुर  के  श्रानेझार  रोड  में  ढुलाई  के  लिये  कोई  अयस्क  नहीं  था  ।

 ~  ?
 fait  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 :
 जितना  लौह  वयस्क  जमा  हो  गया  है  उसे  ढोने

 के  लिये  कितना समय

 लगता

 +मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 श्री  शाहनवाज़ खां  :  श्राम  तौर  पर  जब  काम  ज्यादह  होता  है  तो  स्टाक  जमा  हो  जाता  है
 जब  काम  कम  होता  है  तब  रेलवे  के  पास  ज्यादा  ह ह वेगन  होते  हैं  कौर  जमा  ६: है ह  स्टाक  गंतव्य  स्थानों

 को  पहुंचा  दिया  जाता  है  ।

 jot  सुरेन्द्रनाथ  मंत्री  महोदय  ने  सामान्य  उत्तर  दिया  है  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि

 रेलवे  इकट्ठा  हुये  स्टाक  को  कब  तक  ढो  लेगी  ?

 jaan  महोदय
 :

 भविष्य  में  जब  काम  कम  होगा  तबरे  लवे  स्टाक का  परिवहन  कर  देंगी ॥

 सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  दी  :  काम  कब  कम  होगा
 ?

 क्या  यह  स्टाक इस  वर्ष  में  पहुंचा  दिया

 जायेगा ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 बारिश  का  मौसम  दुरू  होने  पर  काम  कम  हो  जाता  है  ।  इसलिये  हमें

 उम्मीद  है  कि  बारिश  के  मौसम  में  स्टाक  हटा  लिया  जायेग  ।  में  माननीय  सदस्य  को  बता  दूं  कि

 पत्तन  में  ही  कोई  २६५५०  टन  लोह  अयस्क  पड़ा  है भ्र ौर  वह  बढ़ता  जा  रहा  हैं  किन्तु  कोई

 असाधारण  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  हुई  ।

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 उड़ीसा  में  जित  ने  बैगन  माँगे  गये  हैं  उनमें  से  किने  राज्य  व्यापार

 निगम  ने  माँगे  ate  कितने  अन्य  लोगों  ने  ?

 tat  शाहनवाज़  at:  इसके  लिये  मुझे  प्लग  से  सुचना  चाहिये  ।

 हिन्द  महासागर  अभियान

 1*१४२६.  श्री  सुबोध  सदा  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह
 बताने की

 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  PEKI—-KY  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हिन्द  महासागर

 अभियान  में  हिस्सा  ले  रहा है  ;

 यदि  हाँ  तो  क्या  यह  अभियान  में  शामिल  हो  गया  है  ;

 इसके  लिये  प्राय-व्ययन में  क्या  उपबन्ध  किया  गया है  ;

 क्या  अभियान  का  समस्त  व्यय  सरकार  वहन  करेगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  :  नही ं।

 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 भारत  में  टेलीफोन  सेवा

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 १४२८.  |  थ्री  श्रीनारायण दास

 थ्री  मोहसिन :

 श्री  घ०  महँ  बरुआ

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  विशेषतया  बम्बई  क्षेत्र  टेलीफोन  सेवा  में  हाल  में  बड़ी

 गई  है  , $e

 मूल  ait  i
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 यदि  हाँ  तो  ऐसा  किन  परिस्थितियों  में  त्र

 स्थिति को  ठीक  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  शर  नही ं।

 ट्रक  काल  में  होने  वाला  विलम्ब  बढ़  गया  है  क्योंकि  ट्रंक  की  लाइनें  पर्याप्त  है  ट्रंक  काल की

 संख्या काफी  बढ़  गयी  है  ।  बम्बई  में  रहमान  एक्सचेंजों  के  विस्तार तथा  नये  एक्सचेंज  खोलने की  रोज

 aia  कार्य  कवित  की  जा  रही  हैं  इन  योजनाओं  के  कार्यान्वित  होने  पर  बम्बई  में  टेलीफोन  सवा

 में  सुघार  होगा  |  बम्बई  के  एक्सचेंज  इस  समय  बहुत  काम  कर  रहे  हैं  ।

 भारत  के  मुख्य  दायरों  के  बीच  अ्रधिक  क्षमता  वाले  भूमिगत  केवल  बिछाने  की
 योजना

 तैयार कर ली गई है भ्रौर कर  ली  गई  है  कौर  उसके  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  पुरे  कर  लिये  जाने  की  संभावना

 संसाधनों  से  स्थानीय  टेलीफोन  व्यवस्था  के  विस्तार  तथा  पुराने  उपकरणों  के
 स्थान  पर  नये

 उपकरण  लगाने  की  योजना  मंजूर  की  जा  रही  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  इस  बात  को  देखते  हुये
 कि

 टेलीफोन  गौर  तार
 की

 कुशलता  के  हास

 के  बारे  में  समाचार  पत्र  जनता  शिकायत  कर  रही  है  तो  सरकार यह  व्यवस्था  करने  में  इतनी

 शिथिल  क्यों  है
 ?

 सचार  मंत्री  जगजीवन  :  सरकार  शिथिल  नहीं है  ।  कुछ क्षेत्रों

 में  शिकायत  की  गई  है  कौर  टेलीफोन  तथा  तार  सेवा  की  कुशलता  बढ़ाने  के  लिये  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं  ।

 fat  प्र०  चे  क्या  यह  सच  है  कि  टेलीफोन  काल्स  का  प्रोवरलो डिंग” दिन प्रतिदिन दिन  प्रतिदिन

 ता  जाता  रहा है  ;  कौर  यदि  तो  क्या  इसके  लिये  कम  चोरियों  की  ढिलाई  उत्तरदायी है  प्रिया

 दोषपूर्ण  मशीने
 ?

 कशी  भगवती
 :

 काल्स  की  संख्या  में
 बहुत  वृद्धि  हो  जाने  से  ऐसा  होता  है  |

 कम  चारी कोई  ढिलाई

 नहीं  करते  ।

 fat  विद्याचरण  दाल  क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  महीनों में  देशभर  में  टेलीफोन  सेवा

 की
 कुटिलता

 के
 बारे  में  अ्रसंड्य  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं

 ?

 fat  जगजीवन  रास  :  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  का  सामान्य  कथन  सही  नहीं

 है
 ।

 कुछ  जगहों  में  स्थानीय सेवा  के  बारे  में  शिकायत  है  जब  कि  ट्रंक  की  व्यवस्था ठीक  है

 कुछ  अन्य  स्थानों  में  स्थानीय  सेवा  ठीक  है  किन्तु  ट्रंक  कात्स  के  बारे  में  शिकायतें  इस  लिये  यह नहीं

 कहा
 जा

 सकता
 कि

 देशभर  में  शिकायतें  की  जा  रही  हैं  ।  कुछ  क्षेत्रों  में कठिनाइयाँ तो  हैं  ae  जब  तक

 विदेशी
 sar  की

 स्थिति  में  सुधार
 न

 हो  जाये  जब  तक  हम  केवल  प्रिय  उपकरण  प्रख्यात  करने
 की  स्थिति  में  न  हो  तब  तक  ये  कठिनाइयाँ बनी  रहेंगी  ।

 श्री  क्या  सरकार  को  विदित है  कि  कुछ  समय  पूर्वे  are  इंडिया” में
 में

 प्रकाशित gar
 था  कि

 विशेषकर  बम्बई  क्षेत्र  में  टेलीफोन  व्यवस्था  में  बहुत  कुशलता
 झा

 गयी  है

 सवा  में  सुधार  होने  में  कई  वर्ष  लग  जायेंगे
 ?

 मूल  ग्रंग्रेजी  मं
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 fait  जगजीवन  ara  इंडियाਂ  के
 बारे  में  तो  मैं  नहीं  जानता  ।

 टाइम्सਂ ने  पिछले  दो  मास  से  एक  विशेष  फीचर  शुरू  किया  है  ।  जहां  तक  बम्बई
 की  स्थानीय

 टेलीफोन  सेवा  का  सम्बन्ध है  स्थिति  में  कुछ  सुधार  हुमा  है  किन्तु  बम्बई  से  दिल्ली  ake  कलकत्ता
 के

 लिये  काल  बुक  करने  में  कठिनाई  होती  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  यह  सही  है  कि  टेलिफोन  एक्सचेन्ज  से  बम्बई  से  कलकत्ता  को  ट्रंक

 लाइन

 नहीं  मिलती  है  प्रौढ़  बम्बई  से  दिल्ली  को  मिलने  में  कठिनाई  होती  है
 ?

 श्री  जगजीवन  जी  मैं  ने  कहा  कि  जहां  तक  बम्बई  का  सवाल  हालत  कुछ  सुधर  रही

 लेकिन  नई  दिल्ल  से  कलकत्ता  ट्रंक  टेलिफोन  करने  में  कठिनाई  है शौर  दिल्ली  से  भी  कलकत्ता

 को  ट्रंक  टेलिफोन  करने  में  कठिनाई  है  ।

 क्या  यह  सच
 है  कि

 टेलीफोन  का  किराया  त्र  काल  की  दरें  बढ़ने  के  साथ

 ही  कुशलता कम  हो  गयी  यदि
 तो

 सरकार  ने  इन
 दो  चीजों

 के  बीच  कया
 सम्बन्ध

 है  यह  जानने  की  कोशिश  की  है  ?

 जगजीवन  राम

 श्रेय  महोदय  शान्ति  ।

 tat हेम  बरूआ  माननीय  मंत्री  उत्तर  देने  के  लिये  तैयार  थे  ।

 fret  चूंकि  वह  सम्बन्ध
 श्रदृद्य  है  इसलिये  उसे  स्पष्ट

 भी
 नहीं  किया  जा

 सकता |

 उ०  qo  माननीय  मंत्री  ने  इस  बात  को  स्वीकार किया  है  कि  कुशलता  का

 BM  gar  है  wie  उनकी  राय  में  स्थिति  में  सुधार  gars  |  क्या  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  यह

 बात  लायी  गई  है  कि  बम्बई  क्षेत्र  में  १४  कौर  २०  मील  की  दुरी  के  स्थानों  के  लिये  बुक  किये  गये

 ट्रंक  काल  मिलने  में  कम  से  कम  ८
 घंटे  लग  जाते  है

 ?
 यदि  तो  क्या  उनकी  राय  में  यह  कुशलता

 का  नहीं  है  ?

 गधी  जगजीवन  राम  :  मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य  मेरी  बात  समझ  नहीं  सके  है  #

 मैँ  ने  बताया  है  कि  बम्बई  में  स्थानीय  सेवा  में  तो  कुछ  सुधार  ga  है  किन्तु  ट्रंक  काल  की  स्थिति  में

 काफी  सुधार  अपेक्षित है  ।  जब  ट्रंक  काल्स  कीਂ  संख्या  बहुत  बढ़  जाये  भ्र  ट्रंक  लाइनों की  संख्या  में

 उसी  अनुपात  में  वृद्धि
 न

 हों  तो  ट्रंक  काल  मिलाने  में  देर
 तो

 होगी  ही  ।  बम्बई  में  यही  हुआ  है  ।

 जैसा  कि  मे  कह  चुका  जब  तक  हम  नई  लाइनें  स्थापित  न  करें  कौर  केबल  शादी  की  व्यवस्था
 न  करें  तब  तक  ये  कठिनाइयां  विद्यमान  रहेंगी  ।  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  बनाई  गयी  योजनायें  को

 afar  रूप  दे  दिया  गया

 थी
 ०  दि०  पाण्डय  :

 हर  साल
 बारिश  की  वजह से  बम्बई  के  भूमिगत केबल  खराब  हों

 जाते हें  ।  सरकार  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  कया  व्यवस्था  करने  जा  रही है  ?

 श्री  जगजीवन राम  :  मेरा  ख्याल  है  कि  अनुसंधानकर्ता  इस  सम्बन्ध  में  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 अन्य  देशों  को  भी  इस  कठिनाई
 का

 सामना  करना  पड़  रहा  है  |

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 कया  शिकायतों  को  दूर  करने  की  प्रक्रिया  ate  व्यवस्था  में

 सुधार  करने  ग्रोवर  दिक  यतों  के  सम्बन्ध  में  आपरेटर
 मनमाने

 ढंग  से  किये  वाही  करते
 ९

 हैं  इस  स्थिति  को

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  wt  जायेगी
 ?

 वे  चाहें तो  काल  दें  शर  उनकी  इच्छा  न  हो  तो

 काल  न  मिले  त्र  हमें  सही  स्थिति  का  पता  नहीं  चलता  ।

 श्री  जगजीवन  राम  !  शिकायतों  की  जांच  के  लिये  एक  यूनिट  है  किन्तु  काल्स  को  संख्या  में

 बहुत  वृद्धि  हो  गयी  है  जबकि  ट्रंक  की  लाइनें  उतनी  नहीं  बढ़ीं  इसलिये  लाइनें  सदा  व्यस्त  रहती  हैं  ।

 आ्रापरेटर  कर्मचारियों  का  भी  कुछ  अभाव  मैं  इन  ज़मीं  चा रियों  की  संख्या  बढ़ाने  के  प्रदान  की  जांच

 कर  ter  हूं  ताकि  शिकायतें  किसी  तक  कम  की  जा  सकें  ।

 अ्रल्प-सूचना  WIT  उत्तर

 कलकत्ता  में  उत्पत्तिदास्त्र  तथा  राय-विज्ञान  सम्बन्धी  श्रनुसन्घान  एकक

 +

 प्रभात  कार
 १४,  सूचना  प्रति  संख्या

 ‘Lat  ही०  ना०  मकर्जो च्

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान  att  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उनका  ध्यान  विश्वविख्यात  वैज्ञानिक  प्रोफेसर  जे०  बी०  एस०  होल्डन  के  उस

 पत्र  की  कौर  गया है  जो  दिनांक  ३०  १९६२  के  बाज़ार  पत्रिकाਂ

 में  प्रकाशित  gar

 (aq)  उनके  मंत्रालय
 के  PEG L—-KR  के  प्रतिवेदन  में

 १६वें  पृष्ठ  पर  उत्पत्ति  शास्त्र और

 झ्रायुविज्ञान  सम्बन्धी  एकक  के  बारे  में  जो  वक्तव्य  है  वहू  सही  नहीं

 इस  एकक  के  बारे  में  वर्तमान  स्थिति  क्या

 (q)  क्या  यह  सच  है  कि  प्रोफेसर  होल्डन  को  इस  यू  निट  के  प्रधान  के  रूप  में  नियुक्ति  की

 जानकारी  नहीं  शौर

 (=)  यदि तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 श्रनुसन्घान  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायूँ  हों  ।

 जी  नहीं  ॥

 से  प्रोफेसर  हार्ड न
 को  उत्पत्ति शास्त्र  और  श्रेया-विज्ञान  यूनिट  का  १

 2ERQ  से  प्रधान  नियुक्त
 करने

 के
 बारे

 में  रादेश  ३०  १९६१  को  जारी  किये  गये थे  शर

 उन्होंने  १९६२  के  महीने
 को

 वेतन  ले  लिया  है  ।  मैँ  यहां  यह  भी  बता  दूं  कि  उन्होंने  पहली

 बार  वेतन  ६  १९६१  को  प्राप्त  किया  था  तर  भविष्य  में  हर  तीसरे  महीने  वेतन  प्राप्त  करने

 की  इच्छा  व्यक्त  को  थो  ।  इस  यूनिट  में  एक  सीनियर  साइंटिफिक  आफिसर  ग्रेड  १,  एक  जूनियर

 साइंटिफिक  ग्राफिक्स  ate  अन्य  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  कर  दी  गयी  प्रोफेसर  होल्डन  ने

 भ्रनुसंघान  के  वारे में  एक
 अस्थायी  कार्यक्रम  की  रूपरेखा बताई  है

 fat  प्रभात  कार  क्या
 मैं  प्रोफेसर esa  के  पत्र  के  कुछ

 त्र
 उद्धत  कर  सकता  हूं

 ?

 fea  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  पत्र  के  कुछ  अंश  उद्धत

 कर  सकते  हैं  किन्तु  उन्हें  मंत्री

 महोदय  से  जानकारी  प्राप्त  करनी
 होगी

 ।

 मूल  जी  में

 त  Genetics  and  Biometry  Research  Unit
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 fat  प्रभात  उन्होंने  पत्र  में  कहा

 मुझे  इस  संस्था  का  पता  सुचित  किया  जाये  तो  बड़ी  कृपा  होगी  ह

 प्रोफेसर  हाल्डेन  इस  संस्था  के  प्रधान  समझे  जाते  हैं  ।

 सौंदर्य :  वे  अपना  वेतन  सरकार  से  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 ी  प्रभात  कार  :  क्या  प्रोफेसर  होल्डन  द्वारा  यह  पत्र  लिखे  जाने  के  बाद  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान

 मंत्रालय  ने  इन  बातों  की  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिय  उन  से  सम्पक  स्थापित  किया  ?

 श्री  हुमायूँ  मंत्रालय  का  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।  इस  से  वैज्ञानिक

 औद्योगिक  श्रनुसंघान  परिषद्  सम्बन्धित  है  ।  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  लिये  मैं  बता  दूं  कि

 प्रोफेसर  होल्डन  ने  श्रपनी  सभी  शिकायतें  जिन  कागजों  पर  लिख  कर  भेजी  उन  पर  निम्नलिखित

 पता  होता  है  ——

 और  श्रौद्योगिक  श्रतुसन्धान  परिषद  उत््पत्तिशास्त्र  और  श्रायुविज्ञान

 घी  हेम  बरुआ
 :

 FAT  सरकार  का  ध्यान  समाचार  पत्रों  में  चित्र  के  साथ  छपे  इस  समाचार

 की  कौर  गया  है  कि  प्रोफेसर  होल्डन  को  घ्रपने  एक  गुसलखाने  को  प्रयोगशाला  बनाना  पड़ा  क्योंकि

 मंत्रालय  ने  उन्हें  कार्यालय  अथवा  किसी  wea  बात  की  सुविधा  प्रदान  नहीं  की  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :  माननीय  सदस्य  को  ag  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  मेरे  पास  कोई  अलादीन

 का  चिकारा  नहीं  है  ।  वह  मकान  प्रोफेसर  होल्डन  को  '१  १९६१  से  दिया गया  था  ।  वे

 किसी  विशिष्ट  मकान  में  रहना  चाहते  थे
 ।

 वह  जीत कर  लिया
 गया  कौर  PEER  में  हमें

 उसका  कब्जा  मिला  ।  उस  मकान  में  प्रोफेसर  होल्डन  की  इच्छानुसार  मरम्मत  की  जा  रस्सी  है  ।

 इस  बीच  उन्होंने  कहा  कि  वे  ora  मकान  में  काम  करेंगे  ।  वे  श्रपना  काम  गुसलखाने  में  करें
 या

 बैठक  के  कमरे  में  यह  उनकी  मर्जी  है  ।

 श्री  प्रभात  कार  कया  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  प्रोफेसर  होल्डन  द्वारा  १०  जून  को  दिये  गये

 वक्तव्य  की
 प्रोर  गया  है  जो  नਂ  मेँ  प्रकाशित उश्र  है

 ?  उन्होंने  कहा  है  कि  उनके  यूनिट को
 कलकत्ता  की  किसी  संस्था  में  कार्यालय  के  लिये  स्थान  दिया  गया  यह  बात  उन्हें  समाचार  पत्रों  से

 ज्ञात  हुई  कौर  उन्हें  इस  बारे  में  सम्बन्धित  अधिकारियों
 से

 कोई  सुचना  प्राप्त
 नहीं  हुई

 ?

 श्री  हमा यून  मैँ  ने  माननीय  सदस्य  को  aft  बताया  है  कि  हमारे  पास  प्रोफेसर

 होल्डन के  लिखे  पत्र  हैं  जिन  में  उन्होंने  वेतन-प्राप्ति की  सुचना  दी  है  ।  उन्होंने वेतन  देने  के  लिये

 कोई  कौर  तरीके
 का

 सुझाव  दिया  उन्होंने हमें  लिखा  है  कि  वे  झपने  यूनिट  के  नाम  में  कुछ
 लेख  शादी  प्रकाशित  करना  चाहते हैं

 ।  उन्होंने  वैज्ञानिक  कौर  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  के

 प्रतिनिधि
 को

 हैसियत  से  किसी  सम्मेलन  में  भाग  लिया  है  ।  इस  से  ज्यादा मैं  कुछव्नहीं कह सकता कह  सकता  ।

 श्री  प्रभात
 में  ने  प्रोफेसर  हाल्डेन  के  निवास  तथा  कार्यालय  के  स्थान  के  बारे

 में  कुछ  जानकारी  मांगी  किन्तु  मंत्री  महोदय  उनके  वेतन  की  जानकारी  दे  रहे  है  ।

 श्र  हमा यून  मे
 माननीय  सदस्य

 को  बता  दूं  कि  प्रोफेसर  होल्डन  के  यूनिट  को

 इंडियन  इंस्टीट्यूट  आफ  बायोकेमिस्ट्री  एंड  एक्सपेरिमेंटल  मेडिसिन  में  जगह  दिलायी  गयी  है  ।

 it  das  में
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 कलकत्ता--ग्रगरतला  माल  सेवा

 +

 थी  ददारंथ देव
 संख्या  ११

 थी  बीरेन  अतः

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  मालवाहक  हवाई  जहाजों  के  प्रभाव  के  परिणामस्वरूप कलकत्ता

 से  अगरतला  भेजने  के  लिये  बुक  की  अत्यावश्यक  वस्तुएं मई  १९६१  के  भ्रान्ति  सप्ताह से  कलकत्ता

 में  पड़ी  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  उड़ानों  की  संध्या  अचानक  क्यों  कम  हो  गयी  ;

 इन  कठिनाइयों  को  तुरन्त  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठाने  का  इरादा

 रखती है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्रो
 :  से

 इण्डियन
 एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  सुचित  किया है  कि  १९६२  के  उत्तरार्ध  में  मालवाहक  विमानों  के

 प्रभाव  तथा  खराब  मौसम  होने  के  कारण  वह  कलकत्ता  प्रौढ़  अगरतला  के  बीच  माल  ढुलाई  कीਂ  मांग

 की  पूर्ति  नहीं  कर  सका  है  |  उसने  बताया है  कि  १८  १९६२  के  बाद  स्थिति में  सुधार  हुमा है

 भर  एक  सप्ताह  के  बाद  एक  कौर  विमान  उपलब्ध  होने  की  सम्भावना  है  जिससे  स्थिति  में

 शौर  सुधार होने  की  राहे है  ।

 fat  दशरथ  देव  :  इस  क्षेत्र  में  कितने  मालवाहक  विमानों  की  आवश्यकता  है  कौर  रोज  कुल

 कितने  विमान  चलते हैं  ?

 सुहीउद्दोन  :  २०  मई  से  ५  १९६२  तक  विमानों की  ७३  उड़ानें  हुई  जबकि  १९६१  में

 इसी  अवधि  में  92.0  उड़ानें  हुई  थीं  ।

 fat  दीदार  देव  :  कलकत्ता  में  इस  समय  कुल  कितने  किलोग्राम  अथवा  कितने  मन  माल  पड़ा

 gare ?

 थी  मुही उद् दोन  :  में  जानकारी  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  जो  लोग  किराये  पर  विमान
 लेते

 हैं  वे

 अपनो  मांग  प्राम  तौर  पर  बढ़ा  चढ़ा  कर  बताते  हैं  ।  प्राई  ए  सी ०  ने  सुचित  किया  है  कि  गत  महीने

 कलकत्ता  से  माल  भजने  की  मांग  रही  पच  है  कि  माल  जल्दी  ही  भेज  दिया  जायेगा  ।

 रेणु चक्रवर्ती
 :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  अगरतला  का  रेल  से  दास  भारत  से

 सम्बन्ध  नहीं  है  क्या  मन्त्रालय  नें  इस  बात  का  पता  लगाने  की  कोशिश  की  है  कि  कलकत्ता  में  इस  तरह

 जो  माल  सदा  पड़ा  रहता  है  उसे  ढोने  के  लिये  कौर  कितने  मालवाहक  विमानों  की  आवश्यकता  है

 क्या  सरकार  ऐसे  नये  ग्रीवा  पुरानें  विमान  प्राप्त  करने  का  इरादा  रखती  है  ?

 श्री  मु हो उद्दीन
 :

 यह  कथन  सही  नहीं  है  कि  माल  सदा  पड़ा  रहता  है  ।  माल  किसीਂ  विशिष्ट  में

 पड़ा  रहता  है  ।  क्योंकि  मांग  अचानक  बढ़  जाती  है  ।  भाई  ए  ०  सी  ०  इस  सांग  के  बढ़ने  का  ङ्घ

 तो  नहीं  लगा  सकती
 ।

 उदाहरण  के  तौर  पर  उसे  मालूम  रहता  है
 कि

 पूजा
 के

 दिनों  में  मांग  बढ़  जाती  है

 शर  वह  इस  मांग  को  पुरा  करने  की  व्यवस्था  करती  है  ।  इसी  तरह  वह  अन्य  मौसमों  में  व्यवस्था  करती
 लिटा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 है  ।  आ्राद्या है  कि  इस  मार्ग  पर  एक  ate  विमान  की  व्यवस्था  हो  जायेंगी  कौर  विंमान  कठिनाई

 दुर  हो  जायेंगी  ।

 की  हेम  weer  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  त्रिपुरा  तौर  मणिपुर  की  श्रावस्यकताओं

 की  हर  साल  उपेक्षा  नहीं  करता  कौर  यदि  हां  तो  क्या  सरकार इस  तरह  के  भ्रामक  घ्रक््तव्य  देने
 के

 बजाय  स्थिति  में  सुधार  करने  का  इरादा  रखती  है  ?

 tat  सही उद्दीन  :  स्थिति  में  सुधार  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 fat  ata  देव  :  ८  १९६२  को  मेरे  अतारांकित प्रदान  संख्या
 ८  ३९  के  उत्तर  में  उप मन्त्री

 ने  बताया  था  कि  श्रगरतला-कलकत्ता  क्षेत्र  में  geqR  में  मालवाहक  विमानों  का  कुछ

 समय  के  लिये  sara रहा  है  ।  उन्होंने  ग्रा इवा सन  भी  दिया  था  कि  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये

 सभी  सम्भव  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  उनके  श्राइवासन के के  बावजूद एक  ही  सप्ताह  में  यह  कठिनाई  फिर

 के  उत्पन्न हुई  ?  मन्त्री  महोदय  ने  उसे  दूर  करने  के  लिये  क्या  विशेष  कदम  उठाये
 ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  यह  कठिनाई  इसलिये
 उत्पन्न  हुई  कि  इस  सेवा  से  एक  विमान  को  मरम्मत

 alfa  के  लिये  हटाना पड़ा  ।  जे  से  ही  ये विमान  उड़ान  के  लिये  योग्य  प्रमाणित  कर  दिये  जायेंगे  उन्हें  उस

 माने  पर  सेवा  के  लिये  भेज  दिया  जायेगा  ।

 पुना-बंगलौर  एक्स प्र  स  का  पटरी  से  उतरना

 4-

 प्रश्न  संख्या  १६.
 हि

 दी०  चे  rat  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बना-बंगलौर  एक्सप्रेस  के  ४  2ERR  को  कुन्द गोल  ौर  सौंधी  के  बीच  पटरी  से

 उतरने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 कितने
 व्यक्तियों की  मृत्यु  हुई  झर  कितने  घायल  हुए  ;

 रेल  पटरी  से  किस  समय  उतरी  ;

 कितने  घायल  व्यक्तियों  को  अ्रस्पताल  ले  जाया  गया  ;

 रेलवे-सहायता  गाड़ी  दुर्घटना  के  स्थान  पर  किस  समय  पहुंची  ;

 मृत  व्यक्तियों  के  आश्रितों  ate  घायल  व्यक्तियों  को  क्या  सहायता  दी  गई  है  ;

 क्या  रेल  के  पटरी  से  उतरने  के  कारणों  की  किसी  ऐसे  अ्रधिकारी  जो  रेलवे  में

 नहीं  waar  किसी  गैर-सरकारी  व्यवित  द्वारा  जांच  की  जायेगी  ;

 क्या  सरकार
 को

 ज्ञात  है  कि  बेन्नीहलमा  ने  जहां  रेल  पटरी  से  रेल  के  डिब्बों  के

 अक्सर  खतरा  पैदा  किया  है  कौर  पहले  इसी  स्थान  में  गाड़ियां  पटरी  से  उत्तरी  हैं  ;

 क्या  भविष्य  में  इस  स्थान  में  इस  प्रकार  की  दुघंटनाश्रों  को  रोकने  के  लिये  कोई  स्थायी
 उपाय  सोचा  जा  रहा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  रेल  के  पटरी  से  उतरने  के  कारणों

 की  जांच
 की

 जा  रही  है  ।
 22...

 मूल

 leet
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 (a)  ५  व्यक्तियों  की  गुत्थी  हुई  जिनमें  से  एक  की  अस्पताल  ले  जाते  समय  एक  की

 ताल  में  मृत्यु  हो  १५  व्यक्तियों  जिनमें  अस्पताल  में  मरा  व्यक्ति  शामिल  गम्भीर  सीटें

 जबकि
 ४७

 व्यक्तियों  को  मामू  ली  चोटें
 |

 SH G—|R  को  ATT  ०६.००  ५  |

 V—-F-K  को  ६  .  ०५  बजे  ।

 (=)  V—F-KR  को  २५  बजे  ।

 मृत  व्यक्तियों  के  झ्राश्रितों  प्र  घायल  व्यक्तियों  को  श्रनुग्रहात  ५,७००  रुपये  दिये

 गये  हैं  ।

 रेलवे  सुरक्षा  सम्बन्धी  अतिरिक्त  बंगलौर  द्वारा  दुर्घटना  की  संविहित  जांच  की

 जा  रही है  ।

 गत
 ¥

 वर्षों  में  एक  मालगाड़ी  पटरी  से  एक  बार  उतरी  थी  कौर  यह  दुर्घटना  ११/११

 मील  पर  हुई  थी  ।

 रेलवे  सुरक्षा  सम्बन्धी  अतिरिक्त  ara  की  सिफारिशें  प्राप्त  होनें  पर  इस  मामले  पर

 विचार  किया  जायेगा  |

 थी  मोहसिन  :  क्या  सरकार  मृत  व्यक्तियों  के  आश्रितों  ate  घायल  व्यक्तियों  को  कुछ  कौर

 मुश्नावज़ थि  देने  के  बारे  में  विचार  करेगी
 ?

 शनी  शाहनवाज़  at:  दावों  के  निपटारे  के  लिये  एक  आयुक्त  नियुक्त  किया  जायेगा  जो  प्रत्येक

 को  दी  जाने  वाली  राशि  निर्धारित  करेगा  |

 श्री  मोहसिन
 :

 कया  दुर्घटना  तोड़-फोड़  के  कारण  हुई  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  पुलिस

 के  कुत्ते  प्लान  स्थान  पर  लाये  गये  थे  और  यदि  तो  क्या  उससे  कोई  उपयोगी  जानकारी  हासिल

 हुई ?

 fat  शाहनवाज़  दुर्भाग्यवश  पुलिस  के  कुत्ते  विशेष  उपयोगी  सिद्ध  नहीं  हुए  क्योंकि  जिन

 फिश प्लेटों  को  हटाने  का  आरोप  लगाया  गया  था  उन्हें  कई  व्यक्ति  चुके  थे  ।  यदि  उन्हें  किसी  ने  छमा

 न  होता  तो  कुत्ते  उपयोगी  सिद्ध  होते  ।

 fart  नम्बियार  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  यह  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  पटरी  से  उतरने  की  दुर्घटना  है

 जिसमें  कई  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  प्रौढ़  कई  भ्रमण  घायल  सरकार  अधिकृत  जांच  कराने के

 बजाय  सार्वजनिक जांच  कराने  का  इरादा  रखती  है  कयोंकि  ज  जनक  जांच  के  फलस्वरूप  श्रमिक

 कारी  प्राप्त  हो  सकती  है  कौर ऐसी  दु्घटनाश्रों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकना  सम्भव  होगा  ?

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  :  जो  जांच  इस  समय  की  जा  रही  है  वह  एक  स्वतन्त्र  अधिकारी

 द्वारा  की  जा  रही  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  जांचਂ  से  मानीय  सदस्य  का  क्या

 अभिप्राय  है  ।  यह  जांच  सार्वजनिक  जांच  ही  है  कौर  जिस  किसी  के  पास  कोई  उपयोगी  जानकारी  हो

 उसे  वह  जांच  करने  वाले  प्रतिकारी  के  समक्ष  अवश्य  रख  सकता  है  |

 फी  हेम  sem
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पुलिस  के  कुत्ते  रेल  की  पांतें  सूंघने  के  बाद  पास  के
 एक

 गांव

 में  गये
 ate  अपराधियों

 का  पता  लगाने
 वाले

 थे  किन्तु  जिन  लोगों  ने  कुत्तों  का  पीछा
 उन्होंने

 प्रपराधियों को  नहीं  पकड़ा  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fot  स्वर्ण  मैं  इस  बात  का  कोई  जवाब  नहीं  दे  सकता
 |

 थी  यह  जांच  कौन  कर  रहा  है
 ?

 छी  स्वर्ण  सिंह  :  जांच  रेलवे  सुरक्षा  सम्बन्धी  अतिरिक्त  अ्रायुक्त  द्वारा
 की

 जा  रही  है
 ।

 fol  हाजी  इस  अफ़सर  का  नाम  क्या  है
 ?

 fat  वाहनवती  उसका  नाम  मिस्टर  हॉट  है  ।

 गया  मन्त्रालय  रेलवे के  अधिकारी की  जांच  के  अतिरिक्त किसी  न्यायिक

 कारी  द्वारा  जांच  करायेगा  ?

 fat  नम्बियार :  जांच  सार्वजनिक होनी  चाहिये

 थी  cant  fag  :  सार्वजनिक  जांच  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि  जसा  किं  सभा  में  कई  बार  बताया

 गया  यह  अधिकारी  एक  स्वतन्त्र  श्र  न्यू  नासिक  न्यायिक  झ्रधघिकारी  की  तरह  ही  काम  करता  है  ।

 fat  हाजी :  यह  पूर्ण  रूप  से  स्वतन्त्र  नहीं  होता  ।

 ी  हनुमन्तेया  :  जहां  तक  रेलवे  दुर्घटनाओं का  सम्बन्ध  जांच  करने  वाला  अ्रघिकारी किसी

 धन्य  मन्त्रालय का  होता  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  वह  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  का  होता  है  ।

 जिस  प्रकार  की  जांच  कराने  पर  जोर  दिया  जा  रहा  है

 श्रव्य  माननीय  सदस्य  क्या  प्रदान  पूछना  चाहते  हैं
 ?

 हनुमन्तया  जांच  का  यह  जो  तरीका  है  क्या  वह  स्वतन्त्र  नहीं  है
 ?

 महोदय  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  चका है  I

 oe ee

 weal  के  लिखित  saz

 राजस्थान म  जल  सम् भरण

 क
 Yor  थी  प०  ला०  बारूपाल  :  कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान  में  जिन  स्थानों  पर  केवल  खारा  पानी  उपलब्ध  है  वहां  मीठे  पानी  का  सम्भाला

 करने  की  व्यवस्था  के  लिये  भारत  सरकार  ने  क्या  योजना  बनाई  है

 तुतीय  पंचवर्षीय योजना  अवधि  में  राजस्थान  में  कितने  नल  कप  लगाने  का  विचार है
 और

 पीने
 के  पानी  की  समस्या  का  पूर्ण  रूप  से  समाघान  कब  तक  हो  जाने  की  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  राजस्थान में  जिन  स्थानों  पर  केवल  खारा

 पानी  उपलब्ध  है  वहां  मीठे  पानी  का  सम्भरण  करने  की  व्यवस्था  के  लिये  राज्य  सरका SHARE  ना  है ५  सरकार  नें  कभी  तक

 कोई  योजना  नहीं  बनाई  है  ।

 मूल  wast  में
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 फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 राजस्थान  में  पीने  के  पानी  की  समस्या  का  समाघान  कब  तक  होगा  इसका  निर्धारण नहीं

 हो  पाया हू

 कोयला  च् बगने

 1१४१०.  थी  रामेश्वर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  १९६२  में  रेलवे  द्वारा  कोयला-वैगनों  का  वहन  कम  हो

 गया  श्र

 यदि  इस  का  क्या  ब्यौरा  श्र  कारण हैं  ?
 वे

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  से
 ०  व०  १९६१  को  तुलना में

 १९६२  में  (२६  मई  aH)  औसतन  प्रति  दिन  लगभग  १२७  माल  डिब्बों  में  कोयला  लादना

 गया |  गत  प्रबल  महीने  को  तुलना  में  लगभग  २१३  माल  डिब्बे कम  थे

 हरसाल  गर्मी  के  कारण  जब  कि  माल  डिब्बे  के  भराने  जाने  में  कुछ  ढिलाई  हो  जाती

 मई  शर  जून  में  पिछले  महीनों  को  तुलना  में  कुछ  कमों  जाती हे  ।  इस  साल  मई  में  वह  संख्या  पिछले

 वर्ष  १७५  की  तुलना  में  लगभग  २१३  थो  ।  ure  हुगली  नाव-चालकों  को  हड़ताल  न  होती  ता  यह

 संख्या  कौर  भो  कम  हो  जाता  क्योंकि  हड़ताल  के  कारण  बन्दरगाह  में  माल  डिब्बों  के  जमा  हो  जाते

 के  अ्रलावा  रेल  मार्ग  द्वारा  दक्षिणी  शरर  परिश्रमी  भारत  में  को  अला  पहुंचाने  वे  लिए  काफो  संख्या

 माल  डिब्बे  इस्तेमाल  करने  पड़े  ।

 टेलीफोन  एक्सचेंज  में  स्वचालित  समय  सूचक  पंत्र

 Foes.  श्री  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 क्या  टेलीफोन  एक्सचेन्ज  दफ्तरों  में  स्वचालित  संसूचक  यंत्रों  की  व्यवस्था

 जा  रही

 wie  तो  कितने  सयानों  पर  कभी  तक  समय  सूचक  यंत्रों  की  व्यवस्था  की  गयी

 कौर

 क्या  इन  समय-सूचक  यंत्रों  का  काम  सफल  पाया  गया  हैं  ?

 परिवहन  wat  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  जो  हां

 |

 निम्नलिखित  छः  एक्सचेंजों  में  ट्रंक  समय-सूचिक  यंत्रों  की  व्यवस्था  की  गयी  हैं  :--

 मद्रास  शर  नागपुर

 जो  हां  ।

 मद्रास  झ्र  रंगून  के  बीच  चलन  जहाज

 1१४१७.  थ्रो  कोया  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 मद्रास  शर  रंगून  के  बीच  सीधी  जलदाय  जा  e4¥  में  बन्द  कर  दौ  गयी

 प्रारम्भ
 न

 करने  के  FAT  कारण
 rer

 pra  अंग्रेजी  में
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 (4)  इस  सेवा  जो  लगभग  एक  शताब्दी  तक  जारी  क्यों  बन्द  कर  दी  गयी

 कया  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  दक्षिण  से  जो  लोग  बर्मा  जाते  हें  उन्हें  कलकत्ता  हो  कर

 जाने  के  फलस्वरूप  काफी  मुसीबतों  का
 सामना

 करना  पड़ता  दौर

 क्या  सरकार  मद्रास-रंगून  सेवा  को  प्रारम्भ  करने  का  इरादा  रखती है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  श्र

 सिधिया  स्टीम  नेविगेशन  कम्पनी  ने  जो  अच्छे  मौसम  मद्रास  शौर  रंगून  के  बीच

 एक  सेवा  चला  रही  १९६१  से  बन्द  कर  द  क्योंकि  श्रमिक  दृष्टि  से  यह  सेवा  चलाना  लाभदायक

 न ्al
 नि  था  ।

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  नहीं  हैं  क्योंकि  मद्रास

 रंगून  के  बीच  सीधी  सेवा  न  होने  की  दशा  में  कलकत्ता  होकर  बर्मा  की  यात्रा  अ्निवाये है  |

 सरकार  wat  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।

 गंगा  क्षेत्र  बाढ़  नियंत्रण  गोष्ठी

 1१४१८.  श्री
 दी०

 चं०  फार्मा  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  गंगा  क्षेत्र  बाढ़  नियंत्रण  गोष्ठ ों  हाल  में  नैनीताल  में  हुई

 यदि  तो  गोष्ठो  में  क्या  सिफारिशें  की  कौर

 सिफ़ारिशों  क  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जो  हां  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  यह  गोष्ठी  योजित  को  थी  ।  उसकी  रिपोर्ट  जिसमें  गोष्ठी

 को  सिफारिशें  दो  हुई  war  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पोस्टल  dict  इंडस्ट्रियल  कोआपरेटिव  सोसाइटी  acting

 *
 VvRY.  प्रकाश वीर  शास्त्री

 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यहं  सच  है  कि  पोस्टल  सालस  इंडस्ट्रीज  कोआपरेटिव  सोसाइटी  लिमिटेड

 अलीगढ़  के  कुछ  सदस्यों  ने  ग्रामीण  अनशन  श्रीरमण  कर  दिया

 यदि  Ti  आमरण  अनशन  करने  वाले  सदस्यों  को  क्या  मांगें  तर

 इन  मांगों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 ~
 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (ett  भगवती )  :  स  सभा-पटल

 पर  एक  विवरण-पत्र  रखा  जाता  है  ।

 पूल  मं प्रे जी  में
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 .  विवरण

 जी  पोस्टल  area  इंडस्ट्रीज  को-ग्रापंरेटिव  सोसाइटी  के  पांच  सदस्य  २८

 ZEqR  से  ६  FERR  तक  भूख  हड़ताल  पर  थे  |

 (@)  (2)  सोसाइटी  के  प्रेसीडेंट  की  बर्खास्तगी ।

 (2)  निर्वाचित  प्रेसीडेंट  को
 व्यवस्था  करने  के  लिए  सोसाइटी  के  विधान  में

 संशोधन  |

 (3)  तैयार  माल  स्वीकार  किया  जाना  चाहिए  ।

 (¥)
 सरकार  को  ग्रा वश्य कता  को  तमाम  मोहर  कौर  मुद्राएं  शादी  केवल

 x
 सोसाइटी  स  ही  ख़रीदनी  चाहिए  ।

 (4)  रखायेगी  welt  की  किसी  निश्चित  तारीख  को  होनी  चाहिए  ।

 डाक-तार  विभाग  का  सम्बन्ध  मद  (३)  से  (५)  तक  की  मांगों  हैं  ।  तैयार  माल

 यदि  बढ़  अपेक्षित  स्तर  का  हैं  तां  उसे  स्वीकार  किया  जा  रहा  चूंकि  सोसाइटी  छाक-तार  विभाग

 की  सभी  मांगों  को  पुरा  करने  ५:  लिए  माल  तै  जार  करने  में  हैं  रोक  पिछली  मांगों  का  बहुत सा

 काम  भी  कभी  पूरा  नहीं  i  पाया  हैं  मोहरों  श्र  मुद्दा त्न ों  को  बनाने  के  लिए  हसर  जरिये ढूंढ
 ३०  FER  तक  स्मोकी  किये  गये  माल  के  सम्बन्ध  में  की  दा  चुकी  हैं  ।

 प्लन  न्यास

 ५  woe  बतान  को  फीलपा पट

 करेंगे  कि

 क्या  और  कांडला  a  बन्दरगाहों  में  भी  मद्रास

 र .  बम्बई  के  समान  हो  न्यास  शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  निर्णयਂ  का  atta  क्या हूँ
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नो वहन मंत्री  राज
 :

 जी  हों

 निर्णय  यह  हैं  कि  wares  एक  विधेयक  साहस  में  प्रस्तुत-किया  जाये  ।  इस  विधेयक  के

 सामान्यतया  बम्बई  श्र  मद्रास  बन्दरगाहों  पर  लागू  पतन  न्यास  अधिनियमों  के

 के  ग्रनुसार  ही  होंगे  |

 दिल्ली  में  रेल  संग्रहालय

 1१४२६.  भी  to  Zo  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्लो  में  शोघ  हो  एक  रेल  संग्रहालय  बनाने  का  विवार  शर

 यदि  तो  इसस  क्या  प्रयोजन  सिद्ध  होंगे  ?

 रिण  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 सें०  बैं
 :

 नई  -ए  में
 मथुरा  रोड़

 पर  !  एग्जिबिशन  ग्राउन्ड्स पर
 जो

 स्थायी  प्रदान  काम  की  जा  रही  हैं  उसके एक
 भाग

 के  तौर  पर

 एक  रल  संग्रहालय  कौर  प्रदर्शनों  कायम  करने  का  विचार  हैं  |

 मूल  मं ग्रे जा
 में

 1226  (Ai)
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 ~
 इस  प्रदर्शनों  का  आशय  यह  बताना  हैं  कि

 गि
 कग  के  विकास  में  रेलवे  रेलवे  की  सफलता

 और  उसके  तकनीकों  पहलू  पर  जोर  देते  क्या  प्रदान हैं
 ।

 स्टेशनों  पर  पीने  का  पानी

 1२९३६.  श्री  कर्णों  सिह  जी
 :  क्या  रेलवे  मंत्र  Ge  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  कं  पता  हैं  कि  उत्तर  रेलवे  को  कनाल  लप  लाइन  पर  स्टेशनों  पर  पौने  का

 उपयुक्त  जल  न  होने  के  कारण  यात्रा  करने  लोगों  को  बड़ों  श्रसुतिघा  होती  कौर

 यदि  तो  यात्रा  करने  वाले  लोगों  के  लिये  इस  मूल  सुविधा  की  व्यवस्था  करने  के  लिये

 सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  है  या  उठाने  का  विचार  किया  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  कौर  dara  लूप  सेक्शन

 के  स्टेशनों पर  यात्रा  करने  वाले  लोगों  के  लिये  पीने  के  जल  के सम् भरण  को  व्यवस्था हैं  ।  इसके  प्रति

 गाड़ियों  में  यात्रियों  क्  पीने  का  जल  देने  के  लिये  गर्मी  के  मौसम  में  साथ  चलने  वाले  पानी  पिलाने

 वाले  लोगों  की  भी  व्यवस्था  को  गई  हैं  ।

 एक  कार्यक्रम  कें श्राघार  पर  संभरण  और  सुधारने  के  उक्त  सेक्शन  के  कुछ  स्टेशनों  पर  जल

 शोधन  संयंत्रों  की  व्यवस्था  करने  का  भी  विचार  हैं  ।

 1२९३७.  श्री  मलाइछामोी :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रा  २७  श्र  PER  के  भ्र तारांकित

 प्रशन  संख्या  २४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  ही  बनाई  गई  तख़ील  भारतीय  केन्द्रीय  मसा  ला  शर

 काजू  समिति  के  निर्देश  निबंध  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  भारतीय  केंन्द्रीय

 मसाला  कौर  काज  समिति  के  निदा  निबंधन  भारत  सरकार  के  संकल्प  क्रमांक  एफ  २७-१२1६०-

 दिनांक  ७  &RQ  की  इंडिका  २  में  दिये  गधे  जो  २३  १९६१  क  भारत  में

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुए  जिस  का  एक  प्रति
 संलग्न हैं

 ।  में  रख  गये  ।  देखिये  संख्या

 एल०  eto  PEQIER]

 क  खोय  प्रसाद  धिक  तथा  नगरीय
 आयोजन

 सगठन

 1२९३८.  श्री मे  ०  Wo  कुमारन :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  तथ्य  हैं
 कि

 केन्द्रीय  प्रादेशिक  तथा  नगर  श्रायोजन  संगठन  ने  नवीन  औद्योगिक

 केन्द्रों  का  विकास  करने  के  लिये  केरल  में  मध्यम  कौर  छोटे  कस्बों  का  अध्ययन  किया  है  ;

 क्या  संगठन  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  की  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  दै  ?

 मूल  wi  में
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 स्वास्थ्य  मंत्रो
 सुशीला

 :  जी
 नहीं

 ।

 ate  केन्द्रीय  प्रादेशिक  तथा  प्रायोजना  संगठन  ने  सब  राज्य  सरकारों

 केरल  सरकार  शामिल  का  ध्यान  उन  मध्यम  कौर  छोटे  कस्बों  का  अध्ययन  करने  की

 वांछनीयता  की  ate  दिलाया  जिसके  लिये  विकास  योजनाएं  बनाने  की  दृष्टि  से  जो  प्रौद्योगिक

 केन्द्रों  के  रप  में  विकसित  किये  जाने  के  लिये  उपयुक्त हों  ।  मामला  केरल  सरकार  के  विचाराधीन

 है  ।

 त्रिवेन्द्रम  दाहर  के  विकास  के  लियें  age  योजना

 1२९३९.  को  में  क०  कुमारन  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  त्रिवेन्द्रम  शहर  के  विकास  के  लिये  वृहद  योजना  को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  केन्द्र  से  कोई  सलाह  या  सहायता  माँगी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुकरौली  :  वृहद  की  तैयारी  के  लिये  केन्द्रीय

 सहायता  की  योजना
 के

 भारत  सरकार  द्वारा  सरकार  समेत  )  राज्य  सरकारों

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  उनकी  परियोजनाओं  के  दिये  जाने  का  विचार है

 त्रिवेन्द्रम  के  लिये  वृहद  योजना  बनाने  का  काम  उस  योजना  में  at  जाता  है  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 fata  भेजे  गये  डाक्टर

 FRET.  श्यो  मे०  ष्ह्०  कुमारन  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की

 कृपा  करेंगे  कि  जिसमें  यह  दिखाया  गया  हो  कि  पिछले  पाँच  वर्षों  में  कोलम्बो  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 विकास  तथा  fara  स्वास्थ्य  संघ  की  सहायता  के  लिये  श्रम  री  की  अभिकरण  के  अन्तर्गत  प्रशिक्षण  के  लिये

 भेजे  गये  डाक्टरों
 की

 कुल  संख्या  के  राज्यवार  आंकड़े क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सुशीला  wafer  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न है  I

 परिशिष्ट  ४,  भ्रनुबन्ध  संख्या  १८]

 उत्तर  प्रदेश  में  मध्यम  सिचाई  परियोजनाएं

 1२९४१'  थी
 सरजू  पांडेय

 :  सिचाई  site  बिद्युत  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa  4

 क्या  वर्ष  १९६२-६३  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  के  अभावग्रस्त  क्षेत्रों  में  कितनी  मध्यम  सिंचाई

 परियोजनाएं मंजूर  की  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  वे  कया  हैं  wh  उनकी  भ्र नू मानित  लागत  कितनी  है  ?

 सिंचाई  भोर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait
 :

 जी  नही ं।

 wart  पैदा  नहीं  होता  ।

 ewe

 मूल  प्रंप्रेजी  में



 Very  लिखित  sat  १२  श्र

 बनारस के  लॉकोदोड  के  किनारों

 WAVY.  att  द्  पांडेय :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्यां  यह  सच  है  किं  कैंट  स्टेशन
 पर

 अवस्थित  लोकों शे  के  कर्मचारियों  को

 प्रतिकर
 wat

 नहीं  दिया  जाता  है  ;  कौर

 यदि  हाँ  तो  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  न  राम स्वामी )  जी  नहीं

 सवाल
 नहीं  उठता

 |

 कुडुलर में ऊपरो पुल में  ऊपरो  पुल

 r  श्री  रामभद्रन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कडलूर  एन०  eto ०  में  एक  ऊपरी  पुल  के  लिये  कुड्डलूर  के

 लोगों
 की  चिरकाल  की  आवश्यकता  की  शोर  दिलाया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  तुरंत  कार्रवाई  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री सें०  Fo  )  जी
 कुडूडलूर  नगरपालिका

 के  अधिकारियों  ने  सड़क  का  एक  ऊपरी  लेवल  क्रासिग्स  बनाने  के  लिये  कहा  है  ।

 विंमान  लेवल  क्रासिग्स के
 ः

 स्थान  पर  ऊपर  के  ऊपरी  या  नीचे  के  पुलों  योजनाएं

 राज्य  सरकारों  द्वारा  की  जाती  हैं  ।  रेलवे  उन  कामों  को  फौरन  आरम्भ  करती  है  जब  राज्य  सरकारें

 सिफारिश कर  दें  ate  नियमों  के  अनसार  ..  कामों  की  लागत  का  अपना  war  देने  के  लिये  राज्य  की  भी

 योजना  में  श्राइयक  धन  की  व्यवस्था  कर  दें  |  कभी  तक  मद्रास  सरकार  की  प्रोर से  तीसरी  योजना

 mate  लियें  कुड्डलूर  एवं  टी ०  के  समीप  वर्तमान  पारण  के  स्थान  पर  सड़क  के  ऊपर  के

 सके  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त नहीं  हुमा  हैं  ।

 मद्रास  राज्य  में  पुल

 1२६४४.  श्री  दिव  संकरन :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  बात  मालूम  है ंहैं कि  मद्रास  राज्य  में  नुंगम्बबकम  कौर  मेलनम्बक्कम

 पैसे  बहुत  से  adi  पर  केवल  एक  तरफ  ही  ऊपर  के  पुल  हैं  ;

 क्या  दूसरी  ऊपर
 के

 बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  कब  ;

 विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  यह  श्रीमान  लगाया  जाता  है

 कि
 माननीय  सदस्य  मद्रास  दहर  के  उपनगरीय  स्टेशनों  का  उल्लेख  कर  रहें  यदि  at,  तो  उत्तर  हाँ

 है  ।

 से  मूल  निर्माण के  स्टेशन  पर  केवल  एक  झोर  से  पहुंचना  पर्याप्त-था
 |

 तब

 से  दोनों  ग्रोवर  बस्तियाँ  बस  चुकी  हैं  प्रौढ़  इन  मामलों  में  कार्यक्रम  आधार  पर  उपरी  पुलों  क्  विस्तार

 करके  दूसरी  दौर
 से

 पुल
 की  व्यवस्था  कर  रहा  है  ।

 ET OD  sa

 tam  dist  में



 २२  ज्येष्ठ  coy  लिखित  saz  ह

 ननसम्बकम  में  काम  की  मजूरी  दे  दी  गई  है  झर  काम  प्रारम्भ  जा  रहाहै  ।

 बाकी  के  लिये भी  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  विचाराधीन हैं  ।

 सेंट  थामस  माउंट  कौर  मी नम बक्कम  के  सोच  सके  ७७ टान

 1२६४४.  श्री  दिव  दां करन :  क्या
 रेलवे

 मंत्री  यह
 बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सेंट  थामस  माऊंट  शर  मीन मं बक्कम  के  बीच  एक  स्टेशन  खोलने  के  लिये

 पत्रावंथाकल  के  नागरिकों  की  र  से  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुश्न  ३ तार

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  जाने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  do  राम स्वामी )  fat

 (@)  सेंट  थामस  wise
 झर

 मी नम बक्कम  स्टेशनों  के  बीच  एक  फ्लैग  स्टेशन  बनाने के  प्रस्ताव

 पर  विचार  किया  गया  था  किन्तु  उसकी  पर्याप्त  औचित्य  न  होने  के  कारण  वह  प्रस्ताव  स्वीकार
 नहीं

 किया
 ग गया  ।

 मछली  पकड़न  को  नाव

 1२९४६.  श्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  निम्नलिखित

 के  राज्यवार ७,  क्या  हैं

 १)  पंजीकृत  मछली  पकड़ने  की  नावें

 (२)  पंजीकृत  मछली  पकड़ने  वाली  नावों  के  दारा  समद्र  से  प्रति  ag  कितनी  मछली

 पकड़ी  .  हैं  ,  और

 (३)  aa  कितने  गहर  समद्र  मत्स्य ग्रहण पतन  प्रयोग  में  ata हैं  ?

 fate  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  Ao  स०  (१)  १९६१ के  तरन्त  तके

 विविध  राजयों में  पंजीकृत  मत्स्य ग्रहण नावों  की  संख्या  इस  प्रकार  थी

 महाराष्ट्र  १  ३७

 केरल  eg

 मसूर  ye

 उड़ो  १७

 re  प्रदेश  39

 = पश्चिम  बंगाल

 मद्रास  Eo

 गुजरात  ३३०

 २११७

 ह

 (2)  पंजीकृत  मत्स्यभ्रहण  के  द्वारा  ae  में  पकड़ी  -
 ga.  मछलियों  सम्बन्धी

 mine प्राप्त  el  हैं
 ।

 प्रत्येक  मंत्स्यग्रहूं  Ts  नाव  के  '  साधारण  नाव
 की  age  ती  नमूना

 मैका
 पकड़ी  ret  है

 !
 Trott  में
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 (३)  we  उपयोग  में
 मानें  बाले  गहरे  समुद्र  मत्स्य ग्रहण  पत्तन  थे  हैं  :

 बेरावल  भ्  }

 बम्बई
 )

 कोचीन

 y

 ट्टीकोरिन  ) घ्

 विशाखापटनम

 लेवल  क्रासिंग

 1२६४७.  श्री  कानसिंह  पृ०  पटेल  :  क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 दर्पा  करेंगे
 कि  :

 पश्चिम  रेलवे  की  श्रहमदाबाद-दिलली मीटर  गेज  लाइन  पर  अहमदाबाद  से  सिद्धपुर

 तक
 नियंत्रित  एवं  नियंत्रित  समतल  पारण  कितने हैं  ;

 (a)  क्या  श्रागामी  चार  वर्षों  में  प्रत्येक  समतल पारण  पर  व्यक्ति  बढ़ाने  की

 कोई  योजना  है  ;  कौर

 स्टेशन  at  गाँव  के  समीप  ऐसे  समतरपारणों  के  द्वारा  साधारणतया  कितनी

 देर  बन्द  रहते  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 स०  :

 केवल  ७३  |

 जी  नहीं  ।

 साधारणतया एक  समय  से  दस  मिनट  से  अधिक  नहीं  ।  स्टेशनों के  समीप  महत्वहीन  सड़कों

 पर  कुछ  समतल  पारण  राशि  को  सड़क  यातायात  के  लिये  बने  रहते  हैं  क्योंकि  सड़क  पर  कोई  यातायात

 नहीं  होता
 |

 किसी  ही  मामले  में  जब  समतल  पारण  को  रात्रि  के  समय  खुला  रखना  श्रनिवायं  होता

 है  सड़क  उपभोक्ता  को  समतल  पारक  खुलवाने के
 लिये  स्टेशन

 मास्टर
 प्रार्थना  करनी

 ै
 पड़ती  ह  |

 मूंगफली के  घाटे  के  लिये  संयंत्र

 1२६४८.  श्री  राम  हर  यादव  :
 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सही  है  कि  खाने  वाला  मूंगफली  का  घाटा  बनाने  के  लिये दो  श्रीराम  संयंत्र

 इस  वर्ष  बम्बई  कौर  कोयम्बट्र में  उत्पादन  आरम्भ  करने  वाले  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  वनस्पति  उत्पादकों  के  निर्माण  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  है  ?

 खाद्य तथा  मंत्रालय में  उपमंत्री  wo  म०  :
 जी  प्रबन्ध  किया

 ला  रहा है  ॥

 सीघे  वनस्पति  से  सम्बन्ध  नहीं
 ।

 तथापि  खाने  वाले  मूंगफली  के  भाटे  के  उत्पादन  की

 अवस्था  में  जो  तेल  प्राप्त  होगा  वहू  साधारण  मूंगफली  के तेल से  gor  प्रभाव
 में  बढ़िया  जो

 निम वनस्पति
 निर्माण  में

 प्रयुक्त होने  वाला  एक  कच्चा माल  है  । ca  Danae

 wat  में



 ज्येष्ठ
 gaa  (  सका  उत्तार  Yer

 qa  रेलवे  में  अनुसूचित  जातियों भोर  के  बत  ख़ादिम
 जातियों  को  नियु बित

 शी  सुबोध
 1२९४९

 थी  स०  Wo  सामन्त

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पुर्व  रेलवे  में  विभिन्न  श्रेणियों  की  कम  ३  सेवाओं में  अनुसूचित  जातियों  ate

 सुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित  रिक्त  स्थानों  की  कमी  १९६१-६२  में  पूरी  की  जा  चुकी  है

 यदि  तो  उसके  कारण  हैं

 क्या  यह  कमी  पूरी  करने  के  लिये  कोई  आन्दोलन  किया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  वह  अन्दोलन  किस  प्रकार  का  था  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  पौर  -  afar

 श्रेणियों में  कोई  कमी  नहीं  है  ;  केवल  कुछ  मामलों  में  अनुसूचित जातियों  ।  श्रादिम  जातियों की  अधिक

 भरती  हुई  फिर  भी  पदोन्नति-रिक्त  स्थानों  की  कुछ  कमी  है  जहां  पदों  को  रक्षित  रखने  का  निश्चय

 तभी  हाल  में  किया  गया  है  ।  यहां  आरक्षण  कोटा  उसी  समय  पूरी  तौर  से  भरा  जा  सकता  है  जब

 कि  इन  जातियों  से  भरती  किये  जाने  वाले  लोग  इतना  प्र नभ व्य  प्राप्त  करें  कि  वे  पदोन्नति के  लिये

 खउपयक्त  हो  जायें  ।

 जी  हां  ।

 रक्षित  स्थानों  में  भरती  करने  के  लिये  विशेष  चुनावों  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  ।  भ्रनुसूचित

 जातियों कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  मामले  में  चुनाव  बोर्डों  को  कम  स्तर  के  मानक  लागू  करने

 की  हिदायत दी  गयी  थी
 ।  इन  जातियों  के  उम्मीदवारों  को  दूसरों  के  स्तर  तक  लाने  के  लिये  अतिरिक्त

 प्रवीण भी  दिया  जाता  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  जातियों  के  लिये  रक्षित  पदों  का  काफी  प्रचार  भी  किया  जाता  है

 ताकि सभी  योग्य  उम्मीदवारों  को  श्रावित किया  जा  सके  ।

 तीसरे  सामान्य  निर्वाचनों  में  डाक  तथा  दूर  संचार को  सुविधायें

 1२६५०.  थी  शो नारायण दास  :  क्या  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 तीसरे  सामान्य  निर्वाचनों  में  जनता  ने  किस  प्रकार  की  कौर  कितनी  डाक  तथा  दूरसंचार

 सम्बन्धी  सुविधायें  at  थीं  ;

 विभिन्न  मंडलों  में  किस  हद  तक  वे  सप्लाई  की  गयीं  ;

 उनसे कुल  कितनी  श्राय  हुई
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait
 :  से  (7)  विवरण  सबा

 a
 पटल  पर

 रखा
 जाता  [efea  परिशिष्ट

 ४,
 ayes  den

 १6] ।

 qu  प्रंप्रेजी  में
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 लाइनों  को  पार  करने  वालों  सा वेज मिंक सड़कों  का  बन्द  कियां  जाना

 २९४५१.  श्री  To  ला०  बारुपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यहां  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन  में  रेलवे  लाइनों  पार  करनें

 वाली  सभी  सार्वजनिक  सड़के  बन्द  कर  दी  गयी  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप मोटरों  कौर  अन्य  गाड़ियों

 के  को  बहुत  असुविधा  रही  है

 क्या  रेलवे  विभाग  उपरोक्त  र  लवे  फाटकों  को  यातायात  के  लिये  खोलने के  बारे  में

 विचार कर  रहा  है  ;

 यदि  तो  कब  तक  इनके  खुलने  संभावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें  ०  रामस्वासी )  से  (7)  जी  नहीं  ।  लेकिन

 बीकानेर  डिवीजन  में  मवेशियों के  लिये  हड़प  वर्ग  के  कुछ  फाटक  हैं  ।  सरकार
 उत्तर

 रेलवे  प्रशासन  से  परामर्श  लिये  गाड़ी  आदि  वाहनों  के  इस्तेमाल ल॑
 के  लिये  इनके  पहुंच-मार्गों

 में

 सुधार कर  दिया  है  ।  वर्ग  के  ये  फाटक  केवल  पैदल  चलने  वालों  कौर  मवेशियों  के  लिये  बनाये

 wa हैं  ।  गाड़ी  anf  वाहन  इन  फाटकों  से  लाइन  न  पार  कर  सकें इसके  लिये  इनके  ae  gear  a

 दृष्टि  पेड़  लगा  दी  गई  है  ।  राजस्थान  सरकार  से  यह  झ  किया  गया  है  कि  वर्ग  के  जिन

 फाटकों  के  बदले  वह  नियमित  रूप  से  समपार  बनाना  चाहती  हो  उनका  ब्योरा  दे  ।  वर्तमान  नियमों  के
 ग्रनुसार  इस  काम  पर  जो  होगा  वह  सड़क  झ्रधघिकारियों  द्वारा  दिया  जायेगा  |  राजस्थान  सरकार

 से  निश्चित  सुझाव  मिलने  पर  at  कार्रवाई की  जायेगी  ।

 त्रिपुरा  aft  संधार  कौर  लगान  अधिनियम

 1२६५२.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  भू  मि सुधार  att  लगान  श्रधघिनियम  की  धारा  १४५  के  अधीन  कितनी  बेदखली

 नोटों  नोटिस  जारी  की  गयी

 ऐसी  कितनी  नोटिस  त्रिपुरा  के  विभिन्न  डिविजनों  में  रक्षित  वन  क्षेत्रों  की  सामानों  के

 अन्दर  जारी की  गयीं  ;  श्र

 एसी  श्रधिसूचनाश्रों के  कारण  जो  लोग  बेदखल  किये  जायेंगे  उन्हें  फिर  से  बसाने  के  लिये

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 RE fata  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  1. [५  म०  2

 ४५  ॥

 जिन  लोगों  के  पास  २  teres  एकड़  से  ज्यादा  जमीने  नहीं  है  उन्हें  जमीन  देने  के  प्रशन  पर

 विचार  किया  जायगा  aaa  कि  खास  भूमि  उपलब्ध  हो  ।

 त्रिपुरा  में  भूमिहीन किसान

 Free.  sever
 कया  alter  air  eee  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  में  भूमिहीन  किसानों  की  संख्या  कितनी  है

 प्रंग्रेजी  में
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 ख़ादिम  जाति  भूमिहीन  कौर  ख़ादिम  जाति  भूमियों  की  कुल  संख्या  कितनी  है

 खोई  कौर  सोनापुर  डिवीजनों  में  इन  भूमिहीन  किसानों  ate  ख़ादिम

 जाति  कमियों के  पुनर्वास  के  लिये  कुल  कितनी  अ्तिरिकत.खास सरकारी  जमीन  उपलब्ध है

 उनके  पुनर्वास  के  लिये  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  र्  स०  (#)  लगभग  ९६,३४७

 ख़ादिम  जाति  झूमियों की  कुल  संख्या  लगभग  Z,o¥,ooo gt? है  ?  भूमिहीन

 जातियों
 के  सम्बन्ध  में  कोई  अलग  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 (7)  यह  जानकारी  देना  तब  तक  संभव  नहीं  है  जब  तक  कि  चालू  सर्वेक्षण  कौर

 कार्य  पुरे  न  हो  जायें
 ।

 एं  तैयार की  जा  चकी भूमिहीन  किसानों  कौर  प्राचीन  जातियों  को  बसाने  की  य

 हैं  पर  वे  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  से  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ।

 कणंफलोी

 (  श्री  भी नारायण दास

 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 |  धीमी  नमूना  सुल्तान

 श्री  विद्याचरण दावा

 Raye.  श्री  दीदार देव

 श्री  कोयला  विद्या

 शी  निदान  चन्द्र  सेठ

 [ att  गोरों

 क्या  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 )  क्या  पूर्व-पाकिस्तान  में  चिटगांव के  पास  केंचुली  बांध  चालू  किये  जाने  पर  भारतीय

 बेदाद के  जलमग्न  होने  के  विरोध  में  सरकार  द्वारा  भेजें  गये  विरोध  का  पाकिस्तान  सरकार ने  कोई

 उत्तर  दिया  है

 )  यदि  तो  क्या  उत्तर  प्राप्त  हुसना  है
 ?

 श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जी
 नहीं

 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 द्वितीय  विश्वयुद्ध क  दौरान  उखाड़ी  गई  रेलवे  लाइनें

 REXY  श्री  बिदान  चन्द्र  सेठ  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  कया  विगत  महायुद्ध  में  उखाड़ी  गई  रेलवे  लाइनों  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में

 मिलता दी  जा  रही  है

 गत  वर्ष  में  किन-किन  स्थानों  पर  कौर  कितने  मील  लम्बी  रेलवे  लाइनें  उखाड़ी  कौर

 यदि  इन  लाइनों  पुर्ननिर्माण  नहीं  किया  जाना  तो  इसकें  कारण  हैं
 ?

 मूल  ्  में
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 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 सें  ०
 |. ह  :

 जी  नहीं
 ।

 सूचना  मंगायी  जा  रहीं  है  कौर  सभा  पटल  पर
 रख  दी  जायेगी

 ?

 पिछले  महायुद्ध  में  सैनिक  जरूरतों को  पूरा  करने  के  लिये  जो  लाइन्स  उखाड़ी  थीं

 कौन  सी  लाइने  फिर  बिछायी  गयी  हैं  कौर  कौनसी  नहीं  बिछाई  इनकी  श्री  तक  की
 स्थिति

 स्संलग्ग  विवरण  में  दी  गयी है  परिशिष्ट  ४,  धुन्ध  सख्या  २०]  |

 सई  दिल्ली  मगर  पालिका

 FRANK.  श्री  भागवत  झाजाद  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  सरकार  द्वारा  नाम  निर्देशित  सदस्यों  सहित  नगर

 पालिका  नें  सिनेमा  कौर  इसी  प्रकार  के  दूसरे  व्यापार  ं  के  क्षेत्र  में  उतरने का  निश्चय  किया

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 जी  हां

 नयी  दिल्ली  नगर  पालिका  की  यह  कार्यवाही  दिल्ली  में  लागू  पंजाब  नगर  पालिका

 १९  ११  की  घारा  ५२(२)  के  अंतगर्त  जाती  यह  उस  संकल्प  के  ग्रनुरूप  भी  है  जो  स्थानीय

 सरकार  परिषद्  की  पांचवी  बैठक  स्थानीय  निकायों  के  पर्याप्त  वित्तीय  संसाधन

 बढ़ाने  के  लिये  नगर समिति  कें  क्षेत्रों  में  सामुहिक  श्रथव्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  स्वीकृत  किया  गया  था

 ब्यास  परियोजना

 ं
 1२६५७.  श्री  भागवत झा  आजाद  :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पंजाब  सरकार
 को

 व्यास  परियोजना का  खर्च  चलाने  के  लिये  नया  ऋण  दिया  गया

 है ;

 उपयुक्त  परियोजना के  लिये  awa  तक  कुल  कितना  ऋण  दिया  जा  चुका है
 ?

 सिचाई  wire  चप्  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 जी  हां  ।

 CUR  लाख  रुपयों  |

 alo  एस०  प्रगरतल्ल

 1२६५८.  थो  सोरेन  दस
 : क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि
 द

 कया
 श्रम रतल ला

 में  वी  ०  एम०  हास्पिटल के  एक  विशेषज्ञ  डाक्टर  नें  सरकारी  क्वाटर  में

 की  है  ;

 वह  किन  परिस्थितियों में  पाया  गया  था  ;  पौर

 (3)  कया  सरकार  ने  उनके  इस  कार्य  को  कोई  कारण  मालम  किया है  ? ि

 मूल  sit  में



 २२  racy  लिखित  सत्तर  क  ह

 ferret  मंत्री  सुशीला  ः
 जी  हां

 स्नानागार  के  पद  पर
 खून  से  लथपथ  श्रौर  मंदन  को  दाहिनी  भोर  महरे  घाव  के  साथ

 सें
 पाया  गया  ।

 वहू  स्पष्ट रूप
 से

 पागलपन
 कौर  आत्महत्या  का  मामला  |

 अमृतसर  तबकों  में  चूम  के  कारखानें

 TERE,  थी  कादो  नाथ  पांडे
 :

 श्री  मूल  चन्द

 क्या  छाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अमृतसर  ग्रोवर  राजकाट  में दुग्धचूणं  के
 का  रखानों  में  उत्पादन  कब  आरम्भ  हो

 जायेगा
 ी

 प्रत्येक  कारखाने  को  संस्थापित  क्षमता  फ्रैतिनी  है  ;

 प्रत्येक  कारखाने  का  अनुमानित  उत्पादन  कितना  है  ?

 fare तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  |? हू ०  स०  :  से  अनुमान हैं  कि

 अमृतसर  में  जों  दुग्धचूण  स्थापित  किया  जा  रहा  है  उस  में  उत्पादन  १९६३  में

 कौर  राजकोट  के  कारखाने  में  १९६२  में  आरम्भ  हो  जायेगा  |  अमृतसर  कारखाने  की  कुल

 संस्थापित  क्षमता  लगभग  १८,०००  मेट्रिक  टन  स्कीम  मिल्क  पाउडर  की  होगी  कौर  राजकोट

 खाने  की  क्षमता  Coo  मेट्रिक  टन  स्कीम  मिल्क  पाउडर  को  होगी  ।

 बीज  ॥.ज

 Lf  श्री  काफ़ी  नाथ  पांडे  :
 1२६६०.  थ

 ्
 थ्रो  मूल  चन्द

 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  HIT  करेंगे  कि  :

 ग्रौरग्रधिक  भूमि  में  ग्रहण  बाज  बधने
 =

 लिये  सकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  हैं

 श्र

 मिसरों  पंचवर्षीय  योजना  को  अवधि  में  विभिन्न  राज्यों  में  बोज  के  कितने  नये  काम

 स्थापित  किये  जने  वाले  है  ?

 fara  तथा  कृषि  में  उप मंत्र  x  |." 2०  झ०  :  योजना  ग्रामीण  को

 योजना-परियोजनागों  संबंध  समिति  द्वारा  नियुक्त  बीज  वृद्धि  दल  ने  यह  मालूम  किया  कि  प्रिक

 भूमि  में  अच्छे  किस्म  के  खोज  बाने  में  मुखड़े  कठिनाई  पंजीकृत  बीजों  का  वर्तमान  दोषयुक्त  वितरण
 हैं

 श्र  इसलिये  राज्य  सरकारों  कप  नालचिक  सुझाव  जा  रहा  है  कि  प्रत्येक  गांव  को  इस  काम  के  लिये

 एकक  माना  जपें  शर  प्रत्येक  गांव  में  गाव  पंचायतों  को  सहायता  से  पंजीबद्ध
 उत्पादकों

 द्वारा  वितरण

 कार्यक्रम  श्र  सुसंगठित  किया  ।

 आवश्यक  देने  वाला  एक  विवर  संलग्न  हैं  ।  परिशिष्ट  ४,

 संख्या
 २१]

 em  ce

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 में  सामुदायिक  परियोजनाएं

 exists  श्री  बीरेन दस  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर
 सहकार  मंत्री

 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  में  कितनी साधु  दायिक  परियोजनाओं  प्रारम्भ  की  गई हैं  ;

 क्या  मंत्रालय  को  कोई  मुल्यांकन  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  हैं  ;
 श्र

 उस  ay  मुख्य  निष्कर्ष  क्या  ह्
 ?

 feats  पंचायती  राज  शोर  सहकार  मंत्रालय
 में

 उप मंतर  (a
 ब०  सु०

 : x

 १४  जिन  में  ३  पु वे विस्तार  खंड  भी  शामिल हैं  ।

 नहीं

 दन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  में  विपणन  सहारो  समिति

 1२९६२.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  कौर  सहकार  मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 फिलहाल त्रिपुरा  में  कितनी  विपणन  सहकारी  समितियां
 ई

 ह

 कितनी  समितियों  में  भ्रध्यक्ष  कौर  मंत्री  सरकारो  कमेंचारो है है  ;  तौर

 उन  को  जगह  गर-सरकारी  कर्मचारी  कब  से  काम  करेंगे  ?

 प
 चाहती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०

 सात  प्राथमिक  विपणन  समितियां  श्र  एक  केन्द्रीय  विपणन  समिति  हैं  ।  इन  में  वह  खरीद-बिक्री

 नीतियां  शामिल  नहीं  हैं  जो  सप्लाई  का  कामकाज  कर  रही
 हैं  ।

 पाच  विपणन  समितियों  wea  कर्मचारी  हैं  ।  विपणन  समितियों  में  कहीं

 भी  श्रवनीय  मंत्री  नहीं  सभी  में  वेतन  पाने  वाले  प्रबन्धक  हैं  ।

 यथाशीघ्र  गर सरकारों  कम चारा  रखने  ६:  प्रयत्न  किये  जा  रहे  है  ।

 रेलवे  में  कल्याण  पदाधिकारी  wie  निरीक्षक

 TRE ix)

 ६३  शो  नम्बियार  :  क्या
 रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  १९४८  के  कारखाना  afar  के  भज  कल्याण  पदाधिकारियों

 कौर  कल्याण  निरीक्षकों  की
 नि  2

 के  उपबन्ध  का
 भारतीय  रेलवे

 में  कठोरता  से  पालन  किया

 गया  हैं  ;

 क्या  sagan  योग्यता तों  अर्थात्  समान  कल्याण  विषयों  में  प्रमाणपत्र  या  उपाघि  पर

 sme  किया  है ;

 यदि  तो  कया  उन  का-मंत्रालय  इन  योग्यताओं
 क

 बिना  की  गई  दी  नियुक्तियों
 को

 बदलने  के  get  पर  ध्यान  दे  रहा  है  ;

 (4)  कितनी  aig  संघ  ैं  कि  दक्षिण  रेलवे  ने
 इस  मामले  बो  .

 को  के  श्रतुसार  काम

 नहीं  किया  है  ?

 मून
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  उठ  :  १९४८  केका रख

 श्याधात+म  के  षड्  सरकारों  को  ५००  से  भ्रामक  नियुक्त  करने  वाले  सभा  कारख़ानों

 में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  कल्याण  पदाधिकारियो ंके  निर्धारित  करते  का

 अधिकार  हाता  है  ।  राज्  सरकारें  कारखानों  को  इस  से  छूट  भी  दे  सकती  हैं  बल्कि  कोई  दूसरी

 को  जा  रहो हो
 ।  कुछ  राज्यों

 ने  लते  कारखानों  को  छूट
 दे  दो  हैं  ्र  कुछ  राज्यों  ने  कभी  तक

 ऐसा  नही ंकिया  हैं  क्योंकि
 वे

 कल्पित  व्यवस्था  को  जा  रही  है  ।
 रेलवे  पदाधिकारियों

 aire निरोधकों  के  लियें  बे  कल्पित  नियम  तैयार  कर  रहा  ये  नियम  एकरूपता  से  देश  के  सभी  रेलवे

 aaa  में  लागू  किये  जायेंगे  ate  इस  से  वह  व्यावहारिक  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी
 जो  राज्य

 सरकारों  के  मित्त
 भिन्न

 नियम  पालन  करने  से  उत्पन्न  हो  सकती  हैं
 ।

 जब यह  योजना  कार्थान्त्रति  की  जायेंगी  तब  इस  बत  की  व्यवस्था  की  जायेगी  कि  इन  पदों

 पर  ऐसे  आदमी  रखे  जायें  जिन  के  पास  निर्धारित  याग्यतायें  यह  एक  कार्यक्रम  के  तौर  पर  करना

 होंगा  ।

 हिदायत  नहीं  दो  गई चूंकि  सभो  यह  योजना  tare  नहीं  हुई  हैं  त्यौरी  रेलवे  क  कोई

 इसलिये  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दक्षिण  जाने  वाले  यात्री

 1२६६४  श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे  कि

 कया  दिल्लो  से  दक्षिण  जाने  वाले  यात्रियों  की  भारी  भीड़  का  मुकाबला  करने  के  लिये

 अभी हाल  में  कोई  कोशिश  की  गई  हैं  ;  श्र

 at  यात्रियों  को  प्रावश्यक  गाड़ियों  शर  टिकट  लेने  तथा  आरक्षण  शादी  संबंधी  सूची

 धागों  का  कमा  के  कारण  बहुत  कठिनाई  Zi  रही  हैं  ?

 aad  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व  ०
 :  जी

 (@)  waste  संख्या  में  गाड़ियों  क  व्यवस्था  की  गई  है  ।  टिकट  लेने  झ्र  परीक्षण  के

 मामले  में  कुछ  म्रचुविधाय्रीं  को  खबरें  मिल  हैं  hz  दक्षिण  जाने  सव  रियों  की  भीड  निबटाने

 के  लियें  नई  ला  प्रौढ़  दिल्लो  के  स्टेशनों  पर  ख़ास  इन्तज़ाम  किया  गया  है  ।  उन  को  सहित

 के  उन्हीं  था  पास  को  ras Hal SF eHe TA WIT VAT से  टिकट  लेने  आरक्षण  को  कब  व्यवस्था को  गई

 रेलवे  में  aga  वर्ग  के  कर्मचारी

 Lop
 | ६६.  ६४५.  श्री  प्री  चक्रबर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्रा  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि

 क्यो  चतुर्थ  वर्ग  के  कर्मचारियों  के  पद  कौर  कतई  सूची  अ्रास्ट  स  तयार

 को  जा  हूं  ;

 यदि  विभिन्न  रज  में  विभिन्न  श्रेणियों  को  किस  प्रकार  प्र मापो कत  किया  गया

 हैं  ;

 चतु  वर्ग  के  कर्मचारियों  की  वर्ग  ३  क  मैंगो  में  पदोन्नति  को  क्या  व्यवस्था  हैं  ;

 १९६१  में  वर्ग
 ४  के

 +
 कितने  कामना  रियों  को  पदोन्नति  वर्ग

 ३  में  की  गई  ?

 stad  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 सें०

 Fo  :
 हां

 ।
 तान  बड़े  विभागों

 के  सम्बन्ध  में  श्रर्यात स  मेकेनिकल  ),  सिविल  स्वासो) : ( इंजी निर्वारिंग  she  ट्राफिक  ट्रान्संपरटेशन
 एण्ड

 —_————  नणाागागाएुल्यएल्यल्यल्स्एल्एए
 कर्माशियल/बाकों

 विभागों  क  संबंध  में  प्रमापीकरण  को  छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 पम
 न्य

 अंग्रेजी म
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 (@)  प्रमापोकरम  समिति  द्वारा  निर्धारित  a  बडे  द्वारा  स्वीकृत  प्रमाप  नामों

 डेजिग्नेशात्स  )  की  सूची  सभी  रेलवे  में  भेज  दो  गई  है  ताकि  उन  नामों  को  व्यवहार  में  लाया  जा  सके  ।

 चतुर्थ  वर्ग  के  कर्मचारी  अपने  अपने  विभागों में  पदोन्नति  की  प्रणाली  के  भ्रनुसार  वर्ग  हे

 के  पदों  पर  पदोन्नति  ८:  भ्रमणकारी  होत ेहू  बशर्तें कि  उन्हें  योग्य  शर  उपयुक्त  समझा  जाये  ।  जिन

 श्रेणियों  में  वर्ग  ४  से  वग  ३  में पदान्नाति  वे  कोई  नियमित  माग  नहीं  वहां  वर्ग  ३  के  २०  प्रतिशत

 स्थानों  जैसे  कमर्शियल  टिकट  अाफिस  बलके  शादी
 ४  कर्मचारियों

 पदोन्नति  क  जाती  है  ।  4४  जहां  अवश्यक  हो  वहां  साक्षात्कार  ५:  बाद  चुनाव  के  आधार

 पर  की  जा  रही  है  ।

 ay  ४  सभी  कर्मचारी  ay  ३  बे  पदों  पर  के  लिये  रेलवे  सेवा  आयोग  में  श्राकेदन  करनें

 के  अधिकारी  हैं  कौर  वर्ग  ४  में  की  गई  सेवा  क  ce  तक  राय  कम  कर  दो  गई  हैं  लेकिन  वह

 भो  हालत  में  १०  वर्ष  से  alta  नहीं  होगा  ।

 (7)  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  wi  है  कौर  वह  सभा  पटल  पर  रख  दो  जायगी  ।

 त्रिपुरा में  सड़क

 1२९६६.  श्री  दीदार  देव  :  नया  सामुदायिक  ate  पंचायती  राज  कौर  सहकार

 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 खवाई  सामुदायिक  विकास  खंड  &  प्रत्यक्ष  नियंत्रण  त्रों  निरीक्षण  के

 अधीन  त्न  तक  कितना  ग्रामीण  सड़कें  बनाई  जा  चुक  है  ;  कौर

 ये  सड़कें  कुल  कितने  माल  है  ?

 सामुदायिक पंचायती  राज  site  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  सु०  =

 १५  सड़कें  ।

 xo  मोल  |

 खवाई नदो  पर  पुल

 1२६६७.  शो  ददारथ  देव  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह
 |  में  ख।वाई-तेलियामुरा  सड़क  पर  खं  ||  वाई  नदो  पर  स्थायी  पुल  बनाने

 कान  शुरू  किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  त  देर  क  क्या  कारण  है  ;  oak

 उस  पर  कुल  कितना  खर्चे  हाने  का  भ्रनुमान  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  (at  राज  :  जो  नहीं  ।
 झ =

 भ्रनुमान  ष  कि  निर्माण  कार्य
 REREEY

 में  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ।

 प्रस्तावित  पुल  के  लिये  जल  विज्ञान  संबंधो  आंकड़े  इकट्ठे  करने  में  कुछ  Gas  लगा  |

 पुल  के  लिये  स्थान  बदलना  भो  जरूरी  समझा  गया  जिस  के  कारण  कौर  श्रमिक  सर्वेक्षण  करना  पड़ा
 तथा  कौर  अधिक  तकनीकी  stam  इक्ट्ठी  करनी  पड़ी  ।

 (7)
 लगभग

 १४  लाख  रुपया  ।

 ०,
 मून  ae  at चा  च
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 झंददायी  स्वास्थ्य सेवा  योजना

 २९६८.  श्री  राम  सेवक  यादव  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  में  अ्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  कितने  डाक्टरों  को  कोलम्बो :

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  कौर  प्राविधिक  सहयोग  frat  (20 ०  सी०  एम० )
 के  श्रन्तगंत  किन

 किन  विषयों  पर  छात्रवत्ति  दी  गयीं ;

 उनमें  से  कितने  डाक्टर  ट्र  far  पाकर  वापस  श्री  चके  हैं

 (77)  उनमें  से  कितनों  की  सेवायें  वास्तव  में  उपयोग  में  लायी  जा  रही  हैं  ;

 उनमें  से  कितनों  की  सेवायें  अब  तक  उपयोग  में  नहीं  लायी  जा
 सकीं  हैं  ae  इसके  क्या

 कारण
 हैं

 (&)  कब  तक  इनकी  सेवाय  उपयोग  में  लायी  जा  सकेंगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :.  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रंबादायी  स्वास्थ्य  सेवा

 योजना  के  सात  डाक्टरों  को  कोलम्बो  योजना  के  अंतगर्त  छात्रवृत्ति  दी  गई  ।  कान  नाक

 गला के  aa  सामाजिक  सुरक्षा  प्रशासन  एवं  राष्ट्रोय  स्वास्थ्य
 जनन

 मूत्र  शल्य

 (  यूरिनरी  नेत्र  विज्ञान  तथा  प्रस्थान  डोण्टिक्स  एवं  श्रार्थोडोण्टिक्स  उनके
 प्रशिक्षण

 विषय थे

 तक  पांच  डाक्टर  प्रशिक्षण  पाकर  वापस चुके  हैं  ।

 चार  डाक्टरों की  जिस-जिस  क्षेत्र  में  उन्होंने  विदेश  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया

 उपयोग  में  लाई  जा  रही  हैं  ।

 एक  डाक्टर  की  सेवाओं  को  उसके  अपने  विशिष्ट  क्षेत्र  में  किसी  उपयुक्त  पद  के  न  होने के

 उपयोग  में  लाना  सब  तक  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।  फिर  भी  यह  डाक्टर  भ्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा

 योजना  के  भ  कार्य  कर  है  |

 (&)  इस  डाक्टर  को  उपयुक्त  पद  देने  के  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ताकि
 के  विशेष  ज्ञान  का

 पूरा  उपयोग  किया  जा  सके  ।

 भारतीय  कृषि  waar  संस्था

 1२४६९
 J

 इन्द्रजीत  मल्होत्रा

 ‘Lat  सेनानी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  संस्था  नयी  दिल्ली  में  PER L—-ER  में  कितने  गजेटेड

 नियत  किये  गये  ;

 उनके  पदों  के  नाम
 ae

 वेतन
 ऋम

 क्या  क्या  हैं  ;  कौर

 ह
 उनमें  से  कितने  संघ  लोक  सेवा  आयोग की  सिफारिश  पर  नियुक्त किये  गय  थे  ?

 tara  das
 म
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 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय म  उपमंत्री  प्र०  म०  थामस )  241

 (a)  विवरण  संतान  ।  परिशिष्ट  ४,  प्रबन्ध  संख्या  २२)  |

 डेरे  ।

 डा०  जोसेफ  के  परिवार  को  सहायत

 थ्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा :
 1२६७०.

 ‘att  समनानी
 :

 व्या  खाद्य तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 केन्द्रीय  सरकार
 ने  भारतीय  कृषि

 श्मनुसन्धान  संस्था  के  स्वर्गीय  डा०  ZYo  जोसेफ  के  परिवार  जिन्होंने  वर्ष  PERO  में झ्ात्म  TAT

 की  wa  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता  या  अन्य  सहायता  दी  है  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  to
 म०  थामस )  :  एक  विवरण  संलग्न  हैं

 ।

 विवरण

 डा०  एम०  टी०  जोसेफ  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  नई  दिल्ली  में  श्रघ्यापन  सहायक थे
 कौर

 उन्होंने  ५  FeRo  को  अपने  sare  र  में  ATH  हत्या  की  थी  ।  जिन  परिस्थितियों में  डा  ०  जोसेफ

 ने  आत्म  हत्या  की  थी
 उनका  ध्यान  रखते  हुए  स्वर्गीय  डा०  जोसेफ  के  परिवार  को  निम्न  सहायता  दी

 है
 :--

 ६-१-१९६०  से  दस  वर्ष  तक  उनकी  विधवा  पत्नी  को  ३०  Go  मासिक  पेंशन  दी

 गई है  ।

 सत्य  व  प्रकार  उपदान  के  रूप  में  एक  मत  २६६४  रु०  उनके  परिवार के  सदस्यों

 को
 समान  भागों  मं  दिय  गये  हैं  ।

 स्वर्गीय  डा०  जोसेफ  के  परिवार  को  ३०००  रु०  प्रनुग्रह्ीत
 दान  इस  विशेष

 कारण  से  दिया  गया  है  कि  बच्चों  की  दिक्षा  को  व्यवस्था  की  जाये  ।

 स्वर्गीय  डा०  जोसेफ  ने  दिक्षा  मन्त्रालय  द्वारा  विदेशों  में  शिक्षा  के  लिये  भेजे  जाने

 के  लिए
 आंशिक  सहायता  ats  के  भ्रन्तगं  त  केरल  सरकार  से  २०००  रु०  ऋण  लिये

 थे  ।  अपनी मृत्य  के  समय  तक  उन्होंने  किस्तों  में
 ५०  रू०

 दे  दिये  थे
 |  बाकी  रानी

 ने  विशेष  सूप  से 2oYo  रु  OTe  उनके  ब्याज की  प्राप्ति  शिक्षा  मन्त्रालय ने

 रह  I

 रंगपुर  में  कृष्णा  नदो  पर  पुल

 1२६७१.  wt  | ह  बकटासुब्बया  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या
 गार

 प्रदेश  में  रंग पुर  के  पास  कृष्णा  नदी  पर  राष्ट्रीय  राजपथ  का  पुल  का  नि  जि

 समाप्त हो  गया  है  ;  कौर

 यदि
 तों

 यह  यातायात  के  लिये  कब  खुलेगा ?
 न

 प्रंग्रे जी  में



 १८८४  (3%)  लिखित  उत्तर  vs  ४७

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  कौर

 |  राशा  है  कि  यह  पुल  KERR  के  अन्त  तक  पुरा  हो  जायेगा  और  यातायात  के  लिये

 खुल  जायेगा ।

 समय  में  सड़क

 EVR  श्रीमती  मिनीमाता
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कारण  है  कि  केन्द्रीय  शासन  द्वारा  वित्तीय
 प्रबन्ध  होने  पर  भी  मध्य  प्रदेशਂ  में

 मुंगेली  मण्डला  सड़क  का  निर्माण  पूरा  नहीं  garg  ;  अर

 इस  सड़क  के  निर्माण  में  प्रभी  तक  खर्चे  garg  are  इसकी  कितनी  प्रगति  हुई

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  :  कौर  मध्य

 देश  में  मुं  गोली  मण्डला  सड़क  प्रदेश  मार्ग  है  ।  मण्डला  से  बिछिया  तक  सड़क  का  टुकड़ा  अव्वल  दर्जे

 की  पकी  सड़क है  ।  से  मुं गगेली  तक  सड़क  के  टुकड़े  पर  २८  ६७  लाख  रुपये  के  अनुमानित

 लागत  का  सुधार  जायें  मंजूर  किया  गया  था  ।  इस  सुधार  कार्य  का  खर्चे  अरत  सेंट्रल  रोड  फण्ड

 )  रिज  से  १२ .  ७६  लाख  रुपयों  तक  के  अनुदान  द्वारा  तथा  बाकी  ए  प्रदेश  सरकार  के

 स्रोत  से  पुरा  किया  जाना  था  |

 प्रदेश  सरकार  ने  सूचना  दी  है  कि  भ्र तु मानित  लागत  के  अंतगर्त  बिछिया  से  मंगली  तक  सड़क

 के
 टुकड़े  का  काम  चौराहों  को  मिलाने  वाले  कुछ  छोटे  मोटे  टुकड़ों  को  छोड़  कर  पूरा  हो  चका हैं च्झ  |

 इस  पर  अब  तक  ‘au  १€  लाख  रुपय  खं  हो  चुके  हैं  ।

 सड़क  पर  पुलों  व  पुलियों  के  बारे  में  तकमीने  व  नक  जिन  में  बंजर  नदी  पर  बनाये  जाने

 वाले  पुल  काम  भी  शामिल  प्रदेश  सरकार  द्वारा  अभी  तय  किये  जा  रहे  हैं  ।

 मद्रास  को  न  का  संभरण

 1२६७३.  थ्री  इल्यापेरमाल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 2EN9  के  बाद  मद्रास  राज्य  सरकार
 की  उर्वरक

 सम्बन्धी  वार्षिक  मांग  कितनी  हैं  ;

 प्रतिवर्ष  कितना  हलबरट  नियत  किया  है  ;  और

 प्रतिशत  कितना  sae  दिया  गया
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राम  सुभग  :  से  (7).  ग्रपेक्षित

 संगीत  विवरण  में  दी  है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  २३]  ।

 मंगलौर  बन्दरगाह  के  पास  नौंका  दुर्घटना

 1२९७४.
 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 क्या  परिवहन  संचार
 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  १२  PERR  की  शाम  को
 मंगलौर  बन्दरगाह

 के  पास  एक

 नौका  जहाज  की  क्रेन  से  टकरा  गई  जिसके  फलस्वरूप  एक  व्यक्ति  की  मृत्यु  हो  गई  और  दूसरा  व्यक्ति

 गम  हो  गया  ;  कौर
 me

 1226  (Ai)



 Ves  लिखित  उत्तर  PERL

 यदि  तो  दुगुना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 gat  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  ate

 १२-५-१९६२  को  लगभग  ११.२०  मंगलौर  बन्दरगाह  न्यास  ने  लौह  अयस्क  से  भरी  दो

 नौकरों  जिनकी  संख्या  एम०  To  २  कौर  एम०  Vo  २८९  एस०  एल्यीडाफरोजਂ  नामक

 जहाज  पर  चढ़ाने  के  लिये  दक्षिण  cara  से  तेजी  से  चलाया  |  यह  जहाज  मंगलौर  बन्दरगाह  के

 बाहरी  मागं  पर  बड़ा  था  ।  लगभग  १२  १०  बजे  नौका  जहाज
 के

 पास  पहुंच  गई  गौर  नौकाओं को  वहां

 छोड़ कर  बन्दरगाह  की  प्रोर  बढ़ी  |  जब  टग  जहाज  से  लगभग  डढ़  फर्लाग  दूर  जहाज
 से

 सं  केत  सुना

 गया
 ।

 जब  टग  जहाज  के  पास  वापिस  पहुंची
 तो

 के  चालक  ने  देखा  कि  नौका  संख्या
 GE  का

 मस्तुल भ्राघा टूट गया हैं टूट  गया  हैं
 ।

 उन्हें  बताया  गया
 कि

 नौका  का  मस्तूल  जहाज  के  डेरिक  से  टकरा कर  टूटा

 are  नौका  गयी  ।
 इससे  टिण्डल  प्रौर  चालक  को  चोट  arg  |  टिण्डल  तो  किनारे पर  लाने  भ्र ौर

 कोई  चिकित्सा  करने  से  पहिले  ही  मर  गया
 ।

 घायल  चालक  भी  समुद्र  में  गिर  गया
 था  ।

 गिरे  हुए  चालक

 की  तलाश  समुद्र  में  की  गई  परन्तु  शव  न  मिला  |

 प्रारम्भिक  जांच  की  जा  रही  है

 कच्चे  पटसन  का  सहकारी  विपणन

 (at  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 थ्री  भागवत झा  आजाद 1२९७५.

 श्री  नायक
 :

 क्या  सामुदायिक  पंचायती  कौर  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कच्चे  पटसन  के  सहकारी  विपणन  सम्बन्धी  श्रष्ययन  दल  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  @-

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  खोज  कौर  सिफारिशें  क्या  ak

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज
 कौर

 सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  =

 हां  |

 कृपया  श्रनुबन्घ-१  देखिये  ।
 म  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 टी०

 283/52]

 रिपोर्ट  पर  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  कौर  भाण्डागार  बोले  ने  विचार  किया  था  |  उसने

 प्राय  रिपोर्ट  में  की  सिफारिशों को  स्वीकार  किया  car  बंगाल  सरकार  कों  बोर्डे  के  निश्चय  से

 सूचित  कर  दिया  गया  है  कौर  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिए  उपयुक्त  कार्यवाही  करने  की  प्रार्थना
 की

 गई  है
 ।

 अघ्ययन  दल  की
 एक

 सिफारिश  मूल्य  कंपन  निधि  बनाने  के  बारे  में  थी  |  राष्ट्रीय  सहकारी

 विकास  तथा  भाण्डागार  बोझ  ने  निश्चय  किया  कि  मंत्रालय  इस  सिफारिश  की  आगे  जांच  करे  ।  यह  े
 कन

 विशेष  सिफारिश  शभ्राजकल  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 भ्रमर पुर  गांव  में  रेलवे  फाटक

 २६७६.
 डा०

 लकष्मोमल्ल
 सिंघवी  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  तहसील  रायपुर  के  अमरपुर  गांव  के  निवासियों  को

 परिचय  रेलवे  के  सिनदरबार-रायपुर  सैक्शन  में  रेल  फाटक  न  होने  के  कारण  निरन्तर  रहता
 qa

 एक  व्यक्ति  तथा  कई  पशु  दुर्घटनाओं  के  शिकार  हो  चुके

 मूल  अंग्रेजो  में



 २२  पद  )  लिखत  उत्तर  Vove

 क्या  सरकार  वहां  तुरन्त एक  रेल  फाटक
 बनाने  का  विचार

 कर  रही

 जार
 यदि  तो  यह  कब  तक  बना  दिया

 AI

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  )  इस  जगह  पर  एक  नया

 सरकार  बनाने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  ने  कोई  प्रार्थना  नहीं  की  है

 वर्तमान  नियमों  के  अनसार  ऐसी  योजनाएं  श्रमिक  अ्रघिका  रियों  या  सम्बन्धित  सड़क

 अधिका  रियों  द्वारा  प्रस्तुत  की  जाती  हैं  ait  उनको  ही  इनका  सारा  उठाना  पड़ता  है  ।

 ate  (7)  सवाल  नहीं  उठता  |

 उड़ीसा  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 1२९७७.  श्री  मलिक  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  सम ूचे  उड़ीसा  राज्य  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कौर

 मार्मिक  विकास  खण्डों  में  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  तथा  श्रौषघालय  खोले  गय  कौर

 wat  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  गौर  श्रौषघालयों  की  कितनी  इमारतें  एसी  हैं  जो  बन

 रही  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ¥o
 प्राथमिक  स्वास्थ्य

 केन्द्र  और  १८

 अझौषधघालय  |

 ve  |

 जाजपुर-क्योंकर रोड  स्टेशनों  qa  पर  पुल

 1२९७८.  थी  मलिक  :  कपा  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 को  विदित है  कि  दक्षिण-पुर्वे-रेलवे  )  के  जाजपुर-क्योंकर

 स्टेशन पर  रेलवे  फाटक  (  उत्तरी  के  बारंबार  बन्द  होने  से  सड़क-यात्रियों को  कितनी  कंठिनाई

 व  परेशानी  होती  ar

 क्या  सरकार  तीसरी  योजना  काल  में  जाजपुर-क्योंकर  रोड  पर  रेलवे  स्टेशन  की  पूर्व

 की
 पोर  एक  ऊपरी  पुल  प्रौढ़

 उत्तरी  फाटक  पर  नीचे  का  पुल  बनाने  के  प्रशन  पर  विचार  करेगी
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  उपमंत्री
 सें  ०  Fo  )  रेलवे  फाटक  ऐसी  जगह है

 जहां  सड़क  रेल
 का

 भारी  यातायात  है  ।  गर्त  सड़क  यातायात  को  कुछ  सुविधा  होना  अनिवार्य

 है  क्योंकि  सुरक्षा
 का

 ध्यान  रख  कर  कौर  रेलवे  यातायात  को  निकालने  के  लिए  यह  झ्रावद्यक  है
 ।

 विद्यमान  रेलवे  फाटकों  के  स्थान  पर  ऊपरी/नीचे  के  पुल  बनाने  की  योजनायें  राज्य

 सरकार को  बनानी हैं  ।  जहां  कहीं  राज्य  सरकारें  सिफा  रीलें  करती  हैं  सनौर  व्यय  के  अपने  भाग  के  लिए

 आवश्यक  घन  की  व्यवस्था  राज्य  की  योजना  में  करती  हैं  वहां  रेलवे  ऐसे  कार्य  करती  है
 ।

 तीसरी  पंचवर्षीय योज  ct  काल  में  जाजपुर-क्योंकर  रोड  स्टेशन  पर  विद्यमान  रेलवे  फाटकों

 के  स्थान  पर  ऊपरी/नीचे  के  पुल  बनाने  का  उड़ीसा  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  ।

 ग्रंप्रेजी q  [
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 चिपचिपा  बिजलीघर  परियोजना

 1२९७९.  श्री  प्र०  के  देव
 :

 क्या  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  चिपचिपा  बिजलीघर  परियोजना  के  लिए  वित्त  जुटाने

 के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  ने  हाल  में  कोई  ऋण  स्वीकार  किया

 यदि  तो  कितना  ate  कितने  ब्याज  पर  स्वीकार  किया

 (7)  हीराकुड  अवस्था-  गौर  अवस्था-  के  विकास  का  कुल  कितना  केन्द्रीय  ऋण  उड़ीसा

 सरकार  पर  बाकी

 कितना  दिया  गया  श्र

 कितना  लौटा  दिया  गया है  ?

 सिंचाई कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  >  ate  .  चिपचिपा

 बिजली घर  परियोजना  के  व्यय  के  लिए  चालू  वित्त  थ  पहिली  तिमाही

 किस्त  के  रूप  में  उड़ीसा  सरकार को  ३०  लाख  रु०  का  ऋण  स्वीकार  किया  गया  ऋण  पर

 अस्थायी रूप  से  ४  १/२  प्रतिशत  वार्षिक  ब्याज  लिया  जायेगा  ।

 अर  (=)  राज  तक  कुल  R,€0, 28,455  रु०  ८७  नये  पैसे  का  ऋण  दिया  गया  दै  ||

 सारा  धन  उड़ीसा  सरकार  पर  बकाया  है  ।

 टेक्सी  ड्राइवर

 1२९८०.  श्री  इ०  मधुसुदन  रोव
 :  क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 (*)  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  टैक्सी  विशेषकर  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  में

 थोड़ी  दूर  जाने  वाले  यात्रियों  को  ले  जाने  से  मना  कर  देते  F  और  उन  में  से  अनेक  यात्रियों  के  टैक्सी  में
 बैठने  से  पहिले  पूछते  हैं  कि  उन्हें  कहां  जाना  कौर

 यदि  तो  इस  कुव्यवहार  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 fatter  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज
 दिल्ली  मोटरगाड़ी  नियमों  के  नियम  ४.  ३८  के  अन्तर्गत  लॉक  सेवा  गाड़ी  का  कच्छ

 पर्याप्त  कारणों  के  वैध  किराया  देने  वाले  किसी  भी  यात्री  को  ले  जाने  से  मना  नहीं  करेगा  ।

 जो  व्यक्ति इस  नियम  का  उल्लंघन करता  उसे  दण्ड  दिया  जायेगा  उस  पर  १००  रु०  तक

 जुर्माना  या  यदि  पहिले  भी  दण्ड  दिया  जा  चुका  दुबारा  दण्ड  दिया  तो  उसे  ३००  रु०

 के  जुर्माने  के  साथ  दण्ड  दिया  जायेगा  ।  फिर  शिकायतें मिली  हैं  कि  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  में

 कुछ  टेक्सी  ड्राइवर  थोड़ी  दूर  जाने  वाले  यात्रियों  को  ले  जाने  से  मना  कर  देते  हैं  ate  इस  नियम
 का

 उल्लंघन  करते  F  ।  ऐसे  टैक्सी  ड्राइवरों  को  पकड़ने  उत  पर  भ्र भि योग  चलाने  के  लिए  गजेटेड

 अधिकारियों  are  मजिस्ट्रेटों  की  सीधी  देख  रेख  में  यातायात  पुलिस  अचानक  जांच  कर  रही  है

 दिल्ली  के  कुछ  महत्वपूर्ण  टैसी  स्टेशनों  पर  शिकायत  घर  भी  बनाये  गये  हैं  जहां  जनता  यातायात  पुलिस
 से

 ह ऐसी
 शिकायतें  कर  सकती  है  ।

 मूल  was  में
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 राज्यों  तथा  संघ  प्रशासित राज्य  क्षेत्रों  के  बारे  में  अपेक्षित  जानकारी  सरकारों

 शरीर  संघ  प्रशासनों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्राप्त  होते  हीं  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 स्कूटर  ड्राइवर

 1२६८१.  श्री  go  मधुसुदन  राव
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  संघ  प्रशासित  में  स्कूटर  ड्राइवर  थोड़ी  दूर

 जानेप्वाले  यात्रियों  को  सू  जाने  से  मना  कर  देते  ्र  अधिकतर  स्कूटरों  के  मीटर  ठीक  नहीं

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  श्र

 अपेक्षित  जानकारी संघ  प्रशासित  से एकत्रित  की  जा  रही  है  ।  प्राप्त  होने  पर  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  |

 पान  की  बेल  कों  गलाने  वाला  रोंग

 1२९८२.  श्री  मे०  io  कुमारन :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  शर  केरल  राज्यों  में  पान  की  बेल को  गलाने  वाला  रोग

 बढ़ता  जा  रहा

 इस  रोग  के  फलस्वरूप  गत  पांच  वर्षों  में  कितनी  हानि
 दौर

 रोग  सके  नियंत्रण  हेतु  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  सुभग
 :  गर

 मद्रास  श्र  केरल  राज्यों  में  पान  की  बेल  को  गलने  वाला  रोग  बढ़  रहा  है  यह  बात  सरकार के  ध्यान

 में  नहीं  arg  इन  राज्यों  के  कुछ  हिस्सों  में  यह  रोग  विद्यमान  है  किन्तु  इस  रोग  से  प्रभावित

 क्षेत्र  अपेक्षाकृत कम  मद्रास  राज्य
 में  १६६२-६२  में

 इस  रोग  के
 निवारण  के  लिये  २२६  एकड़

 ज़मीन  में  रोग-प्रतिबन्धक उपाय  किये  गये  थे  ।  केरल  राज्य  में  इस  रोग  के  फलस्वरूप हुई  हानि  नगण्य

 है  ।

 इस  रोग  का  पौधे  पर  होने  पर  उसके  नियंत्रण  का  कोई  प्रभावी  उपाय  ज्ञात

 नहीं  किसानों को  सलाह
 दी

 जाती  है  कि  बोनी  के  समय  से  वे  ज़मीन पर  १  प्रतिदिन बोर्डो  मिक् शा चर

 या  चेसनट  कम्पाउन्ड  या
 ०  .  १  प्रतिशत  गीला  सेलेस  छिड़कें  ।  यह  छिड़काव  महीने  के  अन्तर से

 किया  जाना  ।

 भारतीय  कृषि  भ्रनुसन्धान  परिषद्  ने  g-8- PERS  से  ध  वर्षों  के  लिये  मद्रास  राज्य
 में  इस

 रोग  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिये  एक  समेकित  योजना  मंजर  की  है  ।  इस  योजना पर  कुल  श्रावर्तक

 व्यय  १,८  ४५,७११  रुपये  होगा  योजना  के  श्रन्तगंत  राज्य  के  विभिन्न  भागों  में  इस  रोग  के  नियंत्रण

 के  उचित  उपाय  खोज  निकाले  जायेंगे  ।

 वि

 मूल  अंग्रेजी  में

 sBetelvine  Wilt  Disease.
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 सत्स्य  पालन  सहकारी  समितियां

 1२९८३.  श्री  से०  क्०  कुमारन  कबा  खाद्य  sat  कृषि  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 (  क्या  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना वधि  में  मत्स्य-पालन  सहकारी  समितियों  के

 विकास  के  लिये  एक  विस्तृत
 कार्यक्रम  बनाया  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 fora  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  कौर

 IM
 पालन  सहकारी  समितियों  के  संगठन  कौर  विकास  के  लिये  राज्य  की  योजना ्रो  में  qos  लाख  रुपये

 का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  सरकार  मिसरों  की  सहकारी  समितियों  के  जरिये

 विकास  की  oral  कई  योजनाएं  कार्यान्वित  करती  है  ।  ऐसी  सहकारी  समितियों  को  दी  जाने  वा  ली

 श्रमिक  सहायता  का  ढांचा  तैयार  किया  जा  रहा  है
 ।

 दिल्ली में  रिंग

 २९८४.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  में  नवनिर्मित  रिंग  रोड  में  कई  जगह  दरारें  पड़  गई  हैं  झ्र ौर

 आधी  सड़क  पुनः  बनाने  के  लिये  उखाड़  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इसके  कारणों  की  जांच  की  है  ;  कौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 नहीं  । परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज

 अपर  बेला  रोड  को  सीमेन्ट  कांक्रीट  की  सड़क  बनाया  जा  रहा  है  आर  लोर  बेला  रोड  पर  डामर

 डाली  जा  रही  है  ।  ये  दोनों  रिंग  रोड के  भाग  हैं  ।  यह  काम  जारी है  ।  पुरानों  योजना  के  अनुसार

 सड़क  की  पुरानी  सतह  उखाड़  दी  गई  है  ।

 और  seq  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 राज्य  कृषि  विभाग  के  कर्मचारियों का  वतन

 २९८४.  कोसती  जमुना  देवी  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  योजना  आपको  की  बीज  प्रजनन  समिति  ने  मध्य  प्रदेश  के .बारे  में

 षड्

 ate  विभाग

 के  सब  कर्मचारियों  के  वेतन  मे  वृद्धि  करने  के  लिये  श्रपनी  रिपोर्ट  में  सिफारिश  की

 थी  ;

 यदि  तो  मध्य  प्रदेश  सरकार ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  है  ;  कौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  उस  पर  क्या  कार्यवाहीਂ  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र ०  म०

 यह  मामला  राज्य  सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 हगे
 wet  नहीं  होता  ।

 faa  ast  में
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 मध्य  प्रदेश  में  गेहूं  को  खरोद

 २९८६.  श्रोता  जमुना  देवी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 {
 \  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  गेहूं  के  भाव  निर्धारित  भावों  से  गिरने  पर  गेहूं

 खरीदने का  निर्णय  किया है

 यदि  तो  किन  परिस्थितियो ंमें  भारत  सरकार  को  ऐसा  निर्णय  लेने  को  विवश  होना

 कौर

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  इसकी  सूचा  दे  दी  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ८.” हूँ ०  स०  हां  ।

 गेहूं  की  कम  से  कम  कीमतों  की  जो  गारंटी  पहले  घोषित  की  गई  है  यह  उसी  के  कारण

 है  ।  यह  प्रथा  कि  अच्छों  फसल  व  दूसरे  कारणों  से  मध्य  प्रदेश  में  कम  से  कम  भाव  से  नीचे

 गिर  जायें  । कीमतें

 )  हाँ  ।

 बन्दरगाहों  में  मिट्टी  निकालने के  लिये  रेडियोधर्मी  श्राइसॉटोप

 वॉरियर
 FRE

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 रेडियोधर्मी  आइसोटोप
 का  प्रयोग

 जांच  कार्य  के  रूप  में  कोचीन
 बन्दरगाह  में  मिट्टी  निकालने  का  व्यय  कम  करने  की  संभावनायें  ज्ञात  के  लिये  किया  जा  रहा

 है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 }  श्रीमान  । तथा  संचार  मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री

 राज  :
 Foor

 बन्दरगाह  में  बाहरी  कार्य  मे  आइसोटोप  से  मिट्टी  हटाने  का  अध्ययन  HLA  के  eta a  योग  किये  जा  रहे

 इनका  उद्देश्य  यह  है  कि  मिट्टी  निकालने  का  व्यय  कम  किया  जाये  |

 प्रयोग  हाल  में  हो  आरम्भ  हुए  वे  तीन  महीने  ब्रोकर  चलेंगे
 ।  परिणाम  प्रयोग  समाप्त

 पर  ही  मालूम  हो  सकेगा  |

 दूध  देने  वाले ढोर

 र्  R@éoa  श्री  याज्ञिक
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पहले  तीन  वर्षों  में  पंजाब  कौर  गुजरात  राज्य  से  दूध  देने  वाले  कितने  ढोर

 ौर  अन्य  राज्यों को  भेजे  गये  हैं  ;  ate

 यदि  कोई  प्रतिबन्ध  सरकार  ने  इन  राज्यों  से  ढोरों  के  लेजाने  पर  लगाये हैं  तो  वे
 क्या

 हूँ  ?
 तमगा  i ee  oe

 मूल  wast  में
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 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  न  स०  :  राजस्थान

 ऐसे  कोई  आंकड़े  नहीं  रखती  |

 पिछले  चार  वर्षों में  पंजाब  राज्य  से  प्रति  वर्ष  लगभग  ५४,०००  दूध  देने  वाले  ढोर

 भैंसे  निर्यात  किये  गये  ।

 गुजरात  से  प्रति  वर्ष  लगभग
 Yoo

 गायें  प्रौर  ४१,०००  हवस  निर्यात
 की  जाती  हैं

 इस  संख्या में  लगभग  ६०  प्रतिशत
 वे  पशु

 भी
 शामिल  हैं

 जो
 बम्बई  क्षेत्र  से  निस्तार  के  लिए  जाते

 हैं  ।

 कौर  पंजाब  में  श्राजकल  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  है  ।  गुजरात

 सरकार ने  im  Fo—k  से  परमिट  व्यवस्था  लागू  कर  दी  है  ।  इसके  अन्तर्गत बिना  परमिट  के

 भी  ्  निर्यात  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 दिल्ली  में  क्षय  रोगियों  के  दाव

 1२९८४.  श्री  ड्०  मधुसूदन  राव
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 o-

 क्या  यह  सच  है  कि  क्षय  रोगियों  के  दो  शव  क्रमानुसार  कनाट  नई  दिल्ली  गौर

 नारा बाग  दिल्ली  में  पाये  गये  ;

 यदि  तो  कया  शवों  की  पहचान  हो  गई  है  ;  भ्र

 क्या  व्यक्तियों  को  किसी  झ्रौषघालय  या  अस्पताल  में  चिकित्सा  सुविधायें  दी  गई  थीं
 ?'

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  हां  ।

 कनाट  प्लेस  में  पाया  गया  aa  पहुंचाने  लिया  गया  sare  बताया गया  हैं  कि  वह  पजाबਂ

 के  जिला  होशियारपुर  वासी  श्री  गनू  के  पुत्र  श्री  राम  सिंह  का  था
 ।

 शाव
 की

 पहचान  नहीं  हो

 सकी है

 ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  फिर  नई  दिल्लीਂ  क्षय  रोग  केन्द्र  के  अभिलेखों  से

 है  कि  के  1.0  एक  जिले  का  वाला  एक  राम  सिंह  PERN  मे

 गया  था  परन्तु  वह  बाद  में  वहां  नहीं  गया  ।

 भोपाल  रेलवे  स्टेशन

 REO  श्रीमती  जमुना  देवी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भोपाल  के  रेलवे  स्टेशन  के  विस्तार  तथा  पुनरुद्धार  का  जो  कार्यक्रम

 पिछले  दिनों  आरम्भ  किया  गया  था  उसकी  गति  काफी  धीमी  है  ;

 यदि  तो  उसे  गतिशील  बनाने  की  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  :

 यह  समूचा  कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  संभावना  है  ;  कौर

 wa  तक  पूरे  काय  पर  कितना  धन  व्यय  हो  चुका  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ate  जी  नहीं  ।  इस  काम  में x
 भ्रामतौर  पर  अ्रच्छी  प्रगति हुई  इस  काम  पर  लगाये  गये  ठेकेदारों  में  से  एक  की  मृत्य ुके  कारण

 काम  में  कुछ  रुकावट
 प्रा

 लेकिन  मृत  ठे  केदार  के  कानूनी  उत्तराधिकारियों  के  साथ  एक  नया  करार

 कर  लिया  गया  है  प्रौर  काम  हो  रहा  है  ।

 aa  प्रंग्रेजी  में
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 उड़ीसा के गांवों में बिजली के  गांवों  में  बिजली  लगाना

 1२९६१.  श्री  महेश्वर  नायक
 :  क्या  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 क्या  उड़ीसा  के  गांवों  में  बिजली  लगाने  के  कार्यक्रम  के  लिए  उड़ीसा को  कोई  wert

 अ्रनुदानਂ दिया  गया  है  ;

 (@)  उस  दिशा  में  arr
 तक

 कया  प्रगति  हुई  हैं
 ;  शौर

 (7)  चालू  वर्ष  का  क्या  कार्यक्रम  है
 ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 ate  (1).  जानकारी राज्य  सरकार  से  प्राप्त  की  जा  रही  हैं  पौर  वह  सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेंगी  ।

 हस्तिनापुर को  रेल  द्वारा  मिलाना

 २९९२.  श्री भक्त  दान  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हस्तिनापुर  मेरठ--उत्तर  के  रेल  द्वारा  जोड़ने

 की  एक  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  ह  ;  अर

 यदि  तो  इस  बारे  में अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  हैं  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  सें०  व०  :  जी  नहीं  ।

 (@)  सवाल  नहीं  उठता  |

 त्रिपुरा  में  पंचायती  प्रशिक्षण  केन्द्र

 freer.  श्री  धीरेन  दत्त  :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  ate  सहकार  मंत्री

 यहँ  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  में  कोई  पंचायती  राज  प्रशिक्षण
 केन्द्र

 चालू  किया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  छात्रों  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  ;

 वहीं  छात्र  कितने  दिनों  तक  थे  ;  ak

 क्या  पंचायतों  के  निर्वाचित  सदस्यों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाने  वाला  हैं  ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सहकार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  (at

 To  Yo

 जी  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 जी  हां  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  एक  पंचायती  राज  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का

 विचार है  ।

 मूल  wast  में
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 भोजन  बनाने  की  शिक्षा

 frees.  श्री  बाल  कृष्णन  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कलपा  करेंगे
 कि

 :

 कया  सभी  प्रकार  के  भोजन  tare  करने  के  लिये  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र
 चालू

 करने  का

 सरकार  का  विचार  है  ;  ौर

 यदि  तो  कया  प्रशिक्षण  केन्द्र  के  लिए  स्थान  चुना  जा  चुका  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  |... | झ्० झ०
 Ho  :  अनार  (@)

 इंस्टीटयूट  श्राफ  कैटरिंग  टेक्नो ला जों  एण्ड  एप्लाइड  न्यूट्रिशन  दिल्ली  में  स्थापित  किया  जा  रहा  हैं
 ।

 मद्रास  a  कलकत्ते  में  भो  थोपकर  हो  ऐ  ते  इंस्टीट्यूट  खले  जायेंगे  ।  बम्बई  में  एक

 कौर्टारिंग  wos  इंस्टोट्यशनल  मैनेजमेंट  चल  हो  रहा है  ।  इन  संस्थाओं  में  ate  दूसरी  बातों  के  साथ

 साथ  विभिन्न  प्रकार  के  भी  भोजन  पकाने  ate  तैयार  करने  के  बार  में  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  इटावा  जिले  को  बिजली  का  संभरण

 RERY.  थ्री  तुला राम  :  क्या  सिचाई ake  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 (#)  सरकार  उत्तर  प्रदेश  के  ज़िला  इटावा  में  किस  परियोजना  से  बिजली  कने  जा  रही

 हैं  ;

 यह  बिजली  वहां  कब  तक  पहुंच  सकेंगी  ;

 किन-किन  स्थानों  को  पहले  यह  बिजली  पहुंचाई  जायेगी  ;

 क्या  रिहाई  बांध  की  बिजली  जो  कानपुर  जिले  को  दी  जा  रही  इटावा  पहुंचाने  में

 कोई  विशेष  रुकावट  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  ?

 सिचाई  भोर
 विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  वेस्टर्न  य०  पी०

 इलेक्ट्रिक  पावर  सप्लाई  कानों  लि०  इटावा  tar  को  देती  है  ।

 तथा  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (a)  तथा  कपूर को  रिहाई  से  बिजली  नहीं  दो  जा  रही  हैं  ।  यह  तो  उत्तर  प्रदेश
 सरकार  को  देखना  हैं  कि  इटावा  को  रिहाई  से  बिजली  देना  कहाँ  तक  सम्भव  होगा  ।

 दलों  का  oer

 श्री  राम  रख  यादव  :

 थ्री  सुरेख  पाल  सिंह
 :

 att  प्र०  कठ  देव  : 1२

 “4
 थी  कोनोर :

 |_झोमती दाशांक मंजरी शशांक  मंजरी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  अभी  हाल  में  कई  टिड्डी  दलों  ने  पंजाब पर  हमला  किया  था  atc  पाकिस्तान से

 एक  टिड्डी

 दल

 राजपुरा  शर  TTT  से  होता  हुआ  उत्तर  प्रदेश  में a

 मल  wast में



 २२  ज्येष्ठ  /  4> ट:८  ४  (  राक  )  ४७9४७

 उस  से  कितना  नुकसान  या  होने  वाला  है  ;

 उन  का  कराना  रोकने  के  लिये  या  उन  से  होने  वाले  हानिकारक  प्रभाव  को  रोकने  के  लिये

 बया  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  कौर

 उन  के  आने  से  कितने  क्षेत्र  पर  प्रभाव  पड़ा  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 :  जी

 संबंधित  राज्य  सरकारों  से  हानि  के  निश्चित  ates  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।  फिर  प्राप्त

 समाचारों  के  अनुसार  पंजाब  में  १०  प्रतिशत  से  सौ  प्रतिशत  तक  गन्ना  और  चारे की  फसलों

 को  नुकसान  त  बताया  जाता  ।  उत्तर  प्रदेश  में  कपास  की  फसल  को  थोड़ा  सा  भ् कसान  दुरा  है  ।

 संभावित  नुकसान
 का

 अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  ।

 भारत  में  टिड्डियों  का  आक्रमण  axe  प्रायद्वीप  कौर  अन्यत्र  जहाँ  टि  मियाँ  बढ़ती  हैं  कौर

 गिरोह  बनाती  रेगिस्तानी  क्षेत्रों  में  टिड्डी  नियंत्रण  अ्रपर्याप्त  या  प्रभावी  होने  के  कारण  होना  हैं  ।

 रेगिस्तानी मिट्टी  वितरण  क्षेत्र  में  भारत  सुदूर पूर्वे  का  देश  है  इसलिये वहाँ  टिड्डियों  की  स्थिति उस  के

 पश्चिमी  देशों  में  झ्र पना ये  गये  नियंत्रण  उपायों  की  प्रणता  द्वारा  निर्धारित  होती  है  ।  टिड्डियों को  भा  रत

 ने  से  रोका  नहीं  जा  सकता  कौर  उन्हें  रोकने  का  एकमात्र  उपाय  तभी  हो  सकता  है  जब  वे  देश  में

 झ  जायें  ।  भारत  में  टिड्डियों  के  झा गमन  की  तीव्रता  कम  से  कम  करने  के  लिये  कदम  उठाये

 जा  रहे  हैं  ।  उन  में  से  कुछ  महत्वपूर्ण  ये  हैं

 (१)  सऊदी  area  में  जहाँ  भारत  सरकार  ने  टिड्डियों  के  उद्गम  स्थान  पर  ही  इस  का

 सामना  करने  के  लिये  स्वयं  पूर्ण  टिड्डी  विरोधी  दलों  को  भेजा  खाद्य  तथा  कृषि

 संगठन  द्वारा  किये  गये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  टिड्डी  विरोधी  आंदोलन  में  भाग  लेना  |

 (२)  एक  स्थायी  टिड्डी  चेतावनी  संगठन  को  बनाये  जो  तकनीकीਂ

 कीटनाशक  पदार्थ  नियंत्रण  उपकरणों  से  पूरी  तरह  लैस  हो  ।  वर्तमान  टिड्डी

 प्राक् रमण
 का

 सामना  करने  के  लिये  aft  हाल  में  इसे  काफी  सुदृढ़  बना  दिया  गया  हैं
 ।

 (३)  जमीन  पर  कारंवाइयों  के  लिये  चार  हवाई  जहाजों  का  एक  बेड़ा  रखना  |

 इस  साल  टिड्डियों  के  संबंध  में  गंभीर  स्थिति  की  शभ्राशंका  के  कारण  भारत  सरकार  ने  सभी

 राज्यों  की  सरकारों  को  चेतावनी  दे  दी  है  ।

 परिचय  से  वर्तमान  टिड्डी  aren
 १५  १९६२

 से
 ।  तब

 से
 १३

 दल

 दिल्ली  क्षेत्र  शर  उत्तर  प्रदेश  में  चुके  ।  इन  का  कितने  क्षेत्र  पर  प्रभाव

 देहली  मैटरनिटी  पूरा  रोड

 1२९६७.  श्री
 वॉरियर

 :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  पूसा  रोड  में  स्थित  दिल्ली  मैटरनिटी  हॉस्पिटल  को  सरकार  कोई  दे

 रही है  ;

 क्या  प्रसव  के  मामलों  में  जो  दर  लिये  जाते  हैं  उन  के  बारे  में  सरकार  को  कोई

 कारी है

 मूल  wast  में
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 क्या  उपर्युक्त  हॉस्पिटल  के  प्रशासन  में  सरकार  का  कोई  हाथ  या  नियंत्रण  होता  है  ;

 क्या  वहाँ  असंतोषजनक  चिकित्सा  के  बारे  में  जनता  से  कोई  शिकायतें  सरकार  के  पास

 पहुंची हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  हॉस्पिटल को  निम्नलिखित  भ्रनुदान  दिये  गये

 qG i

 8G 0-G8  GAUL  रुपये

 FER L-KR  AC)  रुपये  ३३  नये  पैसे

 जहाँ  तक  सरकार
 को

 मालूम  जनरल  वाड़े  में  प्रसव  के  लिये  कोई  फीस  नहीं  ली  जाती
 ॥

 ate  नहीं  ।

 फीलपाँव  रोंग

 1२९९८.  कोया  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  दक्षिण  भारत  के  पश्चिमी  तट  पर  फीलपाँव  रोग  की  रोकथाम

 निदान के  लिये  किसी  भी  योजना के  लिये  राज्य  सरका  को  कसे  सहायता  देती  है  ;

 क्या
 रोग  का  कारण  सुनिश्चित  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  क्या  हूँ  ;

 सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  फीलपाँव  रोग  कुछ  व्यक्तियों में  फाइलेरिया

 रोग  से  उत्पन्न हो  जाता है  ।  व्यक्ति  को  फीलपाँव  रोग  हो  जाये  तो  वह  फिर  ठीक  नहीं  हो  सकता  क्यों  कि

 कुछ  मामलों में  शल्य  चिकित्सा  के  अतिरिक्त  इस  का  कोई  उपचार  नहीं  है  ।  फीलपाँव  रोग
 की

 थाम  के  लिये  फाइलेरियाई को  नियंत्रित  शझ्रावश्यक है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  इस  कार्य  में  रोगों  को  (१)  मच्छरों  का  तथा  कीड़ों  के  श्रष्डों  का  नाश  करने
 के  लिये  कृमिनाशक  तथा  श्रण्डेनाशक  तेल  कौर  (२)  रोगग्रस्त  व्यक्तियों  के  सार्वजनिक  उपचार

 के
 लिये  टिकियायें  दी  जाती  हैं  ।  चिकित्सा  झधिकारिसयों  ate  राज्यों  के

 व्यवसायिक  व्यक्तियों  को  फाइलेरिया  विज्ञान  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 at

 यह  रोग  एक  प्रकार  के  मच्छरों  के  काटने  से  होता  है  ।  इस  मच्छर  में  फाइलेलिया  के

 कीटाणु  होते  हैं
 ।

 इस  प्रकार  स्वस्थ  व्यक्ति  के  शरीर  में  फाइलेरिया-कीटाणु  प्रवेश  कर  जाते  हैं
 ।

 रोग  का
 कारण  समाप्त  करने  के  लिये  ore  पास  की  स्वच्छता  उचित

 निष्कासन
 कुड़ा  करकट  व  मैल  का  पर्याप्त  रूप  से  हटाया  द्वारा  मच्छर  मारे  जाते

 हैं
 ।

 रोग  का  फलना  रोकने  के  लिये  अब  तक  ये  कार्यवाही की  गई  हैं  :  (१)

 टिकियाँ  से  सार्वजनिक उपचार
 कौर  (२)  मच्छर-नियंत्रण  कार्यवाही  करना  ।  सार्वजनिक

 उपचार  कीटाणुनाशक  कार्यवाही  के  सफल
 न

 रहने  के  नगर-क्षेत्रों में  नाली  व्यवस्था  में

 सुधार  करने  के  साथ  साथ  केवल  कीटाणुनाशक  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है  ।  ग्रामीण  श्र  नगरक्षेत्रों में

 लिटा प्रभावी  नियंत्रण  आरम्भ  करने  से  पहिले  फाइलेरिया  रोग  संबंधी  कौर  अध्ययन  तथा  अनुसंधान  होने
 आम  सुका RE  |
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 की  आवश्यकता  है  ।  इस  कायें  के  लिये  उन  राज्यों  जहाँ  फाइलेरियाई  का  रोग  होता  भ्रनुसंधान

 तथा  प्रशिक्षण  एकक  खोलने  का  विचार  है  ।

 परिवार  नियोजन  संबंधी  सम्मेलन

 1२९९६.
 श्री  दी०

 चे  फार्मा  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 क्या

 करेंगी
 कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  में  हाल  में  ही  तीन  दिन
 तक

 परिवार  नियोजन  संचार  अनुसंधान  सम्मेलन

 हुआ  था  ;  atk

 यदि  तो  उस  ने  कया  सिफारिशें  कीं  शर  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कया

 वाही की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 ।  मृख्यकर  परिवार  नियोजन

 संचार  काय  अ्रनुसंघान  से  संबंधित  क्षेत्रीय  कार्यकर्ताओं  का  एक  भ्रनौपचारिक  सम्मेलन  २८  से  ३०

 LEGR  तक  हुमा  था  ।

 (१)  कार्य  अ्रनुसंघान  स्थिति  में  प्रयोग  किये  जाने  वाले  का  उर्वरक ता  का  पता  लगाने
 के

 (२)  ढंगों  के  अतिरिक्त  परिवार  नियोजन  प्रोग्राम  के  समूचे  प्रभाव  का

 (3)  परिवार  नियोजन-कायें  अनुसंधान  प्रोग्राम  बढ़ाने  के  लिये  शिक्षा  शर  संगठन  संबंधी  ढंगों  का

 (४)  प्रोग्राम की  कार्यान्वित  संबंधी  समस्याओं  पर  भावी  अध्ययन
 का  और  (4)

 अनुसंधान  के  ढंगों  संबंधी  सुझावों  पर  कान्फ्रेंस  में  मुख्य  रूप  से  विचार  किया  गया  |  कान्फ्रेंस  में  बनाई

 गई  चार  समितियों  की  मुख्य  सिफारिशें  निम्नलिखित  हैं  :--

 (१)  ware  चुने  गये  क्षेत्रों  में  आ्राधार  रेखा  सर्वेक्षण  करना  श्रावक  है
 |

 (२)  इस  बात  की  झ्रावस्यकता  हैं  कि  वन्ध्या  करण  आप्रेशन  कराने  वाले  व्यक्तियों  की

 परिवार  नियोजन  के  ढंग  स्वीकार  करने  वाल  इन  ढंगों  का  प्रयोग

 करने  का  रद्द  दय  बनाने  वाले  परिवार  नियोजन  संबंधी
 जानकारी  तथा

 ज्ञान  रखने  वाले  व्यक्तियों  की  उन  का  जागरूकता  तथा  ढंग  व  उन  का

 प्रयोग  जानने  में  रुचि  शादी  रखने  इरादी  के  बारे  में  लक्ष्य  निश्चित रूप  से

 प्रे  जायें  ।

 (२)  परिवार
 नियोजन  का  कितना  प्रभाव  इस  का  पता

 लगाने
 की

 समस्या  जटिल

 होते  के  कारण  एक  टेक्निकल  कमिटी  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  जिस  की  बैठकें

 समय  समय  पर  जनसंख्या  पर  हो  रहे  प्रभाव  का  पता  लगाने  उस  का  ब्यौरा

 बताने के  लिये  हों

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  Sez  में  परिवार  नियोजन  के  लिये  एक  पुरुष  कौर  एक  महिला (४)

 कार्यकर्ता  रखने
 का

 एकरूप  ढंग  अपनाया  जाना  चाहिये  |

 (५)  यह  पता  लगाने  के  लिये  ग्रध्ययन  किया  जाना  चाहिये
 कि  खण्ड

 में
 परिवार

 नियोजन
 कर्मचारी  कहाँ  रखे  जायें  ताकि  कायें  बहुत  सुचारू  ढंग  से  चल

 परिवार  नियोजन  ard  में  एकजुटता  तथा  देखभाल  कसे  प्राप्त
 हो  सकती pe

 मूल  में
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 (६)  यह  पता  लगाने  के  लिये  अध्ययन  किया  जाना  चाहिये  कि  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 में  परिवार  नियोजन  कार्यकर्ताओं  के  लिये  क्या  श्रव्य-दुष्ट  उपकरण  कौर

 परिवहन  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  कौर  उन  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 (७)  खण्ड  सलाहकार  समिति  ate  पंचायत  समितियों  को  उनके  क्षेत्र  में  परिवार  नियोजन

 ara  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  की  प्राप्ति  के  लिये  अ्रनिवायं  है  कि

 पंचायत  के  सदस्यी  को  यथाशीघ्र  ्रोरियन्ट्शनਂ  दिया  जाये  ताकि  पंचायत  परिवार

 नियोजन-किये  की  जिम्मेदारी  ले  सके  ।  ऐसी  व्यवस्था  के  लिये  एक  प्रोग्राम  बनाया

 जाना  चाहिये  ।

 (८)  खंडों  में  गांवों  में  काम  art  वाले  कायेकर्ताश्रों  तथा  wea  विकास  कार्यकर्ताश्रों के

 लिए  परिवार  नियोजन  संबंधी  शिक्षा  प्रोग्राम  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 (६)  गई  निरोधक  उपकरणों  के  वितरण  के  प्रभावी  नये  ढंगों  का  पता  लगान  के  लिये

 अध्ययन  किया  जाना  चाहिये  |

 (१०)  गांवों  में  महिला  भारत  सेवक  समाज  कौर  ऐसे  ही  स्वेच्छिक  संघों  को

 परिवार  नियोजन  प्रोग्राम  में  सक्रिय  ढंग  से  शामिल  किया  जाना  चाहिये  ।

 (११)  परिवार  नियोजन  कार्यकर्ताओं  की  की  पिंगਂ  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  के  बारे  में

 न्यूनतम  रिकार्ड  का  पता  लगाने  के  लिये  भ्रध्ययन  करनें  की  ग्रा वस् यकता  है  ताकि  वे

 कार्यकर्ता  क्षेत्र-कार्य  के  लिये  अधिक  समय  दे  सकें  |

 (१२)  जिलों  में  जिला  परिवार  नियोजन  शभ्रधिकारियों  को  जिला  परिषद्  तथा  अन्य

 कारी  व  गेर-सरकारी  एजेंसियों  के  सहयोग  से  परिवार  नियोजन  प्रोग्राम  बनाने

 व  लागू  करने  में  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 जिला  परिवार  नियोजन  अधिकारियों  को  परिवार  नियोजन  के  स्थानीय  दिक्षा  के (22)

 पहलुओं का  पूर्ण  प्रशिक्षण  मिलना  चाहिये  ate  उन्हें  शैक्षणिक  उपकरण  तथा

 परिवहन  की  सुविधायें  भी  मिलनी  चाहियें  ।

 (१४)  खण्डों में  गर्भ  निरोधक  उपकरणों का  पर्याप्त  माशा  में  भेजा  जात्रा जिला  स्तर  में

 सुनिश्चित  करने  का  उचित  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।

 (१५)  अ्रघ्यापक  प्रशिक्षण  संस्थानों  में  परिवार  जीवन  सम्बन्धी  दिक्षा  का  esa  प्रारम्भ

 किया  जानां  चाहिये  ।

 (१६)  विभिन्न  श्रेणी  के  जैसे  पंचायत  निकास  ग्राम

 नेताओं  आदि  को  श्रोरियेन्ट  करने  के  लिये  नमूने  का  प्रोग्राम  बनाया  जाना  चाहिये

 श्र  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  शिक्षा  विभाग  को  मागं दर्शक  के  रूप  में  देख  रेख  करनी

 चाहिये  ।  विशिष्ट  परिस्थितियों  के  अनुकूल  नमूनों  में  परिवहन किया  जा  सकता  है  ।

 (१७)  यदि  उपलब्ध  हों  तो  उपयुक्त  स्वेच्छिक  एजेंसियों  या  सरकारी  एजेंसियाँ  द्वारा

 बार  नियोजन  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।
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 (१८)  जनसंख्या  के  विशेष  भ्र स्थायी  दल  के  विशेषकर  विभिन्न  समुदायों  के  महत्वपूर्ण  नेतायों

 के  पढ़ने  के  लिये  उचित  सामग्री  तैयार  की  जानी  चाहिये  ।

 (१९)  शिक्षा  के  विभिन्न  ढंगों  सम्बन्धी  अध्ययन  किया  जाना  चाहिये  ।

 (२०)  कुछ  निश्चित  लक्ष्यों के  लिये  उपलब्ध  श्रव्य  तथा  दृश्य  उपकरणों के  प्रभावी  होने का

 अध्ययन  किया  जाना  चाहिये  ।

 (२१)  अ्रधिकतम  प्रतिक्रिया  का  पता  लगाने  के  लिये  जनसंख्या  के  विभिन्न  भागों  के  लिये

 उपयुक्त  शिक्षा  सामग्री  तैयार  की  जानी  चाहिये  ।

 (२२)  यदि  विस्तृत  वितरण
 के

 लिये  शिक्षा
 के  ढंग  केन्द्र  द्वारा  बनाये  गये

 तो
 विभिन्न  क्षेत्रों

 में  उनकी  qq  परीक्षा की  जानी  चाहिये  ।

 (२३)  वितरित  को  गई  समस्त  शिक्षा  सामग्री  के  प्रयोग  के  लिये  एक  गाइड  होना  चाहिये  ।

 (  २४)  यह  पता  लगाने  के  लिये  gees  किया  जाना  चाहिये  कि  शिक्षा  सामग्री  का  वितरण

 कसे  किया  जाये  ताकि  उसका  प्रयोग  श्रघिकतम  लोकहित  प्रिय  ढंग  से  हो  ।

 सिफारिशों  की  जांच  हो  रही है
 ।

 सरकार  जिन  सिफारिशों को  स्वीकार  करेगी उन्हें  लागू  करने
 के  लिये  श्रावक  कार्यवाही  बहुत  शीघ्र  की  जायेगी  ।

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद

 (  tt  दो०  Wo  फार्मा

 PReoe.  J
 थी  पर  कह  राघवन

 ८
 प्र०  ५ दि

 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  ने  परिषद्  के  सुचारू  ढंग  से  ard  करने  के  लिये  चिकित्सा

 परिषद्  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  लिये  सरकार  से  aye  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  gate
 कौर

 हां
 ।

 भारत  की  चिकित्सा  परिषद्

 नें  भारतीय  चिकित्सा  PERE  में
 प्रैंक  संशोधन  करने

 के  सुझाव  दिये  हैं  ।  प्रस्तावित

 संशोधन  विचाराधीन हैं  ।

 त्रियुरा  में  विपणन  सहकारी  समितियां

 1३००१.  थ्रो  सोरेन  दत्त  :
 क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मन्त्री  यह

 बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  १९६१
 से  RegR  तक  त्रिपुरा  में  कितनी  विपणन  सहकारी  समितियां

 कार्य कर  रही  थीं  ;

 ्  १६६२
 तक

 उन्हें  कितना ऋण  दिया  गया  ;

 मूल  ग्रेजी  में
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 इन  समितियों  ने  पटसन  खरीदा  १९६१  से  SER  तक

 औसत  प्रतिमा मूल्य  क्या  था  ?

 सामुदायिक विकास, पंचायती राज श्रौर पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  इयामघर

 सात  प्राथमिक  विपणन  समितियां  ax  एक  केन्द्रीय  विपणन  समिति  हैं  ।  ये  समितियाँ

 क्रय  तथा  विक्रय  समितियों  के  अतिरिकत  हैं  जिनमें  से  कुछ  सम्भरण  कायें  करती  हैं  ।

 (a)  गोदाम  बनाने  के  लिये  सहकारी  विपणन  समितियों  को  तक  २.६६,  oo

 रु०  ऋण दिये गये  |  इसके  राज्य  ऋण बैक ने  2,40,000  रु०  इन  समितियों को  ऋण  दिया

 eo  |

 प्राथमिक  विपणन  समितियों  ने  थोड़ी  मात्रा  में  पटसन  सीधा  ही  बेचा  था  ।  उसके

 केन्द्रीय  विपणन  समिति  नें  २५,५००  मन  पटसन  तथा  मेस्टन  का  विपणन  किया  |  RE Qs  से

 १६६२  तक  पटसन  का  मूल्य  निम्न  था  ——

 १९६१  .  रे€ ६१  रु०

 १९६१  9&  स०

 PER  २८  ००  सु ०

 १९६१  RA  १२  हु०

 CER  २०  ८१  रु०

 १९६१  १६  00  Fo

 PERR  8G  Yo  तू

 PER  85.0  a  Bo

 LEER  Ro  Go  स०

 RERR  २१.  oo  Ro

 दिल्ली  मं  चिकिसा  अधिकारी

 1३००२.  श्री  शिव  चरण  गुप्त  :
 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगी कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  दिल्ली  wares  के  श्रेणी  २  के  बहुत  से  चिकित्सा  अधिकारी  ait

 तक  स्थायी  नहीं  किये  गये  हैं  यद्यपि  उन्हें  सेवा  करते हुए  पांच  वर्ष  से  अधिक  हो  गये  हैं जबकि  दिल्ली  में

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  केवल  दो  ag  की  स्थायी कर  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  उनकी  संख्या  कितनी  है  देर  होने  का  क्या  कारण है  ;

 उन्हें  शीघ्र  स्थायी  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू  )
 :  से  (7)  दिल्ली  प्रशासन में

 २  के  छः  स्थायी पदों  पर  पांच  वर्ष  से  अधिक  समय  से  काम  कर  चिकित्सा  भ्र धि कारियों  को  ait

 स्थायी  नहीं  किया  गया  है
 ।  इन  पदों  का  ब्यौरा  निम्न  है

 १.  नवीन  wera  का  सहायक  चिकित्सा  सुपरिंटेंडेंट  पद  से  १-२-१९६२  .  को  ही

 लिया हटा  है  यह

 मसला  संघो-सेवा  आयोग  को

 भेजने को  कायेवाह्दी  की  जा  रही

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 २.  इषित  अस्पताल  ar  कनिष्ठ  स्टाफ  संजन  कौर

 सी ०  ए०  एस  ग्रेड-  पुलिस  अ्रस्पताल

 ३.  सी०  ए०  एस०  ग्रेड-  रोग  |

 बीत  अस्पताल  |  दिल्ली  प्रशासन  इन  मामलों  पर

 ४.  नवीन  अ्रस्पताल  का  श्रेणी  को  सी०  एस०
 र  विचार कर  रहा  है  ।

 )

 ४.  बिन  ग्र स्प ताल  का  क्लिनिकल  पैथोलॉजिस्ट  |

 जहां  तक  दिल्ली  में  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  डाक्टरों  का  प्रश्न  श्रेणी २  के  केवल

 वे
 '  चिकित्सा  शभ्रधिकारी  जो  संघ  लोक  सेवा  श्रायोभ  की  सिफारिशें पर  १  १९५७

 तक  नियुक्त  किये  गये  स्थायी  किये  गये  हैं
 ।

 (  थी  बड़े :

 श्री  मच्दघाय
 1३००३.

 भी  | (| +  जी०

 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  अपमिश्रित  खाद्य  की  जांच  करने के  लिये

 विभिन्न  राज्यों  में  कितनी  प्रयोग  लायें  हैं  |

 स्वास्थ  मंत्रों  सुझीला
 :

 भारत  सरकार  के  पास  १९६१ तक

 लब्ध  जानकारी  से  पता  लगता  है  कि  अपमिश्रित  खाद्य  की  जांच  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  में

 शालाओं की  संख्या  निम्न  है

 प्र  की  संख्या राज्य/संघ  प्रदा  सित  क्षत्र  का  नाम

 १.  प्रान्तर  प्रदेश

 रे

 | ल  गुजरात

 मध्य  प्रदेश

 १०  उड़ीसा

 ११  पजाब

 श्र  राजस्थान

 उत्तर  प्रदेश

 a4  पश्चिम  बंगाल  .

 दिल्ली

 fra  भ्र ग्रेजी  में

 1226  Ai)
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 पांडु  श्रमीनगांव में  रेलवे  के  डिपार्टमेंट के  कर्मचारी

 1३००४.  श्री  योगेंद्र
 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  ब्रह्मपुत्र  नदी  का  पुल  इस  वर्ष  पुरा  होनें  पर  पाण्डु  अमीन  गांव  में  नौकाघाट
 पर

 जल

 संस्थान  स्टेबलिशमेंट  )
 अतिरेक  हो  जायेगा  ;

 यदि  तो  इन  कर्मचारियों  को  अर्थात  लाइसेंस  प्राप्त  नौका चालक

 रेलवे  के  जज  विभाग  के  कर्मचारियों  सहित  टिण्डलों  को  काम  देनें  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्रो  शाहनवाज  :
 हां  ।  कुछ

 जल  संस्थानों की

 यकता  नहीं  रहेगी |

 अन्य  स्थान  पर  उनकी  सेवाओं  का  प्रयोग  करने  का  प्रदान  पहिले  से  ही  विचाराधीन  है  ।

 नई  दिल्ली  के  विलिंग्डन  अस्पताल  में  केजुअल्टी  मेडिकल  आफिसर

 1३००४.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  ६  १९६१  के  अतारांकित

 प्र  संख्या  ३६०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  के  सफदरजंग  are  इतीन  अस्पतालों  की  भांति  घि लिंग डन  अस्पताल

 के  केजुअल्टी  मेडिकल  अाफिसरों  को  साप्ताहिक  अवकाश  देने  का  प्रबन्ध  किया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 राजपत्रित  ate  राष्ट्रीय  छुट्टियों  के  बदले  कोई  छुट्टी  न  दिये  जाने  का

 क्या  प्रतिकर दिया  जाता  है  ?

 स्वस्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  से

 नई  दिल्ली  के  विर्जिनी  अस्पताल  के

 केजुप्रल्टो  मेडिकल  अाफिसरों  को  प्रतिदिन  घण्टे  काम  करना  पड़ता  हैਂ  जबकिਂ  सफदरजंग  ग्रोवर

 नवीन  अस्पतालों  के  केजुग्रल्टो  मेडिकल  अफ़िसरों  को  wafer  आठ  घंटे  काम  करना  पड़ता  है  ।  इस

 कारण
 कि

 विलिंगडन  अस्पताल  के  केजुअल्टी  मेडिकल  अाफिसरों  को  एक  दिन  केवल  घंटे  काम

 करना  पड़ता  उन्हें  साप्ताहिक  अवकाश  नहीं  दिया  जाता  ।

 विलिंग्डन  नई  दिल्ली  में  डाक्टर

 1३००६.  को
 हरि  विष्णु  कामत

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 विलिंग्डन  नई  दिल्ली  में  औसतन
 ४

 भरती  हुए  मरीजों

 के  लिये  एक  डाक्टर है  ;  कौर

 दिल्ली  के  ara  सरकारी  अस्पतालों  में  श्नौसतन  प्रत्येक डाक्टर  कितने  रोगी  देखता  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 प्रति  डाक्टर  भरती

 xo  जाता है  ।
 हुए

 रोगियों  क्या

 सफदरजंग  भ्र स्प ताल  9.  Xo

 इतीन  अ्रस्पताल  प

 बूल
 ~~

 नी  ्
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 गुप्त  रोग

 |  थो  दे०  जो०  नायक
 :

 1३००७.
 शो  छोटा  भाई  पटेल  :

 Jo  र०  पटेल :

 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बता  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 कुछ  ख़ादिम  जाति  तथा  अनुसूचित  क्षेत्रों मे  गृप्त  रोग  बहत  बढ़

 रहे  ह्  )

 यदि  तो  वह  क्षेत्र  कौन  कौन  से  हैं  ;

 क्या  रोग  का  निर्धारण  करने  के  लिये  कोई  वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 इन  क्षेत्रों  से  गुप्त  रोगों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 feared  मंत्री  सुशीला  अर  हिमालय की  तलहटी  के
 बहुत  से

 पर्वतीय  क्षेत्रों  तथा  दक्षिण  में  नीलगिरि  को  पर्वतीय  मध्य  उत र  प्रदेश

 सार
 ,  बिहार  इरादी  के  भ्रादिवासियों  में  गुप्त  रोग  यतया  टिफलिस  )  बहुत  फैला  gar

 है  ।  मनीपुर  स्वास्थ्य  afaarheat + ere a at ca wae ने  हाल  में  ही  एक  सर्वेक्षण  किया
 था

 जिसके  अनुसार  वहां  पर  इन

 रोगों  की  अधिकता  नहीं  मिलो  थी  ।

 इन  सभीਂ  क्षेत्रों  में  रक्तोदकीय  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  ।  इससे  पता  लगा  है  कि  उनके  रक्त  में

 ५  से  Yo  प्रतिश्त तक  कीटाणु  हैं

 (%)  हिमाचल  प्रदेश
 तथा

 मध्य  प्रदेश  में  ख़ादिम  जाति  कल्याण  योजना के  अधीन  गुप्त

 रोग  नियंत्रण  प्रतीक  )  हैं  ।  अन्य  राज्य  सरकारों  ने
 गुप्त  रोग  क्लीनिक  केन्द्रीय  सहायता

 से  स्थापित कर  लिये  सरकार  राज्य
 सरकारों  की  भी  जनता  नियंत्रण  कार्यक्रम  का

 विकास  करने  में  सहायता  कर  रही  है  ।

 गलत

 to  जी०  नायक  :

 प३००८८५  श्री  छोट  भाई  पटेल
 :

 |  श्र  Jo  र०  पटेल  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेफा
 की

 अनुसूचित  जातियों  में  गलगंड  का  रोग  पाया गया  है  ;

 शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार का  विचार  संरक्षण  करने  के  लिये  तथा  रोग पर

 करने  के  लिये  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  जी  हा

 एक  सर्वेक्षण  किया
 गया  था  जिससे  पता  है  कि  रोग  १४  से  ७५  प्रतिशत  I

 सरकार  ने  इस  रोग  पर  नियंत्रण  करने के  लिये  कार्यवाही की  है  तथा  oa  तंक  इस क्षेत्र में

 RX  मत  श्र।योडाइज्ड  नमक  का  वितर  ग  किया  गया  है  जिससे  नमकਂ के  स्थान  पर  इसका

 प्रयोग  किया  जाये  ।
 ह oe

 ¢Serological  Surveys.
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 BIRR  लिखित  उत्तर

 कच्छ को  छोटी  रन  का  फष्यकरण

 दे०
 जी०

 नायक
 :

 1३००६./  श्री  छोटू भाई
 पटेल  :

 |  थ्री  Jo  र०  पटेल  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  |

 क्या  कच्छ  की  छोटी  रन
 का  कृष्य करण  करने

 का
 विचार  शौर

 यदि  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  कृष्ण करण  योजना  को  लागू  करगी  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  कौर

 गुजरात

 राज्य की  योजना  की  तीसरी  पंच  वर्षीय योजना  में  कच्छ  की  छोटी  रन  का  २०  लाख  रुपय  से  कृष्य करण

 का  उपबन्ध  शामिल  है  तथा  तराशा  है  कि  एक  अथवा  दो  योजनाएं  राज्य  करेगा

 योजना को  केन्द्रीय  संचालित  योजना  के  रूप  में  स्वीकार  करन  का  विचार  है  ।

 रेलवे  बोर्ड  म  स्थानापन्न सहायक

 मुत्तु  गोंडल
 :

 |  श्री  राम

 1३०१०.  थी  राजा  सम  :

 थी  सेसियान :

 |  श्री  दिवश करन  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  शबों  कार्यालय के  बहुत  से  स्थानापन्न  सहायकों  को  पर्याप्त

 स्थायी  पदों  के  होन  पर  भी  स्थायीਂ  नहीं  बनाया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 उनको  स्थायी  बनाने  के  मामलों  पर  कब  विचार होगा  ;

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 जी  हां

 ।

 श्र  .  रेलवे  बोड  सचिवालय  सेवा की  सहायक  श्रेणी  श्रेणी  )  के  झारम्भिक

 गठन  का  प्रदान  संघ  लोक  से  वा  प्रयोग  को  सौंप  दिया  गया  है  ।  अ्राशा है कि कि  शोघ हो  इस  wet  का

 frig  होगा  झप  उसके  बाद  सहायकों  की  श्रेणी  के  स्थायी  आरंभिक  गठत  का  नया

 प्रबन्ध  रिक्त  स्थानों  के  अपेक्षित  स्थायी  आदेश  दिये  जायेंगे  |

 गोहाटी  के  लिये  मास्टर  प्लान  योजना )

 1३०११.  थी  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गोहाटी  के  लिये  मास्टर  प्लान  बनाने  के  काम  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 सरकार  को  केन्द्र  से  कितनी  सहायता की  आवश्यकता  है  ;  अर

 क्या  राज्य  सरकार  ने  निकट  भविष्य  में  मास्टर  प्लान  को  लागू  करने  के  लिये  वर्तमान

 प्रावश्यकतातओं  को  केन्द्र
 को  बता  दिया  है  ?

 ा

 मूल  wast  में



 २२  उ  ,  {ac  ]  लिखित  उत्तर  Yey

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  सरकार  ने  बृहद  गोहाटी  के  लिये  मास्टर

 प्लान  का  प्रारूप
 बनाया  है  तथा  भारत  सरकार  को  एक  प्रति  सुझावों तथा  के  लिये  मिल गई

 है  ।

 ate  श्रीराम  सरकार  का  विचार  राज्य  के  प्राय-व्यय  में  इस  काम  के  लिये  किये

 गये  उपबन्ध में  से  व्यय  करने का  है  ।

 में  जल  संभरण

 RoR  शी  प्र०  चल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  चंद्रा वल  वाटर
 श

 को
 बिजली  का  संभरण  करने  वाले  केवल  बाक्स

 में  एक  छिपकली  के  घुस  जाने  के  कारण  मई  १९६२  में  दल्लो  तथा  नई  दिल्लो  के  बड़े भाग  मे

 जल  संभरण  की  स्थिति  बिगड़  गई  थी ;

 यदि  तो  जल  संकट  कितने  दिन  तक  रहा  था  ;  और

 इसका  अ्रघिकांश किन  क्षत्रों पर  प्रसर  पड़ा  था
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 जी  दिल्ली नगर  निगम  के  क्षेत्राधिकार  में

 नगर
 के

 कुछ  भागों  में  ।

 पानी की  कमी  RERUN  को €  २४  पी०  एम०  को  शुरू हुई  थीਂ  कौर  QG—Y—-KR

 को पानी का  संभरण  होने  लगा  था  |  इस  अवधि  मे  घंटों  का  नियंत्रित जल  संभरण  किया

 गया  था  ।

 २४४५  लाख  गैलन  पानी  का  पम्पिंग  होन  के  स्थान  पर  इस  भ्र वधि में  २१०  लाख

 गलन  पानी  का  पम्पिंग  किया  गया  था  ।

 cere  की  कमी  के  कारण  निम्न  क्षेत्रों  में  पानी
 को

 दबाव  कम  था
 :---

 (१)  पुराने  नगर  के  कुछ  भागों  जैसे  नया  चांदनी  पहाड़गंज

 आदि

 (२)  करोल  बाग  के  कुछ  भाग  में  ।

 (३)  राजेन्द्र  नगर  ।

 (४)  पटेल
 नगर  ॥

 (५)  रोहतक रोड

 (६)  मोती बाग  ।

 (७)  डिफेंस  कालोनी  |

 ल  लगने  के  कारण  मौतें

 1३०१३.  ढा०  लक्ष्मी
 मल्ल

 सिंघवी
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने

 की

 कपा  करेंगे  कि

 (१)  १९५७
 से

 rERR  तक  लू  लगन  के  कारण  कितनी  मौत  हुईं

 मूल  wast  में



 V9Rs  उत्तर  १२  १९६२

 (२)  लू  लगने  के  उपचार तथा
 रोकने

 के  लिय  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  प्रिया  करने  का
 विचार

 है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  (१)  श्र  (२).  राज्यों  से  झावश्यक  जानकारी

 इकट्ठी की
 जा  रही  है  प्रौढ़  समय  पर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 उत्तर  प्रदेश  में  पहाड़ी  जिलों  में  आउट  एजेंसियां

 ३०१४.  eit  भक्त  दर्शन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  os  पड़ती य  जिलों  . . ont ov)  भ्रमों

 टिहरी-गढ़वाल  ्र  देहरादून  मे  से  प्रत्यक  के  किन-किन  स्थानों  पर  इस  समय  तक  रेलवे

 आउट-एजेंसियां खोली  जा  चुकी  हैं

 इन  जिलों  में  तर  किन-किन  स्थानों  पर  रेलवे  आउट-एजंसियां  खोलने  की  मांग  प्राप्त

 हुई  हैं  ;  अर

 उनमें से  प्रत्येक  के  कब  तक  खुल  जाने  की  प्रकाश  की  जाती  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें
 ०

 :
 )  एक  बयान  साथ

 नथी
 है  जिसमें

 सूचना दी  गयी  है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्रुति  संख्या २४]
 |

 के  नरेन्द्र  नगर  कौर  देवप्रयाग  |

 (7)  नरेन्द्र  नगर  प्रौढ़  देव  प्रयाग  में  ट्राउट  एजेंसी  खोलने  के  सुझाव  पर  विचार
 गया  था  |

 लेकिन  प्रत्याशित  यातायात बहुत  कम  होने  के  कारण  arse  एजेंसी  खोलने  का  विचार  छोड़  दिया

 गया  ।  बाकी  जगहों  में  जब  चुने  हुये  रों  को  उपयुक्त  स्थान  और  कर्मचारी  मिल  तो

 वहां  आउट  एजेन्सी  खोल  दी  जायेंगी  ।

 दक्षिणी-पूर्वे  रेलवे  कमंचारी  संघ  से  प्राप्त  ज्ञापन

 1३०१५.  थ्री  To  कुन्दन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कया  मारेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को दक्षिण-पूर्व  रेलवे  कमंचारी  कलकत्ता से  दिनांक  २०  F&GRQ

 का  ज्ञापन मिला  है  ;

 यदि  तो  कर्मचारियों की  क्या  शिकायतें हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उनकी  मांगों  पर  विचार कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  का  कया  निर्णय  किया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  (att  शाहनवाज  :  कौर
 रेलवे

 मंत्री
 को  तार

 के
 द्वारा

 एक
 श्रम्यावेदन  मिला  है  जिसमें  कुछ  सं  कल्प  शादी  हैं  ।  यह  सं  कल्प  निर्माण  कार्यालय को  कलकत्ते

 से  बिलासपुर  स्थानान्तरण  के  आदेशों के  परिणाम  स्वरूप  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  कर्मचारी संघ  से  प्राप्त

 शिकायतों के  सम्बन्ध  में  है  ।

 शौर
 किसी  विशेष  कार्यवाही  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  रेलवे  उपमंत्री ने  रेलवे  के

 प्राय-व्ययन  विवाद  का  उत्तर  देते  हुए  स्थिति  २७-३-६२  को  स्पष्ट  कर  दी  थी  ।  सभा  का  ध्यान

 RERRERR
 को  तारांकित  प्रइन  १०५८

 के  उत्तर
 की  are  भी  दिलाया  जाता है  ।

 मल  धर्म  में
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 मुरादाबाद में  रेलवे  पुल  बुटाना

 1३०१६.  श्री  विभूति  सिर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह
 सच

 है  फ्री  १९६२  में
 मुरादाबाद  में  एक  रेलवे पुल  दुर्घटना  हुई

 थी

 यदि  तो  कितना  नुकसान  gat  atk

 दुर्घटना  का  क्या  कारण  था
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  जी  हां  |  मुरादाबाद  डिवीजन

 के  दौसनी  तथा  लंढौरा  स्टेशनों  के  बीच  ४९६०/८-१८  मील  पर  सोलानी पुल  पर  २७-५-६२  को  एक

 दुर्घटना  हुई  थी  ।

 निचले  ore  का  अन्तिम  सिरा  तथा  १५०  फीट  स्थान  का  एक  क्रास
 ड

 टूट  गया  था
 |

 नुकसान  ६,५००  रुपये  का  होने  का  प्रतिमा  है  ।  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  एक  आदमी  मर  गया  तथा

 ge  घायल  हो  गये  थे  ।  जिन  में  से
 ४

 के  गहरी  चोटें  लगी  थीं  ।

 दुर्घटना  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  जाँच  हो  रही  है  ।

 सहकारी  समितियां

 ३०१७.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 सामुदायिक  विकास
 पंचायती  राज  शर  सहकार  मंत्री

 यह  बताने की  कपा
 करेंगे  कि

 :

 या  यह  सच  है
 फि

 केन्द्रीय  सरकार  छोटे  झाकार की सहकारी की  सहकारी  समितियों  को  अपना

 रही  है  जबकि  fora  बैक  बड़े  कार  की  सहकारी  समितियों  को  बढ़ावा  देने  के  पक्ष  में  श्र

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  पंचायती  रा ज  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयासधर  :

 जी  नहीं
 ।

 प्राथमिक  कृषि  सुधार  समितियों  के  संगठन  तथा  आकार  के  प्रतिरूप  के
 बारे

 में  जो

 नीति  सम्बन्धी  निर्णय  किये  गये  हैं  वे  सरकार  तथा  रिज
 बेक

 के  संमत  निर्णय  के  आधार  पर  हैं
 ।

 ही  नहीं  उठता

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  दशा  जट  विमानों को  उड़ानें

 1३०१८.  शो  रवीन्द्र  वर्मा
 :

 क्या  परि  हन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  योरप  तथा  न्यूयार्क  को  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 के  अन्तर्राष्ट्रीय जंट  विमानों  की  उड़ानों  में  १९  घंटे  से  भी  ज्यादा  की  देर  हो  जाती

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ऐसी  उड़ानों  की  संख्या  बताने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखेंगी  जिन  में  गत  तीन  महीनों  में  देर  हुई

 क्या  कसर  होते  वाली  देरी
 के  कारणों  का

 पता  लगाने  के  लिए
 कोई

 जाँच

 गई  शौर

 यदि
 तो

 इसके  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 नन

 पूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  :  मैच से  १९६२

 की  प्रविधि  में  इन  मार्गों  पर  तीन  एयर  इंडिया  जट  विमानों  की  में  १२  घंटे  से  श्रमिक के  लिए

 देर  हुई  थी  ।

 से  देरी  वाली  उड़ानों  तथा  संक्षिप्त  व्योरे  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  24]

 सामान्य  प्रक्रिया  के  अनुसार  प्रत्येक  उड़ान  में  देर  होने
 की

 निगम  जांच  करता
 ।

 परन्तु

 यान्त्रिक  खराबियों  के  कारण  ३०  मिनट  तथा  इससे  अ्रधिक की की  देरी  के  विलम्ब  की  जाँच  निगम  के

 प्राविधिक  विभाग  द्वारा  तथा  प्र सेनिक  उदयन  के  महानिदेशालय की  एयरो  fence  जांच  लाखा  द्वारा

 की  जाती है  ।  जांच  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  सुरक्षात्मक  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  क्योंकि इन

 उड़ानों  का  काम  संतोषजनक  है  इसलिए  विशेष  जांच  की  झ्रावश्यकता  नहीं  समझी  गई  |

 श्वास  ध्तईलंडਂ  कपास

 1३०१६.  श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 भारत  में  भूमि  के  कुल  कितने  क्षेत्र  थाईलैंड  उगाई  जा  रही

 केरल  में  सी  arses  कितने  एकड़  में  होती  है  तथा  केरल  के  किन  ज़िलों  में

 इसकी  फसल  हो  रही

 केरल  में  प्रति  एकड़  औसत  उत्पादन  तथा  उसका  मूल्य  कया

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना वधि  में  केरल  में  सी  agate  कपास  के  एकड़  बढ़ाने  के  लिए

 सरकार  की  क्या  योजनाएं

 (=)  क्या  सरकार  विचार  केरल  में  इस  की  फसल  बढ़ाने के  लिए  भ्रान्दोॉलन में  कोईਂ

 नाई  महसूस  कर  रद्दी  है  ?

 ~

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्यमंत्री  (  डा०  we  सुभग  fag) :

 १९६१-६२  में  भारत  में  २९९७.७५  एकड़  भूमि  में  सी  arses  कपास  उगाई  गई थी  |

 १९६१-६२  में  केरल  में  79.0  od  एकड़  भूमि  में  सी  arses  कपास  हुई  थी  ।

 फसल  एरणाऊुलम  तथा  कोट्टयम  में  उगाई  गई  थी  ।

 PERIW—FR  में  केरल  में  प्रति  एकड़  उपज  ११०  फ्रिलोप्राम  जो  २५३  रुपये

 की  प्राप्त  हुई  थी  ।

 मालगाड़ियों  की  दुर्घटना

 x  1२०२०.  थी  |" (०  द्य  ब्या  :  क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  करेंगे कि  :

 गत  महीनों  में  माल  गाड़ियों  श्रथवा  शंटिंग  माल  डिब्बों  की  कितनी  रेलवे  दुर्घटनायें

 ख़ुशी

 क्या  ऐसी  दुर्घटनायें aq  बढ़  गई

 | यदि  तो  इस  वृद्धि  के  क्या  RS  कौर

 मूल  saw  में
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 सकी  में  ऐसी  दु्घंटनाश्रों को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  यात्री  गाड़ियों  के  अतिरिक्तਂ

 पाड़ी  के  पटरियों से  उतर  जाने  के  तथा  टक्कर  हो  जाने  के  आंकड़े  विभिन्न  रेलवे  लग  अलग  रखती

 हैं  इस  में  मालगाड़ियों  तथा  afer  मालगाड़ियों  की  दुर्घटनायें  भी  शामिल  हैं  ।

 ऐसी  दुघ  टनों  के  आंकड़े  नींचे  दिये  जाते  हैं  ६१  से  मात  ६२  के  छः  महीनों के  लिए  )  :-

 यात्री  गाड़ियों  के  अतिरिक्त  गाड़ियों  की  टक्करें  ३७

 यात्री  गाड़ियों  के  अतिरिक्त  गाड़ियों  का  पटरी  से  उतर  जाना  २

 ae

 जोड़  ८९

 जी  नहीं

 se  नहीं  होता
 ।

 राय-व्यस्क  कागज़ों  के  साथ  at  कोਂ दीं  गई  पुस्तिका  VEGO—KL  में  भारत

 सरकार  रेलवे की  दुकानों  की  समीक्षाਂ  श्रष्याय  ४  में
 दुर्घटना  रोकने  के  लिए  किये  कार्यों  का

 sara  दिया  गया  है  |

 हावड़ा  स्टेशन  पर  यात्रियों  पर  लाड़ी  चार्ज

 1३०२१.  श्री  भट्टाचार्य  :  कया
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  ने  हावड़ा  स्टेशन  पर  ५  मई  १९६२  को  यात्रियों  पर  लाठी  चाहे

 किया  और

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा है  ?

 रेलवे  मंत्रालय म  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ५  मई  १९६२  को  हावड़ा  स्टेशन

 पर  ऐसी  कोई  घटना  नहीं हुई  थी  जिसके  कारण  पुलिस  को  लाठी  चाहे  करना  TST

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 टालोंगंज  रेलवे  कॉलोनी  सें  बसे  ga  विस्थापित  व्यक्ति

 1३०२२.  शी  दिनेश  भट्टाचार्य
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यहप्सच  है
 कि

 टालीगंज  रेलवे  कालोनी  में  बसे  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 सम्बन्धित  अघिकारियों ने  मकानों  को  छोड़  देने  के  नोटिस दिये

 कया  यह  सच  हे
 कि

 इन  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  कहा  है  कि  ज्यूं  ही  वैकल्पिक

 मिल  जायेगा  यूंही  ये  लोग  रेलवे  की  ज़मीन  छोड़  देंगे  परन्तु  फिर  भी  उन  से  कहा  गया  है
 कि

 पन्द्रह

 दिन  में  स्थान  छोड़  at

 यदि
 तो

 उसका  at  क्या  है  ?

 fas
 vom ms  में
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 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (sit  शाहनवाज  से  wer  में  उल्लिखित

 पालीगंज  रेलवे  कालोनी कोई  नहीं  है  ।  संभवतया  माननीय  सदस्य  गरिियाहाट  लैवल  क्रासिंग  अथवा

 रूसा  रोड  के  ऊपरी  पुल  तक  जाने  वाली  सड़कों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  उपरोक्त  walters  कब्ज़ों  के

 कारण  रेलवे  गरियाहाट  रोड  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  अथवा  रूसा  रोड  ऊपरी  पुल  को  ऊंचा  करने  का

 काम  नहीं  कर  सकती  है  जबकि  जनता  से  इनके  बारे  में  लगातार  भ्र भ्या वेदन  मिल  रहे  हैं  ।  रेलवे ने

 बहुत  दिनों  तक  प्रतीक्षा
 की  थी  तथा  यहाँ  के  निवासियों  को  पर्याप्त  दिनों  का  नोटिस  दिया  जिससे

 ऐसा  काम  जिसकी  माँग  जनता  ने  की  है  आरम्भ  किया  जा  सके  ।

 पंजाब  में  प्राथमिक  स्:ास्थ्य  केन्द्र

 1३०२३.  श्री
 दल  जीत  सिंह

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब में  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  ग्रन्थि  में  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने

 का  विचार

 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  श्रावित  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  ५०  ।

 पंजाब  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों क ेके  लिये  ७०  YY

 लाख  रुपये  की  श्रावित की  गई  है  ।

 कीरत पुर  साहब  स्टेदान पर  पीने
 का

 पानों

 1३०२४.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  रोपड़ नांगल  सेक्शन  के  की  भरतपुर  साहब  स्टेशन  पर

 यात्रियों  के  लिये  पीने  *.
 पानी  की  बहुत  कमी  कौर

 यदि  तो  उस  स्टेशन  पर  इस  झावइ्यक  सुविधा  का  उपबन्ध  करने  के  लिये  क्या

 कदम  उठायें  जा  रहे  हैं  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (at  सें०  :  श्रीमान ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हुबली  बंगलौर  vite  श्रीरामपुर-गंडक  लाइनों पर  रेलगाड़ियां

 FRO,  श्री  मोहन  faa  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  हुबली-बंगलौर  लाइन

 गंडक  लाइन
 पर

 रेल  गाड़ियां  बहुत  धीरे  चलती  जिस  से  लोगों को  बहुत  शभ्रयुविधा  होती

 att

 इन  लाइनों  की  रेलगाड़ियों  की  गति  बढ़ाने  के  लिये  सरका  र  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 कर  रही है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 उपमंत्री  (st  स०  do  रामस्वगमो  यह  सच  नहीं  है

 कि
 हुबली  बंगलौ

 र
 are  बीजा-पुर  गंडक  पर  रेलगाड़ियां  बहुत  धीमी  चाल

 से  चलती हैं  ।

 हुबली-बंगलौर  सेक्शन  की  गाड़ियों  की  गति  प्राय  मीटर  लाइन

 फ

 सेक्टरों
 पर  चलने  वाली  रेलगाड़ियों

 wast  में
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 की  गति  के  समान  ही  है  ।  बीजापुर-गंडक  सेक्शन  पर  गति  कुछ  मन्द  है  क्योंकि  य८  सेक्शन  चालू  है

 जिस  पर  भारी  इंजनों  के  चलने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  है  क्योंकि  सीतीमनी  ate  भ्रलमट्टी

 के  बीच  कृष्णा  नदी  के  पुल  गर  कमज़ोर  हैं  |  पुल  के  निडर  को  बदलने  के  पर  विचार  किया

 जा  रहा है

 कोचीन  शिपयार्ड  की  aft  पर  पेड़ों  का  cet

 1३०२६.  शो  वासुदेवन  नायर  :  क्या  परि  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  कोचीन
 में

 दूसरे  शिया
 के  लिये  अजित  की

 गई  भूमि
 ७  पेड़ों  की

 पैदावार

 सरकारी  पक्षों  को  पट्टे  पर  दे  दी  जाती  प्र

 यदि  तो  वे  किनी  प्रविधि  के  लिये  पट्टे  पर  दिये  गये  हैं
 ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय

 में
 नौ  हन  मंत्रो  राज  श्रीमान

 प्रत्येक  मामले  में  पट्टा  एक  वर्ष  थ  लिये  दिया  गया  है  कौर  उस  के  साथ  यह  प्त है  कि

 सरकार  प्रतिकर  का  भुगतान  कर
 के

 पट्टे  को  किसी  भी  समय  खत्म  कर  सकती  है  ।

 केरल  में  समुद्र  से  भूमि  का  कटाव

 1३०२७.  थी  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  समुद्र  से  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लिये  थोट्टपलली  में  एक  तीन  मील

 लम्बी  दीवार  बनाने  का  विचार  किया  जा  रहा

 इस  दीवार  के  बनाने  में  लगभग  कितना  व्यय  ate

 कया  वहू  केवल  सरकार  की  योजना  है  केन्द्रीय  सरकार भी  उस  में  कुछ

 सहायता दे  रही  है  ?

 सिचाई  ate  faq
 मंत्रालय

 में
 राज्य  मंत्री  (att  :  से  (7)  राज्य

 सरकार  से  प्राप्त  की  जा  रही  है और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मेहसाना  स्टीवन पर  लेबल  क्रासिंग

 1३०२८.  श्री  मान  सिंह  पृ०  पटेल
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  रेलवे  में  मेहनताना  स्टेशन  के  उतरी  सिरे  पर  स्थित  भूमिगत  लेबल  क्रान्ति

 में  सुधार  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 १६६१-६२  में
 इस  कार्य  के  लिये  कोई  बजट  उपबन्ध  रखा  गया

 यदि
 तो

 यह  कार्य  सभी
 तक  क्यों  नहीं  किया  गया  कौर

 सरकार  का  इस  कार्य  को  करने  का  कब  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें०

 वब०
 :  ait,  नहीं

 ।

 से  (7)  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 मूल
 में
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 1३०२६.  श्री  दो०  चं०  दार्मा : वया स्वास्थ्य क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई  फैमिली  प्लानिंग  कम्युनिकेशन  एक्शन  fers  सेन्टरਂ  स्थापित

 करने  का  विचार  किया  जा  रहा

 यदि  ai,  तो  उस  का  उद्देश्य  कया  तौर

 इस  प्रस्ताव के  कार्य  रूप  में  कब  तक  परिणत  किये  जानें  को  संभावना है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  श्रीमान  ।

 फैमिली  प्लानिंग  कम्युनिकेशन एक्शन  भ् रसचं
 सेन्टरਂ  का  प्रयोजन  परिवार

 नियोजन  दिक्षा  att  प्रोत्साहन  के  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  परिवार  नियोजन  संगठन  के  विस्तार  का  काम

 संचार  कौर  प्रोत्साहन  संबंधी  क्षेत्र  परियोजनाओं  के  कार्य  का  समन्वय  प्राप्त  ज्ञान  का

 समवलोंकन क
 क्षेत्र  झ  का  सार  प्रमुख  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण

 रेना  कौर  गवेषणा

 के  परिणामों  को  कार्य  रूप में  परिणत  करने  में  सहायता  देना

 केन्द्र  के  शीघ्र  चालू  हो  जाने  की  संभावना है

 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  प्रशासन  एवं  दिक्षा  संस्था

 1२०३०.  डा०
 लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किं

 :

 स्वास्थ्य  प्रशासन  कौर  शिक्षा  की  एक  नई  राष्ट्रीय  संस्था  चालू  करने  का  प्रस्ताव  विचार

 की  किस  में  शर

 प्रस्तावित संस्था  का  संगठन  कैसा  होगा  प्रौढ़  उस  का  क्या  होगा
 ?

 मंत्रो  सुशीला  :
 योजना  प्रयोग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  एक

 समिति ने  यह  सिफारिश की  है  कि  भारत  में  यथाशीघ्र  एक  नई  लोक  स्वास्थ्य  प्रशासन  एवं  दिक्षा

 संस्था
 स्थापित

 की  जाये  ।  यह  बताया  गया  है  कि  फोड  प्रतिष्ठान  द्वारा  इस  संस्था  की  स्थापना  में

 सहायता किये  जाने  की  झाणा हैं हैं  परन्तु  अभी  तक  उस  अभिकरण  से  कोई  दूर  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं

 gar  जब
 फोर्ड  प्रतिष्ठान  से  ag  मालूम  हो  जायेगा  कि  वह  इस  प्रयोजन  के  किस  प्रकार की

 att
 कितनी  सहायता  देगा  तब  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेंगी  ।

 इस
 संस्था  के  संगठन

 के
 संबंध  में  ont  तक  भ्रान्ति  निर्णय  नहीं  gare  परन्तु  अस्थायी

 तौर
 से  यह  विचार  है  कि  उस  में  ५  विभाग  होंगें  :.

 श  .  प्रशासन  विभाग

 र  ran  रीति  विभाग

 ३.  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  विभाग

 ४.  स्वास्थ्य  दिक्षा  विभाग

 y q  .  सेवा  एकक

 संस्था  का  हज  गवेषणा  कौर  सेवायें  होगा  ।

 मूल  wast  में



 ्  १८८४  लिखित  उत्तर  Siig

 after

 संस्था  में  निम्नलिखित  की  व्यवस्था  होगी  ।  (१)  फिज़िशियनों  तथा  अन्य  उच्च  योग्यता  वाले

 स्वास्थ्य  कांचा  रियों  के  ।  लये  लोक  स्वास्थ्य  प्रशासन  के  सिद्धातों  भ्र ौर  प्रेक्टिस में  स्नातकोत्तर

 (२)  चिकित्सा  और  गैर-चिकित्सा  कर्मचारियों  के  लिये  स्वास्थ्य  शिक्षा  में  स्नातकोत्तर

 प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम

 (३)  लोक  स्वास्थ्य  प्रशासन  के  नेताओं  के  लिये  उच्च  प्रशिक्षण  का  नियमित

 ौर

 (४)  संक्षिप्त  अध्ययन  दल  अदि  ।

 waver

 स्वास्थ्य  एवं  परिवार  नियोजन  के  क्रियान्वयन की  प्रशासकीय  एवं  दिक्षा  सम्बन्धी

 समस्यायें  गवेषणा  की  मुख्य  विषय  होंगी
 ।  महामारी  विज्ञान  कौर  भौतिक  विज्ञान  में

 विमुक्ति  अथवा  वातावरण  की  सफाई  के  भी  सम्मिलित  होगी  |

 सेवायें

 संस्था  की  समस्यायें  निर्दिष्ट  की  जा  सकेंगी  तथा  ag  विशेष  प्रशिक्षण  श्रावस्यकताओं  को

 पूरा  करने  में  सहायता  करेगी
 ।

 संस्था  समस्त  देश  के  चुने  हुए  जिलों  में  क्रियान्वित
 जाने  वाले

 गहन भ्र ग्रिम  स्वास्थ्य  एवं  परिवा
 र

 नियोजन  कार्यक्रमों  का  समन्वय  करेगी  और  इन  कार्यक्रमों  को

 मूल्यांकन  एवं  प्रशिक्षण  सेवायें  प्रदान  करेगी  ।

 प्रैक्टिस का  क्षेत्र  प्रदान  करने  के  लिए  संस्था  निकटवर्ती एक  जिले  की  स्वास्थ्य  dara

 को  अपने  प्रशासन के  अन्तर्गत  रखेगी |

 मदान  आन्दोलन

 ३०३१.  श्री  वेरका  :  FIT  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भूदान  यज्ञ  आन्दोलन  में  प्रभी  तक  कितने  एकड़  जमीन  प्राप्त  हुई  ष्  उस  को  कितने
 परिवारों  में  बांटा  गया  ;

 इस  जमीन  में  कितनी  ऊसर  है  शर  कितनी  उपजाऊ  ;

 इस
 जमीन

 में  से  कितनी  शभ्रनुसूचित  जातियों को  दी  गई

 उस  में  से  कितने  प्रतिशत  भूमि  ऊसर  है  कौर  कितने  प्रतिशत उपजाऊ  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्रो  राम  सुभग सिंह  )  :  भारत

 सर्व
 सेवा  संघ  द्वारा

 दी
 गई  सुचना  के  झ्रनुसार  भूदान  यज्ञ  आन्दोलन में  ३१  १६६१  तक

 लगभग

 ४  ८
 लाख  एकड़  भूमि  प्राप्त  जिसमें से  ८  .  ७  लाख  एकड़  भूमि  लगभग  ३  लाख  परिवारों

 में  बांटीਂ गई  ।

 ware  है
 कि

 दान  में  मिली  भूमि  में  से  लगभग  ११.६  लाख  एकड़  भूमि  कृषि  योग्य

 नहीं
 है  ।

 श्र  प्रतीत  भारत  सर्व  सेवा  संघ  से  coral  किया  जायेगा  कि
 उन  के  पास  सुचना

 उपलब्ध  है  या  नहीं  ।  मिली  सुचना  को  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 ।
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 गांधी  सागर  बांध  से  सम् भरण

 ३०३२.  बैरवा
 :

 क्या  सिचाई  कौर  faa
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  गांधी  सागर  चम्बल  बांध  से  जो  बिजली  मिलती  है  वह  कई  बार  बन्द  हो  जाती

 यदि  तो  इस
 के  बारे  में  सरकार  का  यो  कार्यवाही  करने  का  विचार  है

 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंश्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान )  :  नहीं
 ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 कोटा  स्थित  रेलवे  डाक  सेता  कार्यालय

 ३०३३.  बैरवा :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  कोटा  के  रेलवे  डाक  सेवा  कार्यालय  में  स्थान  की  कमी  के  कारण  डाक

 के
 थैले

 प्लेटफार्म  पर  पड़े  रहते  हैं  पौर  उस  से  यात्रियों  को  wafer  होती

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  कार्यालय  के  क्षेत्र
 को

 विस्तृत  करने  waar  उसके  लिये  नया

 भवन  बनाने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  ta  भवत  का  निर्माण  कब  होने  की  सम्भावना  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  :
 जी नहीं ।

 चूंकि  मौजूदा  इमारत  का  विस्तार  करना  संभवत  नहीं  एक  नई  इमारत  बनाने

 का  विचार है  ।

 रेलवे  शिकारियों
 से

 परामर्श
 कर  के  नई  इमारत के  नक्शों  को  अन्तिम रूप  दिया  जा

 क्योंकि  इमारत  उन्हीं  के  द्वारा  बनवाई  जायेगी  ।

 रेलवे  कार  एक्सिस  कौर  पहियों  का  संभरण

 S  श्रीनारायण दास  :
 1३  ० ३४,

 राम  रख  यादव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बहनें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जापान  के  सुमिटोमो  मेटल  इंडस्ट्रीज  द्वारा  रेलवे  कार  एक् सिलों  are  पहियों  के

 सेटों के  संभरण  का  कोई  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया  है  जिस  के  लिये  रेलवे  ने  ठेका  दिया

 यदि  तो  वह  कार्यक्रम  किस  प्रकार  है  कौर  किये  गये  ठेके  का  ब्यौरा क्या  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें०  त्र ७  ce

 :  श्रीमान ।

 जापान
 के  मैसेज  सुमिटोमो  मेटल  इंडस्ट्रीज  को  ३७,६५४  पहियों के  सेटों  का  व्यादेश

 दिया  गया  है
 ।

 पहियों  का  कुल  समुद्र  के  भाड़े  को
 सम्मिलित

 कर
 ३.  ४७

 करोड़  रुपये  है
 ।

 परिसरों का  भेजा  जाना  १९६२  में  शुरू  होगा  अक्तूबर  १९६३  तक  समस्त
 संभरण

 पूरा हो  जायेगा
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 मद्रास  में  क्षयरोग  के  रसायन  चिकित्सा  केन्द्र

 1३०३५.  उसा नाथ
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  क्षय  रोग  के  रसायन  चिकित्सा  केन्द्र  को  मद्रास  से  बंगलौर  हटाने  का

 प्रस्ताव  त्याग  fear  गया

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  उस  केन्द्र को  मद्रास  में  ही  बनाये  रखने  के  लिये  सहमत  हो  गई

 यदि  तो  कया  उस  के  वहां  बनाये  रखने  के  संबंध  में  कोई  शर्ते  रखी  गई

 उसे  वहां  बनाये रखने  की  शर्तों  का  प्रस्तावਂ  किसने  किया  कौर

 इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  से  क्षयरोग  के  रसायन  fate  केन्द्र

 को  मद्रास  से  बंगलौर  हटाने  का  प्रस्ताव  केन्द्र  को  अग्रेतर  कायम  रखने  के  प्रश्न  पर  निर्भर  है  जिस  पर

 अभी  मद्रास  सरकार  के  साथ  मिल  कर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 पूर्वस्तर  रेलवे  में  शारदा  नदी  पर  रेलवे  पुल

 1३०३६.  श्री  बा०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उन  के  मंत्रालय  को  पूर्वोत्तर  रेलवे की  ब्रांच  लाइन  पर

 भोरा  कौर  पलिया कलम के  बीच  शारदा  नदी  पर  बने  रेलवे  के  ऊपरी  पूल  को  चौड़ा  करने के

 ताकि  उस  पुल  को  रेल  सड़क  यातायात  दोनों  के  काम  के  योग्य  बनाया  जा  सके--श्रापना

 दान के  रूप  में  कुछ  धनराशि दी

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या

 उस  परियोजना  के  कब  तक  हो  जाने  की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  शारदा

 नदी  पर  के  रेलवे पुन  पर  सड़क  प्रो  फुटपाथ  बनाने  केਂ  प्रारम्भिक  एवं  आवर्तक  दोनों  व्ययों का  वहन

 करने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  परन्तु  उस  ने  रेलवे  द्वारा  भेजे  गये  प्राक्कलन को  प्रभी

 स्वीकार नहीं  किया  है

 उपयोग  की  दृष्टि  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इस  ग्र वस् था  में  सड़क  का  निर्माण  कार्य  पुरा  होने  की  तारीख  बताना  प्रभव  नहीं  है  |

 कयोंकि  राज्य  सरकार  ने  प्राक्कलन  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  भर  यह  सुचित  नहीं  किया  है  कि  वहू  इस

 ara के  लिये  धन  का  उपबन्ध  किन  वर्षों  में  करेगी  ।

 बरेली  से  लखनऊ  तक  चलने  वालो  पेयजल  गाड़ियां

 1३०३७.  श्री  ato  वर्मा
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इज्जतनगर  जिले  के  गार्डों  को  सीजर  गाड़ियों  को  बरेली  जंक्शन  से  लखनऊ  जंक्शन

 तक  लेजाना  लाना  पड़ता  है  ।  जब  कि  yea  सब  कर्मचारी  कौर  रेलवे  इंजन  मैलानी  जंकशन  पर

 बदले  जाते

 भ्रंग्रेजी  म

 CHEMOTHERRAPY  CENTRE
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 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  कौर

 उन  को  कितना  टाइमਂ  भत्ता  दिया  जाता  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप-मानो  सें०  :  ब्रेसनन के  साथ

 अ्रतिरिख्त व्यय  को  बचाने  के  लिये  क्योंकि यदि  मलानी  पर  गाडे  बदले  जायेंगे  तो

 अतिरिक्त  गार्डों  की  जरूरत  पड़ेंगी  ।

 समस्त  गाड  नियमानुसार  काम  करते  हैं  और  उन  को  महीने  में  २३१  घंटों  से  रिक  काम

 करनें  पर  टाइमਂ  भत्ता  मिलता  age  ही  कम  मामलों  में  उन  को  रोवर  टाइम  भत्ता  मिलता

 चूंकि कोई  भी  गाडे  केवल  इस  सेक्शन  पर  नहीं  रखे  जाते  हैं  इसलिये  उन
 को  दिये  गये

 टाइम  भत्तेਂ  का  हिसाब  लगाना  संभव  नहीं  है  ।

 पानी  जमा  होना

 1३०३८.  श्री  पो०  मिलती  :
 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंशी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६०-६१  १६६१-६२  में  पानी  के  जमाव  को  रोकने  के  लिये  कितनी राशि  व्यय
 a

 )

 वहू  राशि  किन  किन  राज्यों  में  व्यय  की  गई  ;  कौर

 क्या  राज्य  सरकारों  द्वारा  वित्तीय  सहायता  हेतु  पेश  की  गई  कोई  योजनायें  केन्द्रीय  सरकार

 के  विचाराधीन  हैं  ?

 सिंचाई  site  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान )  :  से  भ्रावश्यक  सूचना

 एकत्रित की  जा  रही  है  कौर  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 टिड्डी दल  का  संकट

 1३०३९.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मरुभूमि  टिड्डी  दल  सुचना  सेवा  लन्दन  ने  यह  पुर्व  सूचना  दी  है
 कि

 भारत  कौर  पाकिस्तान  को  मई  के  से  ले  कर  १९६२  तक  इस  AT  प्रख्यात  गम्भीर

 fegt  दल  संकटਂ  का  सामना  करना  कौर

 यदि
 तो

 इस  संकट  का सामना  करने  के  लिये  क्या  कार्य  वोही  की  जा  रही  हैं
 ।

 खाद्य  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  राम  सुलग
 :

 लन्दन  के  मरुस्थल  टिड्डी

 सुचना  सेवा  केन्द्र  की  सुचना  के  भ्रनुसार  भराने  वाले  महीनों  में  टिड्डी  सम्बन्धी  स्थिति  बड़ी  गम्भीर  होने

 का  भय  है  ।

 (१)  देश  में  टिड्डियों  के  घुसने  के  खतरे
 चो

 ध्यान  में  रखते  हुए  केन्द्रीय  टिड्डी  सुचना

 ठन  जिस  का  मुख्य  कार्यालय  जोधपुर
 में

 तकनीकी  कार्यकर्ताओं  कीटनाशी  श्रौषघियों  कौर

 नियंत्रण  के  साज-सामान  द्वारा  मजबूत  कर  दिया  गया  है  |  नियंत्रण  संगठन  जिन  टिड्डी-सीमा  चौकियों
 के

 ढारा  कार्य  करता  है  उन  की  संख्या  भी  बढ़ा
 बी

 गई  है
 ।

 भूमि  पर  नियंत्रण  कार्यों  को
 ४

 हवाई  जहाजों

 एक  बेड़े  द्वारा  सहायता
 दी

 जायेगी
 ।

 मूल  प्रंग्रे जी  में
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 (२)  उन  सब  राज्यों  को  जिन  पर  टिड्डियों  के  are  का  खतरा  पहले  ही  खबरदार कर

 शर  उन  को  यह  भी  कहा  गया  है  कि  जब  कभी  भी  झ्रावश्यकता  स्थिति का  सामना  करने

 के  लिये  पर्याप्त कदम  उठायें  |

 (३)  क्यों  कि  भारत  के  एक  स्थायी  मरुस्थल  की  सीमा  पाकिस्तान  के  साथ  मिलती

 केन्द्रीय  वनस्पति  संगरोध  संचयन  निदेशालय  पाकिस्तान  के  साथ  गहरा  ats  स्थापित

 रखता

 गोविन्द  बल्लभ  पन्त  श्रगरतत्ला

 T2080  थी  बौछारें  दत्त  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भ्र गर तल्ला  में  गोबिन्द  वल्लभ  पन्त  अस्पताल  चालू  हो  गया

 क्या  उस  अस्पताल  में  भर्ती  होने  के  लिये  ट्राउट-डोर परीक्षा  उस  अस्पताल  के  कोट

 पर  की  जाती  atk

 क्या  डाक्टरों  ait  कर्मचारियों  को  अस्पताल  के  निकट  ही  स्थायी  आवास  मिला  हुमा  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  से  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 कालान्तर  में  सभा  पटल  पर  रख  दीਂ  जायेंगी  ।

 महाराजगंज  बाजार  के  श्रासपास  पानी  को  जमाव

 1३०४१.  श्री  सोरेन  दत
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या महाराजगंज  बाजार  के  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  बहुत  ग्रीक  पानी  जमा  हो  गया

 क्या  इन  क्षेत्रों  में  मच्छर  बहुत  पनप  रहे

 यदि  तो  सरकार  का  पानी  को  बहा  कर  निकाल  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने

 का  विचार  हैं
 ?

 मंत्रो  सुदामा  नायर  )  महाराजगंज  बाजार  के  रास  पास  तीन

 बड़  तालाब  शर  खा  हूं

 नहीं  ।  तीनों  तालाब  साफ  हैं  ।  खाईयों  में  बरसात  के  मौसम  में  मच्छर  पनप  सकते  हैं
 ।

 शअ्रगरतला  नगरपालिका  मे  उन  भाईयों  को  पाट  देने  का  निर्णय  किया हैं
 ।

 उड़ीसा में  रेलवे  स्टेशन

 1३०४२.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  पंच  योजना  अवधि  में  उड़ीसा  के  निम्नलिखित  स्टेशनों  की  लाइन

 (3)
 साई  ग्रोवर  स्टेशन  क्षमता  बढ़ाने  का  काई  प्रस्ताव  हैं  :  (१)  (२)  बाइबिल

 कौर  (४)  देवघर

 ee  ee

 दि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या हैं

 मूल
 श्रूग्जा  म
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 ध्यान  दिलाना

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  थ्रो  सें०  वें०  राम स्वामी  )  (=)  बरामद  कौर  बाइबिल

 के  बीच  सेक्शन  क्षमता  को  बढ़ाने  का  प्रश्न  विचाराधीन  हैं  ।  पदपहाड़-देवझर-बांसपानी  सेक्शन

 कीं  क्षमता  aet  की  रेल  सेवाओं  के  लिये  पर्याप्त है  ।

 ब्यौरा  तभी  ज्ञात  होगा  जबकि  चालू  जांच  पूरी  हो  जायेंगी
 ।

 के
 चिड़ियाघर  में  महामारी

 1२०४३.  थी  ब्रजेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 >.
 Qs  तौर क्या  पिछले  तीनदरुवर्षो

 में  दिल्ली  के  चिड़ियाघर  में  कोई  महामारी  फैली

 (@)  १६६०-६१  कौर  SEG V—ER  में  कितने  पशु  मरे  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  डा०  रास  सुलग  सिंह  )  ।  नहीं

 वर्ष  मृत्यु  संख्या *

 PEXE—FO  BRE

 ZEGO—FE  २५६

 ३८ PERI—ER

 १९६२  तक  )  |

 *इस  संख्या  में  पक्षों  भी  सम्मिलित  है  ।

 a

 भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषयों  at  are  ध्यान,[दिलाना

 jet  में  तम्बाकू  के
 लिये  एगमाकें की

 पचिया

 देने  में  सरकार की  कथित  सफलता

 T8To  सारा दीश राय
 :
 में  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  का  ध्यान  सरकार  गन् ट्र च्े  में

 तम्बाकू  के  लिए  एग  माक  लेबलों  का  संभरण
 न

 कर  सकने  की  शोर  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  निवेदन

 करता  हुं  कि  वे  उस  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  दें  ।

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री (  थी  कण
 म०  थामस )

 2
 तम्बाकू  का  निर्यात  के  प्रयोजनों

 के  लिए  श्रनिवायं  किस्म  नियंत्रण  किया  जाना  हैं  ।  इसलिए  संदेशा  भेजे  जाने  वाले  समस्त  माल  पर

 एग  जज  लेबल  होने  चाहियें  ।  सुरक्षा  के  कारणों  से  ये  लेबल  सामान्यतया  कलकत्ता  स्थित  सर्वे  फ़

 इंडिया  प्रेस  या  भारत  सरकार  के  किसी  मृद्रणालय  में  छापे  जाते  है  ।  एग  मार्क के  aia  ग्रेडिंग

 कार्य बढ़  जाने  कौर  मुद्रणालयों
 की  सीमित

 क्षमता  के  कारण  अस्थायी कमी  पर  विजय
 पाने  के

 लिए  कदम  उठाये  गये  है  और  उठाये  जा  रहे

 तम्बाकू के  लेबलों  की  कमी  इस  कारण  कौर
 भी

 बढ़  गई
 कि  इस  वर्ष  अन्य  तम्बाकू  पैदा  करने

 वाले  केशों  की  फसल  खराब  हो  जाने  के  कारण  भारतीय  तम्बाकू  की  इतनी  मांग  हुई  जितनी  पहले

 का कभी  नहीं  हुई  थी
 ।

 परन्तु  तम्बाकू  के  ग्रेडिंग  कार्य  में  गत्यावरोध  नह —_—

 ं  gar
 e

 क्योंकि  गुन्टूर  को

 मूल  awe  में
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 झोर  ध्यान  दिलाना

 पसार  गाड़ी  झर
 विशेष  वाहक  द्वारा  भेजे  गये  हैं  ।  वस्तु ग्र ों के  एंग  मार्क  लेब  उपयुक्त

 परिवहन  करके  तम्बाकू  के  काम  में  लाये  गये

 सारा दीद  राय  :  क्या  यह  सच  नहीं  कि  लेबलों  की  कमी  के  कारण  के  उत्पादकों

 को
 ate  व्यापारियों को  बहुत  कठिनाई  st  var हैं  कौर  तम्बाक  के  निर्यात  में  बाधा  पड़  रही  हैं

 ?

 जरी  ८. हू०  स०  थामस
 «

 ग्रेडिंग के  कार्य  में  कोई  बाधा  नहीं  पड़ी  ।  वर्तमान  स्थिति  हैं  कि

 महने
 के

 दोष
 के  लिए  ४०

 हजार  लेबल
 च fed

 प्रेरणा  हमारे  पास
 ६०

 हंजार  लेबल  जुलाई
 के  पहले

 सप्ताह
 में  ६०  हजार  प्रौढ़  लेबल  उपलब्ध  हों  जायेंगे  ।  इस  वर्ष  लेबलों की  मांग  २  करोड़  या  ठीक  ठीक

 १.८४  करोड़  होगी  ।  बढ़ा  हुई  मांग  को  पूरा  करना  सम्भव  नहीं  फिर भी  हर  सम्भव  कदम
 उठाया  जा  रहा हैं  ।

 पाकिस्तान  की  सदस्य  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  पर

 कथित  कब्जा

 ध्यान  पाकिस्तान  की  सौ  द्वारा rat  कार्ली
 :  में  प्रधान  मंत्र

 परिचय  बंगाल  में  दक्षिण  बेरुबाड़ी  में  बहुत  बड़े  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  पर  कथित  कब्जे  कौर  सैनिक

 बनिए  जाने  को  अरार  दिलाता  हूं  और  निवेदन  करता हूं  कि  वे  इस  सम्बन्ध
 में

 वक्तव्य  दें
 |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुधक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नहरू  )

 जलपाईगुड़ी  के  डिप्टो  कमिशनर  से  प्राप्त  रिपार्ट  के  अंसारी  ८  जून  को  लगभग  ४०  प्राकिस्तानी  सेनिक

 दक्षिण बेरुबाड़ी
 से

 हमारी  पुरानी  कूचबिहार  की  चिर  भूमि  में  घुस  श्राये  ate  वहां  खाइयों  बना  कर

 बैठ  ५ गप  |  जलपाईगुड़ी  के  डिप्टी  कमिश्नर  ने  दीनाजपुर  के  डिप्टी  कमिश्नर

 से  टेलीफोन  पर  विरोध  प्रकट  किया  ।  जलपाईगडी के  पुलिस  सूप  रिन्टन्डेन्ट  भी  पुलिस  दल  लेकर  वहीं
 ५

 गय  |

 के  भ्रनुसार  पाकिस्तानी  सेना  के  कमांडर  ने  जलपाईगुड़ी  के  पुलिस नवीनतम
 सुचना

 के

 रिन्टेन्डेन्ट के  साथ  भेंट  के  पश्चात्  खाइयों  को  पाटना  स्वीकार  कर
 परन्तु

 इस  बात  पर
 ज़ोर

 दिया  कि  ag  क्षेत्र  पाकिस्तान  का  हैं  ।  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  भी  पूर्व  पाकिस्तान  सरकार  से

 कड़ा  विरोध  प्रकट  किया हैं  ।  दीनाजपुर  के  डिप्टी  कमिश्नर से  मामला  तय
 करने

 ग्र  अ्राक्रात  क्षेत्र  को  खाली  करने  वे  लिए  जलपाईगुड़ी  के  डिप्टी  कमिश्नर  से  भेंट  करने  का  ग्रनरोघ

 किया  गया  हूँ  किन्तु  बैठक  का  समय  तौर  स्थान  ai  निश्चित  नहीं  किया  गया
 ।

 पच्ची  हेम  सरकार  ने  बलपूर्वक  उन्हें  हटाने  का  प्रयत्न  क्यों  नहीं  किया

 दो  केशों  के  बीच  झगड़े  इस  तरह  नहीं  निपटाये  जाते  ।  उनकों
 पश्च  जवाहरलाल

 नहरू
 :

 उचित  तरीके  से  हटाना  लड़ाई  कर  के  नहीं  ।  हम  लड़ाई  से  बचना चाहते  कयोंकि  लड़ाई

 की  प्रवृत्ति  से  कोई  झगड़ा  हल  नहीं  होता  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  श्रीमद्  चूंकि  पश्चिमी  बंगाल  श्र  पाकिस्तान  की  सीमा  पर  श्रेया-दिन

 इस  तरह  की  घटनायें  हो  *ही  इसलिए  क्या  वहां  पर  इस
 बीच  में  पहरा  देने  में  शौर  कड़ाई

 र  दी  जायेंगी  ?

 a

 मूल  अंग्रेजी  मं
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 शर  ध्यान  दिलाना

 at  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 पहरा  तो  दिया  जाता  हैं  ।  दरया
 के

 बीच  में  जमीन  जो  कभी

 आती  कभी  जाती  हैं  और  इस  में  बहस  gar  करती  हूं  ।  सरहद  पर  कई  जगह  ऐसी  बहस हैं  ।

 उस  में  पूरा  ज्यादा  देने  से  कुछ  खास  तो  हासिल  नहीं  होगा  ।  एक  बेजा  कार्रवाई  कोई  तो

 उस  को  वहां  से  हटाना  हैं  प्रौर  हम  ने  यह  तरीका  तय  किया  हैं  कि  बहस  कर  के  प्रौढ़  साबित  कर  के

 हटाये  शर  ऐसा  ही  हम  ने  किया है

 सांभर  झील  के  निकट  सवारी  गाड़ी  कौर  बस  के  बीच  हुई  टक्कर

 fat  नायर
 :  में  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  जयपुर  के  निकट  एक  यात्री

 गाड़ी  पौर  परिवहन  बस  की  टक्कर  को  कौर  दिलाता हूं  ।  जिसके  परिणामस्वरूप  २६  व्यक्ति  मारे

 गंगे  तथा  अ्रतेक  wea  व्यक्ति  घायल

 रेलवे  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  सें०  :  ११-६-१९६२  को  दिन  में  लगभग

 PI.RK  बज  जब  कि  शहरी  फूलेरा-जोधपुर-मारवाड़  पैसेंजर  पश्चिम  रेलवे  के  फुलेरा  श्र  सांभर

 झील  स्टेशन  के  बीच  चल  रही  एक  ऐसे  रेलवे  फाटक  जिस  पर  कोई  चौकीदार  नहीं  एक

 यात्री  बस  रेल  गाड़ी  से  टकरा  गई  |  टक्कर  के  परिणामस्वरूप  बस  चकनाचूर  हो  गई  ।  बस  के  १७

 यात्री  sar  वक्त  मर  एक  अस्पताल  ले  जाते  समय  मर  गया  श्र  ७  यात्री  उसी  दिन  बाद  में

 अस्पताल  में  मर  गधे  ।  बस  के  अन्य  २३  व्यक्तियों  को  चोटें  ।

 घायलों  को  घटनास्थल  पर  प्राथमिक  चिकित्सा  की  गई  ।  डाक्टरी  सहायता  स्थानीय  सांभर

 झील  के  अस्पताल  से  प्राप्त  को  गई  ।  रेलवे  डाक्टर  श्र  wea  रेलवे  अधिकारी  भी  तुरन्त  घटनास्थल

 पर  पहुंच  गये  ।  घायलों  को  तुरन्त  सांभर  झील  साल्ट  अस्पताल  में  भेज  दिया  गया  ।  ६  घायलों  को

 aaa  मार्नासह  अस्पताल  में  भेजा  गया  था

 वरिष्ठ  पश्चिम  रेलवे  ने  भ्र स्प तालों  में  घायलों  को  कौर  दुर्घटनास्थल  को

 देखा  ।  दुर्घटना  के  कारण  का  पता  लगने
 के

 लिये  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  द्वारा
 संयुक्त  जांच

 का

 mea  दे  दिया  गया  है  ।

 fet  avatar  नायर  bd  में  मंत्री  महोदय  से  पूछना  area  हूं  कि  दुर्घटना  की  गम्भीरता  को

 देखते  हुए  एक  न्यायिक  जांच  क्यों  नहों  कराई  जाती  ?

 रेलवे  मंत्री  (  थी  स्वर्ण  सिंह  )  दुर्घटना  पर  सामान्य  चर्चा  के  समय  हम  सारे

 तथ्य  सदन  के  सामने  रख  देंगे  ।  हम  में  कई  त्रुटियां  होंगी  किन्तु  यह  समझना  कठिन  हैं  कि  इस

 दुर्घटना  में  जो  दिन  के  समय  हुई  हमारा  दोष  कया  हैं  ।  बस  या  ट्रक  वालों  को  स्वयं  देखना  चाहिये

 कि  कोई  रेल  गाड़ी  तो  नहीं  तरा  रही  ।  इस  घटना  के  परिणाम  यद्यपि  गम्भीर  फिर  भी  यह  नहीं

 जा  सकता  कि  रेलवे  का  दोष है  ।

 मैं  act  करना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तानी  में  भी  कुछ  बता  दें  तो  बड़ी  मेहरबानी
 के  के  क  क  क  क

 pret  महोदय
 :  अब

 पाप  सवाल  भी  करना  चाहते  हैं  या  नहीं  ?

 थी  बागड़ी
 :

 बगैर  समझे  क्या  सवाल  ?

 मून  अंग्रेजो  में
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 अर  ध्यान  दिलाना

 श्रमिक  महोदय :  समझते  आपको  मालूम  नोटिस  भी  दिया
 है

 कौर  waar

 मै  जो  वाकयात  निकले  उनका  भी  झ्रापको  इल्म  है  ।  ड्राप  सवाल  करना  चाहते  हैं  या  नहीं  ?

 at  बागड़ी
 :

 सवाल  तो  करूंगा  ही  |

 जब  से  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  बने  तब  से  ऐसा  कोई  ही  भाग्यशाली  दिन  होगा  जिस  दिन

 कि  एक्सीडेंट  की  खबर  सुबह  में  पढ़ने  को  न  मिलती  हो  |  बार  बार  इसਂ  हाउस  के  क  क  क  के  के  क  क

 पहलाद  श्राप  क्या  चाहते  हैं
 ?

 थी
 :  सवाल कर  रहा  हूं

 ।
 बार  बार  इस  सदन  में  आपकी  माफंत  सवाल  किया  गया  है  कि

 हाईकोर्ट  के  जज  या  किसी  गैर  सरकारी  ats  के  द्वारा  इनक्वायरी  कराई  जाए  लेकिन  आनरेबल  fiche

 स्टर  साहब  रेलवे  कमिश्नर  कौर  इंसपेक्टर  पर  ही  हुए  हैं प्र ौर  उन्हीं  से  इनक्वायरी  करवाना  चाहते

 इस  नहूसत से  देश  को  बचाने  के  लिए  क्या  श्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  कौर  नहीं  तो  कम  से  कम

 कैबिनेट  की  मीटिंग  बुला  करके  उनसे  सलाह  मश्विरा  करके  कोई  कदम  उठाने  की  राय  नहीं  रखते  हैं

 शर  कया  ऐसी  राय  नहीं  हैं  कि  किसी  हाईकोट  के  जज  द्वारा  या  ट्रिब्यूनल  के  द्वारा  इनक्वायरी

 करा  ली  जाए  ताकि  इस  देश  को  art  के  लिये  तो  इन  ऑक्सीडेंट्स  से  बचाया  जा  सके
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  बतलाना  चाहता  हुं  कि  यह  कोई  इतनी  बड़ी  बात

 नहीं  है  जिसके  लिए  कैबिनेट  के  पासਂ  जाना  पड़े  ।  प्यार  कोई  जरूरत  समझी  जाएगी  कौर  जिस  भी

 समझी  set
 कि

 पहलेਂ  कभी  समझी  गई  arse से  चार  या  पांच  साल  तो

 दाल  इनक्वायरी  भी  हो  सकती  है  ।  मगर  जहां  तक  इस  एक्सीडेंट  का  ताल्लुक  मुझे  बिल्कुल  इस  बात

 की  समझ  नहीं  कराती  है  कि  इसमें  ज्यूडिशियल  इनक्वायरी  भी  क्या  करेगी  ।  दिन  का  वक्त  था  जब  एक्सीडेंट

 सामनेਂ  एक  लेवल  क्रासिंग  एक  बस  प्रौर  उसने  यह  ख्याल  नहीं  ड्राइवर  ने  नहीं

 किया  कि  सामने  गाड़ी  or  रही  है  कौर  वह  बीच  में  टक'रा  गई  ।  अब  इसमें  हाईकोर्ट  जज  या  कोई

 जज  क्या  करेगा  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।

 गया ?

 fat  वॉरियर
 :

 लेकिन  इस  गेट  या  लेविल  क्रासिंग  पर  कोई  चौकीदार  क्यों  नहीं  रखा

 श्री  स्वर्ण  सिंह
 :

 देश  में  ऐसे  हजारों  गेट  हैं  जहां  चौकीदार  नहीं  रहते  ।.  अन्य  देशों  में  भी  ऐसे

 रेलवे  गेट  हैं
 ।

 संसार  की  सभी  रेलवेज  में  ऐसे  बहुत  से  गेट  होते  हैं  जहां  कोई  भी  झ्रादमी  तैनात  नहीं  किया

 इसलिये  कि  वहां  यातायात  इतना  अधिक  नहीं  होता  कि  ट्रेन  खाने  के  समय  उसे  बन्द  करने  की

 भ्रावदयकता  फिर  सड़क  यातायात  के  उपभोक्ता  भी  तो  सावधानी  हैं  |

 शची  हेम  माननीय  मन्त्री  ने
 तो

 दुर्घटनाओं  कीਂ  सारी  जिम्मेदारी  सड़क  का  उपभोग

 करने  वालों  पर  हीਂ  रख  दी  है
 ।

 दुर्घटनाओं  की  बढ़ती  हुई  संख्या  की  दृष्टि  क्या  यह  ठीक  नहीं  होगा

 कि  जिन  रेलवे  गेटों  पर  दुर्घटनायें  हो  चुकी  वहां  चौकीदार  अवद्य  रखे  जायें  ।

 पन्नी  स्वर्ण  सिह :  यह  तो
 चर्चा

 का  विषय  लेकिन  सैद्धान्तिक
 रूप  में  में मानता हूं  कि

 यदि  किसी  लेबिल  क्रासिंग
 पर

 यातायात  काफी  ahs  तो  वहां  हमें  गेट  बना  कर  एक
 चौकीदार

 रखना  ले  किन  कभी  मेरे  पास  ऐसा  कोई  सबूत  नहीं  है  कि  इस  सड़क  विशेष  पर  यातायात  इतना

 बढ़  चुका  हैँ
 कि  वहां  एक  गेट  कौर  उस  पर  एक  चौकीदार  रखने  की  हो

 ।

 मूल  मंत्रीजी  में
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 के  साथ  हुए  करार  के  बारे  में  वक्तव्य

 श्री  भक्त  माननीय  उपमंत्री  जी  के  वक्तव्य  में  कहा  गया  है  कि  साम्भर  स्टेशन  के  थोड़े

 दूर  बाहर  जाने  के  बाद  ही  यह  एक्सीडेंट  घटित  gar  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  कम  से  कम  ऐसी

 जगहों  जहां  पर  इतना  ज्यादा  ट्रैफिक  होता  wa  कम  से  कम  रेलवे  बोर्ड  कृपा  करेगा  कि  वहां

 चौकीदार  रख  दिया  जाये  गेट  बनवा  दिया  जाये  ?

 स्वयं सिंह
 :  इसका  जवाब  मैं  पहले  ही  दर्ज  कर  चुका हूं  ।

 ध्या लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  क्या  रेलवे  प्रशासन  घायलों  या  मृत  ot  क्यों  के

 परिवारों को  प्रतिकर  देगा  ?

 श्री  श्रवणसिंह  :  रेलवे  प्रशासन  कुछ  मामलों  में  प्रतिकर  देता  है  ।  इसका  निर्णय  प्रतिकर

 आयुक्त करता  है  |

 fart  :  जहां  चौकीदार  नहीं  रखे  उन  लेविल  क्रासिंग ों

 पर  एक  गेट  या  लोहे  की  जंजीर  रहती  है  ।  FAT  इस  पर  भी  वैसा  कुछ  था
 ?

 पृश्नी  स्वरण सिह
 :  एसी  सभी  लेविल  क्रासिंग ों  पर  तो  वैसीਂ  व्यवस्था नहीं  रहती  ।

 पृश्नी  हाजी  एकਂ  औचित्य  प्रदान  है  ।  श्राप  स्थगन  प्रस्तावों को  ध्यान  दिला ग्रो

 प्रस्तावों की  पूर्व  सुचना मान  लेते  हैं
 ।
 में  पूरे  सम्मान  के  साथ  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  अध्यक्ष

 की  शाक्ति  सीमित  है  |  स्थगन  प्रस्ताव  के  प्रवेश  होने  या  न  होने  का  निर्णय  सभा  ही  कर  सकती  है  ।

 माननीय  मन्त्री  ने  अपना  कोई  दायित्व  ही  नहीं  माना है  ।  श्रीलंका  अब  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर

 अरपना  विनिणंय देना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  प्रामीत्य  cea  की  कोई  बात  नहीं  ।  माननीय  मन्त्री  ने  दायित्व  से  इंकार

 नहीं  किया  है  ।  उन्होंने  केवल  इतना  कहा  है  कि  सड़क-उपभोक्ताग्ों  का  भी  कुछ  दायित्व  होता है  ।

 उनको  भी  थोड़ी  सावधानी  रखनी  चाहिये  ।

 समां ale  लाव

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 मोटर  गाड़ी  श्रधघिनियम  के  घिन  अधिसूचना

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 नौवहन  मंत्री  (  श्री  राजबहादुर  ः

 में  मोटर  गाड़ी
 १९३६

 की
 घारा  १३३  की  उप-घारा  (३)  के  अन्तर्गत  त्रिपुरा  मोटर  गाड़ी  geuy F में

 कुछ  संशो  घन  करने  वाली  दिनांक  २४  १९६१  के  त्रिपुरा  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या

 एफ  ८(  ६)  एम०  वी०/६१  की
 एकਂ  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखी  गई

 ।
 देखिये

 संख्या  एल०  टी ०  —=858/G2  |

 Sorrento

 सेन्ट्रल  प्रिन्सेस  मेंगनीय  कौर  कम्पनी  लिमिटेड  के  साथ  हुए
 करार  के

 बारे में  वक्तव्य

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  (sit  के०  दे०  :  वक्तव्य काफी  लम्बा

 महोदय  :  इसे  पटल
 पर  रखा  जा  सकता  है  ।

 मूल  भ्र ग्रेजी में
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 बात  चीतਂ  के  बार  में  वक्तव्य

 कठ  दे०  मालव य
 :  श्रीमान्  म  सेंट्रल  प्रोविसिओन्  मैंगनीज  घौर  कम्पनी  लिमिटेड

 के  साथ  हुए  करार  के  बारे  में  एकਂ  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  है  ।  परिशिष्ट ४

 aq  संख्या  २६]

 es  cary  ool

 ब्रिटेन  कौर  यूरोपीय  श्रमिक  समुदाय  के  बीच  चल  रही  बातचीत  के  बारे

 में  वक्तव्य

 श्र  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (eft  मनु भाई  दाह )  प्रभी  कुछ

 दिन  पहले  कई  माननीय  सदस्यों  ने  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  ब्रिटेन के  प्रार्थना

 qa  के  सम्बन्ध  में  चलने  वाली  वार्ता  का  उल्लेख  किया  था  ।  तब  उस  पर  मेंने  कहा  था  कि  मैं  शीघ्र

 ही  उसके  सम्बन्ध  में  एकਂ  वक्तव्य  दूंगा  ।

 साझा  बाजार  बनने  से  पहले  भी  पाश्चात्य  देशों  के  हमारे  व्यापार  से  सम्बन्धित  कई  समस्यायें

 बिना  हल  की  हुई  पड़ी  गौर  रोम  की  सन्धि  के  बाद  तो  वे  ate  भी  बढ़  गई  हैं  ।  हम  उनमें  कुछ

 बदल  कराने  के  लिये  अलग  wer  विभिन्न  देशों  से  वार्ता यें  करते  रहे  हैं  ।  उसी  के  फलस्वरूप  PER R के

 मध्य  में  जमनी  जूट  के  हमारे  माल  पर  से  कुछ  प्रतिबन्ध  हटाने  को  तैयार हो  गया  था  |  साझा  बाजार

 ने  देशों  के  साथ  हमारा  व्यापार  सन्तुलन  फिर  भी  दिन-दिन  बिगड़ता  गया  exo  में  उनके

 साथ  हमारे  व्यापार  में  निर्यात  का  भाग  लगभग  ५  करोड़  रुपये  भ्रधघिक  लेकिन  FeKO  में  उसमें

 भग  १२५  करोड़  रुपये  का  घाटा  हो  गया  था  |  की  मात्रा  निर्यात  के  मुकाबले  तीन  गुनी

 हो  गई  थी  ।  हम  कोशिश रहे  हैं  कि  साझा  बाजार  के  ये  प्रौद्योगिक  रूप  से  उन्नत  देश  भारत  जैसे  कम

 विकसित  रेश  को  कुछ  व्यापार  सम्बन्धी  रियायतें  दे  दें  ।

 यदि  ब्रिटेन
 भी

 साझा  बाजार  में  शामिल  हो  जायेगा तो  हमारे  लिये  कुछ  नयी  समस्यायें पैदा

 हो  जायेंगी  ।  इसलिये  कि  ब्रिटेन  के  साथ  हमारा  व्यापार  बसें  से  काफी  जमा  5.0  है श्रौर  उसे  प्रफुल्ल

 इत्यादि  से  विमुक्ति  मिली हुई  है  ate  कुछ  वरीयता यें
 भी  दी  जाती  हैं  ।  उससे  हमारे

 व्यापार  को  काफी

 हानि  पहुंचेगी  ।  हम  यह  तो  मानते  हैं  कि  उसके  साझा  बाजार  में  are  होने  से  हमारे  व्यापार  को

 श्रुतविद  लेकिन  शामिल  होने  या  न  होने  का  अन्तिम  निर्णय  ब्रिटेन  के  अपने  हाथ  है  ।  हमने  उस

 दिशा  में  पर्याप्त  परित्राण  दिये  जाने  की  बात  ब्रिटिश  सरकार  के  सामने  रख  दी  ब्रिटिश  सरकार  ने

 साझा  बाजार  की  वार्ता  के  सिलसिले  में  उनका  ध्यान  रखने  की  बात  मान  ली  है  ।  ब्रिटेन  को  भारत  के

 ही  नहीं  प्राय  राष्ट्र  मण्डलीय  देशों  के  हितों  का  भी  ध्यान  रखना  पड़ेगा  ।  उसे  कहां  सफलता  मिलेगी

 यह  तो  साझा  बाजार  के  प्राय  देशों  के  रुख  पर  निर्भर  करेगा  ।  इसीलिये  हमने  उन  देशों  के  सामने  भी

 अपनी  कठिनाइयां हैं  ।  सभी  सदस्य  देशों  के  पास  हमने  एक ज्ञापन भेजा  जिसकी एक  प्रति  मैं

 सभा  पटल  पर  रख  रहा  हूं  ।  में  रखीं गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  Sto ——= E/E II |]  ॥

 मैं  आपका ध्यान  ज्ञापन  के  पैरा  ५  की  दौर  आकर्षित करना  हूं  जिसमें  समस्या त्रों के

 व्यावहारिक हुए  की  बात  कही  गई  है  ।  आशा  है  कि  वे  सभी  देश  भारत  के  विकास  में  रुचि  लेंगे  शौर

 हमारे  निर्यात  व्यापार  को  पर्याप्त  परित्राण  देने  पर  सहमत  हो  साझा  बाजार  के  सदस्य  देशों  प्रो

 aa  देशों  के  बीच  पिछले  कुछ  वर्ष  में  व्यापार  बढ़ा  पर  के  निर्यात-व्यापार में  उससे  कोई  वृद्ध

 नहीं हो  पाई  है
 ।

 ग्ाशा हू ह र स  कि  वे  भारत  से  होने  वाले  निर्यात  को  अपने  यहाँ
 प्रौढ़  मात्रा में  खपाने

 के  लिये  तैयार  हो  जायेंगे

 मूल  waist  में
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 [at  मनुभाई

 हमें  इन  मसलों  पर  ब्रिटिश  सरकार  के  राष्ट्र मण्डलीय  सम्बन्धों  के  att  डंकन

 सैण्डी  के  साथ  वार्ता  करने  का  मिलेगा
 |

 वह  भारत  वाले  हैं
 ।

 उन  विस्तारों
 के  दौ

 रान  समुदाय

 कें  देशों  के  हमारे  राजदूत  भी  उपस्थित  रहेंगे  ।  ara  हैं  कि  ब्रिटेन  और  साझा  बाजार  के  देश  हमारे

 केश के  श्रधघिकारों  का  सम्मान  करेंगे  |  हम  प्रयास  जारी  ि भ (खग  |

 सभा  भली  भाति  समझती  है  कि  orth इस  अवस्था  पर  वार्ता ग्र ों का  अधिक  ब्यौरा  जुटाना  मेरे

 लिये  सम्भव  हीं  ।  ज्ञापन  में  उसकी  रूप  रेखा  दीਂ  गई  है  ।

 काय  मंत्रणा  समिति

 दूसरा  प्रतिवेदन

 संसद  मंत्री  (  श्री  सत्यानारायण  सिंह )
 :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  समय  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  द्वितीय  प्रतिवेदन  जो  ११  2ERR  को  सभा

 में  उपस्थिगपित  किया  गया  था  सहमत  है  पै

 झिझक  महोदय
 ॥  प्रदान  वह  है  :

 ag  सभा  कार्य  मत्रणा  समिति  के  द्वितीय  प्रतिवेदन  जो  ११  FERR  को  सभा

 में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 tee

 अ्रनुदानों
 की

 विस  मंत्रालय

 महोदय
 :  कर्ब

 सभा  वित्त  मंत्रालय  की  अनुदानों की  मांगों  पर  आगे  करेगी
 ।

 न०  सबसे  पहले  तो  वहं  समझ  लेना  कि  संसार  का

 कोई  भी
 देश  विदेशों  सहायता  के  बिना  भ्र पना  श्रमिक  विकास  नहीं  कर  पाया  इसलिये  विदेशी

 सहायता  के  लिये  कोशिश  करना  वित्त  संचालन  की  कोई  त्रुटि  नहीं  बताता  |

 वह  भी  तृतीय  योजना  में  शामिल  है  कि  भारत  उसके  लिये  विदेशों  से  सहायता  मांगेगा  ।  सभा

 को  यह  कमाल  ही  मालूम  है  ।

 सभा  ने  इस  योजना  को  अनुमोदित  किया  है  ।  इसलिये  इस  पर  पुरी  गम्भीरता  से  विचार  करना

 चाहिये
 |

 हमें  इस  अवस्था
 पर

 देश
 की

 बागडोर  सम्भालने  वालों  के  हाथ  मजबूत  करने  चाहियें  ।

 एक  बात  ग्रोवर  हमें  समझ  लेनी  चाहिये  कि  व्यान  संकट  विकासशील  व्यवस्था  का  परिणाम

 मन्त्रालय  का  उसमें  कोई  दोष  नहीं  है  ।

 fas  wast  में
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 भारत  उन  सभी  देशों  का  आभारी  है  जो  उसकी  सहायता  कर  रहे  है  ।  हम  करारों  और

 वचन  का  पूरा  सम्मान  कर  रहे  हालांकि  उनमें  से  कुछ  भारत  के  श्रमिक  हित  में  नहीं  है  ।  हम  अपने

 दायित्वां  का  परम  पवित्र  मानते  है  ।  हम  किसी  भी  देश  को  नाराज  नहीं  करना  चाहते  ।  हमने  ऐसी  कोई

 भा  सहायता  स्वीकार  नहीं  को  जिसके  पोछे  कूछ  शर्तें  लगी  हों  किसी  विशेष  उद्देश्य  से  ।

 hear  मुद्रा  के  संकट  से  उबरने  के  लिये  हमें  तीन  काम  करने  है  लोग  जुट  कर  मेहनत

 निर्वात  data  को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  दी  शौर  विदेशी  बाजारों  में  प्रतियोगिता  करने

 को  क्षमता  की  जायें  ।  वैदेशिक  बाज़ारों  में  सफल  प्रतियोगिता  करने  के  लिये  हमें  अपनी  कृषि

 अर्थ-व्यवस्था  र  ऊंचे  स्तर  पर  ले  जाना  पड़ेगा  ।  कृषि  वस्तुयें  की  कमी  न  होने  पर  उनके  मूल्य

 भों  ऊचे  नहीं  जायेंगे  ।  जरूरी  हैं  कि  कृषि  उत्पादन  की  लागत  घटाई  जाये  |  यदि  उत्पादन  आधिक  रूप

 से  लाभदायक  नहीं  ate  जोतें  दिन  दिन  छोटी  होती  जायेंगी  तो  फिर  भूमिਂ  की

 उत्पादकता
 क

 अनुपात  में  कृषि  पर  निर्भर  रहने  वाले  लोगों  की  संख्या  कहीं  अधिक  बढ़  जायेगी  ।  दस

 समस्या  का  हल  कर  लेने  पर  निर्यात  संवर्धन  में  सफलता  मिल  सकेगी  ।

 चूंकि  pie  राज्य  का  विष  सिसली  राज्यों को  इसके  महत्व  के  प्रति  झा गाह कर  देना  चाहिये

 भारत  सर  शर  प्रौढ़  योजना  आयोग  इस  दिशा  में  भरसक  प्रयास  कर  रहे  है  ।

 हमें  पूरा  तौर  पर  समझ  लेना  चाहिये  कि  कृषि  श्रेय-व्यवस्था  के  gag  बनाये

 करण  में  अधिक  प्रगति  नहीं  की  जा  सकेगी  ।

 जब  एक  ऐ  सो  व्यवस्था  ग्रा  गई  हैं  कि  वित्त  मन्त्री  को  बड़-बड़े  उद्योगपतियों  श्र  भूतपूर्व  शासकों

 के  साथ  सम्पर्क  स्थापित  करके  उनमें  राष्ट्रीय  हितों  के  प्रति  जागरुकता  पैदा  करने  की  कोशिश  करनी

 चाहिये  ।  ऐसे  लागों  को  विदेशों  में  जमा  अपनी  केश  के  हित  के  लिये  सम्मानित  करनी  चाहिये  ।-

 साथ  हमें  देश  की  व्यय-पद्धति  की  जांच  करनी  चाहिये  ।  यह  एक  ऐसी  अवस्था  हैं  कि

 हमें  देश  कौर  व्यक्ति  की  श्रावश्यकताश्ों  में  एक  संतुलन  पैदा  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 विदेशीਂ  सहायता  पाने  के  लिये  हम  कभी  इस  देश  के  पास  जाते  हैं  तो  कभी  उस  देश  के  पास  ।:

 लेकिन  हमारे  देशवासियों की  जो  ऋण  राशि  विदेशों  में  पड़ी  उसमें  से  वे  कुछ  भी  घन  देवा  को

 देना  नहीं  चाहते हैं  ।

 मेरा  एक  सुझाव  यह  भी  है  कि  देश  में  जिस  ढंग  से  व्यय  होता  है  उसकी  भी  जांच  होनी  चाहिये

 अरब  वहू  समय  AT  गया  है  जब  हमें  व्यक्तियों  की  श्रावश्यकताओओं  के  विपरीत  देश  की  श्रावश्यकताश्रों

 का संतुलन करना  चाहिये  हमें  इस  रास्ते मे  खाने  वाली  सभी  कठिनाइयों का  सामना भी  करना

 चाहिये  |

 fart  उसा  नाथ
 +

 योजना  are  विकास
 की

 नीति  काफी  पिछड़ी  है
 ।

 प्रत्येक  राज्य

 का  कुछ  न  कुछ  भाग  पिछड़ा  है
 ।

 भूतपूर्व  रियासत  बहुत  पिछड़ी  हैं
 ।

 कौर  जब  इन्हें  सामान्य  राज्यों

 का  रूप  दिया  गया  तो  इनकी  ददा  भी  खराब  हो  गई
 |

 सरकार  को  चाहिये  कि  राज्यों  के

 इन  पिछड़े  क्षेत्रों  का  पुरी  तेज़ी  के  साथ  विकास  करे  ताकि  ये
 भी

 अन्य
 राज्यों

 के
 समान  स्तर

 पर
 झा

 सकें  |  लेकिन  हम  देख  रहे  हैं  कि  सुधार  करने
 की

 जन पक्ष  इनकी  ही  हो  रही  है
 |

 पुदुकोट्टई  ate  रामनाथपुरम्  बहुत  ही  पिछड़े  क्षेत्र  वहां  पर  उद्योग
 की

 स्थिति  दिन  प्रतिदिन

 खराब  होती  जा  रही  है  ।  कृषि
 की

 दृष्टि  से
 भी  यह  बहुत  पिछड़ा  क्षेत्र  इन  दोनों  क्षेत्रों  के

 सम्बन्ध

 टी  सिचाई

 मैं  कोई
 विशेष  उपाय  अपनाने  चाहिये  ।  कांवरी  से  एक  नहर  निकाल  देनी

 हो

 fae  मं प्रजा  में
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 योजनाश्रों  को  भो  लागू  करना  राज्य  सरकारों  का  कहना  हैकि  इन  छोटी  सिंचाई  योजनाकारों

 तथा  इस  नहर  से  ५  प्रतिशत  की  राय  नहीं  होगी  ।  मेरा  विचार  है  कि  राज्य  सरकार  को  ऐसा  नहीं

 सोचता  चाहिये  ।  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  का  उद्देश्य  तो  बल्कि  यह  होना  चाहिये  कि  इन

 पिछड़े  क्षेत्रों  का  हर  तरह  से  विकास  हो  ।  चालीस  नम्बर  से  नीचे  के  सुत  पर  नये  कर  लगाने  उचित  नहीं

 हैं  क्योंकि  यह  उन  हथ करवों  को  दिया  जाता  है  जो  अपने  परसों  पर  खड़े  नहीं  हो  सकते  |

 महोदय  पोठासीन

 नगरों  की  श्रेणी  ऊंची  करने  के  प्रश्न  पर  समय  समय  पर  विचार  करते  रहना  चाहिये  ताकि

 भत्तों  के  मामले  में  कर्मचरियों  को  हानि  न  सहनी  पड़े  ।  मद्रास  को  श्रेणी  का  नगर  घोषित  किया

 जाना  चाहियें  ।

 केन्द्र  पौर  राज्यों  के  बीच  वित्तीय  सम्बन्धों  के  पुनरीक्षण  के  लिये  एक  उच्च  fsa  आयोग

 पित  करने  की  आवश्यकता  क्योंकि  योजनाओं  के  दौरान  राज्यों  के  दायित्व  बो  बढ़  गये  हैं  किन्तु

 उनके  संसाधन  सीमित  होते  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  ato  बर्मा  :  :  उपाध्यक्ष  मैँ  ब्रा पका  बहुत  प्रभारी हूं  कि  अपने  मुझे  वित्त

 मंत्रालय  के  अ्रनदानों  पर  बोलने  का  मौका  प्रदान  किया  ।

 वित्त  मंत्री
 जी

 हमारी
 कांग्रेचुलेशन्स

 के  पात्र
 उन्होंने

 ऐसा  बजट  पेश
 किया

 है
 जो  कि

 सामयिक  है  भर  सामाजिक  व्यवस्था के  अ्रनुरूप  है  ।  लेकिन  में  उन  से  यह  भी  कहना  चाहुंगा  कि  जहां

 उन्होने इस  प्रकार  का  बजट  यहां  पर  रखा  है  वहां  उन  को  राज्यों  के  बारे  में  भी  विशेष ध्यान  देना

 चाहिये  था  ।  हमारे  संविधान  में  राज्यों  ate  केन्द्र  के  कार्यो  का  विभाजन  किया  गया  है  लेकिन  उस

 के  साथ  राज्यों  को  अरपना  कार्यक्रम  निभाने  के  लिये  केन्द्र  से  वित्तीय  सहायता  की  भी  व्यवस्था  मगर

 बजट  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  जितनी  सहायता  उन  को  मिलनी  चाहिये  यहां  से  नहीं  मिल

 रही है  ।

 तूतिया  पंच  वर्षीय  योजना  की  सफलता  केवल  केन्द्रीय  सरकार  के  ऊपर  ही  हरिहर  नहीं

 बल्कि  उस  का  बहुत  बड़ा  भार  राज्यों  के  ऊपर  भी  भ्राता है  ।  वैसे  तो  हमारे  संविधान  में  व्यवस्था है  कि

 समय  समय  पर  फाइनेंस  कमिशन  की  नियुक्ति  की  जाये  और  वह  हर  जगह  जा  कर  पता  लगाये  कि
 किस  राज्य  में  किस  प्रकार के  काये ंके  लिये  कितने घन  की  जरूरत  है  भ्रौर  जो  पैसा  एक्साइज  ड्यूटी

 श्र  इनकमटैक्स  प्राणी  से  है  केन्द्र  सरकार  उस  से  उस  जरूरत  को  पूरा  करे  ।  तृतीय  कमिशन  जो

 सन्  Req  में  विठलाया गया  था  उस  ने  अपनी  सिफारिश दी  है  ।  वह  प्रत्येक  राज्य  में  गया
 भी  कौर

 वहां  की  झ्रावश्यकताओओं  का  mera  किया  ।  लेकिन  उस  की  सिफारिशें  जो  हैं  वे  उतनी  अच्छी  नहीं  है

 जितनी
 कि

 राज्यों  के  लिये  होनी  चाहिए थीं
 ।

 मैं  उत्तर  प्रदेश  के  बारे में  कुछ  बात  श्राप  के  सामने  रखना

 चाहता  हूं  ।  उत्तर  प्रदेश एक  बहुत  ही  पिछड़ा  हुआ  प्रदेश  हैं  जहां  के  लोगों  का  मुख्यਂ  व्यवसाय  खेती है
 ।

 खेती
 के  ऊपर  ही  वहां

 का
 सारे  का  सारा  ढांचा  जन भर है  ।

 वह  हर  प्रकार  से  पिछड़ा  हुमा  प्रदेश  है
 ।

 केशन  में
 भी

 पिछड़ा  करो  है  वहां  के  लोगों  के  रहन  सहन  का  स्तर  भी  बहुत  नीचा  है  ।  मुझे सदन  को

 यह  बतलाने  में  दुःख  हो  रहा
 कि

 जब  कि  हमारे  राष्ट्र  की  पर  कैपिटा  इन्कम  ee  ३  है  तब  हमार

 प्रदेश की  २५५.  ३  यह  समस्त  देश
 को

 मिलाकर  एक  प्रकार  से  यदि हम  देहातों में  जाकर

 देखें  तो  वहां  पर  ऐसे  लोग  भी  मिलेंगे  जिन
 को  ase  से  पट  भर  खाना  मिलता  है  ।  कल  एक  सज्जन

 ने  गाजीपुर वर्ग रह  की  बातें  कही  थीं  ।
 मैनें  भी  उस  को  काफी  देखा  है  ।

 मैं  इतना
 जरूर  कहूंगा  कि

 खाना  वादा  मिल  जाता  है  लेकिन  केवल  पेट  भरना  ही  जीवन  स्तर  को  उठाना  भी  आवश्यक
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 शै  ।  ऐसे  भा  जिले  हैं  जहां  पर  कि  महीने  में  केवल  १५  या  २०  रु०  मासिक  लोगों  को  मजदूरी  के  रूप  में

 मिलते हैं  ।  जिनको  इस  बारे  में  शक  हो  वे  हमारे  साथ  हुम  उन  को  वहां  ले  जा  कर  दिखला  सकतें

 यह  जरूर  है  कि  काम  करने  के  उन  को  भले  ही  कुछ  शरबत  मिल  जाये  या  इसी  प्रकार

 से  कुछ  थोड़ा  सा  सामान  खाने  को  मिल  जाये  दोपहर के  वक्त  लेकिन  एक  मजदूर  के  साथ  उस  की

 फैमिली  भी  होती  जिस  को  wet  साथ  ले  कर  उसे  चलना  पड़ता है  ।  इस  प्रकार  से  जहां  तक  उत्तर

 प्रदेश  की  बात  वह  बहुत  ही  पिछड़ा  ञ श्रा है  तीसरे  फाइनेंस
 कमिशन

 ने
 भी

 उसके  साथ  न्याय  नहीं

 किया  फाइनेंस  कमिशन  की  नियुक्ति  जब  १६६  ०  में  हुई  थी
 तो

 उससे  निम्नलिखित  बातों

 पर  अ्रपनी  सिफारिशें  पेश  करने  के  लिये  कहा  गया  था  :

 (१)  कर  में  राज्य  का  भाग

 (२)  केन्द्रीय  करों  का  श्रावंटन  ।

 (३)  राज्यों
 के  राजस्व  के  सहायता  अनुदान  सम्बन्धी  सिद्धांत

 (४)  सम्पदा शुल्क  के  विभाजन  ate  रेलवे  द्वारा  दी  जाने  वाली  १२  ५  करोड़  रुपये की

 निर्धारित  के  बारे  में  सिद्धांत  ।

 तृतीय  फाइनेंस  कमिशन  की
 यह  सीमा  खरीदें

 चार  वर्ष  तक  लागू  यानी  १  १९६२  से  लेकर

 सन्  १६६६ तक  ।  यू
 ०  पी०  गवर्नमेंट ने  भी  एक  मेमोरेंडम दिया  था  लेकिन  उस  पर  विशेष

 ध्यान  नहीं  दिया  गया  शर  जो  भी  रिकमेंडेशन्स  उस  ने  की  हैं  यदि  उन  को  प्रकार  से  देखा  जाय  तो

 वे  यू०  पी०
 के  लिये  लाभजनक नहीं  हैं  ?  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  कमिशन यू  ०

 पी
 ०  में  गया

 था  उस  उस  के  मस्तिष्क  में  नहीं  मालूम  कैसे  यह  चीज  प्रा  गई  कि  यू
 ०  पी ०  की  अ्रथे-व्यवस्था बहुत

 अच्छी ्र  उसे  अधिक  अनुदान  की  अ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  लेकिन  जहां  तक  waar से  ज्ञात

 हुमा
 था

 कौर  वहां  के  मंत्रियों  से  जो  बातचीत  हुई  थी  उससे  यह  परिणाम  निकलता मालूम  हो  रहा  था
 कि  जो  भी  सहायता य०  पी०  को  मिल  रही  है  वह  किसी  भी  तरह  से  कम  नहीं  की  लेकिन

 जब
 सिफारिशों

 पेश  हुई ंतो  उस  से  यह  ज्ञात  हुमा  कि  ao  पी०
 का  कोई  विशेष  लाभ  उस  से  होने  नहीं

 सन् जा
 |  बल्कि जो  कुछ  qo  पी०  को  मिल  रहा  है  उस  में  भी  कटौती  होने  जा  रही  है  ।

 LEKGL—-GR  में  यू०  पी०  को  प्री  फाइनेंस  कमिशन  की  सिफारिशों के  प्राकार  पर  जो  सहायता मिलने

 जा  रही थी  वहू  ३१०३ लाख  थी  |  इनकम टेक्स से से  १५२६  एक्साइज ड्यूटी  एडीशनल  से  ६८ १

 एस्टेट  ड्यूटी  से  ४९  लाख  भ्र ौर  रेलवे  तिश्ना  से  २३४  लाख  ।  इस  के  प्रभाव  भी  एक  अनुदान

 मिला  सेंट्रल  गवर्नमेंट  से  ३४०  लाख  रु०  का  ताकि  जो  योजनायें  वहां  पर  चल  रह  हैं  उन  के  लिये  पर्याप्त

 धन  उत्तर  प्रदेश  के  पास  रे  वह  उन  को  पूरा  कर  सक ।  इस प्रकार से  सन्  १९६१-६२  में  कुल

 मिला  कर  यहां  से  उत्तर  प्रदेश  को  ३४४३  लाख  रुपया  मिला  ।  लेकिन  यह  दुःख  की  बात  है  कि  तीसरी

 कमीशन
 की

 रिपोर्ट  के  प्राकार  पर  सन्  RE GX-k  में  हमको  केवल  ३०७१  लाख  ही  मिलने

 जा  रहा  है  |  यानी  हमको  सन्  PEGI—ER  में  से  ३७२  लाख  कम  मिलने  जा  रहा  प्रौर झ्रगर  इसको
 ४

 से  गुणा  करें  तो  पता  चलेगा
 कि

 चार  साल  में  उत्तर  प्रदेश  को  १५  क
 रोड़  का  घाटा  हों  जायेगा

 |

 फाइनेंस कमिशन  की  रिपो  के  पैरा  २८  कौर  ३०  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि जो  जो

 स्टेट्स  को  इनकम  टैक्स  से  एलाटमेंट  FAT  है  उसको  ६०  प्रतिशत से  बढ़ा  कर  ६६ प्रतिशत कर
 दिया

 लेकिन  जो  यह  ६  सही  दो  बटे  तीन  प्रतिशत  की  वृद्धि  की  गयी  है  यह  काफी  नहीं  इसका

 परिणाम  यह  होगा  कि  जो  हमारे  राज्य
 को  इनकमटैक्स  का  हिस्सा  मिलेगा  वह  १८६६  लाख  के

 बजाये

 १२९३  लाख  मिलेगा  ।  इस  प्रकार  हमारे  राज्य  को  YOR  लाख  का  घाटा  होता  है  ।

 जो  डिवीजिविल  पूल  केन्द्रीय  सरकार  का  इनकार
 टैक्स

 के
 कलेक्शन

 के
 आ्राधार

 पर
 बनता

 है  उसमें न  मालूम  क्यों  सन्  Se4S—LE  से  सन  १६६१-६२  तक  बराबर  कमी  होती  चली
 जा

 रही  है
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 बा०

 जब  कि  कारपोरेशन faa  बढ़ता  चला  जा  रहा  है  ।  में  आपके  सामने  कुछ  फिगर  पेश  करता  हूं  जिनसे

 पता  चलेगा  कि  किस  प्रकार  कारपोरेशन  टैक्स  बढ़ता  चला  जा  रहा  है  कौर  डिवीजिविल  कम  होता

 चला  जा  रहा  है  ।  वे  फिगर  इसे  प्रकार  हैं

 साल  कॉाररपारदान  अक्स  डिवीजिबिल  धुल

 १९५६ ज  औ द्  Eat)  Yo.  ८  करोड़  १४५.  २  करोड़

 PEYo—¥s  YR.v  राड  4&  .  €  करोड़

 PEYG—HE  o  4s  ७  करोड़  93.0  २  RUS

 PEXE—Ko  चक  चके  ११६,  १  करोड़  १२९  करोड़

 १६६०-६१  e  १३४  करोड़  Qoo,  ५  करोड़

 तो
 श्राप  देखें  कि  एक  तरफ  कारपोरेशन  CHT  बढ़ता  जाता  हैं  ste  दूसरी  तरफ

 डिवीजिविल  पूल
 कम

 होता  चला  जा  रहा  है  ।  यह  एसी  चीज  है  जो  समझ  में  नहीं  जाती  कि  केन्द्रीय  सरकार  सारा
 का  सारा

 कारपोरेशन टैक्स  लेले  भ्र  राज्यों को  न  दिया  जाये  ।  इससे  तो  काम  चलने  वाला  नहीं है  ।  बहुत  सी

 योजनायें  राज्यों  में  चल  रही  हैं  प्रौढ़  उनके  लिये  पैसे  की  जरूरत  है  ।  जब  तक  राज्यों  को  यहा ंसे  पेसा

 नहीं  दिया  जाता  वहां  कोई  काम  विशेष  रूप  से  नहीं  हो  ate  यदि  राज्यों  में  उन्नति  नहीं  होती

 है  तो  राष्ट्र  उन्नतिशील  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  मेरा  दयाल  है  कि  तीसरी  योजना  तभी  कामयाब  कही

 जा  सकती  है  जब  कि  राज्यों  में  भी  सामान्य  उन्नति  होती  चले  |

 डा०  मा
 ०  प्रो  :  केन्द्रीय  सरकार  जो  पैसा  खर्चे  करती  है  वहू  भी  तो  राज्यों के

 लिये  at  करती  है  ।

 sit  बा०  वर्मा  :  लेकिन  वहू  इनडाइरेयट  रूप  में  से  खर्च  होता  है  ।  राज्यों  में  तो  राज्य  सरकार  ही

 ठीक  प्रकार  से  खां  कर  सकती  है  क्योंकि  उसको  मालूम  है  कि  किस  जगह  उन्नति  नहीं  हुई है  किस

 जगह  पर  रूपया  लगाया  केन्द्र  को  उसका  उतना  पता  नहीं  मैं  मानता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार

 भी  art ही  सरकार  कोई  दूसरी  सरकार  नहीं  है  सनौर  जो  पैसा  वह  खां  करती  है  वह  हमारे  ऊपर

 खरच  होता  है  लेकिन  ag  इन डाइरेक्ट  रूप  में  खर्च  होता  है  ।

 इनकम  टैक्स  के  विभाजन  के  बारे  में  मुझे  यहां  पर  कुछ  कहना  है  ।  इनकम  टेक्स  के  विभाजन
 के

 लिये  सेकंड  फाइनेंस  कमीशन  ने  त  किया  था  कि  दस  प्रतिशत  तो  कलेक्शन  के  प्राकार  पर  Eo

 प्रतिशत  जन  संख्या  के  प्राकार  पर  होना  चाहिये  |  लेकिन  तीसरी  फाइनेंस  कमीशन  ने  इसको  भी  पलट

 दिया  कौर  जन  संख्या  के  प्राधा  पर  केवल
 ८०

 प्रतिशत  कर  दिया  ।  जो  भी  हमारी  योजनायें  हैं
 वे

 लोगों  के  रहन  सहन  के  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  यदि  हम  वह  नहीं  कर  पाते  तो  काम  नहीं  य

 पाता  कौर  इनकम  टैक्स  के  विभाजन  में  जब  तक  जनसंख्या का  आधार  नहीं  लिया  जायेगा  तब  तक

 राज्यों  के  अन्दर  विशेष  उन्नति  नहीं  हो  सकती  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्राप़्त समय  हो  गया  |

 गश्रों नाथ पाई नाथ  पाई  यद्यपि  दिखावा  कुछ  ate  किया  जाता  है  परन्तु  यह  है  कि  विदेशी

 सहायता  के  समस्त  set  को  कुछ  विचारों  के  कारण  दुषित  किया  जाता  है
 ।  दा हैकि

 वित्त  मंत्री  श्रमिक  तंगी  के  कारण  देश  को  wea  देशों  की  दीर्घकालीन  आवश्यकताओं  के  अनुसार

 मूल  watt  में
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 रुकने  नहीं  देंगे
 ।

 हमारे  देश  की  नीति  के  कुछ  लक्ष्य  हैं
 ।

 हमें  वित्तीय  श्रावश्यकताश्रों  के  लिये  अपने  देश

 के  ध्येयों  को  नहीं  छोड़ना  चाहिये
 ।

 हमारे  देना  में  प्राथिक  संकट  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  यह  बार  बार  होता  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में

 हमें  पहलेਂ  तो  यह  मानना  चाहिये  कि  हमें  बहुत  से  समय  के  लिये  विदेश  संसाधनों  की  श्रावश्यकता

 यदि  हम  आत्मनिर्भर रता  की  स्थिति  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  तो  की  औद्योगिक  we  व्यवस्था  का

 निर्माण  अधिकतम  गति  से  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  के  लिये  हमें  कुछ  समय  तक  पु  ज़ीनत  वस्तुझ्नों

 के  प्रख्यात  पर  निसार  रहना  होगा  तथा  उस  में  कोई  भी  कमी  नहीं  करनी  अपनी  झड़े-व्यवस्था

 को  दो  wat  आधारभूत  श्र  भारी  में  विभाजित  करने  के  बजाय  तीन  श्रेणियों

 झ्र्यात  श्राघारभूत  निर्यात  उद्योगों  श्र  wea  उद्योगों  में
 विभाजित

 करना  चाहिये  ।

 क्या  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  एक  दम  खराब  हो  जाती  है  ?  क्या  इस  सम्बन्ध  में  संरक्षण  के

 लिये  कदमਂ  नहीं  उठाये  जा  सकते  ।  मेरे  विचार  में  योजना  आयोग  इस  काम  में  प्रसाद  है  ।  जैसा

 कि  प्रो०  गाडगिल  ने  कहा  सिद्धान्तों  के  निर्माण  को  छोड़  कर  वह  अन्य  सभी  बातों  में  अ्रसफल  रहा

 है  ।  विदेशी  मुद्रा  के  संकट  का  सामना  करने  के  लिये  किये  जा  रहे  कुछ  काम  जैसे  विदेशी  यात्रा  कम

 करना  भले  ही  ठीक  परन्तु  वे  बहुत  लाभकारी  नहीं  होंगे
 ।

 यह  रोग  बहुत  गहराई  तक  पहुंचा  हुआ

 मुदलियार  समिति  ने  निर्यात  व्यापारियों  को  राष्ट्रीय  अरे-व्यवस्था  के  आवश्यक  हितों  का

 ध्यान  किये  बिना  समस्त  लाभ  कौर  विशेषाधिकार  दे  दिये  उन  को  कोई  सामाजिक  अथवा

 राष्ट्रीय  दायित्व  भी  नहीं  सौंपे  गये  ।

 हमारी  राष्ट्रीय  ate  व्यक्तिगत  श्राय  में  अधिक  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  रहन  के  स्तर  में  विशेष

 सुधार  नहीं  हुमा
 है  |

 हमारे  देश
 के  किसानों  की

 हालत  दूसरे  देशों  के  किसानों  के  मुकाबलेਂ में  बहुत  खराब  है  ।  यूरोप

 art  एशिया  के  कई  निर्धन  देशों  से  भीਂ  अवस्था  खराब  है  ।

 यदि  हम  उपभोग  के  दृष्टिकोण  से  देखें  तो  खेद  होता  हैं  कि  इस  देश  में  १२  वर्ष  के  सुनियोजित

 विकास  के  बाद  भी  देश  में  पहले  जैसी  ही  स्थिति है  ।

 स्वतंत्रता  श्र  सुनियोजित  शैया-व्यवस्था  का  मुख्य  लाभ  समाज  के  एक  भाग  को  ही  है  ।

 हम  जो  उत्पादन  कर  रहे  हैं  उसे  वह  छोटा  सा  भाग  धीरे  धीरे  हड़पता  जा  रहा  है  ।  हमें  किसी  एक

 भाग  को  प्रोत्साहन  देने  वाली  नीति  नहीं  अपनानी  चाहिये  वरन  समस्त  समाज  का  स्तर  ऊंचा  उठाया

 जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  योजना
 प्रयोग

 के
 गठन

 का  सम्बन्ध  है  उस  में  नये  रकत  का  संचार  किया  जाना

 चाहिये  और  उचित  व्यक्तियों  को  योजना  अयोग  का  सदस्य  बनाया  जाना  चाहिये  ।  उसे

 वयस्कता  प्राप्त  असैनिक  मचा  रियों  कौर  अनावश्यक  राजनैतिक  नेतायों  की  भर्ती  का  क्षेत्र  नहीं

 बनाना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  संकट  का  मुकाबला  करने  के  लिये  हम  अधिकतर  योग्य  होंगे  ।

 छी  सणिपंगाडन  :  हमें  विदेशी  मुद्दा  का  संकट  है  ।  ara  है  कि  यह  कठिनाई

 दुर  हो  जायेगीं  ।  तृतीय  योजना  में  घन  सम्बन्धी  ध्येयों  की  पूति  इतनी  महत्वपूर्ण  नहीं  है  1  कार्य-लक्ष्यों

 की
 पति

 होनी  चाहिये  ।
 —

 sata
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 औद्योगीकरण  विकास  के  कार्यक्रम  का  बहुत  महत्वपूर्ण  भाग  होना  चाहिये
 ।

 देश
 की

 औद्योगिक
 कमजोरी  को  दूर  करने  के  लिये  भारी  शर  आधुनिक  उद्योग  स्थापित  करने  चाहियें  ।

 भारी  उद्योगों  के  लिये  स्थान  चुनने  के  बारे  में  इस  बात  का  विचार  करना  चाहियें

 कि  प्रादेशिक  असमानता  को  दूर  किया  जाय  ।  केवल  यही  बात  विचाराधीन  नहीं  होनी  चाहिये  कि

 किसी  परियोजना  में  बचत  कहां  होगी  ।  देश  में  नई  परियोजनाओं  पर  विचार  करते  समय  केरल

 राज्य  की  पिछड़ी  हुई  स्थिति  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 राज्यों  द्वारा  कराधान  के  नये  उपायों  द्वारा  जब  अतिरिक्त  ma  के  लिये  लक्ष्य  निर्धारित

 किये  जायें  तो  सम्बन्धित  क्षेत्रों  की  क्षमता  पर  ध्यान  देना  चाहियें  ।  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  लोगों  पर

 भार  डाल  देना  देश  की  भलाई  के  हित  में  नहीं  है  ।

 ज़ो  राज्यों  को  ऋण  दिये  जाते  वे  तीन  प्रकार  के  होने  उत्पादक

 शर  भअनोत्पादक  |  जो  निधियां  अनुत्पादक  परियोजनाओं  के  लिये  दी  जाती  हैं  वे  राज्यों  को

 दानों  के  रूप  में  दी  जानी  चाहियें न  कि  ऋण  के  रूप में  ।  समुद्र  द्वारा  भारी  कटाव  से  तट  को  बचाने

 के  लियें  केन्द्र  को  केरल को  अनुदानों के  रूप  में  काफी  निधि  देनी  चाहिये  ।  उत्पादक

 योजनाश्रों  के  लिये  दिये  जाने  वाले  ऋण  व्याज  रहित  होने  चाहियें  और  wea  ऋणों  पर  ब्याज  लगाया

 जा  सकता है  ।

 सरकार  को  त्रावणकोर  राज्य  के  कतिपय  wes  कर्मचारियों  जो  wa  उत्पादन  शुल्क

 विभाग  में  हैं  ate  जिन  के  वेतन  उन  की  पहली  सेवा  के  बारे  में  कुछ  गड़बड़  क  कारण  कम  कर  दिये  गये

 कठिनाइयों  पर  विचार  करना  चाहिये  :  |

 उत्पादन  शुल्क  विभाग के  श्रेणी
 ४

 के  कमेंचा  रियों  को  काम  क  निर्धारित  समय  के  बाद  काम

 क  लिये  दी  जाने  वाली  भत्ते  की  दर  बहुत  कम  है  प्रौढ़  अधिक  कर  देनी  चाहिये  ।  उन  को  पदोन्नति  के

 भ्र वसर  भी  मिलने  चाहियें  |

 fant  बागड़ी  :  डिप्टी  स्पीकर  यह  समाजवादी  समाज  को  कायम  करने

 वाली  सरकार  की  देन  हमारे  सामने  है
 ।

 मैं  तो  कहा  करता  हूं  कि  यह  सरकार  एक  मंत्री  और  ५१

 संतरी  की  सरकार  है  ।  यह  समाजवाद  की  तरफ  कदम  बढ़ा  है  ।  समाजवाद  कितना  टेढ़ा  है  कौर

 ag  कितना  सुन्दर  है  यह  इसी  से  पता  चल  जायेगा  कि  हमारी  aah  का  ate  निकाला  जाय

 तो  जहां  एक  तरफ  एक  है  तो  दूसरी  तरफ  २१०  है  कौर  यह  के  के  अनुसार  है  ।

 तो  यह  श्राप  के  समाजवाद  की  देन  है  कि  जो  हिन्दुस्तान  की  जनता  साढ़े  चार  लाख  गांवों  में  रहती है

 उस  को  कुछ  नहीं  दिया  जाता  गौर  दूसरे  लोगों  को  सब  कुछ  दिया  जाता  है  ।  १४  साल  का  तजरबा तो

 हम  को  बतलाता  है  कि  गरीब  लोगों  को  खाने  पीने  की  कितनीਂ  तकलीफ  है  ate  वे  अभी  भी  भूखे  हैं  ।

 मगर  हम  इस  तरफ  देखते  हैं  तो  श्राप  के  सारे  समाजवाद  लाने  के  gins  थोथे  बन  जाते  हैं  ।  श्राप

 देखें कि
 जिन्दगी  के  लिये  २८००  हरारे  की  जरूरत है  लेकिन  जो  लोग  हमारे  गांवों  में  रहते  हैं  उनको

 जो
 खुराक  मिलती  है  वह  १६००  से  ले

 कर  २२००  हरारे  तक  की  होती  है  यानी  उन  को  ६००  हरारे

 की  खुराक  की  कमी  जिस  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  उन  की  औसत उम्र  २७,  २८  या  तीस

 साल  हो  रही  है
 ।

 इस  औसत  का  अगर  विदेशों  के  लोगों  की  औसत  arg  से  मुकाबला  किया  जाये  तब

 तो  बड़ा  फक  मालूम  होगा
 |

 तो  इस  देश  के  गांवों  के  लोग  भूखे  यह  सरकार
 की

 देन  है

 ।
 ee

 गमले  watt  थें
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 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेदवरी  ara तो  ४१.  ७  प्रतिशत

 बढ़ी  है  ।

 श्री  बागड़ी :  ये  तो  ड्राप  के  ७  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  मंत्रियों  की  क  इस  से  भी  fas

 बढ़ी  लेकिन  मैँ  तो  गरीब  लोगों  की  बात  कह  रहा  हूं  जिन  को  कि  वोटर  भी  नहीं  बनाया  गया  है

 शरर  ज़ो  खाना  बदोश  फिरते  हैं  प्रौर  पता  नहीं  कि  वे  कहां  रहते  हैं  ।

 तो  मैं  अज़ं  करना  चाहता  हूं  कि  जंग  के  पहले  बिड़ला  साहब  के  पास  ४५  करोड़  का  सरमाया

 इस  वक्त  उन  के  पास  ढाई  अरब  का  सरमाया  है  ।  यह  समाजवाद बढ़ता  जा

 है  ।

 हमारे  देश  के  इन्दर  सब  से  ज्यादा  समाजवाद  का  ढिंढोरा  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  श्री

 जवाहरलाल  नेहरू  पीटते  हैं  ।  वह  सब  से  बड़े  समाजवादी  हैं  जिन  का  रहन  सहन  देश  में  किसी  बड़े

 से  बड़े  घना  से  कम  नहीं  होगा  |  पौर  दूसरी  तरफ  इस  देश  के  गरीब  है  जिन  को  दो  वक्त  छोड़

 एक  भी  पेट  भर  रोटी  नहीं  मिलती  ।  एक  कांग्रेस  सदस्य  ने  कल  परसों  सदन  में  बयान  दिया  था

 ज़ो  इसी  प्रकार  का  था  प्रौर  waar  में  भी  यह  चीज  निकली  थी  कि  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर इस

 चीज  को  सुनते  सुनते  घबरा  गये  हैं  कि  लोगों  को  ard  पेट  रोटी  भी  नहीं  मिलती
 ।  तो

 इतनी  हम
 समाजवाद

 की  तरफ  तरक्की  कर  चूके  हैं  ।

 हमारे  वित्त  मंत्री  साहब  हिसाब  किताब  में  बड़े  होशियार  हैं  कौर  अपने  हलके  के  पू  जी पतियों

 को  खुश  करने  के  लिये  उन्हों  ने  उन  पर  ६०  करोड़  रुपये  के  इनकमਂ  टैक्स  के  बकाया को  ०५  खाते

 डाल  दिया
 ।

 जब  बट्टे  खाते  डाल  दिया  तो  हिसाब  किताब  की  बात  हदी  कहां  रही
 ।

 जब  इस  देश  के
 गरीब  आदमी  से  छीनने  का  सवाल  जाता  है  तो  किस  दानिशमन्द  से  कौर  चालाकी  से  उन  लोगों

 से  एक  एक  पैसा  छीन  लिया  जाता  है  शरर  दूसरी  तरफ  ६०  करोड़  इनकम  टैक्स  क्र  बकाया था

 खाते  डाल  दिया  जाता  है  ।  कोई  पूछने  वाला  नहीं है  ।  इस  प्रकार  समाजवाद  का  निर्माण  होता  चला  जा

 रहा  है
 ।

 पता  नहीं  यह  समाजवाद  इस  देश  के  अन्दर  कया  गुल  खिलाया  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  करना  चाहता  shee  गांवों  के  अन्दर  प्लानिंग  के  जरिये  से  तरक्की

 करना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  श्राप  देखें  कि  गांवों  के  अन्दर  प्लानिंग  की  कया  देन  है  ।  कोई  एक  प्राय  AST

 निकल गई  हो  तो  पता  पर  प्लानिंग के  नाम  पर  दाहर  से  दो  चार  छोकरे  छोकरियों  को  ले  जा  कर

 वहां  नचाया  जाता  है  कौर  प्रकार  को  दिखाया  जाता  है  श्र  वहां  इन्द्र  पुरी  प्रश्न  खोल  दिया  जाता

 है  ।  क्या  इस  से  देश  के  गांवों  का  कल्याण  होगा  ?  गांवों  का  इस  से  कया  होने  वाला  है  ।  मैं  पूछता हूं

 कि गांवों  के  अ्रन्दर  कौन
 से  नये  धंधे  खुले  हैं  जिन  से  गांवों  में  रहने  वाले  लोगों  को  रोजगार

 मिल
 सके  या

 उन
 का  कल्याण  हो  सके

 |
 यह  सही  है

 कि
 रोज  नयें  महकमे  खुल  जाते  हैं  प्रौढ़

 बढ़  जाते  हैं  जिस  का  कोई  हिसाब  नहीं  है  ।  सारे  देश  के  लोगों  से  ज़ो  पैसा  टैक्स  का  लिया  जाता  है

 उस  से  नये  महकमे  खोले  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  मिनिस्टर  साहब  रात  को  सोते  हैं  रोक  सुबह उठते  हैं  तो

 तीन  नये  खोल  देते  हैं
 ।

 इस  का  कारण  क्या  है
 ?

 इस  का  कारण  यह  है  कि  जिन  लोगों  ने
 उन

 को

 वोट  दे  कर  पार्लियामेंट में  भेजा  है  उन  के  लड़के  पढ़  लिख  कर  तैयार  हो  जाते  हैं  तो  उन
 को

 काम  देनें

 का  सवाल  सामने  जाता  है
 ।

 इन  लोगों  को  करने  के  लिये  नये  महकमे  खोल  दिये  जाते  हैं  ताकि  उन

 में  सौ  पचास  ऐसे  लोगों  को  लगाया  जा  सके
 ।

 तो  यह  काम  उन  लोगों
 को

 खुश  करने  के  लिये  किया

 जाता  है  जिन्हों  ने  वोट  दिया  है  कौर  इस  तरह  से  अपनी  गद्दी  को  कायम  रखने  की  कोशिश  की  जाती

 ज़ो  महकमे  इस  प्रकार  खोले  जाते  हैं  वे  जो  काम  करते  हैं  वह  के  सामने  है
 |
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 इस  के  बाद  मेँ  एक  कौर  मिसाल  सामने  करना  चाहता हूं  ।  चार  पाँच  साल  से  सदन

 में  शौर  बाहर  बड़ा  चोर  सुन  रहे  है
 कि

 पांच  हजार  में  सस्ती  कारें  बनेंगी  ।  कहा  जाता हैं  कि  वहं

 कार  कल  प्राय  ।  लेकिन  पता  नहीं  वह  कार  कहां  हैं  ।  वह  केते  सकती  हैं

 जब  कि  इस  देश  में  ऐसा  समाजवाद  चलता  हैं  कि  एक  व्यक्ति  को  खुर  रखने  को  कोशिश  हो  शौर

 वहू  वपत्ति  हिन्दुस्तान  का  एक  बड़ा  सरमायादार  हो  ।  बिड़ला  साहब  कलकता  में  एक  कार  बनाते

 मेंने  उ  कार  का  नाम  गुड़िया  कार
 रखा  हैं

 ।  यह  गुड़िया  बीबी  जिसका  चिमट  जाती  न  वह

 आदमी  SF  छोड़  सकता  हैं  तौर  न  वह  गुड़िया  बोबी  उसका  छोड़ती  हैं  ।  जब  यह  कार  के  काम  में

 कितना  पैसा  कमाते  है  यह  इसी  से  जाहिर  हैं  कि  जो  शेयर  साढ़े  फोन  रुपये  में  बिकता  था  अब  प्राजक ल

 उस  की  डबल  क़यामत  हो  रही  हैं  ।  उनके  शेयर  का  भाव  काफो  ऊंचा  चढ़  गया  हैं  ।  जाहिर  है  कि

 अगर  ५०००  रुपये  की  सस्ती  कार  AT  जाये  गौर  उसके  मैतुफेैक्चर  के  लिए  काई  कारखाना  लग  जाय

 तो  फिर  बिड़ला  साहब  को  यहं  ऐमबेतेडर  कार  कैसे  चल  पाती  ।  यह  दुर्भाग्य  का  विषय  हैं  कि  आ्राजकल

 शासन  द्वारा  देश  की  जनता  BY  भलाई  करने  के  बजाय  देश  के  पूजो पतियों  का  भला  करने  की

 आर  ध्यान  दिया  जाता  हैं  |  अज  देश  में  नैतिकता  में  गिरावट  ar  रही  हैं  कौर  विशेष  तौर  से

 शासक  at  में  यह  गिरावट  इस  कदर  श्र  गई  हैं  कि  समाजवाद  के  कल्याण  की  बात  त  करना  FT

 रहा  जिस  पु  के  नाम  पर  यहाँ  चुनाव  में  जीत  कर  जाये  हैं  उसकी  शही  जगह  शअ्र्थात  बिड़ला  हाउस

 को  स्क्वायर  नहीं  कर  सके  है  क्योंकि  ऐसा  करने  से  बिड़ला  साहब  नाराज  ह्  जायेंगे  ।  सेठ  बिड़ला

 अपने  हाउस  को  दे  सकते  है  मगर  प्राइम  मिनिस्टर  वहां  पर  रहता  चाहें  लेकिन  गांवों  जो  का

 शहदो  स्मारक  बनाने  के  लिए  as  सरकार  को  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  उस  के  पाछे  भा  एक  कारण  हैं  ।

 विदेश  से  अगर  कोई  बड़े  लोग  सरमायादार  लोग  जाते  है  कौर  वह  उस  स्थान  को  देखना  चाहते  है

 जद्दा  कि  गांधी  जी  agra  हुए  तो  ag  बिड़ला  साहब  के  पास  जाते  है  तौर  बिड़ला  साहब  उनको  खूब

 चाय पानी  arise  से  झ्रावभगत  करके  ठहराते  है  सनौर  उन  से  गहरा  नाता  जाड़ते  है  और  मिनिस्टर

 साहब  विदेशों  में  जाकर  मुनाफा  कमाती हैं  ।  अब  पिछलों  दफे  स्टोल  इंडस्ट्री  का  एक  कारखाना

 खुलना  था  att  बिड़ला  साइब  उसको  सौदेबाजी  करने  के  लिए  श्रम रोका  गये  हुए  थे  यादें  के

 इस  सदन  के  एक  मानकों  मेम्बर  शायद  Ha  तो  वहू  मिनिस्टर  हाग  उस  वक्त  वह  मिनिस्टर  नहीं  थे

 उन्होंने  उत  वक्त  कैबिनेट  मीटिंग  के  अन्दर  जब  देखा  कि  उसके  लिए  इजाजत  नहीं  ar  रहा  हैं  तो

 अमरीका  में  उन  को  लिखों  कि  साहब  ग्राहकों  इजाज़त  नहीं  हो  रहो  हैं  ।  उस  का  बड़ा  दोर  शराबा

 चला  था  ।  मुझे  बड़े  अफसोस  के  साथ  इस  चाज  को  कहना  पड़ता  हैं  कि  इस  केश  के  इन्दर  जो

 wings  दिये  जाते हैं  ae  जैसा  तौर  तरीका  शासन  द्वारा  अपनाया  जाता  हैं  वह  वास्तव  में  इस  देश  के

 गरोब  रोक  मजलूम  मजदूर  तबके  को  हालत  को  बेहतर  बनाने  के  लिए  नहीं  हाता  वह  इस  देश

 में  सही  समाजवाद  के  निर्माण  का  न  होकर  दरअसल  समाजवाद  के  विपरीत  जाने  वाला  हैं  ।  भर

 श्राप  वाकई  इस  देश  के  गरबों  अवाम  को  ऊपर  उठाना  चाहते  है  उनको  हालत  क  बेहतर

 चाहते  है  तो  आपको  उनके  अन्दर  जाना  पड़ेगा  और  खाली मूली  जबान  से  उनकी  हिंद  करने  की

 बात  न  कह  कर  गरीबों  के  हित  को  बात  करनी  पड़ेगी  तौर  उसके  लिए  हमलो  कदम  उठाना  पड़ेगा  ।

 ऐसा  करके  ही  हम  इस  देश  में  सच्चा  समाज॑वाद  ला  सकते

 अब  ऐक्सपेडीचर  टैक्स  घटा  दिया  श्र  दूसरी  अधिक  चाय  तम्बाकू  आदि  पर

 टैक्स  atc  बढ़ा  क्या  इस  देश  में  समाजवाद  की  स्थापना  श्राप  इस  तौर  पर  करना  चाहते  है  ?

 में  सरकार  को  साफ  तौर  पर  बतला  देता  चाहता हूं  कि  यह  तरीका  देश  में  समाजवाद  कायम  करने

 का  नहीं  समाजवाद  इस  तरीके  से  देश  में  कायम  नहीं  हो  सकेगा  ।  इन  आंकड़ों के  बहकावे  में

 झाप  ने  इस  देश  की  गरीब  व  भोलों  जनता  को  पिछले  १४  साल  तक  उलझाये  रखा  चार  पांच
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 are  तक  कौर  भी  उन  गरीबों  को  are  बहकावे  में  रख  सकते  हैं  लेकिन  याद  रहे  कि  हमेशा  श्राप

 में  कामयाब नहीं  हो  देश  के  इन  गरीब  लोगों  के  दिमाग  में  प्यार  सही  गई

 शर  उन्होंने  हकीकत  को  समझ  लिखा  Are  झ्रापकी  चालाकियों  को  समझ  गये  तो  ऐसा  भी  हो

 सकता  हैं  कि  इस  देश  के  बगावत  दस  देश  के  graze  इनकिलाब  हो  फिर  जनता  अपनी

 vt  पूर्वी  a  लिए  ्  बढ़े  ।  भो  वक्त  हैं  जब  श्राप  चेत  जाये  कौर  गरीब  लोगों की

 हालत  बे  दतर  करने  के  लिए  उनका  कामकाज  देने  के  लिए  देश  में  छोटे  छोटे  उद्योग  ta  कायम

 करें  ।  लेकिन  बचा  करते  नहीं  बात  समाजवाद की  जब  करते  है  तो  मुझे  तो गुस्सा

 श्र  घिन  ura  हैं  |

 अब  यहां  को  एक  छोटे  सो  बात  हैं  ।  यहां  पा।लपार्मेट  हाउस  के  अन्दर  पार्लियामेंट  के  मेम्बरों

 को घो  के  डिब्बे  मिलते  वह  घो  का  डिब्बा  चपड़ासी  को  पकड़ा  दिया  जाता  कोठी

 पहुंचने तक  तो  वहू  डब्बा  चपड़ासों  के  हाथ  में  रहता  हैं  लेकिन  कोठी  में  जाते  ही  वह  उसके  हाथ स

 छान  ला  जाता हैं  ।  बेचारे  चपड़ासी  श्र  क्लक्स  कहते  हैं  कि  हम  भी  जब  देते  है

 तो  हमें  भी  क्यों  नहीं  मिलता  हैं  ।  लेकिन  जैसा  मेँ  ने  कहा  यह  सारा  घी  केवल  पा।लयामेंट  के  मेम्बरों

 के  लिए  हैं  ।  क्या  इर  तरह  देश  में  समाजवाद कायम  करेंगे  ?  हम  पार्लियामेंट के  ऐरिया

 तक  में  ता  गरीब  चपड़ा सां  ate  क्लक्स  को  जोकि  पैसा  देकर  घी  लेना  चाहते  है  उनको  घी  की  सप्लाई

 नहीं कर  सकते  तो  फिर  समूचे  देश  में  समाजवाद  कायम  करने  की  बात  कसे  समझ  में  प्रा  सकती  हैं
 ?

 में  चाहूंगा  कि  सरकार  समय  रहतें  चेते  श्र  गरीबों  का  कल्याण  करने  के  लिए  प्रगति  कदम  उठाये

 प्र  यह  टाटा  att  डालमिया  शादी  की  पूजा  करना  बन्द  करे
 ।

 कांग्रेसी
 सज्जनों

 का  वहं  पुराना  मं तक
 कि

 पबलिक  में
 तो

 सब
 के  सामने  गांधी  जो  का  रघुपति  राघव  राजाराम  का  भजन

 गाया  जाये  ग्रोवर  जब  प्राइवेट  में  पह  सहज सज्जन  बैठते  है  वहीँ  पर  यहं  टाटा  तेरे  रिश्वत

 परमिट  दे  भगवान्  इनके  होंठों  पर  रहता  यह  पुराना  मंतक  ज्यादा  दिन  तक
 चलने  वाला

 नहीं हैं  ।  इस  मं तक  को  बन्द  को जियें  तभी  जा  कर  इस  देश  का  कल्याण  हो  सकेगा |

 fore  रोजगार  मंत्रा  लय  में  उपमंत्री  TAT  योजना  उपमंत्री  चे०
 रा०  पट्टामिरामन )

 योजना  झ्रायोग  का  उल्लेख  ै  हैं  ।  छत  सब  से  पूर्व  में  उसी  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा
 |

 एक  बात

 ग्राहकों  समझ  लेनो  चाहिए  कि  योजना  आयोग  का  स्थान  कितना  ही  महत्वपूर्ण  क्यों
 न  हो  वास्तव में

 वहं  भारत  सरकार  का  एक  सलाहकार  मंडल  हैं  ।  इसका  कोई  संवैधानिक  श्रथवा  संविधान  प्राधिकार

 नहीं हैं  ।  इसको किसी  बात  को  जब  मं  त्रि मंडल  स्वीकार  करता  हैं
 तो  ही  उसे  प्रेमी  स्वीकृति  प्राप्त

 होती  हैं
 ।

 बात  समझने
 की

 यह  हैं  कि  यह  केन्द्रीत  प्रशासन  विभाग  कौर  राज्यों  का  दायित्व  हैं  कि
 योजना  में  सम्मिलित  कार्यक्रमों  atc  परियोजनाओं  को  समय  पर  कार्यान्वित  करने  के  लिए  उनका

 पूरा  परीक्षण  करें  ।  योजना  आयोग  के  कार्य  के  बारें में  तो  १६५०  से  भी  पूर्व  यह  निर्धारित कर  दिया

 गया था  कि  उसका  तो  प्रगति  का  एक  ब्यौरा  प्राप्त  करना  हैं
 ।

 यह  सब  इसलिए  मुझे  बताना

 क्योंकि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  arta  का  उल्लेख  करते  हुए  कहा  कि  इसको
 कार्यान्वित

 करने  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होना  चाहिए  ।

 योजना  सम्बन्धी  कुछ  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  कहूंगा
 |

 सब  से  पूरव हा०
 कृ०  य ह  राव

 दवारा  प्रस्तुत  किये  हुए  आंकड़ों  का  उल्लेख  करूंगा  |  उनका  कहना  हैं  कि  ३५  लाख  नौकरी  में  है

 ३४५.लाख  उद्योगों  में  कार  कर  रहे  है  कुछ  लाख
 लोग

 इधर  उघर  के  कामों  में  लगे  हुए  हैं  ।

 १५०  लाख  का  उनका  अनुमान  हैं  ।  १४  करोड़  कच्छ  भले  लोगों
 में

 से  केवल  इतने  ही  काम  पर  लगे

 उनके इस  कथन  से  लगता यह  हैं  कि  शेष  सब  बेकार  होंगे
 ।  परन्तु ऐसी  बात

 नहीं
 हैं  । द

 +मल  wast में
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 चे०  रा०

 काफो  व्यापारों  और  मैत्री  कार्यो  में  लगे  हुए  है  ।  इनकी  संख्या  कार्य  हैं  कौर  उन्हें

 जोवन  के  सभो  साधन  उपलब्ध  है  ।

 ग्रामीण  जन  शक्ति
 के  प्रयोग  के  लिये  हमने  देहाती  क्षेत्रों  में  कई  तरह  की  परियोजनायें  चालू

 कीं  सामुदायिक  विकास  खंडों  के  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत
 उन  लोगों

 को
 लाते  हैं  जिनके  काम

 के  दिन  १००  से  १४०  तक  हीते  कृषि  श्रमिकों के  कई  दिन  बिलकुल  बेकार  होते  उन  के  पास

 कोई  कामे  नहीं  होता  प्रंथम  तर  द्वितीय  क्रम  में  विभिन्न  राज्यों  के  लिये  २२७  अग्रिम  परियोजना यें

 रखीਂ गयी  हैं  इस  सब  पर  १४५०  करोड़  खर्चे  श्ररौर  इससे  योजना  के  अन्तिम  वर्ष  तक  VY

 लाख  लोगों को  रोजगार  मिल  इन  परियोजनाओं में  आंध्र  प्रदेश मे  प्रथम  क्रम में

 ३  wit  द्वितीय  में  rg  रखी  गई  हैं
 ।  are  प्रदेश

 के  सामुदायिक  विकास
 खं  डॉ

 के  श्रन्तगं त  चल  रहीਂ

 अ्रग्रिम  परियोजनाओं  में  बहुत  संख्या  में  लोगों  को  रोजगार  मिला  हैं  ।  यह  भीਂ  उल्लेखनीय  है  कि

 राज्यों  द्वारा  निर्धारित  लक्ष्य  पूरे  करने  के  लिये  चालू  वर्ष  में  २००  परियोजनाओं  स्वीकृत  कीਂ  गई

 हैं  ।  अगलीਂ  सर्दियों  तक  foo  से  ७००  कौर  परियोजनाओं  राज्यों  में  आरम्भ  की  जायेंगी  |

 सर्दियां  समाप्त  होते  ही
 ८००

 प्रौढ़  रोक  परियोजनाओं को  देश  भर  में  लागू  किया  जायेगा  ।  इससे

 उन  लोगों  को  काफी  रोजगार  जिन्हें  कृषि  सीजन  के  समाप्त  होने  पर  बेकारीਂ  का  ag  देखा

 पड़ता  है  ।  योजना  सम्बन्धी  परियोजना गों  का  व्यय  बढ़ा  है  |
 यह

 वात  सधारण  नहीं  अतः

 हम  इस  बात  पूरी  छानबीन  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  यह  भी  सदन  को  बताना  चाहता हूँ  कि  सरकार  प्रादेशिक  आधार  पर  बिजली  पैदा  करने

 का  विचार  कर  रही  है  ताकि  समस्त  प्रदेश  के  लाभ  के  लिये  चिक  कम  खर्चें  वालीਂ
 परियोजनाओं

 प्रारम्भ की  जा  पक  |  हमारीਂ  नीति  परिवहन  परे  भार  करने  प्रौढ़  निम्न  श्रेणी के  कोयले  को

 कौम  में  लाने  के  लिये  कोयला  खानों  कौर  कोयला धोने  के  कारखानों के  निकट  तापीय  बिजली

 पैदा  करने की  है

 अवे  यंह  प्रदान है  कि  योजनाओं  का  श्राम  जमता  परे  क्या  प्रभाव है  उस के  लिये  निवेदन

 है  कि  सामूहिक  तौर  पर  हमारी  राष्ट्रीय  राय में  १८  प्रतिशत  की  वृद्धि  प्रथम  योजना में  हुई  ।

 २१  प्रतिशत
 यह  दूसरो  योजना मे  बढ़  इस  काल  में  हमारी  आबादी भीਂ  अनुमान से  प्रतीक

 बढ़ गई  |  इन  योजना  कालों  में  प्रति  व्यक्ति  श्राय  भीਂ  ८  से  प्रतिशत तक  बढ़ी  ।  १९४०-५१

 से  १६६०-६१ दस  में  खाद्यान्नों का  उत्पादन  ५२०  लाख  टन  से  बढ़  कर  we  लाख  टन

 हो  walt  वृद्धि  ५०  प्रतिशत
 से  अधिक  हुई

 ।
 कौर  मेरे  विचार  में  यह  बात  सब  को

 मालूम है  ।  दूसरी  चीजों  का  उत्पादन  भी  बढ़ा  PEYo-N?  से  १९४५-५६  तक  मूंगफली

 का  उत्पादन
 ११  प्रतिशत  बढ़ा  अगले पांच  वर्षों  में  यह  बढ़  कर  २७  प्रतिशत तक  पहुंच

 गया ॥  RXI—VERL  के  बीच  चीनीਂ  का  उत्पादने दुगना  हो  मिलों के  कपड़े का  उत्पादन

 इन्हीं  दस
 वर्षों

 में  १७  प्रतिशत बढ़  गया  ।  फिर  हाथ करघा  कपड़ों  का  भी  उत्पादन  हुमा

 इसकीਂ  वृद्धि  ७,४००  लाख से  2&,000  लाख गज  हो  गयो  ।  इस  तरह

 सूती  कपड़े  हथकरघे  के  कपड़े  शादी  की  बहुत  वृद्धि  हुई  है  ।  अतिरिक्त  सम्भरण  का  अधिक

 भाग  मध्य  तथा
 निम्न

 ग्राम  वर्गों  में  खपत  gare ।

 सरकार  समाज  पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण  ge

 श्रम  कल्याण  इत्यादि
 समाज  पेशवाओं  पर  जो  खर्च  किया  जाता  था  वह  भी  ६४  करोड़  रुपये  से  बढ़

 कर  २४०  करोड़
 रुपये  हो  गया  है

 |  यह  PEN L—YE  से  ले  कर  दूसरीਂ  योजना  के  afar  वर्ष  तक

 के
 काल

 में  gl  इन  लोगों  को  प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब से  अधिक  लाभ  आ  ।  इस  बात पर
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 माननीय  सदस्यों  का  अधिक  घ्यान  अकृष्ट  करवाना  चाहता  हुं  ।  दूसरी  योजना  के  पन्त  तक

 लगभग  सभी  क्षेत्रों  में  सरकारी  उपक्रमों की  काफी  भरमार हो  गई  |  गत  दस  वर्षों  में  लगभग

 के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  सरकारी  उपक्रमों  का  बहुत  तीब्र  विकास  sur  है  ।  यह  बात  कोई  तुरन्त  तो  हो

 नहीं गई  आखिर  यह  सब  योजना  का  ही  तो  परिणाम  है  ।  हम  योजनाओं पर  कर

 at  सकते  हैं  ।

 १६६०-६१  के  बाद  भारतीय  अर्थ  व्यवस्था  में  सरकारी  उपक्रमों  की  क्षमता  उत्तरोत्तर

 बढ़  रही है  ।  तीसरी  योजना  में  यह  क्षमता  way  ake  अघिक  बढ़ेगीਂ  ।  इसके  पति  रिक्त  मद्रास

 केरल में  प्रोटीन  लागत  ३  ८  प्रतिदिन अ्रौर  के'रल  इत्यादि  विभिन्न  क्षेत्रों  का  उल्लेख  gare  ।

 से  ४.४  प्रतिशत बढ़ी  है  ।  दूसरे  शिष्यों  पर  २०  करोड़ के  व्यय  का  अ्रतुमान  उब  रक

 शर  पर  ८  करोड़  रोक  फोटो  कैमिकल  संयन्त्र  पर  ६.  ३०  करोड़  रुपये  का  अनुमान

 की  परियोजना ग्र ों  में  केरल  aaa  संस्था  भ्र ौर  सरकारी  तेल  का  कारखाना  विशेष

 रूप से  उल्लेखनीय है  |  इस  तरह  सारीਂ  सुची  देने  में  तो  खामखाँ समय  लग  जायेगा  |

 औद्योगिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  तीन  इस्पात  संयंत्रों  का  और

 विस्तार किया  जा  रहा  है  ।  बंकारों  में  नया  संयंत्र  लगाया  जा  रहा  तीसरीਂ  योजना  में  कुल

 मिला  कर  इस  दिशा  में  Quwo  रुपये  का  विनियोजन  हो  जायेगा  ।  यह  विनियोजन  १४२०

 करीब  रु०  सरकारी  क्षेत्र  में  YoYo  करोड़  गैर  -  सरकारीਂ  क्षेत्र में  है  ।  गर-सरकारी

 क्षेत्र का  कुल  विनियोजन  १०,  Yoo  करोड़  रुपये का  है  ।

 कहा  गया  है  कि  सरकारी  क्षेत्रों  के  विभिन्न  उपक्रमों  से  कुछ  लाभ  नहीं  हो  रहा  कौर  वह  राष्ट्रीय

 wa  व्यवस्था में  एक  भार  से  बने  हुये हैं  ।  मेरे  पास  सुची है  जिसमें ८  ६  €  प्रतिशत

 अखबारी  कागजों  की  मिल  का  लाभ १०  प्रतिशत  प्रौढ़  २०  प्रतिशत लाभ  दिखाया  गया  है  ।

 सब  से  कम  sae  वह  भी  ४५.  २  प्रतिष्ठित है  |  ऐसे  भी  उपक्रम  जेसे  रूरकेला  इत्यादि  उनसे

 कुछ  लाभ  नहीं  मिल  रहा  ।  परन्तु  एसे  उपबंधों में  जहां सफलता  की  तराशा  ५०  वर्ष  तक  नहीं  हो

 सकती  उसके  लिये  ५  ही  वर्ष  में  इरादा  करने  लगना  बुद्धिमत्ता  नहीं  है  इस्पात  संयंत्रों  से  wil  कुछ

 भी  लाभ  नहीं  हो  रहा  है  ।  मद्रास  राज्य  मैंने  औद्योगिक  परियोजनायें  प्रारम्भ  कीਂ  गई  है  ।

 १४  परियोजनाओं  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  हैं प्र  १०  सरकारी  क्षेत्र  में  ।  हमारे  यहां  प्राविधिक

 दिक्षा  श्र  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  के  सम्बन्ध  में  विधि  कार्यकारी  दल  प्राविधिक  तमंचा  रियों

 के  बारे में  हम  अपनी  अ्रावस्यकताश्रों का समय का  समय  समय  पर  पुनरीक्षण  करते  रहते  चौथीਂ  योजना

 के  दौरान  कर्मचारियों के  विभिन्न  वर्गों  में  कमीਂ  दूर  करने  के  लिये हर  सम्भव  प्रयत्न किये  जा  रहे

 है  ।

 तरन्त  में  में
 योजना  आयोग

 के  कायें के  दोहरेपन  की
 कौर  आता  इस  सम्बन्ध

 में
 मेरा

 निवेदन  है  कि  जिस  दोहरेपन कीਂ  शिकायत की  गई  है  उसे  स्वास्थ्य  मंत्रालय के  कहने  पर  विशेष

 कारणों  की  स्थिति  में  किया  गया  था  ।  विभिन्न  परियोजनाओं  के  अध्ययन  कार्य  aft

 योजनायें
 सम्बन्धी  समितियों  पर  बहुत  अधिक  खां  नहीं  किया  गया  है  ।  पिछड़े  क्षेत्रों  के

 सम्बन्ध

 में  मेरा  निवेदन है  कि  पंजाब  में  यद्यपि  कोई  बड़ा  भारी  उद्योग  नहीं  परन्तु
 लोगों

 का
 जीवन  स्तर

 ऊंचा है  ।  बिहार में  बहुत  बड़े  बड़े  उद्योग  हैं  परन्तु  सामान्य  जीवन  स्तर  बहुत  नीचा
 पिछड़े

 क्षेत्रों  के  बारे  में  कुछ  निश्चय  करते  हुये  सारी  बातों  का  ध्यान  रखना  होता  प्रत्येक  राज्य  में

 साधनों
 को

 तलाश  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  हमारे  प्रधान  मंत्री  सम्बद्ध  राज्यों  के
 मंत्रियों

 से  इस  बारे  में  परामर्श  करते  रहते  मुख्य  मंत्रियों  की  बैठकें भी  होती  ही  रहती हैं  ।

 बहुत  सी  चीजें  राज्यों
 से  सलाह  करके  ही  कीਂ  जाती

 लक्ष्य
 भी

 राज्यों
 से  परामर्श  करके

 ही

 निर्धारित  किये  जाते  हैं प्र ौर  उसे  प्राप्त  करने  का  पुरा  प्रयत्न  किया  जाता है
 |
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 fot  कृष्णपाल  सिंह  इस  योजना की  सब  से  बड़ो  कमो  यह  है
 कि

 हमारे  सभी

 संसाधन  समाप्त हो  गये  हैं  कौर  हमने  विभिन्न  देशों  से  धन  उधार  लिया  है  अरब  हम

 इस  स्थिति  से  बचने  के  उपाय  zs  रहे  हैं  ।

 हमारे  भरा यके साधन साधन  कर्ब  एक  प्रकार से  समाप्त हो  सिवाय  इस  के  कि  लोगों  पर

 कर  लगाने  जायें  ate  कोई  चारा  नहीं  इसका  झभित्राय  यह  है  कि  ag  प्रयोजन  ऐसे  व्यक्तियों

 द्वारा  तैयार  को  गई  है  जिन्होंने  इन  बातों  का  कोई  झ्रनुभव  नहीं  है  ।

 हम  हर  देश  से  चाहे  वह  बड़ा  देश  हो  aaa  छोटा  धन मांग रहे  हम  अपनी  आवश्यकताओं

 की  अवहेलना  कचरा  कुतप  योजना  बना  रहे  हैं

 समाजवादी  श्रापोजना  का  ध्येय  ग्रामीण  जनता  को  निर्देश  बनाना  ही  रहा  है  ।  हमारा

 दल  राष्ट्रीयकरण  के  पक्ष
 में  नहीं  खास

 तौर  पर  हम  एक  अक्षय  राष्ट्रीयकरण  के  विरुद्ध

 हैं  ।

 चुनाव  से  पहले  किसी  ने  प्रश्न  किया  कि  क्या  भूमि  ae  ग्रामीण  तथा  दशहरी

 सम्पत्ति  अलग  भ्र लग  मेरा  विचार  है  कि  शायद  वित्त  मंत्रो  ने  उस  wet  का  उतर  देते  ह ुये  कहा

 था  भूमितो  सरकार की  है  में  इस  बात  पर  जोर  दे  रहा  हूं  कि  समाजवादी  आयोजना प्रो  जना  का  उद्देश्य

 ग्रामीण  जनता  को  गरीब  गुलाम  बनाना  है--  प्रतिदिन  जनसंख्या  को  गुलाम  बनाना  है  ।

 जब  पूरा  समाजवादी  ar  स्थापित  हो  तो  प्र  येक  ग्राम  वासी  १०  प्रतिशत  पूंजीपतियों  के

 गुलाम  बन  जायेंगे  ।  वे  पदाधिकारियों  शर  राजनीतिज्ञों  की  दया  पर  होंगे  ।

 सहकारिता की  सफलता का  बहुत  वें  से  उल्लेख किया  जाता
 मं  समझता हूं  कि

 देश

 में  सहकारिता  है  ही  नहीं  सहकारिता  शझ्रांदोलन  तब  हो  सकता  है  जब  लोग  स्वयं

 अपनी  इच्छा  से  सरकारी  संस्थायें  बनायें  |  इस  समय  जो  सहकारिता  भ्रान्दोलन  है  ag  ऊपर  से

 दुरू  होती  है  अ्रौरਂ  सरकारी  अधिकारियों  ढारा  चलाई  जाती  है  ।  हमारा  सहकारी  आन्दोलन  केवल

 एक  सरकारी  विभाग है  ।  afé  यह  सहकारी  बेक  राज्य  बैंकों  को  तरह  काम  करें  कौर  ग्रामीण

 ऋण  तो  अधिक  बरच्छा  होगा  ।  सहकारी  खेतो  का  भी  प्रभाव है  ।  ग्रुप  चाहे  जितने  कानून

 जब  तक  लोग  स्वयं  सहयोग  करने  के  लिये  राग  न  सहकारी  खेतो  नहीं  हो  सकता  |

 अलाभकारी  खेतों  के  टुकड़े  भी  उन्होंने  स्वयं  बनाये  इस  का  एक  हो  इलाज  है  कौर  वह  यहं

 थे

 कि  ग्रामोण  उद्योग  शुरू  किये  जायें
 ।.  पहले  जंमाने  में  ग्रामों  में  हर  तरह  के  ग्रामीण  उद्योग  होते

 इस  समय  हालत  यह  है  कि  धनवान  लोग  में  डर  के  मारे  ही  नहीं  सकते
 ।

 वे  अपने  श्राप  को  सुरक्षित  महसूस  नहीं  योजना  बनाने  वालों  का  उद्देश्य  यह  है  कि

 असमानता  गौर  fi  बढ़  ।
 वे  चाहते  हैं  कि  जो  कुछ  हमारे पास  वह  भी  न  सरकार

 भूमि  के
 स्वामित्व  पर  सीमा  लगाने  का  सोच  रही  है  किन्तु  आवश्यकता  इस  बात

 की  हैकि

 वह  अपने  बुरे  बुरे  इरादों  पर  रोक

 श्रीधर  चे  हमारे  देश  में  विदेशी  qa  की  स्थिति  खराब

 कभी  नहीं  ec  में  हमारे  पास  १२००  करोड़  विदेशी  मुद्रा  थेमोर  कोई  विदेशी

 ऋण  नहीं  थे  ।  wa  विदेशी  मुंद्रा  की  राशि  १००  करोड़  रुपये  है  कौर  ऋणों  की

 राशि
 whoo

 करोड़  रुपये  है  इस  से  हमारी  देश  की  अर्थ-व्यवस्था  को
 यवका  लगा

 है  भ्र ौर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तीसरी  योजना  को  भ्र संतुलित  किया  है  ।  इस  कठिनाई  का  सब  लोग  यह  हल  सुझाते  हैं  कि

 निर्वात  बढ़ाये  निर्वात  बढ़ाने  की  राह  में  सब  से  बड़ी  बाधा  उत्पादन  व्यय  का  अधिक

 होना  हैं  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  सरकार ने
 उत्पादन  व्यय  घटाने

 के  लिए  क्या
 उपाय  faq

 हैं  ।

 जब  तक  हम  मूत  नीति  को  संशोधित  न  हमारे  लिए  निर्यात  बढ़ाना  संभव  नहीं

 श्रायात  नति  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  स्पष्ट  होन  एक  are  तो  बहुत  से

 उद्योग  कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण  कठिनाई  में  दूसरी  दौर  बहुत  कीमती

 अरयात  माल  are  में  देखा  जाता  है  ।  इस  के  लिए  है  कि  उन  फर्मों

 जिन्होंने  रायात  या  सिक्के  के  नियमों  को  तोड़ा  है  कौर उन  के  संचालकों  को  काली  सुची  में

 शामिल  किया  जाये  कौर उन  वस्तुझ्नों  के  विक्रय  को  रोका  जो  अनधिकृत  तरीके  से  tar

 में  लाई  गई  हैं  ।

 गोझा  में  ज़ो  करोड़  रुपये  का  सामान  किया  जाना  उसे  बन्द  किया

 जाये

 सरकार  का  दो  प्रौढ़  राज्य  व्यापार  निगम  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।  ऐसा  करने

 से  पहले  यह  देख  लेना  चाहिये  कि  इस  से  गैर-सरकारी  निर्यातकों  या  उद्योगपतियों  के  काम

 को  हानि  तो  नहीं  विचार  में  हमें  fash  उद्योगपतियों  को  शरापना  माल  निर्यात

 करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  ।  चाय  के  निर्यात  को  राज्य  व्यापार  निगम  को

 अधीन  लाना  अत्यन्त  हानिकारक  होगा  ।  राम स्वामी  मुदलियार  समिति  की  सिफारिशों  को

 तुरन्त  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  चाय  अनुसन्धान  संस्था  शीघ्र  बना  देनी  हमारा

 चाय  का  उत्पादन  तो  बढ़  रहा  किन्तु  हमारा  निर्यात  कम  हों  रहा  है  ।  उत्पादन  बढ़ाने

 के  लिए  हमें  बहुत  से  उपाय  करने  होंगे
 ।

 पथरी  तक  रा०  गुप्त  :  उपाध्यक्ष  आपने  मुझे  दस  मिनट  का  समय  दिया

 यह  ज़ो  समय  की  तलवार  लटका  दी  इसके  लटकते  हुए  भी  मुझे  बोलना  है  ।  में  झपके

 द्वारा  मानना  wet  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  उनके  अपने  एक  भाषण  की  शोर  अक्षित

 करना  चाहता  F  जो  उन्होंने  इसी  सदन  में  बहस  का  जवाब  देते  वक्त  जोकि  बट  पर  हुई

 दिया  था  ।  उन्होंने  कहा  था
 कि

 उनकी  थ  नीति  का  पोषण  भारत  की  जनता  है

 क्योंकि  उसने  उनकी  पार्टी  क़ो  वोट  से  जिता  कर  ait  है  ।  यह  एक  अजब  दलील  थी  जो

 उन्होंने  अच्छा  होता  कि  वहू  इस  दलील  को  न  इस  देश  में  fire  प्रकार  से  चुनाव

 होत  हैं  प्रौढ़  उनमें  ela  पार्टी  का  जो  पाट  होता  वह  कोई  बहुत  सुन्दर  चीन  नहीं

 प्यार  qe  इसको  सुन्दर  मान  हैं  तो  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  निष्पक्ष  जांच  करवा

 इस  देश  में  चुनाव  मैनीफैस्टो  के  झाधार  पर  होते  कया  प्रोग्राम  के  आ्राधार पर  होते

 जो  नीति  है  वह  क्या  ठाक  होती  wa  इसका  पता  लगाने  की  कोशिश  की  तो

 शायद  जो  तनती  त  fae  वहू  बिल्कुल  उलटा ही  निकलेगा  ।  fer  प्रकार  से  इस  देश  में

 पूंजीपतियों  को  सुविधायें  प्राप्त  उसी  तरह  से  उनको  भी  aga  सी  सुविधायें  प्राप्त  हैं

 उ  को  सिम्बल  की  सुविधा  प्राप्त  उनको  तिकड़मबाज़ी  की  सुविधा  प्राप्त  रूलिंग  पार्टी

 हो  हुए  बहुत  से  ऐसे  काम  करवाने  की  सुविधा  प्राप्त  है  जोकि  भ्रनुष्वित  काम  इम्पोर्ट

 लाइसेंस  कौर  दूसरी  बातों  के  प्रलोभन  देने  की  सुविधा  प्राप्त  ये  सभी वे  सुविधायें  हैं

 जोकि  दूसरों  को  प्राप्त नहीं  हैं  ।

 faa  stat  में
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 श्री  त्यागी  :  सारे  वोटें  क्या  इम्पोर्ट  का  काम  करते हैं  ।

 थी  का०  राठ  गुप्त  :  मैनीफैस्टो  के  grave  पर  नहीं  बल्कि  चूंकि  लोग  श्रापसे  नाराज

 हैं  इ  सलिए  श्राप के खिलाफ  वोट  दे  कर  के  दूसरों  को  वे  जताते  इस  वास्ते  जब  यह  कहा

 नाता  है  कि  मैनीफैस्टो  के  आधार  पर  are  जीते  तो  यह  बिल्कुल  गलत  नात

 हमें  देखना  यह  है  कि  जो  नीति  चल
 रही

 है  वह  क्या  उन  बातों  के  आधार  पर
 चल |  66,

 रही
 है  जोकि हम

 ने  पहले  कहीं  बापू  ने  एक  किताब  लिखी  दा  तान  लकड़ी  |

 उसमें  उन्होंने  शराब  कौर  अफीम  इन  तीन  चीज़ों  का  जिक्र  किया  था  ।  इन  के

 बारे  में  हमारी  नीति  क्या  है  ait  ज़ो  नीति  है  क्या  उसमें  हम  सफल  हुए  यह  हममें  देखना

 el

 शराब  का  जहां  तक  ताल्लुक  है  पन्द्रह  साल  के  बाद  भी  हम  यह  कहते  हैं  कि  हम

 दराबबन्दी  को  सारे  देश  में  लगाया  |  पहले  हम  यह  कहते  रहे  कि  wee  सबॉक्

 हैं  झ्र  इस  प्राकार  पर  दाराब  के  बारे  में  अपनी  नीति  को  चलाते रहे  ।  इसका  नतीजा

 gat  कि  जगह  जगह  हमारा  पतन  ्र  इल्लिसिट  शराब  ज्यादा  बनने  बम्बई  में

 चूंकि  दाराबबन्दी  थी  इसलिए  वहां  की  दाराब  जाती  गोझा  से  जाती  थी

 तथा  दूसरी  जगहों  से  थी ।  जब  कभी  प्रांतों  में  कांग्रेस  की  सरकारें  रही हैं  तो  फिर

 उसको  प्रदेश  की  बात  कह  कर  के  are  प्राचीन  संकट  Hi  बात  TH  कर  के  टालना  हमारे

 स्वयं  के  नैतिक  धरातल  के  गिरने  का  स्पष्ट  प्रमाण है  1  हमारे  नाथपाई  साहब  कह  रहे  थे  कि

 बम्बई  में  एक  नई  क्लास  पैदा हो  गई  है  इसकी  सुविधा  मिली  हुई  है  ।  जो  श्रार्थिष

 संकट  की  बात  जो  हानि  की  बात  वह  पहले  भी  थी  र  अब  भी  है  ।  यदि  इसको

 सहीं  तौर  से  समय  पर  हाथ  में  लिया  जाता  तो  ज़ो  देश  का  पतन  हम्ना  है  न  होता

 हमारी  सरकार  की  नीति  को  हमें  इस  पर  तोलना  पड़ता  है  कि  उसके  कारनामें  बया  रहे  हैं
 ।

 उसके  कारनामों से  ही  हमारा  पतन  अथवा  उत्थान  हो  सकता  है  ।

 अफीम  का  जहां  तक  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  कि  अ्रफीम  कीਂ  खेती  मध्य  प्रदेश

 के  कुछ  हिस्सो ंमें  राजस्थान के  कुछ  हिस्सों  में  तथा  बिहार  के  कुछ  हिस्सों  में  होती
 किसान  को  तो  vy  रुपये  सेर  का  दाम  मिलता  जबकि  ब्लैक मा किट  में  लेने  वाले  लोग

 उसी  वक्त  सवा सौ  रुपये  दे  देते  हैं  ।  सरकारी  लोग  तो  यह  कहते  हैं  कि  एक  तिहाई  हिस्सा

 अफीम  का  जो  वह  ब्लैकमाकिट  में  जाता  है  लकिन  ज़ो  साधारण  लोग  है ंवे  कहत ेहैं
 कि

 पचास  प्रतिशत  हिस्सा  जाता  है  ।  हमारी  नीति  की  नाज  यह  हालत  है  कि  एक  तरफ  तो

 हम  ऊंचे  ऊंचे  स्वरों  में  कहते  फिरते  हैं  विदेश  में  हम  ata  खाना  बन्द  कर  रहे  हैं  कौर  इस

 अफीम  को  हम  बाहर  भेज  रहे  हैं  ताकि  हमें  विदेशो  war  मिले  ae  इस  कारण  से  अफीम  की

 खेती  बढ़ा  रहे  हैं  लेकिन  फारेन  एक्सचेंज  बढ़ाने  का  यह  मंशा  हो  कि  हमारा  पतन  हो

 तथा  भ्रष्टाचार  का  बोलबाला  हो  तो  इसको  उचित  ठहराया  जा  सकता  है  ws

 प्राप्ति  उसको  भष्टाचार  मानता  जहां  पर  चोरी  होती  हो  या  चोरी  की  सम्भावना

 रहती  हो  तो  विनीता  सफल  नीति  नहीं  कहीं  जा  सकती  हैं  ।  कभी  यहां  पर  इस  विषय

 में
 चौड़ी  vat  करने

 का
 मौका  मिले  ौर  झपको  बताया  जाए

 कि
 किस  प्रकार  से

 सिलसिला  चल  रहा  है  झ्र  हमारा  पतन  हो  रहा  है  तो  ars  रोंगटे  खड़े  हो  जाएंगें  ।
 nr a  a

 ‘l  mast  में
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 तीसरी  चीज  में
 तम्बाकू  के  बारे  में  कहना  चाहता  उसकी  भी

 यही
 दशा  है

 ।

 जो  हमारी  मूलभूत  नीति  है  नशाबन्दी  के  बारे  उसमें  झगर  हमारे  कदम  से  लोगों  काਂ

 नैतिक  पतन  उोताहो  और  भ्रष्टाचार  को  पनपने  का  मौका  सिलता  हो  कौर  उसकी  नशाबन्दी

 नई  नई  बीमारियां  पैदा  होती  तो  उसको सफल  नीति  नहीं  कहा  जा  सकता  है  फिर  चाहे

 अप  उसके  बारे  में  शीरीनी  भीं  डींग  मारे  क्यों  न

 aa  में  इम्पोर्ट  और  एक्सपोर्ट  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 अ न... एपोटेंसਂ  को
 कट

 किया  था  रहा  है
 ।

 में  इसका  समान  करता हूं
 और  चाहता  हूं  कि  उनको  कट  किया

 लेकिन  यह  इस  ढंग
 से  होता  हैं

 कि  अन्दर ही  इन्दर  भ्रष्टाचार  बढ़ता  है  ।  मैं  अजे  करता  है

 कि  मैं  ने  एक  बार स्वयं  भ्रपने  कानों  से  सुना  है  कि  राजस्थान  के  एक  मंत्री  के  यहां  टेलीफोन

 हो  रहा  था  ।  वह  कहत ेथे  कि  age  झ्रादमी  को  इम्पोर्ट  लाइसेंस  दिलवाने  की  कोशिश

 वहां  से  रिपोर्ट  भिजवाओ  उससे  हमें  बहुत  बड़ा  प्यादा  सिलेगा  ।  इस  प्रकार  की

 बातें  जब  कांग्रेस  में  चलती  हों  इम्पोर्ट  लाइसेंस  के  मामले में  भी  राजनीति  am  ak

 पस  लेने  का  सवाल  तो  फिर  हमारा  समाजवाद  कहां  चला  जाता  इस  पर

 विचार  करें  ।  इन  सब  चीज़ों  का  नतीजा  एक ही  होता  है  कि  नारा  तो  हम  कुछ  लगाते हैं

 कहते  तो  हम  कुछ  लेकिन  जब  करते हैं  तो  कुछ  कौर ही  करते  उससे  बिलकूल  उल्टा  फिरते

 हैं  ।

 अप  दूर न  जायें  श्राप ८  सामने  ग्राम  योजनाओं को  बात  ही  रखता  गांवों

 में  जों  सब से  गरीब  उसका  war  योजना से  कोई  लाभ  नहीं  garg  प्राचीन

 हाता  गवर्नमेंट  उसे  कई  कर्जा  दे  नहीं  सकती हैं  क्योंकि  उसके  रखनें के  लिये  कोई

 सिक्योरिटी  नहीं  हैं  ।  किसी  काम  में  भी  उसकों  हिस्सा  नहीं  मिलता  wart  यह  wer

 ता  है ंकि  गांवों  के  wet  वे  लोग  परिवार को  बढ़ायेंगे  ताव  किस  चीज़  की  परिवार  बढ़ा

 सकत ेहै  जबकि  उनकों  खाने को  नहीं  सिलता  दूध  नहीं  मिलता  घी  नहीं  मिलता हैं  ।

 दूसरों  वा  लिये  वे  सब  कुछ  पदा  करते है  लेकिन  उनको  aaa  pi  खाने के  लिये  नहीं  मिलता

 इसका  नतीजा  यह ह  रहा हैं  कि  शटर  बढ़ते जा  रह ेहैं  र  गांव  घटते जा  रहे  है  ।
 में  चाहता  हं  कि  श्राप  ates  देखें  कि  मनोमल

 हस बेड री
 का  क्या

 हाल
 कितना  दूध  गायों

 का  बढ़ा  कितना ea  नसलों
 में  सुधार कर  पाये

 में  समझता हूं
 कि  इसके  बारे  में  कुछ

 भी  नहीं  किया गया  इंडस्ट्री  केबारे  हमारे  समाने  लम्बे  लम्बे  alas  रख  दिये  जाते  है

 लेकिन  गांव  वालों  को  कोई  परवाह  नहीं  की  जाती  ।  ८०  प्रतिशत  आदमी  राज  भो

 गांवों  में  रहते है  ग्रोवर  हम  कहते है  कि  लम्बे  aa के  लिये  गांव  gare  बने  रहेंगे

 लेकिन  उनको  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  हैं  ।  खेती  हमारी  मुख्य  आजीविका हैं
 कौर  गांव  मुख्य  आजीविका  के  साधन  उद्योग  ढंग से  वहां  पनपें शो  कहां से  पनपें  ।  जो

 ग्राम  उद्योग  थे  वे  सभी  चौपट  हो  गए  जिस  नम्बर  चखें  के  बहुत  गीत  गाये  जाते हैं
 वहाँ  अम्बर  चर्खा  कराने  श्र  छः  भराने  भी  मजदूरी  .  रोज  की  नही ंदे  रहा  ।

 कांग्रेस  मंत्रों  कहते है  कि  डेढ़  रुपया  कौर  दो  रुपया  रोजाना  उससे  मजदूरी  मिल  जाती हैं  ।
 लॉक-सभा  थ  मंत्री  उनको  इतना  ज्ञान  भो  नहीं हैं  कि  लोगों  को  क्या  मजदूरी  किस  चीज

 से  सिल  रहों  हैं
 |  यह  स्थिति  जब  इतना  कम  ज्ञान  योजना के  बार  में  हमारा  हो

 तो  कते  काम  चल  सकता  है  |  अगर  दो  रुपया  अम्बर  चखें  से  गांव  वालों  को  जाएं

 तो  गांव  वाला  आपकी  परवाह  नहीं  करेगा  तौर  मिलों  को  फिक्र  पड़  जायेंगी  कि  अपने

 कपड़  को  कट्ठा  az
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 wal  तो  एक  अमेठो  बनायी जा  रही  है  कि  गांवों  में  कौन  कौन  सी  इंडस्ट्री  चलें  ।

 बिजली  कहां  पहुंचाई  जा  रही  बिलों  वा  पहुंच  लेकिन  इंडस्ट्री  कौन  सी

 चलाई  इसका  पता  नहीं  उस  तरह  को  इंडस्ट्री  कं  प्राथमिकता  दी  जायेंगी  जिसके

 माल  को  खपत  शहरों  में  होता हैं  था  उस  तर हूं  इंडस्ट्री  का  जिस  माल  को  खपत  स्वयं

 गांव  में  हो  होतो  गांव में  खपत  हाने  वाले  माल  में  कपड़े  का  सब  से  पहले  नम्बर  भ्राता

 कपड़े  की  हालत  यह  हैं  कि  खादों क  बार  में  feats  भ्रच्छे  विवार है  था  ता  वे  खादों  पहुंचते

 हैया  जो  पार्टी  क  लोग  जो  नियम  बनाते  ख़दा  पहनने  क  बारे  में  वहां  खादों  को

 पहनते  sl  बानो  चाहे  ग्राम  योजना  बने  या  दूसरों  Qist ty  गांव  के  कपड़े  की  खपत  गांव

 में  बढ़ने  वालो  नहीं हैं  ।

 चूंकि  समय  थोड़ा  इसलिये  एक  बात  कह  कर  में  समाप्त  कर  दूंगा  ।  पब्लिक

 सैक्टर  की  हम  बहुत  ज्यादा  बात  करते  ग्रोवर  कहते  है  fe  श्रमिक में

 हमने  इतने  परसेंट  मुनाफा  कमाया  कौर  अमुक  में  इतने  परसेंट  कमाया

 लेकिन  लेबर  की  क्या |  हालत  हैं  ?  लेबर  को  सुविधायें  मिलती

 जितना  हक  है  उन
 का  यूनियन  शादी  बनाने  उनको  जो  दशा हैं

 उस  को  देख

 कर  स्पष्ट  हो  जाता  हैं  कि  स्थिति  शौचालय  ब्यूर/केत।  उन  पर  बेठ  कर  हुकूमत  करना

 चाहतों
 संक्षेप

 में  यह
 बात

 हैं  कि
 बाप  उल्  भले

 हां
 समाजवाद  में  agar  कि  उस

 का  एक  ही  नक्शा
 है  कि

 एक
 रिपार्ट  मेंट

 खुला  हुसना  उस  में  बड़े  बड़े  मफ़लर  बैठ  जाते  है

 उन  का  aa  बढ़  जाता  हैं  ।  किसी  योजना के  नाम  पर  वे  काम  करने  बैठ  जाते  है  शौर

 टैक्सेशन से  जो  रुपया  जाता हैं  ag  उन्हीं  में  ate  दिया  जाता हैं  ।  इस  को  are  चाहें  तो

 स्टेट  कैपिटलिज्म  कहू  सकते  इसक  अलावा  समाजवाद  क (् श्रे  वहां  पर  नहीं हैं
 ।  भ्रमर

 समाजवाद  का  तरीका  होता  तो  उन
 की  ag  दशा  न  होतो

 थी  त्यागी  :  श्राप  को  कांग्रेस  नहीं  छोड़ना  चाहिये  थी  ।

 थ्री  कहा  रा०  इतना  हो  मुझे  कहना हू  क्योंकि  समय  नहीं  हैं  ।

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  :  चुकी  faa  मंत्रालय  को  मागों  को  चर्चा  में

 प्रायोजन  भी  शामिल  कर  लिया  गया  इस  लिये  देत  का  सामान्य  अ्र्यव्यवस्या  कौर

 योजना  के  विषय  भो  उठाये  गये  हैं  ।  मुझे  हुं  है  कि  वित्त  मंत्रालय  ard  को  इतनों  आलोचना

 नहीं  की  गई  केवल  कुछ  बातों  को  पुनरावृत्ति  को  गई  है ं।

 करापवंचन के  संबंध  में  श्री  प्रभात  कार ने  कहा है  कि  निगम कर से  भिन्न  आय  करों

 के  अंतगर्त  PEYG—YVE  को  वसूली  १७२  करोड़  रुपये  थो  किन्तु  १६६०-६१ में  यह

 १६७.५  करोड़  हो  गई  ayy  मेरे  विचार  में  उन्होंने  गलता  से  १६७  करोड़  को  बजाय

 PAV. ¥  करोड़  कह  दिया  हैं  ।  उन्होंने  सब  पहलुओं  पर  ध्यान  नहीं  दिया  ।  यदि  वे  aa  कर

 पौर  निगम  कर  के  mas  जोड़  दिये  जायें  तो  मालूम  होगा  कि  संयुक्त  मदों के
 श्रीमान

 राशियाँ  इस  प्रकार  थीं  :  करोड़

 PEXG—YE  e  २२६.  ३०

 कि  Ren . 83 डे

 १६६१-६२

 मूल  avast  में



 २२  १८८४  चण्ड

 यह  कहता  क  नहीं  हैं  कि  करों की  वसूलो  कम  हो  गई  वास्तव  मे  इस  में  वृद्धि

 हो  रही  जेसा  कि  gar  चाहिये

 बकाया के  बार में  कहा  गया  कि  ये  वहीं के  वहीं रहे  यह  भा  सत्य  नहीं  हैं  ।

 R—V 4s  को  कुज  बकाया  २७२.३३  करोड़  रुपये  को  यहं  RXR. VE ४९

 करोड़  रुपये  थे
 ।  देखा  गधा है  कि  इस  में  कमा  हुई  कुल  बकाया में

 aie
 वे

 राशियां

 निकाल  जायें  जो  स्तायालयों  न्यायाधिकरण ों  या  सहायक  aaa  पास  जाती

 हैं  यारो  कम्पनियों  या  दिवालिया  लोंगों
 से  वसूल  नहीं  को  जा  सकतीं  तो  बकाया

 को  82g °0¥  करोड़  रह  जबकि  यह  YW-Xs  को  B4E.k  करोड़  रुपये

 ati  इत  लिपे  देवा  जायेगा  कि  वसूलो  को  गति  तेज  a  रही  हैं  ग्रोवर  हम  अधिकाधिक  राजस्व

 प्राप्त कर  रहे  हैं  ।  हर  साल  १९६१-६२ में  वसूली ३१३  १५  करोड़ वसूलो  ह  रहीं  हैं  ।

 शेयर  थी  झोर  Rg  198.0  HIS  एक  की  प्राप्तियां का  Yo  प्रतिशत  भी  नहीं

 श्री  नाथ  पाई  मुझे  से  कहीं  अच्छे  वक्ता  हैं  ।  में  उनका  मुकाबला नहीं  कर  में  केवल

 तथ्यों  के  आघार  पर  बोल  सकता  हूं  ।

 उन्होंने घन  के  केन्द्रित  होने  की  चर्चा  की  थी  कौर  किसी  भ्र्थेशास्त्री द्वारा  भारत  के  निगमित

 क्षेत्र के  अध्ययन  का  निर्देश  देकर  कहा  था  कि  भारत  में  देश  के  सात  परिवारों  का  ३४  प्रतिशत

 मित  प्राप्तियों  पर  नियंत्रण है  ।  डा०  निगम  कौर  डा०  चौधरी  ने  जो  अध्ययन  किया  उसमें  ऐसा

 कोई  वक्तव्य नहीं  है  ।

 १९५५-५६  के  तरन्त में  ,  सब  कम्पनियों  की  प्रदत्त  पूंजी  १०२४  करोड़  रुपये  थी  ।  इसमें

 से  केवल  ६६  करोड़  सरकारी  कम्पनियों  का  ६  प्रतिशत  से  कुछ  श्रमिक  ।  FERY—UE

 १६६०-६१  के  बीच  सब  कम्पनियों की  कुल  पूंजी  १७२५  करोड़  रुपये  हो  गई  थी  कौर  सरकार

 a  हिस्सा  ६६  करोड़ से  ५४५  करोड़  हो  गया  प्रयास  ३२  प्रतिशत |

 [  श्रव्य महोदय  पीठासीन  हुए

 निगमित  क्षेत्र  में  एक  ai
 म

 हृत्वपूर्ण  बात  हुई  PENT  में  २५  विरूपाक्ष प्रबन्ध  अभिकर्ता

 ४३०  सेवायों  का  प्रबन्ध  करते  लेकिन  १९६०  में  उनकी  संख्या  १९८  तक  घट  गई  थी  ।

 अध्ययन  से  यह
 भी

 पता  चला  है  कि  जो  ५०  प्रमुख  प्रबन्ध  श्रमिकर्ता  १९४५६ में  ५०८  समवायों का

 THT  कर  रहे  R&Ko  में  उनके  पास  केवल  TLR  समवाय रह  गये  थे  ।  इस  प्रकार  PERO  में  उनके

 नियंत्रण का  क्षेत्र  काफी  संकुचित ear  है

 उन्होंने  कहा  था  कि  ३०,०००  पंजीयित  समवायों  में  से  केवल
 ०  .  ४

 प्रतिशत  समवाय  ३४५

 प्रतिशत  आस्तियों  का नियंत्रण करते  थे  ।  लेकिन  वह  भूल  जाते  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  स्थापना
 के

 बाद  निगमित  क्षेत्र  अब  निजी  क्षेत्र  नहीं  रह  गया  REKo—FN  में  ६२  सरकारी  समवाय  ऐसे
 थे

 जिनकी  प्रदत्त  पूंजी  ५०  लाख  रुपये  भर  उससे  ग्रसित  थी  ।  इस  प्रकार  उनकी  प्रदत्त  पूंजी  ५४१

 करोड़  रुपये  बैठती  थी  ।  इसलिये  निगमित  क्षेत्र  के  केन्द्रीकरण  को  निजी  क्षेत्र  का  केन्द्रीयकरण  नहीं

 समझ  लेना  चाहिय े।

 यदि  इन  सभी  भ्राँकड़ों
 का

 सही  विश्लेषण  किया  तो  फिर  मथुरा  के  मेरे  मित्र  श्रोतों  के
 नियम

 का  हवाला  नहीं  देंगे  ।  बिलकुव  सही  है  कि  झाँझरों  को  विभिन्न  तरीकों  से  पेश  किया  जाता

 है  ।  लेकिन  हमें  उनका  प्रयोग  समझदारी  के  साथ  यथार्थ  को  देखते हुये
 ऊना ONE  न् arf:

 a  ।
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 मोरारजी

 जिन  माननीय  सज्जनों  ने  यह  wins  पेश  किये  से  उन  सभी  का  सम्मान  करता हुं  ।  मैं  केवल

 इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  उनको  यथार्थ  का  सम्मान  करना  चाहिये  ates  करने  वाले  भी

 तो  आखिर  mad  होते  उनसे भी  गलतियाँ हों  सकती हैं  ।  माननीय  सदस्य  को  सब  याद
 =  —

 रखना  चाहिये  |  गलती  केवल  माननीय सदस्य  में  भी  कर  सकता  हूं  ,  करता  हूं  ।  a  में

 यथार्थवादी  दृष्टिकोण  को  नहीं  क्योंकि  उसके  बिना  तो  सभी  कुछ  बिगड़  जायेगा  ,  गलत

 हो  जायेगा  ।

 an  ow
 यहाँ मद्य  निषेध  को  एक  उदाहरण  के  रूप  में  प्रस्तुत  किया  गया  है  कि  चीजें  से  गलत  होती

 चली  जाती  हैं  ।  मैं  तो  मद्य-निषेध  के  उनके  उदाहरण  को  जनता  को  गुमराह  करने  की  उनकी  क्षमता

 का  उदाहरण  मानता  हूं  ।  उन्होंने  तस्कर  व्यापार  का  उल्लेख किया  में  पूछता हुं  कि  मद  ही

 क्या  या  घड़ियों  या  अन्य  वस्तुओं  की  तस्करी  नहीं  होती  ?

 मद्य  का  तस्कर  व्यापार  जितना  भी  होता  अरब  उन  राज्यों  मद्य  निषेध  के  पहले  के  दिनों

 के  मद्य की  खपत  का  केवल  एक  दसवाँ  भाग  रह  गया  है  ।  हमें  देखना  यह  चाहिये  कि  यदि

 पहले १००  व्यक्ति  मद्यपान करते  को अब  २०  नहीं तो  ३०  ही  करते  FAT  इससे  देश  का

 लाभ  नहीं  होता  ?  माननीय  सदस्य  मद्य-पान  करने  वाले  ३०  व्यक्तियों  पर  ही  कयों  जोर  देते  न

 पीने  वाले  दोष  ७०  व्यक्तियों  को  क्यों  भूल  जाते  हैं  ?

 इसी  तरह  की  एक  दलील  यह  है  कि  इतनी  सारी  योजना  के  बाद  भी  देश  की  हालत  ज्यों  की  त्यों

 मथुरा  के  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  है  कि  पहले  गाँव  में  अधिक  समृद्धि  |  Ro0o—voo  वर्ष  पहले

 रही  होगी  ।  कम  से  कम  इस  शताब्दी  में  तो  नहीं थी  wa  भी  ग्राम्य  जीवन  का
 थोड़ा  अनुभव

 इसलिये  ऐसी  दलीलों  से  कोई  लाभ  नहीं  ।  सरकार  यह  तो  नहीं  कहती  कि  उसने  धरती  पर

 rat  उतार  दिया  है  या  यह  कि  देश  की  सभी  बुराइयाँ दूर  कर  दी
 मैंने  तो  सिफ  इतना  कहा  था

 कि
 जनता  के  रहन-सहन  में  सुधार  दिखाई  पड़ता  है  ;  परिवर्तन  की  प्रक्रिया  आरम्भ  हो  गई  मैं

 यह  नहीं  कहता  कि  इस  पर  बहस  नहीं  की  जा  सकती  ।  की  जा  सकती ह  ।  लेकिन हमें  यह  भी  तो नहीं

 भूलना  चाहिये कि  देश  की  कायापलट  करने  का  काम  हमने  1.0  कहाँ  से  किया  था
 ।

 यदि
 उसकी

 याद

 रहेतो  सफलतायें कुछ  प्रदीप  दिखेंगी  ate  फिर  इतनी  झालोचनाये नहीं  होंगी  ।

 में  आलोचनाओं  का  बुरा  नहीं  क्योंकि  उससे  zara  की  समझ  जाती  है  ।  बार  बार

 उसका  माता  रहता  माननीय  सदस्य  ही  देश  के  सभी  नागरिकों  को  आलोचना करने
 का  पूर्ण  अधिकार  वे  चाहें  तो  सरकार  की  त्रुटियों  को  खुर्दबीन  से  तलाश-तराशकर  पर

 उनको  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  उससे  कहीं  देश  की  जनता  में  पस्तहिम्मती  की  भावना न

 जाये  ।  काँग्रेस के  विरूद्ध  प्रचार के  रूप  में  जो  भी  कहा  ठीक  पर  इतना  ध्यान  तो  रहना

 चाहिये
 कि

 देश  की  जनता  पर  उसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ।  हमने  प्रगति  नहीं  यही  कहा  जाता
 तो

 एक  बात  पर  उल्टे  यह  कहना
 कि

 अवनति  हुई  कहाँ  तक  उचित  यह  तो  राजनीतिक

 हित  साधने के  लिये  ऐसा  प्रचार  जो  राष्ट्र हित  के  विरूद्ध  किसी भी  राजनीतिक  दल  को

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहनी  चाहिये  जो  जनता  में  निराशा  पस्तहिम्मती  की  भावनायें  पैदा

 श्री  द्विवेदी  की  तरह  यह  कहने  से  लाभ  क्या  होगा  कि  १०  करोड़  टन  खाद्यान्न  के  उत्पादन  का

 लक्ष्य  पूरा  नद्दी
 होगा

 ।



 २२  Yaak  अ्नदानों की  मांगें  ८०

 योजना  के  लक्ष्यों  के  प्रति  सन्देह  पदा  करना  देश  के  हित  में  नहीं  होगा  ।  द्वितीय  योजना-काल

 में  खाद्यान्न  उत्पादन  का  लक्ष्य  ७५०  लाख  टन  श्र  हमने  gk 3  लाख  टन  करके  दिखा  दिया

 था  ।  फिर भी  प्रचार  यही  किया  जा  रहा  है  कि  हम  अपने  लक्ष्य  पूरे  नहीं  कर  पाये  ।  उसे में  मानता हुं

 कि  कुछ  एसी  परिस्थितियाँ  प्रा  सकती  हैं  कि  हम  अपने  लक्ष्य पुरे  न  कर  पर  शुरू से  उनकी  पूर्ति

 के  बारे  में  सन्देह  पैदा  कर  देना  कहाँ
 तक  उपयोगी

 रहेगा
 ?

 चाहिये  तो  यह  कि  जनता  की
 शक्ति  को

 श्र
 सुदूर  बनाया

 उनमें  उत्कट  झालम-विश्वास पैदा  किया  जाये  |  मैं  मानता हूं
 कि  हम  सभी

 के  लिये  जीविका  नहीं  जुटा  पाये  हैं  ।  लेकिन  यह  भी  तो  सही  है  कि  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  ३२  प्रतिश्त

 वृद्धि हुई  जबकि  जनसंख्या में
 केवल  २०  प्रतिशत  वृद्धि  हो  पायी है  ।  आखिर  शेष  १२  प्रतिशत

 उत्पादन भी  तो  खपत  ही  हुई  जनता  ने  ही  तो  उसका  उपभोग  किया  लोगों  को

 भोजन तो  मिला  है  ।  खाद्यान्न की  हमारी  श्रौसत  खपत  ११  कौर  १३-१४  से  १६-१८  १८ अ्रौंस तक तक

 बढ़ी है  ।  आखिर  कुछ  प्रगति  तो  हुई  ही  है  ।  कहा
 गया  है  कि

 हमारे  यहाँ  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  १८००

 या  १६००  कैलोरी  मैं  तो  प्रतिदिन  १४००  कलोर  पर  पिछले  sores वर्ष  से  चल  रहा  हुं  ।  हमें

 एसे  मापदण्ड  तो  नहीं  रखने  जिसमें  अपव्यय  हो  ।

 ठंडे  देशों  में  अधिक  भोजन  की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।  हमारे  देश  में  जितना  भोजन  आवश्यक

 होता  उतना  जनता  को  मिल  रहा  है  |

 fat  |: 7 ०  रा०  ड्राप  तो  स्वास्थ्य  अ्रधिकारियों  को  भी  चुनौती
 दे  रहे

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  इसलिये  कि  मेंने  इस  विषय  का  अध्ययन  किया  मुझे  इसका

 व्यक्तिगत  अनुभव  भी  है  ।  इसलिये  में  हर  विशेषज्ञ  की  बात  अविवेकपूर्ण  ढंग  से  स्वीकार  नहीं  कर

 सकता  ।  इस  विषय  के  अधिकारी  विशेषज्ञों  की  बात  का में  सम्मान  करता  लेकिन  मुझे  अपनी

 समझदारी  पर  भी  तो  कुछ  भरोसा  है  ।

 अर  में  यह  नहीं  चाहता कि  सभी  लोग  १,५००  या  १,८००  लोर  को  ही  स्वीकार कर  लें

 मंतो  चाहुंगा  कि  उनकों  ३,०००  कैलोरी मिल  सके  ।  लेकिन  यह  भी  देखना  चाहिये कि  हमारी

 क्षमता  कितनी  ?  कौर  हम  कितना  कुछ  कर  सकते  हैं  ।  asa  के  लिये  तो  हम प्रयत्नशील हैं  ही  ।

 श्री  ढेबर  ने  सबंधी  उचित  कहा  है  कि  हमें  सन्तुलन  की  भावना  रखनी  चाहिये  |  लेकिन  उन्हों ने

 कृषि  अहं-व्यवस्था
 के

 संबंध
 में  जो  भी  कहा  है  नह  श्रॉँशिक  रूप  से  ही  सत्य  है  ।  कृषि  बर्थ-व्यवस्था

 की  उपेक्षा नहीं  की  गई
 में  यह  मानता हूं  कि  उसे  उच्चतर स्तर  तक  ले  जाना  aaa  है  ।

 लेकिन  उसमें  समय  तो  लगता  ।  हम  उसके  लिये  प्रयत्नशील तो  हैं  ही  ।

 उनकी  यह  बात  सही  नहीं  कि  हमने  देहाती  क्षेत्रों  की  उपेक्षा  की  है  ।  हमने  द्वितीय  योजना

 काल में  कृषि  श्र  सामुदायिक  विकास पर  ४५३०  करोड़  रुपये  व्यय  किये

 उनका
 अपव्यय  रा  यह  कहना  बिलकुल  गलत  है  ।  दुरुपयोग की  बात  कही  जा  सकती

 ।
 माननीय  आलोचकों  को  अनुपात  का  ध्यान  रखना  चाहिये ।  आखिर  तथ्यों  को  तो  झुठलाया

 नहीं जा  सकता

 द्वितीय  योजना  काल  में  खाद्यान्न का  उत्पादन  PRYO—YY  में  ५  करोड़  टन  से  बढ़  कर  योजना
 की  समाप्ति  तक  ८

 करोड़  टन  हो  गया  था  ।  आखिर  कैसे
 ?

 हमने  भूमि  का  क्षेत्र  भी  इस  बीच  नहीं

 बढ़ाया  था  ।  फिर  ae  वृद्धि  इसलिये  में  यह  भी  मानने  को  तैयार  नहीं  कि  उस

 राशि
 को

 अधिकाँश
 भाग  का

 अपव्यय  हुआ  कभी तक  किसी ने  भी  ऐसा  कोई
 तरीका

 हमें  नहीं

 मूल  asi  में
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 बतलाया  है  कि  जिससे  अपव्यय
 को

 संभावना  बिलकुल  ही  न  रहे  ।  हम  स्वयं  प्रयत्नशील हैं
 कि

 अपव्यय कम  से  कम  हो  |

 हमले  बड़ी  शर  मझोले  at  की
 सिचाई  परियोजनाओं पर  ४२०  करोड़  रुपयें  व्यय  किये  हैं

 ।

 ग्रामों  पौर  लघु  उद्योगों  पर  हमने  oy  करोड़  रुपये  व्यय  किये हैं

 में  प्रापक  सामने  तथ्य रख  रहा  हूं

 द्वितीय  योजना
 के  हमने

 उसके  कुल  व्यय  ४६००  करोड़  रुपये  में  से  देहाती  क्षेत्रों

 पर  १९४५५  करोड़  रुपये व्यय  किये  हैं
 ।

 तृतीय  योजना  के  कुल  ७५००  करोड़  रुपये  के  व्यय
 में

 से

 हम  देहाती  क्षेत्रों पर  ३२८२  करोड़  रुपये  व्यय  करने जा  रहेहैं  ।  फिर  कसे  कहा  जा  सकता  हैं
 कि

 हम  देहाती  क्षेत्रों की  उपेक्षा  कर  रहे  हैं  ह्  सदियों  से  ae  तक  उनकी  उख्क्ष  होती  रही

 और  उसी  का  फल  हैं  कि  उनमें
 भयंकर  गरीबी है  |  यह  म  मानता हूं  |

 ag  बात  बिलकुल गलत  कि  देहाती  क्षेत्रों  की  उपेक्षा  की  जा  रही  ।  एक  बात
 में

 श्र

 स्पष्ट  कर  देतीं  चाहता हूं  कि  सरकारी  अधिकारियों  को  सहकारी  संस्थानों  के  कामों  में  हस्तक्षेप  नहीं

 करता  चाहिए  ।  लोगों  में  सहयोग  के  लिए  जागरूकता  पैदा  की  जानी  चाहिये  ।  सहकारी  कृषि

 are  सहकारी  खेती  की  भावना  उन  में  प्रेम से  निर्माण  की  जानी  चाहिए  न  कि  जबरदस्ती  |

 किसी  भी  प्रकार  का  सहयोंग  जबरदस्ती  प्राप्त  नहीं  किया जा  सकता  ।  चुनावों  के  निष्पक्ष

 सर्वेक्षण  की  बात  गयी  है  ।  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  चुनावों  के  समय

 बहुत  से  विदेशी  लोग  देश
 में  थे

 उन्होंने
 भो

 देखा
 है  कि  हमारे  चुनाव

 कैसे  हुये

 फिर  यह  कहा  जाता  है  कि  हमने  देश  को  गिरवी  रख  दिया है  ।  अरब  श्राप  बताइए  कि  हमने

 कया  देवा को  गिरवी  रखा  हैं  भर  के  सभी  देशों  ने  दूसरे  देशों  की  सहायता  कौर

 सहयोग  से  ही  प्रगति  की  हम  भी  कुछ  देशों  की  सहायता  ले  रहे  हैं  ।  रूस  जैसे  देश  ने

 भी  त्रय  राष्ट्रों  से  सहायता  ली  स्वतंत्र  होने  जो  स्थिति  हमारे देश  की

 क्या  कोई  श्रेय  देश  ऐतीस्थिति  में  ari  हम  गरीब  थे  ak  सुसंस्कृत  भी  ।

 तंत्र  में  हमारा  विश्वास  sa  चाहते  थे  कि  सेब  की  सुनी  सभी

 दिशाओं  में  प्रगति  की  जाय  ।  हम  हैं कि  देश  की  श्रौद्योगिक  प्रगति  क्या

 मारने  रिकवरी  से  गिरकर  पड़ेंगी  क्या  जब  तक  हुम  उत  के  निर्माण  के  योग्य  नहीं  हो

 हमें  उन्हें  बाहर  से  नहीं  सुता  होगा  विदेशी  विनिमय  की  स्थिति  सर्वविदित

 है  ।  इसके  जिये  हम  ने  मित्र  देशों  से  कर्जे  लिए  तो  इस  में क्या  विभिन्न  बात  है  ।

 ब्रिटेन ,  जमनी  ake  mae  देशों  से  कर्ज  हमने  लिए  हैं  उन  के
 साथ

 कोई

 दत  नहीं  ।  शर्तें  के  साथ  साथ  हम  किसी  भी  देश  से  कोई  सहायता  नहीं  लेना

 एसी  सहायता  लेने  सोते  हम  गरीब  रहता  पसन्द  करेंगे  ।  जिन  मित्र  देशों  ने  हमें  कर्जा

 दिया  उन के  हम  बहुत  हो  श्राभंरी  उन्होंने इस  प्रकार  की  सहायता  देने के  साथ

 कोई  दत  नहीं  लगाई  गई  हैँ  ।  परन्तु  इतना  तो  उनका  हंक  et  मानना ही  होगा  कि

 वे  देखें  जो  सराहता  सहायता  उन्होंने  दी  र  उसका  उपयोग  भी  हो  रहा  है  झ्रथवा  नहीं  ।  हमें

 सहायता  देने  वाले
 मित्रों

 की  area  की  दृष्टि  से  नहीं  देखना

 | इन  हालत  में  देश को  गिरवी  रखने  की  बात  कोई  प्रश्न  ही  पैदा  नहीं  होता  |  जो  देश

 कर्जा  लेकर  अपनी  समृद्धि  में  वृद्धि नहीं  करता  वह  शीघ्र ही  दिवालिया  हो  जाता  है  ।
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 हम  नहीं  रहे  प्रत्युत  संसाधनों की  वृद्धि  कर  रहे  हैं  ।  इनको  किसी  ने  देखना

 हो  तो  देख  सकता  है  ।  इसके  अतिरिक्त  ate  कौन  सा  साधन  है  जिससे  हम  गरीब  लोगों  की

 सुधार  सकते  यदि  हम  देश  की  सेब  सम्पत्ति छीन  कर  उसे  सब

 में एक  जेसी  बांट  दे  तो  हम  Aa  कंगाल  हो  जायेंगे  |  att  एक  ही  वर्ष  में

 सब  समाप्त  हो  जायेगा ।  इस  तरह  तो  हम  देश  को  समृद्ध  नहीं  बना  सकते  ।

 हमें  अधिक  से  we  धन  की  व्यवस्था  करनी  होगी  |  राज जो  हमारे  मध्य  में

 प्राचीन  विषमता  है  उसे  एक  दम  तो  हटाया  नहीं  जा  सकता  ।  इस  बात  केप्रति  हम

 पूरी  तरह  सचेत  हैं  कि  धन  एक  जगह  इकट्ठा  न  हों  ।  परन्तु यह  बात  देश  की  es  व्यवस्थ

 अथवा  देश  के  विकास के  रास्ते  में  रुकावट  नहीं  बननी  चाहिये  ।  इसी  उपाय  क  समक्ष

 रख  कर  हमने  कानून  बनाये  हैं  उन  पर  चलते का  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 देश  को  गिरवी  रजें  का  कोई  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हम  देश  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।  इसके  लिए  जो  कर्जा  हम  वहं  ब्याज  समेत

 वापिस  देंगे  ।  हमने  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  ।  परन्तु  सहायता  मिलेगी  तों  ह्म

 इंकार  नहीं  करेंगे हम  सहायता  लेंग े।  श्र  उस  के  बदले में  जो  लोग  अथवा

 देश  सहायता  प्राप्त  करने  क  योग्य  हें  उन्हें  सहायता दे  देंगे  ।  हम  भी  अपने  पड़ौसियों  की  घन

 सहायता कर  रहे  हैं  ।  इसी  तरह  राज्यों  की  विषमता ग्र ों  की  बात  है  मं  इस  बारे  में

 प्रचलित  wife को  दुर  करने का  प्रयत्न  करूंगा  ।  म  नहीं  कहता  कि  हमारे देश  में

 विषमता  नहीं  ।  हमारा  देश  ही  विषमता  का  देश  विषमताओं  को  दूर  करने  के  लिए

 man  से  अधिक  घन  पैदा  करते  को  आवश्यकता  है  ।  यहीं  हज़ारों  योजनायें  का  उद्देश्य

 क्योंकि  आखिर  घन  ऊपर  सेਂ  तो  गिरेगा  बढ़ीं  ।  योजनाकारों  द्वारा  पैदा  ही

 करते का  प्रप्त  किया  जायेगा  |  दो  यॉजनाग्रों  के  अ्न्तगत  हम  ने  यह  सब  कछ  किया  है

 ग्रोवर  तीसरी  में  करने  जा  रहे

 वैसे  विषमता  ara  लगाना  कोई  सरल  काय  नहीं  है  ।  हमारे  पास  भी  जो

 प्रां कड़े  हैं  उन्हें  बहुत  अधिक  श्रधघिक्त  नहीं  जासकता  |  इस  लिए  कि  राज्यों

 ने  इस  दिशा  में  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  १९५६-५७ में  अ्रनमान  गया

 उससे  पता  लगा  कि  १०  राज्यों  में  ६  तुलनात्मक  दृष्टि  से  अधिक  गरीब  थे  ।

 fer  तौर
 पर  तो  सारे  ही  गरीब  हैं  ।  बाकी  राज्यों में  से  दो  कुछ  west  है  ak  तीन

 बहुत  ही  खराब है  ।  मतलब  ag  हुमा  कि  ६  राज्यों
 की  दशा

 at  weet  है

 श्र  राज्यों की  ददा  खराब  है  ।  यदि में  यह  कहू दु  कि  ये  राज्य  पिछड़े हुए  राज्य  हैं  तो

 किसी  को
 बुरा  नहीं  मनाना  चाहिए

 ।  ये
 राज्य

 इस
 प्रकार  हैं

 ।  at

 जम्मू  तर  मध्य  asa  my

 उत्तर  प्रदेश  राज्यों  में  प्रति  व्यक्ति प्राय  बहुत  थोड़ी है
 ।

 इन
 राज्यों

 में  योजना
 का

 व्यय  तुलनात्मक
 तौर  पर  afr  होगा  ।  वैसे  व्यय  £४५  प्रतिशत  होगा  ।

 परन्तु  बिहार

 में  व्यय  १०४  प्रतिशत  बढ़ा  जम्मू  कौर  काश्मीर  में  २००  प्रतिशत  बढ़ा है  १२१

 प्रतिशत  केरल  में  बढ़ा
 मध्य  कौर  राजस्थान  में  वृद्धि  १०७,

 पर  १४१  प्रतिशत  है  |  उत्तरप्रदेश
 की  वृद्धि  ११७  प्रतिशत  है  ।  afer  न्यय  का

 sta  यही  है  कि  इन  प्रदेशों में  विकास  कीमती  तीव्र  हो  ।  इस  कारण
 केन्द्रीय

 सहायता  भी
 १३१ प्रतिशत  बढ़  गयी  &  ।  जम्मू  श्र  मध्य

 राजस्थान  उत्तर  प्रदेश  में  केन्द्रीय  सहायता  में  जो  वृद्धि हुई  2  वहं

 क्रमश  १६३,  २१०,  २२०,  २३४,  2a&  ग्र  \gt  प्रतिशत  है  ।  प्रगतिशील  राज्यों  में
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 यह  वृद्धि कम  ष  ।  पंजाब  शर  मद्रास  में  प्रति  व्यक्ति  वृद्धि  ७६,  XE,

 श्र  ६६  परन्तु  केन्द्रीय  सहायता  में  वृद्धि  ११३,  vq,  कौर  Zo€  प्रतिशत

 तीसरी  योजना  के  अ्रन्तगंत  केन्द्रीय  सहायता  राज्यों  के  कूल  व्यय

 लिखित  प्रकार  है  ।  श्रीराम  सें  ७३  प्रतिशत  जम्मू  और  काश्मीर  में  प्रे

 श्रांघ्न  प्रदेश  में  ६६  बिहार  केरल  में  ६६  प्रतिशत  मध्य  में  ६६

 उड़ीसा  में  ८३  प्रतिशत  कौर  राजस्थान  में  ६६  प्रतिशत  |  परन्तु  महाराष्ट्र  में  यह

 ve  प्रतिशत  गुजरात  में
 ४८  प्रतिशत  पंजाब  में  ५८  प्रतिशत  है  ।  ये  राज्य

 तुलनात्मक  तौर  पर  अधिक  प्रगतिशील  राज्यों  की  योजनाओं  पर  राज्यों  का  जो  व्यय

 वह  योजना  के  कूल  व्यय  का  बाधा  है  ।  केन्द्र का  बचें का  पूरा  ब्योरा  तो  मेरे

 पास  नहीं  परन्तु  अधिकतर  केन्द्र  कीं  व्यय  संचार  प्रौद्योगिक

 विकास  पर  होता  &  ।  सरकारी  औद्योगिक  अथवा  व्यापारिक  उपक्रमों  में
 भी  जो  सरकार

 की  पूंजी  लगती  उस
 में  से  भी

 श्रमिक  पूंजी  पिछड़े  हुए  राज्यों  मेंहदी  लगी  है  ।

 स्पष्ट
 हैकि  हम  पिछड़े हुए  राज्यों

 को
 उठाने  का  पूरा  प्रयत्न कर  हैं  ।

 जो  राज्य  रांगे

 बढ़े  हुये  हैं उन्हें श्रौर  द्रास  बढ़ाने का  प्रयत्न  कर  र
 हैं

 ।
 में  waar  महाराष्ट्र  के माननीय मित्र  से

 कहूंगा  किः  उन्हें  wad  राज्य  को  पिछड़ा  जनना  राज्य  नहीं  कहना  ।.  परन्तु

 यथाथे  स्थिति  का  करने
 के  लिए हैँ पेशा  तैयार  रहना  योजना  श्रांयोंग

 में  इसी  तरह  की  दृष्टि  से  हम  मामले हलਂ  करने का  प्रयास  करते  el
 मुझे  ग्रा  है

 fe  मेरे  माननीय  मित्रों  के  समक्ष  यथाथे  स्थिति  ar  गई  होगी  ।  इसको  समक्ष  रखते

 मैं  उनकी  भ्रालोचना  कौर  सुझावों  का  स्वागत  करूंगा  कौर  उसकी  कौर  पूरा

 | ध्यान  दूंगा

 अध्यक्ष  महोदय
 :  श्री

 में
 सभी

 कटौती  प्रस्तावों  को  मतदान  के  रखूंगा

 महोदय  सभी  कटौती  प्रस्ताव
 मतदान  के  रखे  तथा

 श्रस्वोकत हुए  ।

 mua  महोदय  वित्त  मंत्रालय  की  मांगें  सतदान  के  लिये  रखी गई

 तथा  स्वीकृत  हुईं

 !

 मांग  संख्या  शिक्षक

 en  ener  erent  ee  oe  बाकि  विवि  ि  ets  SY  Smee  a  व  क  et  a  ny  me  meena]  ome  na  seme

 रुपय

 २३  वित्त  मंत्रालय  2,3 ¥,V¥,000

 Rv  सीमा-शुल्क  3,0  0,%%,000

 ce  संघ  उत्पान  शुल्क  9,2 &,%  2,000

 २६  निगम  कर  शादी  सहित  are पर  कर  OK,  000

 २७  2,9%,2%,000

 Qa  लेखा-परीक्षा  €,  ३२,  १६,०००

 २९  चल  मुद्रा शर  मुद्रा  23,29,5  १,०००

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मांग  साया  शिक्षक

 etree  Ae  nell  mel  mt  a  a  etl  a  a  Rl  el  एम्मा  Sat  Sa  Sa  ape  ame  me  fe  |  caine  tree  frat  sore  eel  ee  St  re  cat  rma  Samat  maa  afm  Pea  av  eae  ncaa  ee  ee  क  el

 रुपया

 30  टकसाल  2,82,  VE,  000

 रे  निवृति वतन  ate
 सेवा-नींव  सम्बन्धी  अन्य  लाभ  क  ३े,७४,९€  EE,000

 ३२  प्रादेशिक  तथा  राजनीतिक  पाचन  25.0  X9,,000

 श्रम  88,323,000

 faa  मंत्रालय  का  प्रत्य  राजस्व  व्यय  SLYUV LG, 000

 रेश  यजन  आयेगी  VI,  CR,  doe

 रे  राज्यों  को  सहायता  अनुदान  2%  €१,०  ४  000

 ३७  संघ  तथा  राज्यਂ  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन  ¢&,0  &,000

 न्  विभाजन-पुर्व  के  भुगतान  ८,  ६६,०००

 ११७  इंडिया  सिक्स  रिटी  प्रेस  पर  पूंजी  व्यय  ३१,  R4¥, 000

 88s  चल--मुद्रा  कौर  मुद्रा  पर  पंजी  व्यय  क  \9,%0,  85,000

 ge  टकसालों  पर  पंजी  ग्राम  V,GY,000

 १२०  सेवा--निवृति  वेतन  rch  कृत्य  मुल्य  2,193,  2,000

 १२१  वित्त  मंत्रालय  का  अन्य  पंजी  व्यय  Xo, =  ह  ू  %,9 00

 हरे  विकास  के  लिये  राज्यों  को  दियें  जाने  वाले  श्रनदानों  परਂ  पंजी

 व्यय  १८,९६६९,०  ०,०००

 १२३  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऋण  ग्रीम  घन  193,0%,000

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  अणुशक्ति  संसद-किये  विभाग  लोक  राज्य  सभा  तथा

 राष्ट्रपति  के  सूची  यालय  at  fara प्  खि  गे  मतदान के  लिये  गई  तथा  स्वीकृत

 मांग  शीष क  राशि

 सख्या

 x
 रुपये

 Pod  ऋण  शाक्ति  विभाग  2X,oY, 000

 Fok  ण  झा क्ति  अनुसंधान  प  ,६  २,२९७,७००

 ao  दोस्ती  विभाग  का  पूंजी  न्यय  R,X9  1१४,००७७

 Ro  संसद-काय  विभाग  २१,०००

 205  लोक-सभा  WV,  EY,000

 २६,२७,००० ११०  o

 १११  उप-राष्ट्रपति  का  सचिवालय  ६१,०००



 Sao  १२  ERR

 विनियोग  २)  विधेयक

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी
 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 वित्तीय  वर्ष  28EQ-E3.F  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  राशियों

 के  भुगतान  श्र  विनियोजन का  प्राधिकार देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  को  झूमती दी  जाए  ।

 for  महोदय
 :

 प्रदान  यह  है
 :

 कि  वित्तीय  वर्ष  FE GR-KR  में  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  के

 भुगतान  are  विनियोजन का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करनें

 को  watt दी  जाए  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 fot  मोरारजी  देसाई  :  मेँ  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  g
 ।

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 ई

 वित्तीय  वर्ष  १९६५-६३  में  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  राशियों

 के  भुगतान  ate  विनियोजन का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  पै

 मुझे इस  सम्बन्ध में  कुछ  नहीं  कहता  कयोंकि  यह  सब  मांगो ंसे  सम्बन्धित है  जिन्हें  सदन

 ने  मंजूरी  दे  दो

 महोदय  प्रदन यह है यह  है  :

 वित्तीय  ad  REEX-GA  में  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  राशियों

 के  भूगतान  शौर  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जायें  1

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 महोदय  प्रदान  यह  है  :

 खण्ड  १  से  ३,  अनुसूची  अधिनियम  सुत्र  और  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक
 का

 ७
 ay  बने

 प्रस्ताव eal  हुआ  |

 खण्ड १  से  २  अघिनियम  सुत्र  site  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़ी  दिए  गए
 ।

 श्री  मोरारजी
 देसाई

 :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जा  ये
 (6 ~

 पअप्यक्ष
 महोदय

 प्रश्न यह  है  :

 मूल  ग्रंग्रेजी में में



 २२  १८८४  वितत  २)  2ERR  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये
 पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 कि

 वित्त  Ue ~ ‘eaaae
 on  >

 महोदय  :  सदन  na  विनियोग  २)  १९६२  पर  विचार  करेगा  ।

 विशेषक  के  सभो  प्रकरणों के  लिये  १४  घण्टे  नियत किए  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  सदन  की  लेना

 चाहता हुं  ।

 ओ  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  )  :  १०  घण्टे  पौर
 ४  घण्टे |

 ग्रव्यज्ञ  हों दय
 :  १०  घण्टे  विचार  के  लिये  और  चार  घण्टे  खण्डों  के  लिये  ।

 फ्लो  ६.” हूँ ०  कठ  गोपालन  :  १  तृतीय  प्रक्रम  के  लिये  ।

 महोदय  :  चार  घंटों में  से  ?  दस  धण्टे  और  तीन  घण्टे  खण्डों  के  लिये  तौर  एक

 घण्टा  तृतीय  प्रक्रम  के  लिये  |

 माननीय  सदस्य  हों

 freq  समय  अवधि  सदस्यों  के  लिये  १५  मिनट  होगी  ।  दलों  केनेताओं  के

 लिये  २४  या  ३०  मिनट ।

 वित्त
 dat  (  श्री  मोरारजी

 :  में
 प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 कीमतों  ag  PEGR—-GR  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  वित्तीय  प्रस्थापनाश्रों  को

 कार्यान्वित  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाए  पै

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  जनता  के  विचारों का  पता  चल  गया  है  ।

 इतना  कराधान  करने  की  आवश्यकता  को  सब  नें  मान  लिया  है  ।  इस  से  लोगों  के  देश  के

 सुनियोजित  विकास  के  लिये  बलवती  इच्छा  शर  इस  के  लिये  आवश्यक  कुर्बानी  देने  के  ag
 निश्चय

 स्पष्ट  होता  धोनी  सी  आलोचनात्मक  आवाजों का  भी  मुझे  पता  है  ।

 यहाँ  ग्रा लोच ना का  एक  पहलू  रहा  है  कि  जो  व्यय  विकास  के  लिये  नहीं  है  उस  में

 व्यक्ति की  जाए  ।  में
 ने
 सदन

 को  पहले  भी  श्राइवासन दिया  है  are  फिर  भी  श्रीनिवासन  देता  हूं

 कि  यह  हमारा ध्येय  र

 रखेंगी ।

 सरकार  विमान  प्रौढ़  नए  सभी  खर्चों  की  wer  परिनिरीक्षा  जारी

 दूसरी  शझ्ालोचना  यह  हुई  कि  योजना  के  कार्यान्वयन  में  कोई  व्यर्थ व्यय  न  हो

 यह
 भी  सरका  र

 को  पूरण  तया  मंजूर  इस  सम्बन्ध में  व्यक्तिगत  भेद  हो  सकता  ऐसे  मामलों

 की  यदि
 घ्यान  किया  गया  तो  जानकारी  की  जाएगी  ।

 नें
 केवल  करों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  कोशिशें  मान  ली  गई  परन्तु  प्रत्यक्ष

 और  श्रप्नत्यक्ष  में

 ———— इसे  का  श्रावण्टन
 भी

 स्वीकार
 कर

 लिया  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 पुरःस्थापित  तथा  पारित

 मोरारजी

 कुछ  व्यक्तिगत  करों  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  इस  सदन  में  कौर  दूसरे  सदन  में  कुछ  सुझावय

 दिए गए  हैं  ।  मैं  ने  विश्वास  दिलाया  था  कि  सब  ऐसे  सुझावों  र  श्रालोचनाओओं  की  ध्यान

 दिया  जाएगा  ।  दोनों  सदनों  के  कुछ  राज्य  कुछ  व्यक्तियों  कौर  संस्थाओं

 न  कुछ  बहुमूल्य  श्रालोचनाएं की  हैं  ।  उन  की  विस्तार  से  जांच  की  है  प्रौढ़  इस  नतीजे  पर  पहुंचा  हूं

 कि  कुछ  मामलों  में  कुछ  छूट  उचित  होगी  |

 प्रत्यक्ष करों  में  प्रारूप  की  ३  या
 ४

 बिन्दु ग्न ों  पर  परिवर्तन  करना  चाहता  हूं  र  सम्बन्धीਂ

 हानियों के  सम्बन्ध में  एक  परिवर्तन करना  चाहता  हूं ।

 आयकर  १९६२२ की  घारा  २४  के  भ्रन्तगंत  पूंजी  सम्बन्धी  हानियां  ८

 वर्षों  तक  बकाया  रखे  जा  सकते  थे  ।  जिन  हानियों  का  निर्धारण वर्ष  १९  RI—-KR  तक  हो  चका  है  या

 हो  चुकेगा  उनको  यह  अधिकार  मिल  चुका  है  मेँ  यह  प्रधिकार  नहीं  छीनना  चाहता  ।  दोष  अवधि

 के  लिये  उन्हें  बकाया  रहने  दिया  जाएगा  ।  वित्त  विधेयक  के  खण्ड  ७  में  भ्रल्पावधघि  की  हानियों  की

 व्यवस्था की  है
 ।

 दीर्घावधि  हानियों  को  इसमें  शामिल  करनें  के  लिये  मे  एक  संशोधन  की  सुचना  दे  रहा

 g  |  मेरे  विचार  में  दीर्घावधि  यूं  जी  परिसम्पत्  के  सम्बन्ध  में  होने  बाली  हानियों  को  भी  बकाया  रहने

 देनें  की  इजाजत दे  दी  जाएगी
 ।

 वर्तमान  परिस्थितियों  में
 ८  ag  की  अवधि  बहुत  लम्बी  है

 केवल
 ४

 वर्षों  की  wafer  के  लिये  उन्हें  बकाया  रखे  रहने  की  इजाजत  देने  का  मेरा  इरादा  है  ।  पुनरी

 fart  खण्ड
 ७

 में  इसकी  व्यवस्था  होगी  ।  इससे  १०  लाख  रुपए  की  हानि  होगी  |

 प्रत्यक्ष  करों  के  बारे  में  दूसरे  संशोधन  स्पष्ट  करनें  के  लिये  हैं  ।  खण्ड  २(७)  में  प्रस्तावित

 संशोधन  इस  बात  को  स्पष्ट  करता  है  कि  पंजीबद्ध  फर्म  द्वारा  दिए  गए  कर  में  साझेदार  का  भाग  को  न

 कमाई  गई  नहीं  समझना  चाहिए  ।  बरगला  संशोधन  खण्ड  ६  से  सम्बन्ध  रखता  है  प्रौर  यह  स्पष्ट

 करता  है
 कि

 व्यापार  का  सारा  नुकसान  ि  के  वर्षों  के  लाभ  से  पुरा  करने  के  लिये  चरागे  ले  जाया

 जहां
 कि  करदाता को  हानि  के  वर्ष  में  शर  कोई  ara  नहीं  है  ।  प्राय  करके  बारे  में  ग्रा खिरी

 संशोधन  यह  स्पष्ट  करता  है
 कि

 सहायक  कम्पनी  की  परिभाषा  न  केवल  नियमित  निर्धारण  पर  लागू

 होगी  परन्तु  सुधारी  समवाय  को  सहाय  समवाय  द्वारा  दिए  गए  लाभांशों  में  से  कर  कम  कर  दिये

 जानें  के  उद्देश्य  के  लिये  भी  लागू  होगा  ।

 प्रत्यक्ष  राय  करों  के  बारे  में  एक  कौर  संशोधन  है  इसमें  सम्पत्ति  कर  अधिनियम  की

 सुची  के  नियम  रमें  दिये  गये  २  प्रतिशत  के  ७  के  बढ़ा  कर  2.4  प्रतिशत  करने  की  प्रस्तावना

 की  गई  है  ।

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  में  सबसे  aly  सुझाव  सूती  वस्त्रों  के  बारे  में  है  ।

 जैसा  ने  पहले  भी  कहा  है
 कि

 नए  शुल्कों  के  कारण  या  शुल्कों  में  परिवर्तन  के  कारण  राजस्व

 के  प्राक्कलनों  का  आधार  उपलब्ध  आंकड़ों  पर  होता  है  ।  इन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  बजट  बनाते  समय

 खुजली  जानकारी  वाला  करना  असम्भव  है
 ।

 कराधान  सम्बन्धी  कुछ  अध्ययन  सारे  वर्ष  होते  रहते  हैं

 कौर  सम्बन्धित  तथ्य  पाने  के  लिये  उनका  ara  लिया  जा  सकता  है  ।  जब  किसी  एकक  पर  नया
 कर

 लगाना  होगा  है
 तो

 उपलब्ध  आंकड़ों  का  आश्रय  लेना  आवश्यक  हो  जायगा  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 q  यथार्थ  खादी  के  कपड़े  को  जिसे  अखिल  भारतीय  खादी  झर  ग्रामोद्योग  रायग ने  प्रमाण

 पत्र  देदिया  हो  तैयार  करने के  शुल्क  से  छूट  देना  चाहता  हूं
 ।

 हैकरों  के  सम्बन्ध में  बजट  प्रस्तावਂ  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  हथकरघा  के

 पर  १०  नए  पै  से  प्रति  किलोग्राम  का  सल  उसी  तरह  कायम  रखा  फिर  भी

 यह  शभ्रम्यावेदनਂ  किया  है  कि  इस  थोड़े  से  शल्क के  भी  हथकरघा  बुनकरों  पर  गहरा  असर

 पड़गा |  में  मानता हूं  कि  खास  कर  इन  की  श्रावव्यकताओ्ं पर  विशेष
 ध्यान  जाना

 चाहिये  इस  लिये  wa  मेंने  यह  तय  किया  है  कि  सभी  रूई  के  एक  सूत
 पर

 काटन  मानें  )
 ४०

 काउंट  तक  वाले  वह  किसी  किस्म  का  उसे पर  कोई  शुल्क न  लिया  इस  से  सुती

 कपड़ा  उद्योग के  इस  विशिष्ट  क्षेत्र  को  काफी  सहायता  मिलेगी  |

 जहां  तक  शक्तिशाली  करघों  का  सम्बन्ध  है  मे  नें  तय  किया  है  कि  उनको  २८  १९६३

 तक की  अ्रवधि  के  लिये  ara  प्रमाप  दर  पर  लक  देने  की  इजाज़त  दी  जाए  प्राय  २९  REQ

 TH  समाप्त  होने  वाले  TT  में  प्रमाप
 दर

 के  ३-४  भाग  पर  शुल्क  देने  की  इजाज़त दी  छूट

 उन्हें  अर्थ  व्यवस्था  ठीक  करने  के  लिये  जरूरी  है  ।  इस  के  साथसाथ  YA ४९  करघों  तक
 के  एककों

 के  लिये  श्रभिसंधान  के  दर  में  छूट  देने  की  प्रस्तावना  है
 ।

 क्ति  विधेयक में  मरसराईज़  श्र  ऐसे  वस्त्रों  के  सम्बन्ध में  जिनमें  से  पानी  न  जा  सके

 विशेष  कर  घटिया  किस्मों  में  उत्पादन  शुल्क के  दर  कम  करना  अभीष्ट है  एसा  कहा  जाता  है
 मोटे  are  मध्यम  कोटि के  कपड़े कि  इस  a  ऐसे  कपड़े  की  मांग  पर  गहरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 के  सम्बन्ध  में  मर सर इज करने  श्र  वाटर  प्रूफ
 मुक्त  करने

 बनाने की  दर  २५  नये

 पैसे  से  घटा कर  १०  नये  पैसे  प्रति  वर्ग  मीटर  ae  मध्यम  बारीक  पौर  बहुत  बारीक  श्रेणी के

 कपड़ों पर  १५  नए  पैसे  करने  का  विचार  है  |

 हथ करघों  प्रौढ़  बिजली  के  करघों  से  तै  यार  करवाने  के  लिये  स्वतंत्र  संचालकों  के  पास  ले  जाना

 पड़ता  कुछ  रियायत  देने  के  लिये  चालू  दरें  घटा  कर  नियत  दरों  का  बटा  पांच  करने  का

 विचार  ऐसे  स्वतन्त्र  तैयार  करने  वाले  कारखानों  जो  २४  १९६९

 को  विद्यमान  किन्तु  उन्हें  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  लाइसेंस  लेने  की  जरूरत  aa  थी  ae  किसी भी

 महीने में उनके में  उनके  द्वारा साफ  किए  रंगे  गये  या  छापे  गए  २०,०००  वग  मीटर  कपड़े को

 कर से  किया जाए  इन  रियायतों के  बाद  भी  मरसराज  कपड़े  से  १२..१०  करोड़  रुपये

 का  प्रतिष्ठित  राजस्व  पूरा  मिल  जाएगा

 ऊनी  कपड़ों पर  जो  हाथकरघ  या  बिजली के  करघे  अर्थात  ऐसे  कारखानों में  तयार

 )  करवाया  जिन  का  कताई  या  बुनाई  मिल  से  कोई  सम्बन्ध न  तो  उन  पर

 नियत  दर  का  केवल  दो-तिहाई शुल्क  लिया  जायेगा  ।  इससे  ऊनी  कपड़ा  तयार  करने  वाले  छोटे

 उत्पादकों को  काफी  छूट  मिलेगी  ।

 अ्रखबारी  कागज पर  २२  नये  पैसे  से  घटा  कर  ४  नये  पैसे  प्रतिकिलो ग्राम  किया  जा;रहा  है  ।

 साथ  ही  आयात  किए  जाने  वाले  प्रभारी  कागज  पर  इसी  दर  से  प्रतिकूल  कर
 लगाने  का

 विचार  किया  जा  रहा  वित्त  विधेयक  में  एका यन्त्र  )

 ब्रौषधियों पर  कर  की  दर  १०  प्रतिश्त से  घटा  कर  ७.५  प्रतिशत  कर  दी  गई  cat

 तथा  सीरम  पर  पूर्ण  छूट  दे  दी  गई  इन्सुलिन
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 था  कुछ  ग्न्य  मौलवियों  के  सम्बन्ध  में  कर  की  दर  कम  करके  मूल् यान सार  २.  ५  प्रतिशत की  जा  रही

 है  ।

 एक  ही  कारखाने में  उवेरकों के  उत्पादन  के  लिये  काम  में  लाये  जाने  वाले  अमोनिया  भोर

 कारबन  डाईआक्साइड  पर  २४  रुपये  प्रतिदिन  का  नाम  मात्र  HT  कर  लगाने  का  निणंय  किया  मया

 एसे  कारखानों  में  काम  में  लाये  जानें  वाले  नागरिक एसिड  को  भी  छट  देने  का  किया

 गया है  यदि  तेजाब  तयार  करने  के  लिये  प्रयोग  किये  जाने  वाले  हरमोनिया  पर  उपरोक्त  दरों  पर

 कर  दिया  गया  हो  ।  इन  दरों  से  रासायनिक  उर्वरकों  पर  इन  शल्कों के  आखिरी  बोझ  में  काफी

 कमी  होगी  ।  कोलतार को  फिलहाल  उत्पादन
 शुल्क

 से  मुक्त  किया  जा  रहा  है  ॥|

 दूर  संचार के  तारों  तर  घुमावदार  तारों पर  कर  में  मूल्यानुसार

 ४५  प्रतिदिन  कमी  करनें  का  विचार  किया  गया
 ?

 बिना  बिजली  के  प्रयोग  के  ५०  टन  प्रति  वर्ष  तक  हाइड्रोक्लोरिक  श्र  नाइट्रिक  एसिड  का

 उत्पादन  करने  वाले  एककों को  कर  के  भुगतान  सेछट  दी  जा  रही है  यदि  वे  अपने  उत्पादन

 में  कर  भुगतान  किए  हुये  सल्फ्यूरिक  एसिड  को  काम  में  लायें  |

 नाइट्रिक  एसिड की  जो  कि  इस  ५०  टन  में  शामिल  wa  घटा कर  केवल  १५

 टन  प्रति  वर्ष  ही  रखी  जायेगी  ।  मेरा  विचार  दरमियानी  किस्म  की  उस  प्लाईवुड  को  भी  कर  से

 मुक्त  करने  का  है  जो  पेकिंग  के  काम  जाती  है  ate  जिसका  उत्पादन  ४,०००  वर्ग  मीटर  से  अधिक

 नहीं  होता  ।.  तथा  जिसका  उत्पादन  भी  बिजली  से  नहीं  किया  जाता
 ।

 लौटके  कबाड़

 का

 करने  वाले  बेलनों को  भी  कर  भार  से  युक्त  करने  का  विचार  है
 |

 इनके  ऐसी  वस् तुम् नों  या  कारारोपण  करने  की  विधि  को  सरलीकरण  करने  की  व्यवस्था

 की  जा  रही  है  ।  जिन  पर  यथा मूल्य के  अनसार  शुल्क  लगाया  जातीं  छूट  सम्बन्धी  श्रधघिसुचना

 जारीਂ  करके कर  सम्बन्धी  at  निर्घारित की  जायेगी  ।  इस  प्रकार की  व्यवस्था  लोहा  तथा

 इस्पात के  बहुत  से  उत्पादों  तथा  एसिड  कौर  गैसों  के  बारे  में  की  गई  है  |  हथकरघा  द्वारा  तैयार

 ऊन  प्लाईवुड तथा  प्राय  लकड़ी  के  तरल  पेट्रोल  गैस  सीमेंट  की  चादरें  बहुत  से  बिजली  की  तार

 arte  के  बारे  में  भी  अधिसूचना  जारी  की  जायेगी  ।  मेरा  यह प्रयत्न रहेगा  कि  इस  विधेयक के

 पारित  हो  जाने  के  बाद  भी  कराधान  प्रक्रिया  को  और  भी  सरल  बनाया  जाये  ।  ताकि कर

 कुशलता  एवं
 प्रभावी

 ढंग  से  इकट्ठा किया  जा  सके  ।  छोटे  कुटीर  उद्योग  धंधों  द्वारा  निर्मित  बेटरी

 ७  के  बारे  में  मिश्रित  दरों  के  बारे  में  भी  विचार  करने  की  सोच  रहा  इनमें भी  श्रघिसुचना

 जारी  करके
 परिवर्तन

 किया
 जायेगा  ।  इस  प्रकार की  अधिसूचनाओं को  भूतल  क्षी  प्रभावी

 नहीं  बनाया  जाता
 ।

 लेकिन  मैं  सोच  रहा  हूं  कि  इन  वस्तुप्नों  पर  इस  वर्ष  के  पिछले  कुछ  समय  के  लिय

 भी  छूट  दूं
 ।

 wea  कागज  पर  यह  भ्र भी  से  शुरू  होगा
 |

 कुल  वित्तीय
 वर्ष  में  इन  छूटों  से  १.  १६  करोड़  रुपये

 का
 फर्क  पड़ेगा

 जिसमें  से

 वह  में  १.
 ०६

 करोड़  रुपये  का  ब  होगा  ।  प्रत्यक्ष  करों  से  होने  वाली  हानि  तथा  श्रायातित

 ध्रखबारी  कागज़  पर  लगाई  गई  कर  दर  से  कुल  अतिरिक्त  राजस्व में  कुल
 ७७

 लाख
 रुपये

 की

 कमी  होगी  ।

 इन  दादों  के  बाद में  मैं  प्रस्तावਂ  करूंगा  कि  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।
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 िव्यक्ष  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुसना  ।

 fat  इमाम  लाल  सराफ़  तथा
 :

 क्या  ऊनी  बाहे  सादा  अथवा

 कढ़े  पर  छूट  मिलेगी
 ।

 श्री  मोरारजी  ।  यह  बाद में  बताया  जायेगा

 थी  उ०  स० ६  :  हम  चाहते  हैं  कि  हमें  इसका  अघ्ययन  करने  के  लिखे

 a  कुछ  समय  दिया जाये

 महोदय
 :

 यह  सब  कुछ  तो  श्राप  के  ऊपर  ही  है  ।  जेसा  सदन  हवनीय  करे  वहीँ

 मुझे
 भी
 मंजूर

 है  ।

 लॉक  सभा  बुधवार  १३  PERRI  ज्येष्ठ

 Qaay  के  ग्यारह  बजे  तंक  के
 लिये  स्थगित हुई

 ।

 we

 मूल  रसराज  में
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 Ar)  १९६२  पर  विचार  किया  जाये  |  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 १३  १९६२/२३  ज्येष्ठ  १८८४  के  fad  कार्यावलि

 वित्त  २)  विधेयक  १९६२  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  भ्रप्नेतर

 चर्चा  तथा  विधेयक  का  पारित  किया  जाना


